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SECRETARIO 

 
(B229) Apuesta Agricultura por recuperar vocación productiva de arroz en Campeche; 
el objetivo es sembrar en 80 mil ha 
Por segundo año consecutivo, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Gobierno 
de Campeche entregaron semilla certificada de arroz para reactivar la producción de este 
grano en la región productora del Valle de Edzná y Yohaltún, y en complemento con los 
programas estratégicos Fertilizantes para el Bienestar, Producción para el Bienestar y Precios 
de Garantía. 24 Horas, P 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000710nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-
campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/ 
https://889noticias.mx/noticias/avanza-campeche-en-la-recuperacion-de-su-vocacion-productiva-de-
arroz/ 
https://diariocambio22.mx/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-
campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564062/Apuesta-Agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-
Campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha.html 
https://periodicoelporvenir.com/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche-el-
objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/ 
https://acustiknoticias.com/2024/06/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche/ 
https://www.voragine.com.mx/2024/06/17/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-
arroz-en-campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/ 
https://www.facebook.com/watch/?v=1016364359845938&ref=sharing 
https://hojaderutadigital.mx/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-
campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/ 
https://889noticias.mx/noticias/avanza-campeche-en-la-recuperacion-de-su-vocacion-productiva-de-
arroz/ 
https://diariocambio22.mx/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-
campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/ 
https://www.cronica.com.mx/nacional/entregan-arroz-certificado-productores-campeche.html 
https://twitter.com/jrz3061/status/1802809529039466685 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1802818110258589940  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1802835602532118715 

 
Prenden focos rojos en producción alimentaria 
La sequía prolongada en México ha impactado de forma severa a la agricultura nacional, 
especialmente los cultivos de temporal, lo que pone en riesgo la producción alimentaria en el 
país. Hasta el mes pasado, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) reportó 45 
mil 387.93 hectáreas de cultivos siniestrados, principalmente en Michoacán (21,707), Oaxaca 
(6,983), Sinaloa (6,221), Tamaulipas (4,696), Jalisco (2,238), Nuevo León (1,727) y Tabasco 
(1,266). Ante esta problemática Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, indicó en días pasados que, junto con la iniciativa privada, impulsarán la 
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https://hojaderutadigital.mx/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/
https://hojaderutadigital.mx/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/
https://889noticias.mx/noticias/avanza-campeche-en-la-recuperacion-de-su-vocacion-productiva-de-arroz/
https://889noticias.mx/noticias/avanza-campeche-en-la-recuperacion-de-su-vocacion-productiva-de-arroz/
https://diariocambio22.mx/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/
https://diariocambio22.mx/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564062/Apuesta-Agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-Campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564062/Apuesta-Agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-Campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha.html
https://periodicoelporvenir.com/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/
https://periodicoelporvenir.com/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/
https://acustiknoticias.com/2024/06/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche/
https://www.voragine.com.mx/2024/06/17/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/
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https://889noticias.mx/noticias/avanza-campeche-en-la-recuperacion-de-su-vocacion-productiva-de-arroz/
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https://diariocambio22.mx/apuesta-agricultura-por-recuperar-vocacion-productiva-de-arroz-en-campeche-el-objetivo-es-sembrar-en-80-mil-ha/
https://www.cronica.com.mx/nacional/entregan-arroz-certificado-productores-campeche.html
https://twitter.com/jrz3061/status/1802809529039466685
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1802818110258589940
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1802835602532118715
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reducción en el consumo de agua y cultivos más resilientes a sequías y plagas, que utilicen 
menos fertilizantes e insumos en general. Excélsior, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001404nc.pdf 
 

 
SECRETARÍA 

 
(B230) Levanta Estados Unidos restricciones a importación del tomate mexicano por 
virus rugoso 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que luego de cuatro años de 
alegatos técnicos con el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), el gobierno 
estadounidense ha levantado las restricciones relacionadas con el virus rugoso del tomate 
(ToBRFV en inglés) para la importación de tomate fresco mexicano. El Economista, P 24 / El 

Heraldo de México, P 19 / Reforma P.p / 24 Horas, P 14 / Excélsior, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000552nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000964nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000689nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001504nc.pdf 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564094/Levanta-Estados-Unidos-restricciones-a-importacion-del-
tomate-mexicano-por-virus-rugoso.html 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/levanta-eu-restricciones-a-importacion-tomate-mexicano 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/17/levanta-estados-unidos-restricciones-importacion-de-
tomate-mexicano-644272.html 
https://mexico.quadratin.com.mx/quita-eu-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-
rugoso/ 
https://noticieroaltavoz.com/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-
por-virus-rugoso/ 
https://mimorelia.com/noticias/mexico/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importaci%C3%B3n-del-
tomate-mexicano-por-virus-rugoso 
https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/quita-eu-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-
por-virus-rugoso/ 
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/levanta-eua-restriccion-a-importacion-de-tomate-
mexicano/7612784372 
https://www.info7.mx/internacional/levanta-eua-restriccion-a-importacion-de-tomate-
mexicano/9914125478 
https://889noticias.mx/noticias/estados-unidos-levanto-las-restricciones-a-la-importacion-del-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-agricultura/ 
https://laverdad.com.mx/2024/06/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso/ 
https://www.infobae.com/america/agencias/2024/06/18/mexico-celebra-que-eeuu-elimine-restricciones-a-
importaciones-de-tomate-fresco-tras-4-anos/ 
https://la-guardia.com.mx/?p=16629 
https://www.24-horas.mx/2024/06/17/tras-cuatro-anos-levanta-eu-restricciones-al-tomate-verde-
mexicano/ 
https://24horaspuebla.com/2024/06/tras-cuatro-anos-levanta-eu-restricciones-al-tomate-verde-mexicano/ 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-celebra-que-eeuu-elimine-restricciones-a-importaciones-
de-tomate-fresco-tras-4-a%C3%B1os/81001162 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-
del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso.html 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001404nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000552nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000964nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000689nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001504nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564094/Levanta-Estados-Unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/564094/Levanta-Estados-Unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso.html
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/levanta-eu-restricciones-a-importacion-tomate-mexicano
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/17/levanta-estados-unidos-restricciones-importacion-de-tomate-mexicano-644272.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/6/17/levanta-estados-unidos-restricciones-importacion-de-tomate-mexicano-644272.html
https://mexico.quadratin.com.mx/quita-eu-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso/
https://mexico.quadratin.com.mx/quita-eu-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso/
https://noticieroaltavoz.com/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso/
https://noticieroaltavoz.com/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso/
https://mimorelia.com/noticias/mexico/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importaci%C3%B3n-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso
https://mimorelia.com/noticias/mexico/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importaci%C3%B3n-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso
https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/quita-eu-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso/
https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/quita-eu-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso/
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/levanta-eua-restriccion-a-importacion-de-tomate-mexicano/7612784372
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/levanta-eua-restriccion-a-importacion-de-tomate-mexicano/7612784372
https://www.info7.mx/internacional/levanta-eua-restriccion-a-importacion-de-tomate-mexicano/9914125478
https://www.info7.mx/internacional/levanta-eua-restriccion-a-importacion-de-tomate-mexicano/9914125478
https://889noticias.mx/noticias/estados-unidos-levanto-las-restricciones-a-la-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso-agricultura/
https://889noticias.mx/noticias/estados-unidos-levanto-las-restricciones-a-la-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso-agricultura/
https://laverdad.com.mx/2024/06/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso/
https://laverdad.com.mx/2024/06/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso/
https://www.infobae.com/america/agencias/2024/06/18/mexico-celebra-que-eeuu-elimine-restricciones-a-importaciones-de-tomate-fresco-tras-4-anos/
https://www.infobae.com/america/agencias/2024/06/18/mexico-celebra-que-eeuu-elimine-restricciones-a-importaciones-de-tomate-fresco-tras-4-anos/
https://la-guardia.com.mx/?p=16629
https://www.24-horas.mx/2024/06/17/tras-cuatro-anos-levanta-eu-restricciones-al-tomate-verde-mexicano/
https://www.24-horas.mx/2024/06/17/tras-cuatro-anos-levanta-eu-restricciones-al-tomate-verde-mexicano/
https://24horaspuebla.com/2024/06/tras-cuatro-anos-levanta-eu-restricciones-al-tomate-verde-mexicano/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-celebra-que-eeuu-elimine-restricciones-a-importaciones-de-tomate-fresco-tras-4-a%C3%B1os/81001162
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-celebra-que-eeuu-elimine-restricciones-a-importaciones-de-tomate-fresco-tras-4-a%C3%B1os/81001162
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-virus-rugoso.html
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https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-
tomate-mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Estados-Unidos-quita-restricciones-sanitarias-a-
importacion-del-tomate-mexicano-20240617-0090.html 
https://www.forbes.com.mx/eu-levanta-restricciones-a-importaciones-de-tomate-mexicano-tras-cuatro-
anos/ 
https://www.debate.com.mx/agro/Buenas-noticias-Estados-Unidos-levanta-restricciones-a-la-
importacion-de-tomate-mexicano-20240617-0229.html 
https://www.infocajeme.com/general/2024/06/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-
tomate-
mexicano/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,la%20importaci%C3%B3n%20d
e%20tomate%20fresco 
https://reporte32mx.com/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano-por-
virus-rugoso-por-alicia-valverde/ 
https://www.poderinformativo.com.mx/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso/ 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-
tomate-mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-mexicano-
por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-
mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/eu-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-mexicano-por-virus-rugoso-12100905.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Estados-Unidos-quita-restricciones-sanitarias-a-importacion-del-tomate-mexicano-20240617-0090.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Estados-Unidos-quita-restricciones-sanitarias-a-importacion-del-tomate-mexicano-20240617-0090.html
https://www.forbes.com.mx/eu-levanta-restricciones-a-importaciones-de-tomate-mexicano-tras-cuatro-anos/
https://www.forbes.com.mx/eu-levanta-restricciones-a-importaciones-de-tomate-mexicano-tras-cuatro-anos/
https://www.debate.com.mx/agro/Buenas-noticias-Estados-Unidos-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-mexicano-20240617-0229.html
https://www.debate.com.mx/agro/Buenas-noticias-Estados-Unidos-levanta-restricciones-a-la-importacion-de-tomate-mexicano-20240617-0229.html
https://www.infocajeme.com/general/2024/06/levanta-estados-unidos-restricciones-a-importacion-del-tomate-mexicano/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,la%20importaci%C3%B3n%20de%20tomate%20fresco
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(B227) Amplía Agricultura investigación en control de erosión del suelo, prevención de 
desertificación y desarrollo de forraje y biocombustible 
México tendrá un Centro Demostrativo y de Capacitación sobre la tecnología Juncao, que 
considera el estudio de hongos comestibles y hierbas como alternativa para controlar la erosión 
del suelo, prevenir la desertificación y desarrollar forraje para ganado y biocombustibles, 
informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
https://bmeditores.mx/ganaderia/amplia-sader-investigacion-de-desertificacion-y-forraje-para-ganado/ 
https://agronoticias.com.mx/2024/06/17/china-y-mexico-colaboran-en-desarrollo-de-tecnologia-juncao/ 
  
Crisis alimentaria en puerta 
En marzo de este año, la inflación en alimentos fue de 4.79 por ciento, un nivel por encima del 
general, de 4.42; aunque en el caso de la leche, el alza fue de 5.57 por ciento. Al finalizar abril, 
la inflación promedio en el apartado de frutas y verduras fue de 18.57 por ciento, el nivel más 
alto de los últimos 11 años. El precio de la tortilla, el producto básico de los mexicanos, pasó 
de un promedio de 15 pesos el kilo hasta 32 pesos, informó el pasado 23 de mayo Homero 
López, presidente del Consejo Nacional de la Tortilla (CNT). La Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, en su reporte Almacenamiento de Agua en Presas de Uso Agrícola, informó 
que, al 20 de mayo, de las 138 presas de la República, 52 registraban niveles abajo de 20 por 
ciento; 49 tenían entre el 20 y 50 por ciento; únicamente 37 estaban arriba del 50 por ciento y 
las ubicadas en la región noroeste se mantenían con bajos e históricos niveles de 11 por ciento. 
Buzos de la noticia, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000068nc.pdf 

 
Pronostican los aguaceros más fuertes de los últimos 30 años 

Al participar en la séptima Mesa Técnica Agroclimática (MTA) organizada por la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y la propia Secretaría del Campo mexiquense, 
celebrada en el municipio de Metepec, la dependencia abordó las variaciones climáticas 
esperadas. Pese al pronóstico de fuertes lluvias, las autoridades advirtieron la necesidad de 
tomar precauciones para evitar plagas y enfermedades en los cultivos. De acuerdo con los 
expertos, para julio, agosto y septiembre las temperaturas se mantendrán elevadas y el nivel 
de lluvias será mayor al de las últimas tres décadas, por lo que se requiere aprovechar de la 
mejor manera el agua. La Prensa, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001494nc.pdf 
  
Exportación de aguacate, en vilo 
Hay preocupación entre los empacadores de aguacate en Michoacán, debido a que una gran 
parte de ellos se quedaron con fruta sin poder empacar para la exportación hacia Estados 
Unidos, además hay riesgo que baje la calidad del producto con el paso de los días y esto 
redunda en pérdidas. "Se quedaron en la frontera algunas unidades de otros empacadores, 
nosotros no hemos enviado camiones, pero sí nos quedamos con fruta, habíamos cortado, no 
la pudimos empacar, la tenemos en cajas a ver si levantan restricción. Excélsior, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001504nc.pdf 
 

https://bmeditores.mx/ganaderia/amplia-sader-investigacion-de-desertificacion-y-forraje-para-ganado/
https://agronoticias.com.mx/2024/06/17/china-y-mexico-colaboran-en-desarrollo-de-tecnologia-juncao/
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000068nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001494nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001504nc.pdf
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AGRICULTURA 
 
Cajas y microfinancieras han implementado estrategias para enfrentar la sequía 
La sequía ha impactado la producción agrícola, especialmente los cultivos industriales y 
forrajes, según productores consultados por Banco de México (Banxico) para el último 
"Reporte sobre las economías regionales". De seis indicadores medidos, la medición de la 
actividad económica del sector agropecuario fue la que más cayó con una disminución en todo 
el país. El Economista, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000394nc.pdf 
 
Heineken refrenda compromiso con la sustentabilidad 
Heineken México se destaca por su firme compromiso con la protección y conservación del 
medio ambiente a través de su estrategia de sustentabilidad Brindar un Mundo Mejor. En 
cuanto al agua, la empresa ha superado su meta global, utilizando sólo 2.44 litros de agua por 
litro de cerveza, con el objetivo de reducirlo aún más a 2.40 litros. Su cervecera en Meoqui, 
Chihuahua, ha logrado un récord mundial de sólo 1.8 litros por litro de cerveza y se destaca 
como el primer ecosistema de economía circular en México y Latinoamérica. El Economista, P 

16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000431nc.pdf 
 
Guían en trámites a productores de agave 
El Consejo Regulador del Tequila (CRT) brinda asesoría a las organizaciones agrícolas que 
representan a los productores de agave tequilana Weber variedad azul, la única especie 
permitida para la elaboración de la bebida. Mediante un área especializada, el organismo los 
guía para realizar los trámites necesarios, como el registro y actualización de plantaciones, así 
como el Reporte de Compatibilidad Agave Responsable Ambiental (ARA), explicó Alexis 
Álvarez, responsable de Certificación Agrícola en el CRT. Reforma, P6 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001423nc.pdf 
 
Desplegados / Gobierno de México / Agricultura 
El Gobierno de México, comprometido con una agricultura sostenible, trabaja de la mano con 
las productoras y productores para cuidar los recursos naturales y asegurar la producción de 
alimentos sanos y de calidad. Milenio Diario, Secretaría de Agricultura, P 11 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001067nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Avanza rescate del Lago de Pátzcuaro: Bedolla 
Ramírez Bedolla señaló que están operando de forma continua dos dragas de la Secretaría de 
Marina Semar y dos más de la Comisión de Pesca [Compesca], así como cuatro aquadozer y 
tres cosechadoras de maleza acuática, esto, en distintos puntos del lago, para retirar los 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000394nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000431nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001423nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001067nc.pdf
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sedimentos que fueron arrastrados por décadas, sin que se hayan realizado labores de 
mantenimiento. El Economista, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000373nc.pdf 
 

 
ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

 
Primero sequía... y ahora el granizo impactan al chayote 
Las condiciones climáticas adversas en el país, por la falta de agua de riego, lluvias durante la 
primera parte del año y ahora granizadas intensas las últimas semanas, han hecho estragos 
en gran parte de la producción de chayote durante el fin de semana disparó el precio más de 
50%. El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) registró que durante mayo, el precio 
del agroalimentaria se ubicaba en 28.8 pesos kilo en la Central de Abastos de la Ciudad de 
México, pero ya esta última semana alcanza hasta los 75 pesos el kilo. 24 Horas, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000677nc.pdf 
 
Canasta básica sufre impacto de la sequía y el cobro de piso 
La sequía en el país ha impactado el precio de frutos y hortalizas como pepino, tomate verde 
y cilantro, los cuates han tenido incrementos de entre 83% y 400% en sus precios. Así lo afirmó 
Juan Carlas Anaya, director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, quien señaló 
que el Cobro de derecho de piso por parte del crimen organizado es otro lastre para el campo 
nacional. Excélsior, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001437nc.pdf 
 
Por sequía se prevé la cosecha más baja de frijol en la historia: GCMA 
La escasez de lluvia y la baja capacidad de las presas de uso agrícola están impactando 
fuertemente el sector agro, en el que los productores de frijol son de los más afectados, ya que 
se estima que de continuar la sequía severa en el país, este año se registrará la cosecha más 
baja de la historia de esta leguminosa esencial en la canasta básica.  La Razón de México, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001170nc.pdf 
 
Acusan a Grupo México de apropiarse del río Bacoachi 
Fernando Ramírez, integrante del grupo de productores por defensa del agua,  agregó que la 
empresa les ofrece infraestructura y que les complementarán el suministro de agua con pipas, 
pero el uso principal en las comunidades es doméstico, agrícola y pecuario, por eso lo que 
proponen significa es un retroceso. La Jornada, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000908nc.pdf 
 
Por carestía los mexicanos piden cárnicos más baratos 
La inflación que se registró a consecuencia de la pandemia de Covid-19 elevó los precios de 
los cárnicos en más de 30%, ante lo cual los consumidores ajustaron el consumo de cortes de 
res hacia productos más baratos. De acuerdo con fuentes del sector, México se convirtió en el 
principal consumidor de pancita o menudo del mundo. Entre enero y abril de 2024, el precio al 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000373nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000677nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001437nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001170nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000908nc.pdf
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consumidor de la carne de res subió 32% respecto a los mismos meses de 2020, de acuerdo 
con datos del Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne). El Universal, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001187nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
EU pausa compras de aguacate mexicano tras un incidente 
El gobierno de Estados Unidos anunció una suspensión temporal de las importaciones 
mexicanas de aguacate desde Michoacán, debido a un incidente contra inspectores del 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) durante un bloqueo. El Servicio de 
Inspección Sanitaria de Plantas y Animales (APHIS) administra Acuerdos de Servicios 
Cooperativos con el gobierno de México y Asociación de Productores y Empacadores 
Exportadores de Aguacate de México (APEAM) para brindar autorización previa y supervisión 
de las exportaciones de aguacate a los Estados Unidos. El Economista, P.p / 24 Horas, P 14 / La 

Jornada, P 16, 32 / Ovaciones, P.p. / Milenio, P 23 / La Crónica, P 13 / ABC Edomex, P 9 / El Financiero, P 
8 / El Heraldo de México, P 23 / El Sol de México, P.p / Contra Réplica, P.p / 8 Columnas, P 5 / Reforma, 
P.p  / La Razón de México, P 20 / El Universal, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000440nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000690nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001347nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000440nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001089nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000339nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001397nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001284nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000878nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000605nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000326nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000237nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001247nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001202nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001130nc.pdf 
 
Cartón / Plagado / Aguacate mexicano / narcotráfico / Obi 
Reforma, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001249nc.pdf 
 
Encarecerán importaciones de carne desde EU: USMEF 
Las recientes oscilaciones del tipo de cambio entre el peso mexicano y el dólar estadounidense 
podrían repercutir en los costos de importación de carne desde Estados Unidos, advirtieron 
líderes del sector. Para Dan Halstrom, CEO y presidente de la Oficina del Consejo de 
Promoción de la Carne de los Estados Unidos,  si bien el tipo de cambio es un elemento que 
impactará las operaciones comerciales en el sector cárnico, no es el único factor que incidirá, 
ya que enlistó otros componentes como la inflación global, volatilidad en los costos de insumos 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001187nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000440nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000690nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001347nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000440nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001089nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000339nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001397nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001284nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000878nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000605nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000326nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000237nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001247nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001202nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001130nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001249nc.pdf
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como fertilizantes y granos, así como la sequía que afectó los cultivos de maíz y soya. El 

Financiero, P.p.-8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001229nc.pdf 
 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Llevan ya cuatro días bajo el agua habitantes de Chetumal 
En los últimos cinco días, Chetumal ha registrado un acumulado de más de 200 milímetros de 
lluvia, lo que ha causado severos estragos en diversas colonias de la capital del estado de 
Quintana Roo. 24 Horas, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000743nc.pdf 
 
Gobierno se dice listo ante temporada de huracanes 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que su gobierno se prepara para la 
temporada de lluvias y huracanes que se esperan en los próximos meses, ya que se estiman 
hasta 41 ciclones que se formarán en el Océano Atlántico y el Pacífico en 2024, de los cuales 
al menos cinco impactarán a nuestro país. La Razón de México, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001129nc.pdf 
 
Temperaturas superiores a 45 seguirán en 13 estados 
El calor intenso afectó a 13 estados del país con temperaturas de entre 40 a 45 grados, según 
datos del Servicio Meteorológico Nacional (SMN). En tanto, la Comisión Nacional Forestal 
(Conafor) registró la cifra más baja de incendios forestales en lo que va del mes de junio, al 
registrar 35 siniestros. La Razón de México, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001182nc.pdf 
 
Activan protocolos ante potencial formación del ciclón tropical Uno 
El Servicio Meteorológico Nacional (SMN), pronosticó que en esas comunidades habrá 
precipitaciones de fuertes a puntuales muy fuertes, descargas eléctricas y posible granizada. 
La actividad cañera también quedó paralizada en el sur de Quintana Roo para garantizar la 
seguridad de los agricultores. La Jornada, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000801nc.pdf 
 
Cultivos de caña en Morelos, en riesgo de desaparecer 
La viabilidad de la siembra de caña en Morelos está comprometida debido a la sequía y la 
disminución de los caudales que registran los principales mantos de agua, la caña es el cultivo 
que más agua requiere y el sistema de riego es uno de los menos avanzados que hay en la 
actualidad. Hasta el 2022 el rendimiento de la caña era de los mejores en el país y orgullo del 
agro morelense, pero desde que la sequía se agudizó los rendimientos han caído, este año la 
zafra incluso terminó dos meses antes de lo que normalmente lo hacía, debido a la escasa 
lluvia y el poco jarabe que se extraía de la vara dulce. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001524nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001229nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000743nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001129nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001182nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000801nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001524nc.pdf
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Cambio climático afecta 63.5% de negocios del sur 

Las empresas del sur de México son las que sufren más los efectos del cambio climático, pues 
63.5 por ciento de los establecimientos dijo vivir algún impacto negativo por esta situación en 
los últimos cinco años, expuso el Banco de México (Banxico). Cabe destacar que las lluvias 
excesivas afectan más al centro del país, con 44.4 por ciento de las empresas aceptando esta 
situación, mientras que la falta de agua impacta más en el norte (36.7 por ciento) y centro norte 
(37 por ciento). El sector agrícola y forestal apuntó que los climas extremos incrementan el 
estrés en los árboles, producen cambios en la floración y maduración, afectan la cosecha y 
rendimiento, generan pérdidas de producto o peor calidad de los mismos y elevan la 
probabilidad de aparición de plagas o enfermedades. Milenio Diario, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001065nc.pdf 
 

 

COLUMNAS 
 
Hechos y Susurros / Nueva alineación de partidos / Dolores Colín 
Con la intención de establecer las bases para desarrollar proyectos conjuntos, estrategias y 
acciones orientadas a la capacitación, promoción y difusión del buen uso y manejo de 
plaguicidas, la Asociación Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología (PROCCYT), dirigida 
por Luis Osorio, firmó, por separado, un convenio de colaboración con la Asociación de 
Productores de Legumbres de la Región Agrícola del Río Fuerte en Sinaloa y con la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural del Estado de Jalisco.  24 Horas, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000647nc.pdf 
 
¿Será? / Otra vez el aguacate / Redacción 
Ya había pasado una vez y había quedado la advertencia, si algo pasaba a los funcionarios 
estadounidenses involucrados con la inspección de la calidad y proceso relacionados con la 
producción y exportación de aguacate, ésta se suspendería, y así sucedió, lo que nos recuerda 
que la seguridad y la violencia en muchas partes del país es un tema pendiente y si la 
ciudadanía dio su voto fue para que los triunfadores solucionen ese problema, no para que lo 
olviden. 24 Horas, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000636nc.pdf 
 
Pepe Grillo / Aguacate castigado 
El gobierno de los Estados Unidos realiza un marcaje personal a los productores mexicanos 
de aguacate de exportación. Cualquier irregularidad es castigada. De tal suerte que no 
sorprendió la decisión de suspender la importación de aguacate mexicano como protesta a la 
retención de dos inspectores norteamericanos en la comunidad de Aranza, en Paracho, 
Michoacán. La suspensión comercial, grave por sí misma, es parte de un operativo más amplio 
que incluye una alerta de viaje al estado de Michoacán por la proliferación de delitos y 
secuestros. La Crónica, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000221nc.pdf 
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Parteaguas/ ¿En dónde quiere Claudia los semiconductores? / Jonathan Ruíz 
Debe darse prioridad a obras estratégicas de infraestructura en 10 corredores industriales del 
país", advierte la próxima mandataria en esa iniciativa. El "Corredor Baja" incluye a Baja 
California, Baja California Sur, Sonora y Sinaloa y la vocación prevista para esa región es la 
de "semiconductores, generación de energía renovable, turismo y agricultura", de acuerdo con 
el documento firmado por Sheinbaum. Ahí el gobierno apoyará los sectores de dispositivos 
médicos y de la industria químico farmacéutica, logística, manufactura especializada, servicios, 
alimentos y bebidas. El Corredor Frontera, de Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas 
mantiene una vocación de autopartes, manufactura y agroindustria. El Financiero, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001298nc.pdf 
 
Desbalance / Oro verde genera tensión otra vez  
Nuevamente se registró un incidente involucrando a inspectores del Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos (USDA), encabezado por Tom Vilsack, lo que llevó a la 
suspensión temporal de las exportaciones de aguacates michoacanos hacia la Unión 
Americana. Es la segunda vez que pasa, pues en febrero de 2022 también hubo una situación 
involucrando al personal de esa agencia estadounidense que vigila en territorio nacional las 
exportaciones del fruto. El Universal, P 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001194nc.pdf 
 
La gran depresión / Inflación, ¡que llegue La Niña! / Enrique Campos Suárez 
La sequía es un factor básico para estos aumentos, pero también pesa en estos aumentos de 
precio que muchos de estos productos agroindustriales están sujetos a un impuesto informal 
y violento impuesto por el crimen organizado. ¿Por qué esta sequía histórica en México no ha 
provocado una crisis alimentaria sin precedentes en productos como el maíz o el frijol? 
Simplemente porque está abierta la puerta a las importaciones. Entre otros efectos, veremos 
cómo influye en los cultivos y en los precios agropecuarios. El Economista, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000402nc.pdf 
 
Nombres, nombres y.. nombres / Consejo consultivo del agua levanta la mano por plan 
/ Alberto Aguilar 
El Consejo Consultivo del Agua que preside Raúl Rodríguez Márquez está más que listo para 
alertar al gobierno de Claudia Sheinbaum respecto a comenzar a trabajar, cuanto antes, en 
una estrategia para resolver la problemática del sector hídrico, hoy en emergencia. El punto 
es no esperar hasta octubre y apoyarse con la IR académicos y organizaciones civiles en 
conjuntar esfuerzos hacia un plan. La gestión del agua debe ser prioridad en la agenda pública, 
máxime un 2025 con un presupuesto muy acotado. Levantan la mano. El Sol de México, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000632nc.pdf 
 
La mención  a la biotecnología en la Constitución / Brenda Valderrama 
Ahora, es la directora del Conacyt con H quien lidera personalmente la satanización de la 
biotecnología por motivos ideológicos. No satisfecha con haber generado un conflicto 
internacional al impulsar un decreto que prohíbe la importación de maíz transgénico y del 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001298nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001194nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000402nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000632nc.pdf
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herbicida Glifosato, tema que está actualmente en tribunales, la directora del Conacyt con H 
promueve ahora la modificación de la Constitución en el mismo sentido como una de las 20 
iniciativas que constituyen el cuestionado Plan C del Presidente. El Sol de México, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000683nc.pdf 
  
Parteaguas/ ¿En dónde quiere Claudia los semiconductores? / Jonathan Ruíz 
El "Corredor Baja" incluye a Baja California, Baja California Sur, Sonora y Sinaloa y la vocación 
prevista para esa región es la de "semiconductores, generación de energía renovable, turismo 
y agricultura", de acuerdo con el documento firmado por Sheinbaum. El Financiero, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001298nc.pdf 
 
Articulistas / Calor y sequía: se agrava el cambio climático / Víctor M. Toledo 
Como la naranja, otras frutas y verduras han encarecido de manera súbita: chayote, calabaza, 
jitomate, rábano y, especialmente, el cilantro, cuyo precio subió 400 por ciento. La Jornada, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001001nc.pdf 
 
 

POLÍTICA 
 
Apuntalan reforma con sus encuestas 
La virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y la dirigencia nacional de Morena apuntalan 
la reforma al Poder Judicial respaldados en las respuestas a las encuestas que aplicaron en 
fast-track el fin de semana. La reforma plantea, entre otros puntos, elegir mediante el voto 
popular a Jueces, Magistrados y Ministros, una iniciativa impulsada por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Sheinbaum presentó ayer los resultados de tres encuestas, de las 
cuales se desprende que 80 por ciento de los consultados considera necesaria la reforma a 
partir de lo que saben o han escuchado. Reforma, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001218nc.pdf 

 
Quieren 7 de cada 10 que el pueblo elija a los ministros  
Las tres encuestas -una realizada por Morena y dos por empresas particulares- dieron a 
conocer que ocho de cada 10 mexicanos quieren que se reforme el Poder Judicial y siete de 
cada 10 que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sean elegidos 
por el pueblo de nuestro país. Así lo dio a conocer ayer la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, después de que se levantaron los tres sondeos el fin de semana en 
diferentes estados de la República y aclaró que "estas encuestas son información, no tienen 
ningún otro objetivo más", y servirán ante el inicio del Parlamento Abierto para debatir la 
reforma judicial del presidente Andrés Manuel López Obrador. El Universal, P.p-4 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024001073nc.pdf 
 

Cunden en Israel crisis política y repudio a Netanyahu  
El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, ha disuelto el gabinete de guerra de su país, 
acción orientada a afianzar su dominio de la toma de decisiones respecto a la guerra en Gaza. 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000683nc.pdf
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El hecho se produce en momentos en que cunde el descontento con la conducta de Israel 
durante la guerra y entre llamados de grupos antigubernamentales a realizar una semana de 
protestas. Fue desencadenado por la renuncia del líder opositor Benny Gantz al gabinete, la 
semana pasada, a causa de lo que considera falta de estrategia sobre la guerra y lo que vendrá 
después de ella. Gantz se unió a un gobierno de unidad nacional con la coalición de línea dura 
de Netanyahu poco después del principio de la guerra, en octubre. La Jornada, P.p-21 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_18062024/18062024000792nc.pdf 
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SERÁ el jueves próximo cuando por fin se sienten
a desayunar Xóchitl Gálvez y Marko Cortés,
supuestamente para dirimir las diferencias surgidas
en la campaña electoral. Vaya que hay una lista larga
de asuntos por tratar, así como de posibilidades de que
al dirigente nacional del PAN le apliquen reclamos
de violencia política de género.

PORQUE no fue solo el incidente del piso 42, cuando
él le reclamó, airadamente a la candidata haber
felicitado a Claudia Sheinbaum en una llamada

telefónica. También se habla de un fuerte choque en
las oficinas de campaña al día siguiente del primer
debate presidencial, el lunes 8 de abril. Ahí el dirigente
panista completamente fuera de tono le gritó a Gálvez
que había tenido un muy mal desempeño.

CORTÉS le dijo que ningún candidato del PAN había
perdido algún debate presidencial y que tendría
grandes costos su desempeño. Según dicen, Xóchitl
Gálvez, con lágrimas, ofreció disculpas en medio de
una sesión tensa. Desde entonces las relaciones entre

ambos se deterioraron. El perredista Jesús Zambrano
y ¡quién lo dijera! el priista "Alito" Moreno
se portaron con mayor gentileza y neutralizaron
al panista.

EL TENIENTE CORONEL Cristóbal Castañeda ya
asumió como secretario de Seguridad Pública del
gobierno de Delfina Gómez. A ver si ahora que por
fin se fue Andrés Andrade, comienzan a mejorar las
cosas en el Estado de México, pues sigue habiendo
situaciones delicadas de violencia y extorsión
en la entidad.

POR CIERTO que el tapatío David Villanueva Lomelí
llegó como titular de la Agencia Digital estatal luego
de haber estado en la Auditoría Superior de la
Federación. A ver qué giros le da a la eficiencia
y la transparencia en la administración morenista...
que mucha falta les hace.

ESTÁ DESBORDADA la violencia política en Guerrero.
El problema es que eso ya no es novedad, pues la
gobernadora Evelyn Salgado nomás no puede con
el paquete. Ahora los grupos criminales han decidido
embestir en La Montaña y en la Costa Chica

ASESINARON a Isbai Ortiz, un arquitecto que
realiza obras para el municipio de Cochoapa, uno
de los más pobres del país; y también fue ejecutado
Salvador Villalba, alcalde electo de Cópala. Los
criminales están extorsionando a funcionarios para
quedarse con tajadas del ínfimo presupuesto que llega
a los municipios de mayor miseria del país. No hay
quien otorgue garantías, ni tampoco se percibe una
estrategia para proteger no sólo a políticos,
sino sobre todo a los ciudadanos.
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López Obrador busca heredar todavía más
poder a su sucesora con la reforma judicial
y la eliminación de la representación
proporcional y del INE.

Concentrar el poder
"Sabemos que el origen de muchos de
nuestros males se encuentra en una

excesiva concentración del poder".

Luis Donaldo Cotosio

Con la reforma judicial el pre
sidente López Obrador bus
ca someter a jueces, magistra

dos y ministros, pero esa no es su úni
ca medida para concentrar el poder.
Otra iniciativa suya, que aguarda tur
no en el Congreso, pretende terminar
con la representación proporcional en
el Congreso; una más quiere acabar
con el arbitro electoral independiente.

La sobrerrepresentación que Mo
rena, el Partido Verde y el Partido del
Trabajo están obteniendo en esta elec
ción viola cuando menos el espíritu de
la reforma electoral de 1996, impulsada
en buena medida por el Partido de la
Revolución Democrática (PRD), cuya
presidencia estaba a punto de asumir
López Obrador, y que estableció lími
tes de 8 por ciento a la sobrerrepresen
tación de cada partido. En este 2024
los partidos del gobierno han conse
guido 54.71 por ciento de los votos a la
Cámara de Diputados, pero han apro
vechado una laguna en la legislación
para subir a una mayoría calificada
de 74.6 por ciento. Esto les permitirá
cambiar la Constitución a discreción,
pese a tener menos del 55 por ciento
de los sufragios.

Para el Presidente, sin embargo, ni
siquiera esto es suficiente. Busca here
dar todavía más poder a su sucesora y a

quienes continúen en el poder. Por eso,
entre las iniciativas que presentó el 5
de febrero se incluyen también la eli
minación de los legisladores de repre
sentación proporcional y la elección
por voto popular de los consejeros
del Instituto Nacional Electoral.

No hay duda del propósito prácti
co de eliminar la representación pro
porcional. Si en la elección del 2 de
junio Morena y sus aliados obtuvie
ron, con 54.71 por ciento de los votos,
373 diputados por la sobrerrepresenta
ción, habrían tenido 256 de 300, o sea,
85.33 por ciento, sin representación
proporcional. La oposición, mientras
tanto, bajaría de 127 a 43, solo 14.33
por ciento (habría un independien
te). En el Senado la sobrerrepresen
tación sería incluso mayor: con 55.09
por ciento de los votos, los partidos del
gobierno lograrían 60 de 64 escaños,
93.75 por ciento.

Estas aplastantes mayorías nos
recuerdan los tiempos del PRI hege
mónico, pero podrían ser todavía ma
yores si se legisla también la iniciativa
de AMLO de acabar con el INE para
crear un Instituto Nacional de Elec
ciones y Consultas cuyos consejeros
serían electos por voto popular. Como
Morena tiene hoy la más eficaz maqui
naria electoral, esto le permitiría ase
gurarse un árbitro electoral favorable.
Es como si los árbitros del fútbol fue
ran electos por voto popular. La ma
yoría de los silbantes serían elegidos
para favorecer a Chivas y al Améri
ca, los equipos más populares. Otras

escuadras se quedarían con menos
posibilidades de triunfo.

Luis Donaldo Colosio, presidente
del PRI de 1988 a 1992, fue candidato
a la Presidencia en 1994 por el PRI he
gemónico, pero entendió que México
debía avanzar hacia una verdadera de
mocracia En su discurso del 6 de mar
zo de 1994 en el Monumento a la Re
volución afirmó que la concentración
de poder "da lugar a decisiones equi
vocadas; al monopolio de iniciativas;
a los abusos, a los excesos... Reformar
el poder, significa fortalecer y respetar
las atribuciones del Congreso federal.
Reformar el poder significa hacer del
sistema de impartición de justicia una
instancia independiente de la máxima
respetabilidad y certidumbre entre
las instituciones de la república".

A 30 años del asesinato de Colosio,
y después de haber vivido la alternan
cia en el poder, tenemos hoy un go
bernante que busca regresar al poder
hegemónico, que ataca al Congreso
cuando se atreve a cambiar una coma
a sus iniciativas y que denuncia por
corruptos a los ministros, magistra
dos y jueces que le salen con el cuento
de que "la ley es la ley". Es triste

• PRD

AMLO reconoció ayer que el PRD, que
presidió de 1996 a 1999, "jugó un papel
importante en su momento... Era un
partido que surgió del pueblo, de un
fraude electoral". Se le olvidó decir que
ese fraude lo operó Manuel Bartlett
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Alto riesgo
La virtual Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, pide
calma a los mercados,
pero cómo la van a tener.

Los mercados reaccionan

con hechos no con promesas.
Y es un hecho que los
legisladores de Morena
y sus aliados van a aprobar
una reforma que busca
convertir a la Suprema Corte
de Justicia en juez y parte.

Al someter a jueces,
magistrados y ministros al
voto popular, se corre un alto
riesgo de que el Poder Judicial
sea infiltrado con personajes
alineados al partido político
dominante, exponiendo
al pueblo entero a dictámenes
parciales con intereses
sesgados.

José Alejandro Galina
Cuajimalpa, Ciudad de México
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HASTA cuando

quieren quedar bien
en Donceles... ¡acaban
haciéndolo mal!

Y TODO porque
ninguna de las
dos sesiones

programadas ayer
logró realizarse.

LA PRIMERA era de

Estudios y Prácticas
Parlamentarias,

pero la comisión no
alcanzó quorum, por
lo que la propuesta
de homenajear con
letras de oro a Rafael

Solana tendrá que
esperar a que haya un
poquito más ganas
de trabajar.
LA SEGUNDA era

de Alcaldías, pero
también se echó para
atrás por exceso de
apatía, por lo que esta
comisión no pudo
aprobar su informe
—no es broma—

¡de labores!
• • •

PASAN los meses y
la CDMX sigue sin
dar a conocer qué
fue lo que contaminó
el agua en Benito
Juárez y cómo
ocurrió todo.

LA CIUDAD de los

derechos... menos

cuando se trata

de informar.

POR más que
intentaba disimular,
cuentan que el
ex Alcalde de

Cuajimalpa Adrián
Rubalcava no

podía ocultar su
cara de gusto al ser
convocado por la
Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum.

SEGÚN él, no tenía
ni la mitad déla

mínima idea sobre

si sería para invitarlo
al gabinete.

LO CIERTO es que
su morenismo de

última hora lo tiene

en un lugar que no
le desagrada.
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Rusia y Cuba
La llegada de cuatro bu
ques de guerra rusos a Cu
ba el 12 de junio fue una
noticia internacional por
que muchos la interpre
taron como una respuesta
desafiante del dictador ruso
Vladimir Putin al aumento
de la ayuda militar de Esta
dos Unidos a Ucrania Pero
puede haber algo más que
eso detrás de la noticia

Aunque Putin proba
blemente trató de enviar un
mensaje a Washington de
que "si tú te metes en mi
patio trasero, yo me meto
en el tuyo", también puede
haber enviado las naves de

guerra como una muestra
de apoyo simbólico al régi
men cubano en medio de
una escalada de protestas
callejeras por la peor crisis
económica en la historia re
ciente de la isla

En los últimos meses,
ha habido protestas calle
jeras por la escasez de ali
mentos y electricidad en
Santiago y varias otras ciu
dades cubanas. En marzo,
por primera vez desde la
revolución cubana de 1959,
Cuba admitió que había so
licitado comida al Progra
ma Mundial de Alimentos
de las Naciones Unidas, y

que había recibido un pri
mer cargamento de leche
en polvo para niños.

Curioso por saber cuán
sería es la crisis económica
de Cuba, llamé a Carmelo
Mesa Lago, el ex profesor
estrella de la Universidad
de Pittsbuigh, a quien mu
chos conocen como "el de
cano de los economistas cu
banos". Cuando le pregunté
cómo están las cosas en la
isla, lo resumió en tres pala
bras: "peor que nunca".

Mesa Lago, que cum
plirá 90 años en agosto, y
mantiene contacto regular
con economistas cubanos
en la isla, me dijo que "Cu
ba está pasando por su peor
crisis económica desde la
revolución de 1959".

La producción de bie
nes manufactureros ha caí
do a la mitad de lo que era
en 1989, y las exportacio
nes totales han caído un 61
por ciento desde 2013, me
señaló.

Asimismo, a pesar de
que según datos oficiales
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la inflación de Cuba fue
del 39 por ciento anual en
2022, el último año del que
hay cifras oficiales, la tasa
de inflación real se acerca
al mil por ciento anual, esti
ma Mesa Lago.

La estimación de infla
ción del gobierno es poco
realista, porque no toma en
cuenta las transacciones en
divisas extranjeras que rea
lizan muchos cubanos que
reciben dólares de sus fa
miliares en el exterior, ex
plicó.

La razón principal de
trás de la debacle econó
mica de Cuba es que, a di
ferencia de otros países
comunistas como China y
Vietnam, Cuba ha limitado
enormemente al sector pri
vado. Cuba tiene que im
portar azúcar, pollos y va
rios otros alimentos porque
los agricultores privados no
tienen incentivos para pro
ducir, me dijo Mesa Lago.

"China y Vietnam han
permitido a los producto
res agrícolas sembrar lo

que quieren, vender a quien
quieren y a los precios que
marca la oferta y deman
da", apuntó Mesa Lago.

En Cuba, los agriculto
res tienen que vender hasta
el 70 por ciento de sus co
sechas al Estado, y a pre
cios bajos, agregó.

Otra razón por la que la
economía de Cuba se es
tá desmoronando es que el
régimen ya no cuenta con
benefactores extranjeros
como lo han sido en su mo
mento la ex Unión Soviéti
ca y Venezuela

Venezuela enviaba 105
mil barriles de petróleo
subsidiado diariamente a
Cuba en 2015, pero esa cifra
se ha desplomado a unos 57
mil barriles diarios, detalló
Mesa Lago.

"Si Cuba no hace cam
bios económicos funda
mentales, no háy manera
de que puedan salir del ho
yo", me dijo Mesa Lago.

"Al contrario, es proba
ble que las cosas empeoren
más".

Pocos días antes de que
los buques de guerra rusos
llegaran a La Habana, el ré
gimen cubano anunció que
otorgará poderes extraordi
narios a sus Fuerzas Arma
das para declarar "zonas de
Ínteres militar".

Según el portal opositor
www.Cubasiglo21.com, con
sede en Madrid, "la oligar
quía cubana sabe que este
año, especialmente duran
te el verano, puede enfren
tar explosiones sociales de
gran magnitud. En esas cir
cunstancias está militari
zando la institucionaüdad
de la isla".

No sería raro que, en
ese contexto, el régimen cu
bano haya alentado o acep
tado con mayor entusiasmo
del habitual el envío de los
buques rusos a Cuba, para
enviar una señal de fuerza
hacia el interior de la isla

Puede que veamos otro
verano de revueltas popu
lares en Cuba, como el de
2021, y que el régimen se
esté preparando para ello.
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Kumamoto peleará en tribunales
el futuro de su partido
::::: El que anda "comiéndose la uñas" en Jalisco,
nos cuentan, es Pedro Kumamoto Aguilar, ya
que tratará de pelear en tribunales para mante

ner el registro que, hasta aho
ra, tiene perdido su partido
Futuro, pues a pesar de aliarse
con Morena en la pasada elec
ción no le fue bien. Nos refie
ren que el joven Pedro, quien
en nueve años pasó de ser una
promesa de renovación en la
política a un político común,
presume que Futuro ahora tie
ne más diputadas que nunca
—dos— y regidores en varios

municipios, pero no falta la gente "mala leche"
que le ha dicho que el problema con su partido
es quizá el nombre, pues por definición, el futu
ro nunca llega. ¡Auch!

En Guanajuato. merecido descanso
::::: Desde Guanajuato nos comentan que tras ga
nar la votación, la gobernadora electa Libia Den
nise García Muñoz Ledo (PAN) y su equipo se

toman unos días de vacaciones
para regresar con todo al proce
so de entregarecepción de la
administración estatal, del cual
se hará cargo la exsecretaria ge
neral del PAN, Rosario Corona
Amador. Nos dicen que tam
bién se verán los perfiles para el
nuevo gabinete y la integración
del plan de gobierno. En tanto,
nos indican que "en la casa de
enfrente" la excandidata de Mo

rena, Alma Alcaraz Hernández, salió con que
su partido impugnó la elección y que no recono
cerá la derrota, aunque la diferencia es de más de
250 mil votos. ¡Qué tal!
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Se prepara fiscal para la guerra
::::: El que anda envalentonado en Morelos, nos
comparten, es el fiscal Uriel Carmona Gándara,
pues frente a las promesas de la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, y la gobernadora electa,

Margarita González Saravia.
en el sentido de que lo remove
rán una vez que se consiguieran
la mayoría legislativa, don Uriel
adelantó que en su diccionario
no existe la palabra dimitir. Nos
indican que el fiscal asegura
que los dichos de doña Claudia
y doña Margarita corresponden
al ámbito electoral y político,
pero en lo legal asegura que, en
caso de que el Congreso local le

acredite una causa para separarlo del cargo, revi
sará "con lupa" si los argumentos son una fabri
cación, o lo que es lo mismo, está afilando las ga
rras. ¡Zas!
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PODER
APDESNUDO
El error de Emmanuel Macron:
creer que 2024 es 2017
::::: Emmanuel Macron llegó a la presidencia, en
2017, con una promesa: poner fin a los extremos.
Temerosos de las ideas radicales de izquierda y
de derecha, los franceses optaron por el hombre
de entonces 39 años que prometía un cambio, al
frente de un partido nuevo: Renacimiento.
::::: Tras el triunfo del partido Agrupación Nacio
nal (AN), de Marine Le Pen, en las elecciones en
Francia para el Parlamento Europeo, Macron
convocó a comicios legislativos, ñamando de
nueva cuenta a los franceses a evitar "los extre
mos". Pero 2024 está muy lejos de ser 2017 y Ma
cron ya no es ni un político novedoso ni popular,
a decir por el voto de castigo que recibió en las
elecciones europeas.
::::: Ocurren hoy dos cosas en Francia, como en
general en el resto de Europa: 1) La extrema de
recha logró moderar su discurso, escuchar las
preocupaciones de los jóvenes y abrazarlas, y 2)
Los partidos tradicionales sufren de un gran des
gaste, sin haber logrado adaptarse al mundo que
resultó de la pandemia del Covid19, que se ve
afectado por dos guerras simultáneas, la de Rusia
contra Ucrania y la de Israel contra Hamas.
::::: Le Pen dejó de ser la líder del Frente Nacional
que atemorizaba con su discurso migración cero,
antiislamista, antiaborto, para encabezar Agrupa
ción Nacional (AN), que habla al bolsillo de los
franceses, que entiende su preocupación por sa
larios que no alcanzan, que desde esta preocupa
ción manifiesta el temor —compartido por los
ciudadanos— de que la llegada ilimitada de mi
grantes agrave la situación, de que Europa "se
vuelva otra" con el flujo de musulmanes. Si en el

fondo puede ser el mismo, a los ojos de los fran
ceses preocupados y molestos con un gobierno
que les parece lejano, con un Macron que no ge
nera empatía, el discurso suena distinto.

::::: AN sumó además a sus filas a jóvenes como
Jordán Baidella, que a sus 28 años habla en el len
guaje que entienden los franceses como él, a través
de las plataformas que usan los franceses como él,
convirtiéndose en el rockstar de TikTok y generan
do simpatías en una ciudadanía desencantada.
::::: Apenas convocar elecciones, Macron advirtió
sobre el riesgo de la ultraderecha. Las protestas
del fin de semana indican que una parte de los
franceses aún siente ese riesgo. Si será suficiente,
se verá el 30 de junio y 7 de julio, fechas de la
primera y segunda vueltas.
::::: Del otro lado, una izquierda totalmente dividi
da frente a la posibilidad de que la ultraderecha
se haga del poder, y de que Bardella se convierta
en el nuevo primer ministro, decidió unirse en un
nuevo Frente Popular como el que se forjó ante el
ascenso del fascismo y el nazismo en Europa, en
1935. Sin embargo, no es la primera vez que la iz
quierda intenta unirse y termina fracturada en su
lucha de poderes. Por ahora, el Frente promete
defender a Ucrania, reconocer al Estado palestino,
romper con el apoyo al "gobierno supremacistas
de extrema derecha de Benjamín Netanyahu" en
Israel. En su intento de unidad, la izquierda exhi
be un lado radical que, justo, genera rechazo co
mo lo generó en su momento la ultraderecha
::::: Macron, en el centro, no tiene mucho lugar ha
cia donde hacerse. Podría terminar con un gobier
no liderado por él, pero con un primer ministro
tan distante de sus políticas que Francia se vuelva
ingobernable, en el peor momento y por los próxi
mos tres años, hasta las presidenciales de 2027.
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El presidente Macron recibe a Gabriel Boric, ayer.
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Peras y manzanas
La turbulencia
que viene
VALERIA HOY
México está cerca de tomar una de las de

cisiones más importantes en su historia
reciente. El cambio propuesto en materia

judicial —que implicaría que los ministros, jueces
y magistrados sean electos directamente— agrega
rá un grado adicional de riesgo y de incertidumbre
para los actores económicos.
Nos equivocamos si pensamos que los actores eco

nómicos son solo las grandes empresas o les mer
cados financieros; lo somos todos desde el momento
en el que tomamos decisiones. Si la impartición de
justicia se somete a procesos electorales, el desem
peño económico del país —entre otras cosas— estará
sumido en campañas perpetuas. Y las campañas
cuestan, en dinero o en compromisos, o en ambos.
¿Quién pagará por ellas en el sentido literal del tér

mino? ¿Quién pagará las consecuencias de los pactos
que se hagan durante las mismas? ¿Habrá mejoras
frente al sistema actual? ¿Se terminará la corrupción
que existe hoy en día? Quizás no podemos responder
los primeros dos planteamientos, pero de los últimos
dos sabemos la respuesta: no y no.

La mayoría calificada cambió el juego. Los mercados
financieros reaccionaron en alguna medida el lunes
posterior a las elecciones y a pesar de los movimientos
de la primera semana, parece ser que por el momento
se han tranquilizado, aunque en otros niveles. Para
muchos analistas, 17 pesos por dólar reflejaba una so
brevaluación de la moneda mexicana En los ultime»
días se ha movido alrededor de los 1850, un tipo de
cambio mucho más favorable para el sector exportador
y el turístico. ¿Se quedará ahí? Lo dudo.

El riesgo país cambióy la tasa de interés de largo plazo
empiezaacapuirarío. Hay hoyuria especie de caima que
está esperando a ver cuáles serán las nuevas regias.
Las inversiones no huirán de México y correrán a

destinos que les den la certidumbre que tanto an
helan. El rendimiento que el país les da es aún mayor
que el que podrían tener en otros lugares. Los be
neficios, por el momento, son mayores que los costos.
Pero la preocupación por los cambios planteados al
Poder Judicial es real. México no capturará —no está
capturando, más bien— la inversión que podría te
ner. No hablo únicamente de la inversión extranjera
directa, pero desde luego que la incluye.
La inversión de portafolio está más preocupada por

vari ables relacionadas con las finanzas públicas y las
presiones fiscales que no hicieron más que incremen

tarse este ano. Las dudas sobre lo que viene en materia
de calificación crediticia opacan ya el panorama finan
ciero. Pero las tasas que paga México todavía compen
san ese riesgo. En el contexto internacional, las tasas
alrededorde 11% que paga el país sonsumamente atrac
tivas. El día que la situación financiera del país se com
plique más de lo que los mercados consideren acep
table, eses miles de millones de dólares se irán Esas no
son inversiones de laigo plazo que están dispuestas a
conversar, a tender puentes, a dialogar o a esperar para
ver cómo se ajustan a las nuevas regías del juego.

Se vislumbran meses complejos. Septiembre lo será
todavía más. México tendrá un presidente que contará
con la mayoría que siempre deseó para aprobar todo lo
que incluya su idea de nación Hay que abrocharse los
cinturones, apenas empieza la turbulencia. •

Las tasas que paga México to1
davía compensan el riesgo que
representa la reforma judicial.

LA IDEA A DESTACAR

VALERIA y  '

64
Hay inversiones que no están
dispuestas a conversar, a
tender puentes, a dialogar
o a esperar para ver
como se ajustan a
las nuevas reglas del juego".
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Los cambios en el gobierno de la
maestra Delfina no han terminado
::::: Nos dicen que no fue sencillo, pero la goberna
dora del Estado de México, Delfina Gómez, reali
zó importantes cambios en su gabinete. Sin duda,
el más relevante, nos hacen ver, es el realizado en
la Secretaría de Seguridad donde dejó el cargo

Andrés Andrade Téllez y asu
mió como nuevo titular de la
dependencia, el teniente coronel
Cristóbal Castañeda Camari
11o. Durante los nueve meses
que Andrade Téllez estuvo el
¿ente de la Secretaría, varias ve
ces se habló de su salida ante los
magros resultados alcanzados.
Ayer, finalmente le entregó su
renuncia a la mandataria mexi
quense y ahora la seguridad del

estado estará en manos de un militar con 30 años
de experiencia que, por cierto, desde hace varios
meses participa todos los días en las mesas para la
construcción de la paz que encabeza la propia go
bernadora. Nos aseguran que doña Delfina man
tendrá la mano firme, y los cambios en el gobierno
mexiquense en áreas estratégicas continuarán.

Sbelnbaum y los mensajes
de tranquilidad a mercados
::::: Nos comentan que la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, se reunirá mañana con los
integrantes del Consejo Coordinador Empresarial, a
quienes buscará para mandar mensajes de certi
dumbre. Nos adelantan que les hará un anuncio
con el compromiso de que en su gobierno habrá es
tabilidad y opciones para que los empresarios nacio
nales y extranjeros inviertan en México, y detallará
su plan de relocalización de empresas y proyectos.
Esta misma semana, también se darán a conocer los
nombramientos de su gabinete, y habrá que ver có
mo reciben los mercados las designaciones en secto
res clave, como Energía y Economía, entre otros.
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¿Nuevos legisladores de Morena
tendrán permiso para mover
comas a iniciativas?
::::: Hoy se reunirán los diputados salientes de Mo
rena en San Lázaro, para hacer un corte de caja de
lo que hicieron en la 65 Legislatura, y entregar el
reporte del estatus de las reformas constitucionales
del presidente López Obrador a los nuevos legisla
dores que llegarán para la 66 Legislatura, quienes
tendrán la tarea de aprobar las iniciativas que im
pulsará la virtual presidenta electa Claudia Shein
baum. Nos cuentan que, posiblemente, antes de
que finalice la 65 Legislatura sean aprobadas en co
misiones algunas reformas del presidente López
Obrador, para que queden vivas y listas para subir
se al pleno a partir del 1 de septiembre cuando ini
cian los nuevos legisladores. Nos dicen que ojalá
los nuevos legisladores sí tengan la oportunidad de
mover, al menos, una coma de las iniciativas que
les lleguen del Poder Ejecutivo.

Piden no dar por muerto al PRD
::::: En el PRD piden que no se les dé por muertos,
pues siguen peleando en el tribunal para no per
den el registro. Ayer le comentábamos sobre las
deudas que algunos militantes aseguran que tiene
el partido, sin embargo, otros militantes dicen que
la administración en este trienio "fue exitosa".
Afirman que recientemente se gastaron 160 millo
nes de pesos para comprar la sede nacional del
partido, con el objetivo de que el partido ya no
pagara renta. Nos dicen que el PRD no compraba
un inmueble desde hace 25 años, y en los últimos
tres años lo logró, e incluso, reacondicionó la sede
histórica de la calle de Monterrey. El caso es que,
si los litigios no los favorecen y no logran mante
ner el registro, habrá edificios, pero no partido.
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AMLO le deja a Claudia
otro dulce envenenado
Ya obtuvieron 35 millo

nes de votos. Ya arrasa
ron en las elecciones.

Quizá ya quieran empezar a
discutir las cosas en serio. Con
datos en vez de propaganda.
El viernes 7 de junio en su

conferencia mañanera, el presi
dente López Obrador recordó
otra de las deudas que le va a de 
jar a la próxima presidenta de
México, fruto de un berrinche
del presidente (contra los em
presarios que se opusieron a su
cancelación del aeropuerto de
Texcoco) que ha costado pérdi
das enormes de dinero para el
país: Mexicana de Aviación.
La aerolínea del gobierno es

un pésimo negocio. Es una in
sensatez. Y encima, López
Obrador ya le dejó a Sheinbaum
una deuda de 13 mil millones de

pesos para comprar 20 aviones
que terminarán de recibir hasta
el 2027 y que, a juzgar por el de
sempeño exhibido por Mexica
na hasta ahora van a volar se
mivacíos y van a seguir per
diendo dinero. Hoy, Mexicana
sólo tiene 5 aviones volando.
En esa misma mañanera,

dieron los resultados de Mexica
na de Aviación. Presentaron las
cifras como si fueran un éxito: en
seis meses de funcionamiento,
la aerolínea suma tres mil 762
horas de vuelo y ha transporta
doa!40 mil762pasajeros. Suena

mucho, pero es poquísimo. Se
gún cifras de la AFAC (Agencia
Federal de Aviación Civil), los
aviones de la aerolínea de López
Obrador van semivacíos. Su
ocupación es del 50% de los
asientos, lo que contrasta con el
83%delpromediodel total de las
aerolíneas nacionales (los datos
son al mes de abril, los más re
cientes publicados).
Mexicana de Aviación es solo

un botón más en la larga lista de
fracasos en el sector de la avia
ción durante el gobierno que se
va El AIFA sigue sin funcionar
como aeropuerto de pasajeros.
Las aerolíneas comerciales pier
den al año unos 150 millones de
dólares por volar desde ahí. ¿por
qué siguen haciendo operacio
nes en el AIFA? Para quedar bien
con el presidente. Son víctimas
de una extorsióa El AIFA está
condenado a ser un aeropuerto
de caiga (en eso sí es exitoso), y
volverlo el aeropuerto más rele
vante de la capital del país reque 
riría una inversión ultra mega
millonaria ¿Qué querrá hacer la
próxima presidenta?
El presidente quiere que el

AIFA funcione a como dé lu
gar. No ha escatimado en usar

instrumentos ilegales y contra
la libertad económica para pre
sionar a las aerolíneas. El prin
cipal ha sido reducir por decre
to las operaciones en el Aero
puerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM).
La historia es brutal. En el

año 2022, el AICM ya tenía un
acuerdo entre la administración
(encargada por el gobierno a la
Marina) y las aerolíneas priva
das para echar a andar una mi
llonaria remodelación de su
Terminal L Una reunión en Pa
lacio Nacional derrumbó todo.
Y en vez de salir con presupues
to para la remodelación, salie
ron con el decreto para reducir
25% las operaciones aéreas.
No sólo eso. Según me dicen

fuentes muy bien informadas, a
laMarinalepreocupan las finan
zas de esta terminal aérea Tener
vuelos por debajo de la capaci
dad también impacta del lado de
quienes tienen establecimientos
(negocios) ahí: pagan las mismas
rentas, pero la afluencia de gente
es menor y por tanto bajan las
ventas. Hay otra arista interesan
te: elplan para aumentar las ope
raciones tendría un efecto bené

fico sobre todo para las aerolí
neas extranjeras. Con esas López
Obrador no tiene un apetito de
venganza personal fruto de la lu
cha por la cancelación de Texco
co. De hecho, las grandes bene
ficiarías de los tropiezos de Ló
pez Obrador en el sector aero
náutico han sido las aerolíneas
de capital extranjero, que crecie
ron enormemente su participa
ción de mercado cuando el go
bierno perdió por negligencia (y
tardó más de dos años en recu
perar) la certificación de Catego
ría 1 en Seguridad. •

Le deja una ciencia de 13 mil millones
de pesos para comprar 20 aviones.
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Situación difícil de migrantes.
pese a ley en la CDMX
::::: Nos detallan que la titular de la Comisión de
Derechos Humanos de la Ciudad de México, Na
shieli Ramírez, volvió a pedir que se ponga el
foco de atención con la situación que está pasan

do con los migrantes en la capi
tal del país, pues es una reali
dad y no una situación tempo
ral. Durante la presentación de
un libro que habla sobre dicha
problemática, doña Nashieli dijo
que se tienen detectados más
de seis puntos en puentes o es
pacios donde están los extranje
ros que viven en una situación
difícil, pese a que se cuenta con
una Ley de Interculturalidad,

Atención a Migrantes y Movilidad Humana en la
Ciudad de México, que establece la asistencia hu
manitaria e inclusión, lo que, nos dicen otras vo
ces, no está ocurriendo del todo.

Benito Juárez, la alcaldía
que voto mas
::::: El Instituto Electoral de la Ciudad de México,
cuya consejera presidenta es Patricia Avendaño,

dio a conocer el nivel de partici
pación ciudadana por alcaldía
el pasado 2 de junio. Así, el pri
mer lugar lo ocupa la alcaldía
Benito Juárez con 76.95%, le si
guen en empate en el segundo
lugar: Coyoacán y Miguel Hidal
go con 73.28%; las tres que me
nos votación tuvieron fueron
Tláhuac con 64.85%; Xochi
milco con 66.11% y Milpa Al
ta con 66.15%. Así las cosas y

las votaciones.
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Bajo la lupa, huachicoleo en la GAM
::::: Nos cuentan que luego de las quejas de los ve
cinos de la colonia Cuchilla del Tesoro en la Gus
tavo A. Madero por el olor a combustible, las au
toridades capitalinas acudieron y descartaron que

haya contaminación del agua o
afectación a algún servicio, pe
ro, sin duda, la titular de Protec
ción Civil, Myriam Urzúa, fue
la que dijo con todas sus letras
que la fuga del tubo de turbosi
na en el subsuelo no fue falta
de mantenimiento, sino pro
ducto de la delincuencia organi
zada que, de paso, pone en ries
go a la población. Ahora las au
toridades han puesto atención a

la zona, pues ya llevan tres tomas clandestinas
clausuradas y este fin de semana desmantelaron
dos estructuras más para robarse el hidrocarburo
en las inmediaciones del Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México.
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Acopio y pistas clandestinas
desatan guerra en Bacalar
La incursión de un co

mando del Cártel de Ca

borca que el jueves pasa
do arrasó el ejido El Gallito, en
Bacalar, Quintana Roo, tuvo un
antecedente siniestro la noche
del 18 de mayo.
Esa noche, dos ataúdes

con cadáveres que presen
taban signos de tortura
fueron colocados a las
puertas de una céntrica
funeraria en Bacalar.

Los dos ejecutados
eran Marina Coronel y
su sobrino José Roberto
Coronel. La primera era
secretaria general del
Ayuntamiento de Bacalar;
el segundo formaba parte
del equipo cercano al presi
dente municipal de Morena, Jo
sé Alfredo Contreras Méndez.
Los Coronel han sido señala

dos por medios locales como
operadores del Cártel de Sinaloa
en la región. Desde hace meses, el
Cártel de Caborca, que dirige José
Gil Caro Quintero, El Pelo Chino,
ha intentado controlar esa zona
de Quintana Roo, célebre desde
hace décadas por sus pistas de
aterrizaje clandestinas, a las que
llegan cargamentos procedentes
de Centro y Sudamérica.
El jueves pasado, hacia las

seis de la mañana, cerca de 40
sicarios del Cártel de Caborca
arribaron a El Gallito. De acuer

do con pobladores, Los Coronel
habían cerrado los accesos a la
comunidad, en donde viven
unas 40 familias de ejidatarios.
Se desató un enfrentamiento
que duró cerca de dos horas.
Muchos de los habitantes se

refugiaron en el monte "y por
eso están vivos". Se afirma que
algunos siguen perdidos.
Más tarde circularon imáge

nes captadas por los habitantes
del ejido, que muestran la co

munidad vacíay en buena parte
arrasada. Casas y palapas fue
ron quemadas. Maquinaria,
tractocamiones y otros vehícu
los quedaron calcinados.
Los primeros avisos llegaron al

ejido desde hace unas semanas,
cuando proveedores de verduras
y otros alimentos avisaron que la
gente de Caborca los estaba ame
nazando: "No entren a vender al
Gallo porque los vamos a matar".
Amenazados también, los com
pradores dejaron de adquirir ga
nado de engorda.
Se fue restringiendo, hasta

agotarse, el paso de productos.
Finalmente, cortaron la luz.
El Cártel de Caborca había de

cidido sacar a los Coronel de una

zonaconsideradacentrodeacopio
de drogas, codiciada por los gru
pos criminales al formar parte de

la ruta de tráfico aéreo de enervan
tes y poseer, en su terrenos planos,
pistas de aterrizaje prácticamente
naturales. En algunos caminos
cercanos se advierten incluso las
huellas que dejan las llantas de las
aeronaves al descender.
La gente de El Gallito quedó

entre dos fuegos.
Además de este ejido, comu

nidades como Río Verde, Mi
guel Alemán, Canaán, Otilio
Montaño, Melchor Ocampo, Za
mora y Francisco Villa se hallan
dentro del círculo de violencia
desatada por los cárteles.
El 22 de mayo el ejército eva

cuó a mujeres y niños de unas
40 familias. Los hombres deci
dieron quedarse a defender sus
propiedades. Se habla de que
antes de la evacuación, pobla
dores sostuvieron una reu
nión con personal de la fis
calía y de la Guardia Na
cional. Denunciaron a
los criminales que les
cobran cuotas e impo
nen precios a los pro
ductos básicos. Según
dicen, los sicarios vol
vieron días después con
una lista en la que apare
cían los nombres de los de
nunciantes: "Si siguen ha

blando, los vamos a matar a
ustedes y a sus familias".
"¿Quién les puede decir algo

si ni el mismo gobierno les dice
nada?", preguntan.
La región de Bacalar ha sido

una zona de actividad del Cártel
de Sinaloa al menos desde el
año 2000. Desde 2020, sin em
bargo, comenzó a cobrar fuerza
el Cártel de Caborca, desplazan
do a grupos como el Cártel Ja
lisco, Guerreros Unidos, los Ze
tas y los Pelones.
Hoy se dice que hay una pro

hibición para circular por las no
ches en los caminos que llevan
a Miguel Alemán, Río Verde,
Nuevo Canaán, Veracruz y Nue
vo Beccar. Ahí, abandonados
por todos, los autos de los pobla
dores, sus pertenencias y sus te
léfonos celulares son revisados a
conciencia por la única ley: la ley
del crimen organizado. •

Desde 2020 comenzó a cobrar fuerza el
Cártel de Caborca, desplazando al CJNG.
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Secretos y agenda
postelectoral
Vale la pena hacer notar

algunas acciones y de
cisiones que se están

tomando luego de los resulta
dos electorales. Empecemos:
1. El trabajo cotidiano, cerca

no a la ciudadanía, pero sobre
todo buenos candidatos, sí im
pactan en los resultados elec
torales. La alcaldía con mayor
diferencia de votos en todo el
país fue la de Cancún, que ganó
Ana Patricia Peralta (PVEM)
con un impresionante 71.7% de
los sufragios. Le sigue, muy de
cerca, Luis Alberto Mendoza
(PAN), quién ganó la alcaldía
Benito Juárez, en la CDMX,
con 69.3% de los votos. Del lado
de Morena, la alcaldesa más
votada fue Aleida Alavez,
quien ganó Iztapalapa con
64% de los votos.
2. No hay que perder de vista

a estos tres alcaldes que repre
sentan lo mejor de los partidos
políticos. De igual manera,
aunque no ganó con márgenes
amplios, hay que seguir de cer
ca al alcalde electo en Monte
rrey, Adrián de la Garza (PRI),
pues logró el triunfo en condi
ciones muy adversas, bajo un
"doble fuego" del gobierno es
tatal de MC, aliado con el go
bierno federal morenista.
3. Hoy Morena anunciará,

en reunión con todos sus legi
sladores electos para la LXVI

legislatura, y en presencia de
Claudia Sheinbaum, a sus
coordinadores parlamenta
rios. Aunque hubo alguna re
sistencia minoritaria entre los
diputados, se cumplirá lo que
se estableció desde el proceso
interno de las "corcholatas"
morenistas: Adán Augusto Ló
pez coordinará el Senado, y Ri
cardo Monreal en la Cámara de
Diputados.
4. Por cierto, en el evento de

hoy, el actual coordinador de
los diputados morenistas, Ig
nacio Mier, presentará la ruta
de los foros e invitados sobre la
reforma al Poder Judicial Fe
deral (PJF). El exministro de la
Corte, Arturo Zaldívar, quien
hoy es parte del equipo com
pacto de la virtual presidenta
electa, presentará algunos da
tos duros y resolverá las prime
ras dudas de los legisladores.
5. La iniciativa presiden

cial de Andrés Manuel López
Obrador plantea el cambio
de los organismos cupulares
del PJF (Suprema Corte, Tri
bunal y Consejo de la Judi
catura Federal) hasta junio
de 2025. Se ha tomado la de
cisión, entre el gobierno en
funciones y el electo, de ade
lantar esos relevos.
6. La gran duda es si cam

biarán o no todos los jueces y

magistrados federales en ju
nio del año entrante. Se están
barajando opciones para ha
cer quizá elecciones escalo
nadas, de 2025 a 2030, a efec
to de no perder de golpe el co
nocimiento y la experiencia
de más de mil 600 juzgado
res. En lo personal, creo que
cambiar a jueces y magistra
dos federales por abusos y
errores políticos cometidos
por algunos ministros de la
Corte es de extremo riesgo
para el país, su división de Po
deres y la certeza para nacio
nales y extranjeros.
7. Otro tema que requiere
revisarse con cuidado sobre
los juzgadores electos es que
la iniciativa presidencial pro
hibe su cambio de adscrip
ción a otra zona distinta a la
que ganaron popularmente.
El que no se pueda reubicar a
jueces va a generar que sean
fácilmente cooptados por
grupos de interés y/o el cri
men organizado. Sencilla
mente, si no logran los pode
res fácticos poner a sus jueces
a modo, los cooptarán o inti
midarán después. Ya hemos
visto, recientemente, el ac
tuar de los cárteles contra
jueces en Guadalajara, Coli
ma o Villahermosa.
8. A la par de los cargos arriba

señalados, es probable que des
de la Constitución se mandate
también cambiar el modelo de
designación de los jueces loca
les en las entidades federativas,
con lo que el número de elec
ciones de juzgadores aumenta
rá considerablemente.
9. Muchos analistas y abo

gados están apostando a que
el TEPJF cambie la sobrerre
presentación de los partidos
políticos en el Congreso de la
Unión, para reducir el núme
ro de legisladores del oficia
lismo. Esto no va a suceder,
pues ya hay sentencias pre
vias. Donde sí podría haber
un ajuste es en el Congreso de
la CDMX, dado el cambio de
partidos que hicieron algu
nos legisladores oficialistas,
después de las elecciones, pa
ra crecer artificialmente su
sobrerrepresentación.
10. La impugnación de mil

800 hojas que presentó Xóchitl
Gálvez ante el INE sobre la
elección presidencial es una
vacilada. Ojalá le cobren ese
trabajo legal por resultados y
no por el número de hojas que
metieron en la demanda.

*Esta columna volverá a publi
carse el 9 de julio, salvo que al
guna coyuntura especial im
plique hacerlo antes. •

X:@JTejado
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ASTILLERO
Encuestas: otro clavo al ataúd judicial #
Previsibles, pero creíbles M Capitales, "contrapeso"

emergente // Partido de la Regresión Chuchocrática
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

COMO ERA DE esperarse, las en
cuestas encargadas por Morena
y dadas a conocer ayer en sus re
sultados por la virtual presidenta
electa (VPE), Claudia Sheinbaum,

muestran un amplísimo apoyo a la reforma
judicial y, en particular, a la elección por voto
popular de los juzgadores. La VPE comentó
que el porcentaje de opiniones favorables a tal
reforma (fluctuante, conforme a las preguntas
en específico, alrededor de 80 por ciento) es
mayor al recibido por ella misma en las recien
tes elecciones (casi 60 por ciento).

AUN CUANDO SHEINBAUM precisó en la
conferencia de prensa que tales datos demos
cópicos son solamente "información" a tomar
se en cuenta (y que, ajuicio de este tecleador,
siempre habrá un riesgo de sesgo cuando tra
bajos de tal relevancia son "manejados" por un
partido político, en este caso Morena), los da
tos aportados encajan bien con la percepción
de rechazo, por corrupción, al armado de los
poderes judiciales (no sólo el federal, sino tam
bién los de los estados) y a la urgencia de esta
blecer correctivos a la medida del problema.

CON TALES ENCUESTAS por delante,
Morena y sus aliados en el Poder Legislativo
se aprestan a organizar foros de análisis de
las reformas que fueron propuestas por el
presidente López Obrador y son consideradas
para su votación y previsible aprobación en
septiembre, el mes de la inusitada convivencia
política de un poderoso presidente saliente,
una presidenta entrante que fue electa por una
votación históricamente alta y un Congreso
federal probablemente con mayoría calificada
de Morena y sus aliados al menos en una de las
cámaras y con gran posibilidad maniobrera de
alcanzarla en la otra cámara; es decir, con la
insólita capacidad de realizar reformas consti
tucionales sin necesidad de arreglos o cesiones
con las bancadas opositoras.

TAN APABULLANTE CONCENTRACIÓN
de poder partidista, electoral, legislativo y

presidencial está enfrentando la oposición de
sectores empresariales e inversionistas que
desde la bolsa de valores y la paridad cambiaría
pesodólar envían mensajes de "preocupación"
por el "riesgo" que a sus intereses asumen que
significará el "cambio de reglas" en México.

DISPERSA Y DISMINUIDA, la oposición
partidista no atina a recomponerse programá
ticamente y, en lo inmediato, es notablemente
ineficaz para intentar frenar o anular medidas
como la citada reforma judicial, ante lo cual han
entrado empresarios e inversionistas (acaso el
verdadero motor y sustento de esa oposición
partidista) como "contrapeso" emergente.

EN OTRA FACETA de esta crisis de oposi
tores partidistas: sepultureros del Partido de
la Revolución Democrática (PRD), que fue el
principal de la izquierda electoral mexicana,
los Chuchos, es decir, Jesús Zambrano y Jesús
Ortega, con los restos de lo que fue el sol az
teca intentarán crear una nueva organización
con pretensiones de redituabilidad, con nuevo
nombre, algunos registros estatales que se
han salvado y el mismo grupo dominante: es
decir, el Partido de la Regresión Chuchocrática
(Prechucho).
POR LO PRONTO, en busca de generar in
cendios desde las cenizas, Chucho Zambrano
sostiene que el presidente López Obrador es el
jefe de la delincuencia electoral y que Claudia
Sheinbaum no obtuvo un triunfo legítimo y,
por tanto, será para AMLO el equivalente a
Felipe Calderón en 2006. Aunque también dijo
que su partido, y quienes apoyaban a Xóchitl
Gálvez para presidenta, se dejaron ir con "la
ilusión óptica de las plazas públicas repletas,
de la calle, de la conversación pública, de la
marea rosa, y de algunas encuestas que nos
colocaban en empate técnico".

Y, MIENTRAS SHEINBAUM y López Obra
dor reanudan este fin de semana su giras con
juntas, ¡hasta mañana, con las quinielas a todo
lo que dan en cuanto a la presunta integración
del gabinete claudista, aunque la designante ya
ha hecho saber que este jueves dará a conocer
sólo una parte de tal equipo de trabajo!
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Rayuela
Minería que destruye

vidas, deja sin agua a las
comunidades y envenena
el medio ambiente. Es el
sello de la casa del Grupo

México.
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CIUDAD PERDIDA

La traición que mató al PRD
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
NO ES VERDAD, el PRD no murió,

lo mataron a traición. Nadie pen
só, aquel 5 de mayo de 1989, que el
partido que llevó por primera vez
a la izquierda hasta niveles de go

bierno nunca antes logrados fuera entregado al
prianismo para que se pudriera en sus manos.

EL CRIMEN SE fraguó una mañana de julio
de 2012 en una casa que había rentado la Fun
dación Equipo, que planteaba el reforzamiento
de la izquierda en el país. En la reunión estaban
Andrés Manuel López Obrador, Cuauhtémoc
Cárdenas, Manuel Camacho, Marcelo Ebrard,
Jesús Ortega y Jesús Zambrano, y hay quien
asegura que también asistió Juan Ramón de la
Fuente.

EN ESA REUNIÓN se presentó el Pacto por
México, el mismo que fue rechazado por ser
contrario a los intereses nacionales, pero para
el chuchismo significó la oportunidad de "su
birse al camión de los triunfadores" y corrieron
a entrevistarse con el entonces secretario de
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, pa
ra ofrecerle el documento.

EN AQUEL MOMENTO el PRD murió parala
izquierda con las reformas estructurales edu
cativa, energética y fiscal que se impulsarían
en el gobierno de Peña Nieto. Aunque más
tarde los amarillos decidieron abandonar el
pacto porque implicaba el ingreso de la IP en el
área de los energéticos, cosa que sabían desde
que llevaron el acuerdo a Bucareli, trataron de
engañar con su acción demagógica.
MUCHOS MILITANTES PROTESTARON
por las acciones de la cúpula del partido, entre
ellos el entonces jefe de Gobierno, Marcelo
Ebrard, pero el mal ya estaba hecho. El PRD
había cavado su propia tumba.

MUY POCOS PUDIERON ver que el virus
de los chuchos tenía infectado al organismo.
Los gritos de alerta nunca fueron escuchados,
cuando algo aún se podía hacer por ese parti
do, o tal vez esos pocos lo desahuciaron muy
pronto y se dedicaron a observar cómo aumen
taba el mal día con día.

NO ERAN POCOS los decididos a la traición.
Ortega, Zambrano, Acosta Naranjo, los mis
mos que se decían salvadores, escondían el
puñal entre el ropaje de la demagogia y se lan
zaban como la "Nueva izquierda" a apoderarse
del partido, auspiciados por la debilidad que
acusaron otras corrientes, como la de René Be

jarano, reinante hasta el episodio de las ligas.
ESE MOMENTO MARCÓ una honda trai
ción: la de Rosario Robles, con la colaboración
del empresario argentino Carlos Ahumada,
quien aún tiene deudas con el gobierno de Mé
xico. A ella se le consideraba un muy impor
tante activo dentro del partido del sol azteca.

AMALIA GARCÍA, MILITANTE de siempre
en las luchas de izquierda, tenía a su resguardo
la otra corriente fuerte: Foro Nuevo Sol, que
fue absorbida, por decirlo de alguna manera,
por el chuchismo, que avanzó en el camino que
le marcaron los intereses panistas, con lo que
ya empezaban los acuerdos.

PERO NADA COMO el descaro de aquel
inicio de los trabajos del Constituyente de la
Ciudad de México. Esa mañana, la reunión con
el grupo perredista que se efectuó en uno de
los salones del Palacio de Minería, en el Centro
Histórico, produjo sorpresa en muchos de los
asistentes.

JESÚS ORTEGA, QUIEN recientemente
había perdido a manos de Dolores Padierna
la elección para convertirse en el líder de la
bancada amarilla, llegó a la reunión algunos
minutos tarde, pero antes de tomar su lugar
amenazó con que o se iba en acuerdo con el
PAN o no habría Constitución.

EL PRD DE aquel momento no hizo caso de la
amenaza de Ortega y los trabajos continuaron
sin acuerdo visible con los azules, aunque eran
muy obvios los acercamientos entre ambos
colores.

ENTONCES YA SE sabía quiénes eran los
criminales y hubo quienes pretendían salvarlo,
pero al partido ya lo habían declarado con he
ridas que provocan la muerte por necesidad.

De pasadita
NO CABE DUDA, si de lo que se trata es
buscar las formas de engañar a la gente este
gobierno de la ciudad pide mano. Resulta que
ahora, en una acción que puede considerarse
certera, inicia una cruzada en contra de los
lugares en los que se vende alcohol a menores
de edad, lugares que no llegan ni a permiso de
apertura.

LO MALO ES que las mismas autoridades se
niegan a decir quiénes son los dueños de esos
lugares. Así que esta vez cerrarán algunos,
pero mañana se abrirán otros que serán de los
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mismos dueños. ¿De quién se quieren burlar?
cd_perdida@jornada.com.mx

A Un muerto, dos Lesionados y dos detenidos
fue el saldo de La agresión, en La colonia
Tabacalera, a un menor que acudió con su

padre a comprar un teléfono celular que vio
anunciado en redes sociaLes. Foto Alfredo

Domínguez
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Democratizar
al Poder Judicial

Una de las implicaciones más importantes
de la rotunda victoria electoral de Claudia

Sheinbaum y de la coalición encabezada
por Morena en la pasada elección, es el mandato claro de
reforma al Poder Judicial de la Federación. Ni las adver
tencias catastrofistas sobre el fin de la democracia ni los
airados llamados a la independencia judicial encontra
ron eco en un electorado que prefirió la continuidad de
un proyecto centrado en la igualdad y la justicia social.
Ahora, se nos dice, estamos alborde de la dictadura. No

habrá más contrapesos y por tanto es el fin de la libertad.
Se vilipendia el resultado como producto de la ignoran
ciao de desprecio por la democracia. Pero la primera pre
gunta que habría que hacerse es si las instituciones de la
transición democrática realmente le han dado libertad al
pueblo de México. ¿Qué libertad se tiene cuando la lucha
de cada día es por una subsistencia básica? ¿Qué libertad
se tiene cuando se tiene la piel morena y se es pobre, en un
país marcado por el racismo y el clasismo?
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Si la libertad es poder elegir un proyecto de vida, par
ticipar en la vida pública, perseguir los intereses propios,
es claro que tiene, como presupuesto esencial, el acceso
a los servicios básicos y a un nivel de vida adecuado. Y en
ese rubro las instituciones democráticas no han traído
grandes cambios. La alternancia, la transparencia, la di
visión de poderes, el fortalecimiento de la independencia
judicial han permitido un equilibrio en el ejercicio del po
der, pero sin lograr desarticular el régimen de privilegios
yla opresión.
Esto no es algo que esté pasando sólo en México. En

todas partes del mundo han surgido liderazgos que
cuestionan las instituciones tradicio

nales de la democracia, porque si bien
han sido efectivas para prevenir la
acumulación de poder, no lo han sido
para satisfacer las demandas sociales
básicas. Los contrapesos han tendido
a mantener un equilibrio entre las dis
tintas fuerzas de la élite, pero también
para atrincherarlas en el poder bajo la
máscara de la democracia.
En tal contexto, los tribunales constitucionales enfren

tan también una crisis de legitimidad. Al igual que otras
instituciones de la democracia liberal, han probado su in
efectividad para traer igualdad yjusticia. Peor aún, se han
politizado y han servido a las minorías para imponer po
líticas públicas u oponerse a las que dictan las mayorías,
cuando amenazan con alterarlas relaciones de poder.
Recordemos que el actual desprestigio de la Suprema

Corte se remontaalaindignaciónque desde hace años ge
neraron los salarios de los Ministros y Ministras. Después,
cuando en 2018 triunfó Andrés Manuel López Obrador,
las élites en minoría recurrieron a los tribunales para de

fender, bajo la fachada de los derechos, el modelo político
que les ha asegurado influencia y mantenido el sta tu quo.
El Poder Judicial de la Federación asumió gustoso el

papel de oposición. Tomó partido y perdió la imparcia
lidad. La participación en las marchas de la Marea Rosa
y la afianza de Norma Piña con la oposición, no son sino
pequeñas muestras de esa resistencia política en que se
erigieron, bajo la bandera de la independencia judicial y
la división de poderes.
Lejos de entender que tenían un papel en escuchar el

mensaje de las urnas. Lejos de entender que antes que con
tramayoritario su rol es el de ejecutar las leyes producto de

la democracia, decidieron interpretar
los límites constitucionales a partir de
sus preferencias políticas. Frente a la
creciente inconformidad social, deci
dieron optar por la autocomplacencia
y la radicalización, aislándose cada vez
más del sentir social
De ahí la urgente necesidad de de

mocratizar al Poder Judicial. No se
trata de acabar con la división de po

deres, ni de eliminar los contrapesos. Se trata de hacer
ajustes institucionales que permitan a las mayorías go
bernar con respeto a los derechos de las minorías, pero
sin interferencias indebidas de jueces y juezas.
El problema no son las instituciones de la democracia

liberal. La transparencia, la independencia judicial son
valores esenciales, pero ¿qué significan? ¿Cómo enten
derlos de manera que sean instrumentales al bienestar
y no al privilegio? Hago un llamado a dejar atrás las con
frontaciones y descalificaciones del periodo electoral y a
discutir seriamente sobre la democratización del Poder
Judicial Federal
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Elección inédita,
transición inédita

La elección presidencial que acabamos de
tener fue inédita, pues, por mandato popu
lar, se otorgó a Morena y sus aliados la Pre

sidencia de la República, la mayoría de las gubernaturas
en disputay el control del llamado Constituyente Perma
nente u órgano reformador permanente de la Constitu
ción, compuesto por la mayoría calificada en la Cámara
alta —faltarían solo cuatro senadoras o senadores— y de
la Cámara de Diputados, así como la mayoría simple en 17
legislaturas estatales.
Lo que estamos viviendo ahora es una transición tam

bién inédita, con la presidenta entrante y el presidente
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saliente realizando juntos giras de trabajo por el país, con
una agenda emblemática y estratégica.
En la historia de las sucesiones presidenciales, tanto del

partido prácticamente único (PRJ) como de las transiciones
bipartidistas (PRIPAN), nunca se había visto este estilo. Otra
señal más de queestamos ante el surgimientodeunrégimen
político diferentedelvividoalolargode varias décadas.
Durante los años del presidencialismo tricolor (1924

2000), las transiciones presidenciales se hacían bajo el ri
tual del "destape" y la consigna del "año
de Hidalgo". La Secretaría de la Contra
loria de Miguel de la Madrid metió algo
de orden, pero no llegó a figurar una co
misión de transición gubernamental,
como ala que hoy (y desde 2006) se des
tina un fondo especial de 150 millones de
pesos en el Presupuesto de Egresos de laFederación, para el último año fiscal de
cada gobierno federaL
Las comisiones de transición gubernamentales nacie

ron en1963 en Estados Unidos (Ley de Transición Presi
dencial). De allí tomaron la idea los tecnócratas neolibe
rales para promoverla en México. Carlos Salinas integró
equipos de trabajo por cada secretaría de Estado y cabeza
de sector de organismos públicos descentralizados, una
vez que reveló su gabinete, aunque el primero que le dio
formay fondeo presupuestal fue Ernesto Zedillo, a fin de
que Vicente Fox tuviese su sueldo presidencial aun antes
de asumir el cargo oficialmente.

La comisión de transición dispone de esos recursos pa
ra pagar asesorías, ayudantía y colaboración del gobierno
entrante, que habrá de preparar el Plan Nacional de Desa
rrollo, elaborar anteproyectos presupuéstales del primer
año de la nueva administración, costear iniciativas de ley
y sufragar los gastos de giras nacionales e internacionales.
Vicente Fox se acabó los 150 millones de pesos y llegó

a decir: "apenas nos alcanzó". Felipe Calderón regresó 27
millones a la Tesorería, Enrique Peña Nieto ejerció me

nos de 50 millones del total, mientras
que AMLO usó apenas una parte mí
nima. Ahora que se acortó dos meses
el período de transición y con la ratifi
cación del principio de austeridad re
publicana por parte de la virtual pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, es
muy probable que esos fondos sufran
un recorte o un destino diferente.
De fado, la comisión de transición

ya está en marcha, la encabezan el presidente saliente y
la presidenta entrante, con esta forma inédita de reco
rrer el país y tener reuniones de trabajo in situ, allí don
de están en desarrollo los proyectos estratégicos del go
bierno de la 4T, tanto en obras materiales como en ac
ciones emblemáticas de justicia, como la reunión que
sostuvieron ambos con las y los deudos de los mineros
de Pasta de Conchos.
No cabe duda de que a una elección inédita está si

guiendo ahora una transición inédita.
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La tentación autoritaria

adiepuedesaberquévaahacerlapróxima
presidenta una vez que se cruce la banda

_L ^ y se siente en la silla. Hay quienes apues
tan que se deshará de la solovina para transformarse enla
científica y hay quienes pensamos, luego de observar sus
décadas de carrera política —desde2006, cuando la vimos
llegando a la sede del PAN arriando ocho cajas de supues
tas pruebas irrefutables del supuesto fraude contra López
que, confrontadas por un notario público, revelaron estar
completamente vacías, hasta su cínico deslinde del toda
vía impune desplome del Metro en 2021— que su actuar
en la cima del poder no va a ser muy diferente a como fue
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de secretaria del Medio Ambiente o de alcaldesa Solo que
lo será recargado.
Porque las filias y fobias de la presidenta electa son cla

ras y, con excepción de sus tendencias ecológicas, no di
fieren en mucho de las de su predecesor. Ella es más in
teligente y menos palurda; es improbable que bajo su
mandato —en caso de que pueda ejercerlo a cabalidad—
tengamos más proyectos faraónicos salidos del hígado o
quebrantos mayores al erario causados por mero resen
timiento, y eso es bueno. Pero su visión
del gobierno y del ciudadano son similares: el ideal del autoritarismo estatis
ta, empobrecedor y todopoderoso, con
un pueblo sumiso y agradecido, la alinea
más con la demagogia del eje castrocha
vista que con las libertades progresistas
de las socialdemocracias europeas. Y eso
no es tan bueno. Sobre todo porque, gra
cias al cheque en blanco que los mexica
nos le acaban de entregar a la transformación de cuarta,
lo conducente a atornillarlos en el poder sin molestarse
con contrapesos, con rendición de cuentas o siquiera con
lavoluntad ciudadana va viento en popa. Ya lo dijo el Pre
sidente: con o sin consultas —con o sin lubricante—, a la
entrada del nuevo Congreso veremos el establecimiento
constitucional por aplanadora de programas económica

mente insostenibles; la militarización de la Guardia Na
cional; la desaparición de mecanismos de transparencia
como el INAI, el IFT y la Cofece y, sobre todo, la extre
maunción del Poder Judicial independiente y del INE
ciudadano, convirtiendo al gobierno federal en juez y
parte electoral, como cuando la dictadura tricolor que hoy
parece revivir en tonos guindas. Déla reciente reforma a
la Ley de Amparo, que nos acota una de sus pocas armas
de defensa contra los abusos de la autoridad, ni hablemos.

En suma, no podemos saber si la
siguiente presidenta va, digamos, a
desplegar a sus flamantes policías
soldados contralos ciudadanos, como
cuando envió granaderos contra las
mujeres que protestaban por los femi
nicidios, o a manipular jueces electos
bajo mecanismos opacos, controlados
por su propio gobierno, vaya, a darle
un uso político a la ley, como cuando

su fiscal Ernestina Godoy amagaba adversarios persona
les y políticos a modo, o a regresarnos a los fraudes patrió
ticos de su camarada Bartlett. Lo que sí sabemos es que, a
partir de septiembre, podrá legalmente hacerlo, y que el
movimiento que ella abraza se ha abocado sistemática
mente a destruir las herramientas que antes nos permi
tían detenerla o llamarla a cuentas, mmm
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El linchamiento
precede a la reforma

Basta leer las preguntas de las mañosas en
cuestas del fin de semana sobre la refor

ma al Poder Judicial para constatar que
el oficialismo se arraiga sobre todo en la población
menos informada, la que da crédito a generalizacio
nes y es proclive a los linchamientos públicos:
—El presidente Andrés Manuel López Obrador y

la presidenta electa Claudia Sheinbaum están propo
niendo una reforma al Poder Judicial. Antes de que
yo se la mencionara, ¿usted estaba enterado/a de es
to o no?

—Por lo que usted sabe o ha escuchado, ¿qué tanta
corrupción existe en el Poder Judicial?
—¿Cómo cree usted que deben ser elegidos los mi

nistros de la Suprema Corte?
—¿Ycómo cree usted que deben ser elegidos los

magistradosyjueces del Poder Judicial?
—¿Usted estaría de acuerdo o en desacuerdo con la

creación de un órgano independiente al Poder Judi
cialdelaFederación,quevigile,investigueysancione
alos ministros, magistrados yjueces que incurran en
alguna falta o en actos de corrupción?
—Por lo que usted sabe o ha escuchado, ¿usted con

sideranecesarioqueselleveacabounareformaalPo
der Judicial o no?
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—Si tuviera la oportunidad de votar para que se
llevara a cabo una reforma al Poder Judicial, ¿us
ted votaría a favor o en con tra de reformar el Poder
Judicial...?

Quienes maquinaron las interrogantes ni siquiera
distinguieron entre justicia del fuero común y justi
cia federal, porque el objetivo es desacreditar a todo
el Poder Judicial ("está podrido", ha dicho AMLO),
para dinamitar la republicana separación de poderes.
Congruentes con su aberración al conocimiento,

López Obrador y su sucesora Sheinbaum prefieren
ese tipo de sondeos al debate con expertos.

El 28 de noviembre de 2019 AMLO hizo esta confesión:
"¿Saben qué es lo que más me importa, más que la

experiencia? La honestidad. Porque hay quienes tie
nen mucha experiencia, están graduados hasta en
universidades del extranj ero, tienen hasta doctora
dos, pero son deshonestos, y a nosotros lo que más
nos importa, lo que más nos importa de todo, eslaho
nestidad. Si hablamos en términos cuantitativos, 90
por ciento de honestidad, 10 por ciento de experien
cia. ¿Cómo laven...?".
De la patada.
Por eso disparó ayer contra el análisis técnico de

sus propuestas que elaboraron decenas de académi
cos del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la
Universidad Nacional Autónoma de Méxicoyse lan
zó de nuevo contra su alma máten

"¿Quése tienen quemeteí?",sepreguntó,yarremetió:
"La UNAM ya no es lo de antes. Agarraron el mo

delo del ITAM (Instituto Tecnológico Autónomo de
México) en el periodo neoliberal, pero es una educa
ción para la defensa de intereses empresariales...".
Pasa por alto que el de Investigaciones Jurídicas es

uno de los 36 respetables institutos de la máxima casa
de estudios y que la opinión de los expertos es que los
cambios que impondrá terminarán "por favorecer al
partido que gobierna con iniciativas que inciden en la
división de poderes y concentrarían poder en la Pre
sidencia de la Repúblicaf.

Qué peligro... mmm
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Coahuila, Durango
y Yucatán

Hace dos semanas iniciamos la entrega de las
taijetas delBanco del Bienestar de La Clíni
ca es Nuestra, el programa del gobierno de

México diseñado para mejorar las condiciones de infraes
tructuray equipamiento de las unidades del Primer Nivel
de Atención en 23 estados que pertenecen a la federaliza
ción de los servicios de salud a través del IMSS Bienestar.
Sin embargo, debido a que antes de que existiera esta

nueva institución un programa llamado IMSSCoplamar
brindabaatenciónmédicaagruposmarginadosyaperso
nas sin seguridad social en regiones apartadas, rurales o
indígenas de 19 estados de la república, también entrega
mos el programa en Coahuila, Durango y Yucatán
Los gobiernos estatales de esos tres estados decidieron

no pertenecer a este proceso de federalización, pero las
Unidades Médicas Rurales de sus estados pertenecen a
IMSSCoplamar y, por tanto, la Federación las tomó en
cuenta para La Clínica es Nuestra" y así formar Comités
de SaludyBienestar que administren los recursos.
La secretaria de Bienestar, AriadnaMontiel,yel equipo

del IMSS Bienestar estuvieron hace unos días en Oxkutz
cab, Yucatán, para reunirse con los comités del estado; ahí
son 83 que recibirán un total de 41 millones 200mil pesos
para infraestructura, equipo médico y mobiliario.
El sábado estuvimos en La Esmeralda, comunidad de

Gómez Palacio, Durango, en donde se conformaron 165
comités que en conjunto representan 70 millones de pe
sos en inversión.
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Después nos fuimos a Los Arenales, localidad de To
rreón, Coahuila, donde son 77 comités que recibirán un
total de 35 millones de pesos.
En los 27 estados donde existe La Clínica es Nuestra se

conformaron 11 mil 865 Comités de Salud y Bienestar a
los que se les entregará 5 mil 900 millones de pesos. A la
fecha, mil 625 ya han retirado mediante ventanilla y ca
jero del Banco del Bienestar o utilizado en terminales de
punto de venta un total de 156.4 millones de pesos.
Durante los eventos de entrega de tarjetas, después de

escuchar a los representantes de los mismos y saber en
qué gastarían los recursos, les leímos esta carta:
El gobierno de México les agradece y reconoce su par

ticipación en el programa La Clínica es Nuestra del IM
SSBienestar. Ustedes fueron electos por su comunidad
para representarlos y llevar a cabo acciones en una de las
tareas más importantes para el bienestar de las personas,
las familias y la comunidad: la salud.
Ahora tienen la gran responsabilidad de custodiar, ad

ministrary ejercer con eñcienciayhonestidadlos recur
sos que les serán entregados de manera directa, sin in
termediarios, para que las instalaciones de la clínica del
IMSSBienestarenla que ustedes, sus familias, sus veci
nos y amigos se atienden se encuentren en buen estado de
mantenimientoyconservación;conequipobásiconuevo,
insumos y mobiliario adecuados.
Es tarea de todas y todos mantenerla limpia, ordenaday

listapararecibiratodaslaspersonasquelonecesiten.Les
invitamos a continuarparticipando como protagonistas de
la transformaciónypromotores del bienestar en salud, pa
ra que cada pesoinvertido en estos espacios se vea reñejado
enmejoresinstalacionesymejoresservicios.
La Clínica es Nuestra es un programa para construir

nuevos espacios o mejorarlos que ya se tienen, pero, so
bre todo, para construir, desde abajo y entre todos, una
nuevainstitucióndesalud:IMSSBienestar, conservicios
públicos, gratuitos y enfocada enla Atención Primaria en
la Salud; con un enfoque preventivo que se centra princi
palmente en mantener sanas a las personas y atenderlas
cuando se necesite en la enfermedad.
Con La Clínica es Nuestra de IMSS Bienestar, la salud

no es ni una mercancía ni un privilegio, es un derecho, mmmm
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Contra la UNAM
Liópez ha decidido que la máxima casa de estudios se volvió de derecha, y con
él no hay tu tía; los dichos presidenciales merecerían una respuesta del rector

Lomelíy, en general, una gran carta de rechazo de la comunidad universitaria..
Gil caminaba sobre la duela de

cedro blanco con las manos
entrelazadas en la espalda
mientras veía la pantalla de
su celular (ya quedamos en

que esto sí es posible). Gamés juraría que
el Presidente despertó aún a oscuras y pen
só: a quién me pongo morongo en la maña
nera. Ah, claro: a la UNAM, que de pasada
realizará su propio estudio de la reforma
al Poder Judicial. Presten el bate, yduroya
darle:"(...) quien defiende el interés públi
co, dónde está el derecho constitucional, el
derechoagrario;noexisten, se los acabaron.
Y en el Instituto de Jurídicas llegaron a ser
directores maestros del ITAM. La gran es
cuela de derecho... pero ahí está Economía,
se apagó... Los directores de la UNAM, to
dos son muy conservadores, se derechizó
la UNAM. Todo esto lo puedo decir por
que como ya me quedan 100. Y salen los de
la UNAM, con línea de los directivos, a dar

su opinión como expertos sobre las 20 re
formas. Son predecibles. Qué se tienen que
meter. Si, claro, es ahí donde debe darse el
debate para transformar la realidad. Todas
las Universidades han jugado ese papel, pe
ro inviten, escuchen a todos. No nada más
a los expertos, ya sabemos cómo piensan".
Puestas así las cosas: El derecho cons

titucional el Presidente lo quiere guardar
en el cajón de su buró, el interés público le
importa una almendra; el derecho agrario,
sabe Dios.

Total, Li'ópezhadecidido que la UNAM se
volvió de derecha, y con él no hay tu tía. Los
dichos presidenciales merecerían una res
puesta del rector Lomelí Vanegas y, en gene
ral, una gran cartaderechazodela comunidad
universitaria alas infamaciones del Presiden
te: "¡Qué se meten!", gran llamado al diálogo.
Tres, dos, uno...
EnMovimiento Ciudadano estáapuntode
estallar un zafarrancho. Una nota de la re

dacción de su revista Proceso informa que
"el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro,
arremetió contra Movimiento Ciudadano

(MC) por celebrar la victoria ante el PRI y
el PRD, además de tener un modelo de po
lítica que calificó como banal".
El gobernador emecista resaltó que el

partido al que pertenece celebró llegar
al 10% de la votación, lo que sólo hace pa
ra generar un mecanismo para acceder al
presupuesto público.
"Cómo entender que estamos festejan

do que le ganamos al PRI... yo no voy a ser
parte de un partido que encuentre en la
mediocridad una forma de seguir subsis
tiendo... si tu gran logro es llegar al 10%,
estás confundiendo tu vocación, entonces
lo que quieres hacer es generar un meca
nismo para tener presupuesto público, yo
creo que los partidos políticos son un me
canismo para luchar por el poder y trans
formar tu realidad, yo creo en eso, yo no
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creo en un partido que esté aplaudiéndose
a sí mismo" señaló.

Pues el gobernador Alfaro los puso pin
tos y barridos: "a quienes están pensan
do que ese modelo de la banalidad llevado
al terreno político va a permanecer, que va a
tener nuestro aval, que va nuestro acompa
ñamiento, se equivocan, eso no va a pasar.
Y si eso nos lleva a tomar como movimiento
y como expresión política otro tipo de medi
das en el futuro, inclusive 1a del rompimiento,
lo he platicado con varios de nuestros compa
ñeros y están listos", afirmó.
Dantesco
Dicen que Dante se puso unos tapones en
las orejas: "Sí pasó la factura (en Jalisco), la
factura de haber tomado decisiones equi

vocadasydehaber hecho de la política una
broma, como fue para mí la historia que al
gunos han definido en un concepto el f osfo',
yo creo que tiene un concepto más comple
jo,yo diría que fue la política que pasó de los
destapes con cerveza a las despedidas con
rímel, esa política no es política, yo lo que
quiero que en el partido en el que participe,
en el que me voyaretirar,que regrese lares
ponsabilidady que se acabe labanalidad".
Del ex candidato presidencial, Jorge

Alvarez Máynez, el gobernador de Jalisco
dijo que espera que regrese a ser la misma
persona que él conoció y no la versión que
le impusieron para la campaña.
"Yo respeto a Jorge, ojalá Jorge vuelva a

ser Jorgeydeje de ser la versiónquele impu

sieron, construida desde el norte de la Repú
blicay definida por un grupo de asesores que
tienen aspiracionesdeserpolíticos,yo quiero
que Jorge regreseaserelpersonajequeyo co
nocí, como un hombre inteligente y muy tra
bajador". Toctoc, ¿quién es? La separación
deAlfaroysugrupodeDanteyelsuyo.
Todo es muy raro, caracho, como diría Jo

sé Ingenieros: "Admitamos que la primera
vez se ofende por ignorancia; pero creamos
que la segunda suele ser por villanía",

El interés público le
importa al Presidente

una almendra; el derecho
agrario, sabe Dios
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¿Hay cosas que han
dejado de importar?
Xóchitl reconoció prontamente la victoria

de Claudia Sheinbaum —más allá de que el
triunfo de la candidata del oficialismo haya
resultado de una arrolladora elección de Es
tad— porque es una demócrata de corazón,

aparte de una mujer honorable.
Los adalides del Partido Acción Nacional o, más bien,

los sujetos que se han encaramado a la cúpula de una or

ganización que está alejándose sin pudor alguno de sus
ejemplares orígenes (evoco, en lo personal, la figura del
entrañable Carlos Castillo Peraza y me pellizco para des
pertar de este mal sueño) — no sólo la reconvinieron por
haber seguido los dictados de la decencia sino que el tal
Marko le asestó una ofensiva regañina
Porahívalacosaconlospartidospolíti

cos,justamente.Serían,enelmejordelos
casos,unmalnecesario,asíseaqueelrepu
dio popular haya llevado a que no se les reconozca siquiera su irreemplazable condi
ción de trasmisores de la voluntad popular.
Pero así como Xóchitl seguirá siendo

unagranfiguraenelescenariopúblicode
nuestra nación, los partidos, por el contra
rio, deberían ya no ser lo que han sido.
O, por lo menos, por ahí iría el tema de que nuestra de

mocracia evolucione para que los ciudadanos se sientan
verdaderamente representados en lugar de que la parti
docracia les parezca un reinado de politicastros dedicados
en exclusiva a atender sus propios intereses.

Muy bien, pero hay otro tema: ¿los mexicanos están
de verdad interesados en tener un sistema cabalmente
democrático?

Esta pregunta plantea una disyuntivabastante depri
mente en tanto que a millones y millones de habitantes

de este país no pareció importarles,
en las recientes elecciones genera
les, que México se haya embarcado en
una declarada deriva autoritaria

Y,porsifuera poco,los signos anun
ciadores delfuturo que nos espera son
también muy ominosos, en tanto que
el imperio de la ley no será ya garanti
zado por el aparato de la justicia con
todo y que una de las grandes asigna

turas pendientes de nuestra nación sea a estas alturas to
davía tener un Sistema Judicial realmente sólido.
Xóchitl no va a desaparecer. Ylos partidos de oposición,

por su parte, podrán tal vez transformarse.
La gran cuestión es el impacto que lograrán tener en

nuestra vida pública

YrV'hitl nn va a
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Mal haría la oposición otra vez en asumir que las acciones de Sheinbaum en Palacio
serán definidas por un Presidente que busca ejercer su poder hasta el últimomomento

Tres meses de turbulencias
y sus consecuencias

No,Claudianovaade
safiar a Andrés Ma
nuel López Obra
dor, como anuncian
muchos, con la es

peranza de que eso les reponga
seis años de frustración y una de
rrota. La reforma judicial no se
rá para Sheinbaum lo que fue la
cancelación del Aeropuerto de
Texcoco para el tabasqueño, es
decir, la confrontación de inicio
que marcaría el tono de sus rela
ciones con el establishmenten el

primer tramo del sexenio.
Y no será así porque es un error

extraer las claves de la próxima
administración a partir de lo que
está sucediendo en estos tres me
ses de transición. Se trata de un
momento inédito en la historia
política del país y justo por ello
es que tendríamos que analizarlo
sin las cargas emocionales de las
fobias políticas. El fenómeno Ló
pez Obrador fue incomprendido
porlaoposiciónylacomentocra
cia durante seis años y en el pe
cado llevaron varias penitencias,
entre ellas el desplome electoral
que no vieron venir. Mal harían si
otra vez, llevados por sus deseos
o por una suerte de revancha o
de pretendida "justicia divina",
asumen que lo que vaya a ser de
Claudia Sheinbaum en Palacio
queda definido por lo que esta

mos viendo.

¿Qué estamos viendo? Un Pre
sidente con enorme poder que,
aparentemente, está decidido a
ejercerlo hasta el último momen
to y una presidenta electa urgida
de enviar señales conciliadoras ala
sociedad mexicana,peronoacosta
de desafiar al líder del movimien
to. También ambos están viviendo
una experiencia inédita, sin reglas
definidas. Comparten banderas y
objetivos, pero claramente es dis
tinto el enfoque para conseguir
los. No solo porque sus atributos
personales son muy contrastados,
también porque mucho ha cam
biadoentre2018y2024.
Pero Claudia no va a desafiar al

Presidente enlo que restadelsexe
nio. López Obrador no es un man
datario más, sino el fundador y lí
der indiscutible del movimiento

que ha tomado el control político
del país. La presidenta electapue
de no coincidir con la crispación
innecesaria que producen declara
ciones de la mañanera, pero no va a
escatimarieelderechodegobernar
hastaelúltimo instante de acuerdo

a su estilo e idiosincrasia. Después
de todo es un derecho ganado, en
tre otras razones, porque en gran
medida eso explica el triunfo de ella
en Las elecciones.

Y tampoco debe perderse de
vista que el llamado plan C pudo

haber sido infinitamente másdes
gastante si el Presidente hubie
se insistido en enviar las más de
veinte iniciativas que están en es
pera de la mayoría constitucional.
La semana pasada Claudia salió

de su comida con López Obrador
con un logro que no se ha percibido
cabalmente: que solo fueran cinco
las reformas a discutir en septiem
brey que tres de ellas fueran en rea
lidad estrictamente de su iniciati
va. No están las de la Guardia Na
cionaly su adscripción al Ejército,
la reforma energética, la reforma
política o la supresión de los orga
nismos autónomos. Todas ellas
serán abordadas en el próximo se
xenio y podrán ser retomadas o ne
gociadas en los términos que con
venganasu administración. En ese
sentido, elPresidente,asumanera,
también asumió la cortesía de la
transición. Pero eso sí, la reforma
judicial no era negociable. O para
ser precisos, el tema de la elección
de los ministros de la Corte no era

negociable. Punto.
Así lo ha entendido Sheinbaum

e intentará que eso suceda con la
menor polvareda posible, particu
larmente por lo que toca a los mer
cados financierosyeconómicos. De
allí los muchos mensajes concilia
dores en esa dirección El anuncio
de una consulta abierta a la comu
nidad del sector jurídico del país y

un referéndum a mar abierto entre

lapoblaciónintenta contrarrestar
la noción de que la nueva mayoría
se traducirá en un gobierno auto
ritario. Quizánoconsigadeltodo (o
en absoluto) modificar esa percep
riónahora,perolaactitudno pasará
inadvertida para la opinión pública
nacional e internacional. El tem
prano nombramiento de su gabi
nete persigue una eficiente entrega
de estafetasy tres meses de trabajo
pleno, pero también apaciguar los
nerviosismos enel ambiente.
Son esfuerzos que se agra

decen, pero en última instancia
Sheinbaum sabe que sí hay que pa
gar un precio en términos de coti
zación del peso o sacudidas en la
bolsa, nihablar. Habrá tiempo para
restablecer confianzasSilasmues

tras de disposición al diálogo estos
tres meses ayudan a menguar las
molestias y la incertidumbre, será
ganancia En ese sentido, ayudaría
en mucho que, como resultado de
las consultas con abogados yjue
ces, el proyecto original tuviese al
gunos ajustes en los otros temas.
Algo que le permita cumplir conel

propósito del Presidente y, al mis
mo tiempo, dar muestras de que
en varios otros puntoshubodispo
siciónaldiálogo.
Pero insisto, las tormentas que

puedangenerarse en estos tres me
ses no deben sacarse de contexto.
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Nada que no pueda revertirse du
rante el primer tramo de lapróxi
ma administración La elección de
los ministros se realiza en este mo

mento a partir de propuestas del
Presidente, avaladas por las mayo
rías en el Poder Legislativo; tam
poco es que pinte mucho el Poder
Judicial Lo que ahora se propone
es que sean elegidos por los votan
tesapartirdepropuestasdelostres
poderes. Los ministros resultantes
noseránocurrenciade la calle, sino
de las listas elaboradas por jueces,

legisladoresyPalado. Bienmirado,
ensímismonoestáenelcontenido
de laleyun talante autoritario, sino
en la manera de aprobarlo en fast
tracky sin apelaciones. Incluso si
no es posible modificar algunos
de los otros aspectos de la iniciati
va este septiembre, alapostre será
decisiva la puesta en común para
esas listas y, sobre todo, las muchas
leyes secundarias que necesitará
la nueva reforma Allí es donde la
nueva administración podrá des
pejar dudas y mostrar su verdade
ra naturaleza

Puede anticiparse que, una vez
en control del tablero de mandos
de Palacio Nacional, las actitu
des de responsabilidad y mesu
ra que hasta ahora ha mostrado
Sheinbaum, constituirán un factor
de alivio paramuchos sectores. Pa
rabienopara mal,1a salida misma
de López Obrador disipará gran
parte de los temores. Los discursos
de Claudia tras la victoria el 2 de ju
nio anticipan lo que habrá de ser su
planteamiento inicial: una convo
catoria para dej ar atrás la confron
tación. Hay una buena oportuni

dad de que los verdaderos prota
gonistas de la escena económica y
política se encuentren a medio ca
mino entre sus respectivas agen
das: sacar de la pobreza a las gran
des mayorías, por un lado, y cons
truir un ambiente favorable para el
crecimiento, por el otro. Creo que,
por encima de todas las incerti
dumbres, los poderes tácticos da
ránalanuevaadministradónelbe
neficio de la duda Mientras tanto,
viviremos tres meses interesantes,
pero no más que esa
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Que todos los diputados fe
derales electos afines a Marce
lo Ebrard cerraron filas a favor
de que Ricardo Monreal sea el
próximo coordinador del grupo
parlamentario de Morena en
San Lázaro en la siguiente le
gislatura. Tras reunirse con el
ex canciller, más de 20 futuros
legisladores firmaron una carta
en la que expresaron su apoyo
al zacatecano, entre ellos Car
los Candelaria, María Rósete,
Vidal Llerenas, Juan Carlos

Natale, Carlos Ventura y Je
sús Valdés, entre otros.

Que la presidenta del Con
sejo General del INE, Guadalu
pe Taddei, hará este martes en
la Cámara de Diputados la pri
mera entrega de expedientes de
legisladores electos el pasado 2
de junio, con lo cual se inicia el
protocolo para el relevo de le
gislatura en el Palacio de San
Lázaro, alistando todo para el
arribo de la virtual mayoría ca
lificada de Morenay aliados que
acompañará a Andrés Manuel
López Obrador el último mes
de su sexenio y tomará protes
ta a Claudia Sheinbaum el 1
de octubre.

Que ya con los funerales
del PRD en curso, uno de sus

ex presidentes nacionales, An
drés Manuel López Obrador,
dedicó unas palabras de des
agravio al finado asegurando
que ese partido jugó un papel
importante en la política al ayu
dar a romper la idea bipartidista
que imponían el PRI y el PAN, y
hasta hizo una evocación de los
muertos del sol azteca en la lu
cha por la democratización y
del fraude a Cuauhtémoc Cár
denas. Menos explícita, Clau
dia Sheinbaum aclaró que sí
fue militante, que nunca perte
neció a la dirigencia y que al fi
nal esa fuerza perdió el rumbo.

Que en el borrador sobre
el calendario del parlamento
abierto que se realizará para
discutir la reforma judicial se
tiene considerado que las ciu
dades de Monterrey y Guadala

jara, además de CdMx, sean se
de de los foros que organizarán
los legisladores guindas, aun
que todo pinte a trámite des
pués de que el gobierno federal
anunció que la elección de mi
nistros no está a discusión y de
que las tres encuestas de More
na arrojaron, como se preveía,
que siete de cada 10 apoyan la
reforma presidencial.
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¿Segundo piso
o cambiar los
cimientos del
edificio?

No hay una frase exacta que
sea equivalente en es
pañol a la frase en inglés

Don'trockthe boaty la advertencia de
que en momentos de calma no hay que
hacerlo, no hay que mover el barco sin
necesidad, no hay que agitar las aguas
en un momento peligroso.
La tan utilizada frase en inglés en va

rias situaciones me ha venido ala cabeza
en estos días después del 2 de junio ylas
turbulencias políticas y financieras que
han causado la reforma al Poder Judi
cialy otras reformas que había presen
tado elpresidente López Obrador,yque
ahora Morena parece querer aprobar en
septiembre, antes de que tome posesión
Claudia Sheinbaum
La mayoría de las elecciones en el

mundo tienen en el centro una pregun
ta; continuidad o cambio. El 2 de junio
una abrumadora mayoría de ciudadanos
mexicanos votaron por la continuidad.
Se han escrito más textos de los que uno
puede leer sobre las razones del resul
tado y, sobre todo, de su magnitud. Creo
que comienza a haber un consenso de
quefuelaeconomíadelagenteunadelas
principales. Y creo también que parte de
esos resultados que tienen que ver conel
dinero en el bolsillo de millones de perso
nas es que vivimos seis años sin mayores
turbulencias, de esas alas que nos había
mos acostumbrado en otros sexenios con
crisis financieras que lo movían o destro
zaban todo en un dos por tres. Tuvimos
unos años de calma, solo sacudidos por

la pandemia, pero que siempre fue visto
como un fenómeno global que venía de
otra parte y era inevitable. Y, aun así, ahí
están los números de la economía coti
diana que aguantó y creció.
Parte del voto porla continuidad tie

ne que ver con esta relativa calma, sin
sismos que de un día para otro cambien
las cosas.

Mi compañero de páginas, Gerardo
Esquivel, ha escrito un par de artícu
los ayer aquí y el fin de semana en El
País sobre las consecuencias de estas
reformas sobre la certidumbre y finan
zas del país. Más allá de que nadie niega
la necesidad de reformar el Poder Ju
dicial, hacerlo de esta manera, con esta
prisa, podría resultar en una turbulen
cia innecesaria y muy riesgosa
Claudia anunció siempre la cons

trucción del segundo piso de la 4T.
Transformar con estaprisay de esta

manera uno de los tres poderes es cam
biar los cimientos del edificio de un día
para otro, cimientos de los que depen
den los dos pisos. Con los enormes ries
gos que eso implica.
Whyrock the boatríghtnow? —
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Goooya, goooya

AMLO lastimó a la
UNAM. Ojalá Claudia
Sheinbaum le platique lo

que ha sido, y sigue siendo, nuestra máxi
ma casa de estudios. Parece que el Presi
dentetieneunjuiciolimitadoymaniqueo
de aquel lugar al que algún día asistió.
La doctora Sheinbaum, próxima man

datariadelanación,nosolocursódema
neraexitosala licenciatura enlaUniver
sidad Nacional Autónoma de México, si
no que continuó formándose gracias a su
alma mater. Hasta ayer, que anunció que
no volveráasolicitar licencia, perteneció,
durante años, al personal académica
La comunidad se siente orgullosade

la primera mujer que llegará a la Presi
dencia de la República.
Mientras tanto, López Obrador in

sultó ala Universidad. Echó mano de su
efectiva propaganda que prende los sen
timientos de repudio con palabras y sen
tencias como: "conservadores", "oposi
tores", "se derechizó", "se apoderaron".
También agredió a profesores que

analizaron sus iniciativas de reforma
constitucional, al insinuar que "reci
bieron línea".
Pues ni que fueran políticos de su

partido. Los trató como a sus legislado
res o subalternos, a quienes les dicta el
rumbo desde Palacio.
Andrés Manuel reconoció que no

había leído el análisis que publicó el
Instituto de Investigaciones Jurídicas.
Tampoco conoce a todas las personas
que escribieron los capítulos, con re
sultados diversos. Sin embargo, las di
famó para desacreditar el trabajo.
En la mañanera comentó: "salen

los de la UNAM, claro, con línea segu
ramente de los directivos, a dar su opi
nión como expertos sobre las 20 refor
mas que estamos proponiendo. Yo les
diría: ¿qué se tienen que meter?".

Indicó que es donde se debe dar el
debate, pero que "no nada más inviten
a expertos, ya sabemos cómo opinan
los expertos", remató.
¿Qué se tienen que meter? ¿De ver

dad? ¿Ya está en eso?
Lo esperanzador es que el 1 de

octubre asumirá el cargo Claudia
Sheinbaum. Su respuesta fue contun
dente: le tiene respeto a la UNAM y
aclaró que ahí no hay una sola opinión.
En su gabinete estarán destacadas y

destacados miembros de la Universi
dad Nacional que conocen la riqueza de
voces, la libertad de cátedra, la plurali
dad que existe en esa gran institución y
que debe existir en el país entero.

Aquí entre nos
Sobre el comunicado de la UNAM,
me quedo con el mensaje de Gua
dalupe Salmorán, del IIJUNAM:
"Perdón @UNAM_MX, pero ¿des
de cuándo habías tenido que aclarar
que los documentos de trabajo que
escriben quienes laboran en la uni
versidad no reflejan la posición insti
tucional? Qué lamentable posiciona
miento, la verdad".
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Oportunidades
perdidas:
19702024

México no ha tenido una
década de crecimiento
económico alto y soste

nido desde 1970, pero su población se
duplicó, creció más de 70 millones des
de entonces.
Hubo en el camino dos ciclos de abun

danciapetrolera Uno enlos años ochen
ta del siglo pasado, otro en la primera dé
cadadelsigloXXI.

Las rentas de ambos ciclos han sido
calculadas en seis veces y media el monto
del plan Marshall que permitió recons
truir laEuropa devastada por la Segunda
GuerraMundiaL No bastó paramoderni
zar México.
Una revolución de terciopelo, hecha

de reformas graduales y transiciones
pactadas, convirtió la descompuesta he
gemoníapolíticapriistaenunapromete
dora primavera democrática
Los mexicanos descubrimos poco a

poco, sin embargo, que lanuestraerauna
democracia sin demócratas.
Del fondo de las costumbres políticas

de la nación, más que de las leyes vigen
tes, surgió un régimen de partidos que
acabó siendo una red de complicidades
y clientelas cuya especialidad fue enca
recer las eleccionesyllevar aellas ríos de
dinero ilegal, pues para ganar había que
satisfacer cada vez mayores cuotas de co
rrupción de gobiernos y partidos.
Enlugardelpresidencialismoabusivo

de la era del PRI, la democracia dio paso
aungobierno federal débilyauna colec
ción de gobiernos locales fallidos.
Durante los años de la democracia tu

vimos los gobiernos estatales más ricos,
más autónomos y más legítimos electo
ralmente de nuestra historia, pero tam
bién los más irresponsables, los más in
eficaces y los más corruptos.
Fueron, en realidad, remedos de go

biernos, pues ni cobraban impuestos ni
aplicabanlaley.
La guerra contra las drogasyel crimen

organizado, lejos de contener la violen
ciay el crimen, los multiplicó, sumiendo
al país en una espira) de sangre.
El cambio estratégico mayor de estos

años,la integración comercial conAmé
rica del Norte, no arrastró al resto de la
economía, que produce multimillona
rios de clase mundial pero no salarios
dignos de una clase media decente. La ri
quezageneradapor laparte moderna de
la economía paradójicamente, multipli
có nuestradesigualdad
México está lejos de ser el país prós

pero, equitativo y democrático que so
ñó mi generación. Hemos corrompido
la democracia, multiplicado la insegu
ridad, precarizado los salarios, profun
dizado las desigualdades.
(Mañana El eternopaís inacabado)*»
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Respeto al juez

Dentro de una sala de la Cor
te del Distrito Este de Nue
va York presencié el res

peto que inspiraron los dos jueces que
tuvieron a su cargo la conducción de la
etapapreviayeldesarrollodeljuiciocon
traelexsecretariode Seguridad deMéxi
co, Genaro García Luna Figuras de máxi
ma autoridad para todos los presentes.
Se trata del juez Brian Cogan y la

jueza magistrada Peggy Kuo. Ella inte
rrogó a 64 integrantes potenciales del
jurado que tuvo en sus manos el vere
dicto. El condujo el resto de audiencias

y está encargado de elaborar la senten
cia. La claridad de ambos fue funda
mental para comprender cada uno de
los procedimientos del juicio.
Quedé impactado con laforma en que

selesve,escuchayatiende.Ambosrefle
jaronlaimportanciadelrespetoalafigu
radel que imparte justicia Cuando llega
ban, los asistentes se ponían de pie y, en
silencio absoluto, esperaban las instruc
ciones o comentarios que hacían. Todas
las partes involucradas: acusado, aboga
dos, fiscalíaylaaudiencialos veía conáb
soluto respeto.
En las audiencias

judiciales de México el
juez también funge
como máxima auto
ridad, pero no todos
imponen el mismo
respeto. También les falta claridad en
sus argumentos. Algunos no suelen ser
estrictos con los acusados, abogados y
representantes de la fiscalía cuando co
meten errores. Hay audiencias en las que
se percibe un desaseo total, incluidas las
instalacionesde los juzgados.
Ante la inminente aprobación de la

reforma al Poder Judicial en México, la

coincidencia es la necesidad de hacer
cambios urgentes que mejoren el Siste
ma Nacional de Justicia pero hay con
trastes de opiniones sobre cómo lograrlo.
Académicosyjuzgadores consultados

para esta columna ven como un despro
pósito la purga que plantea la iniciativa
presidencialyposteriorvotaciónpopu
lar de perfiles preseleccionados por los
tres poderes para ocupar miles de va
cantes de jueces de distrito, magistra
dos y hasta ministros. Creen que en na
da abonará eso a una mej or impartición

y acceso alajusticia
Será fundamental

que lo que se apruebe
garantice que el juez,
magistrado o ministro
inspiren respeto. Que
se les perciba como la

máxima autoridad juzgadora Eso solo
lo garantizará lapreparación, experien
cia trayectoria y pulcritud que tengan
frente a cada asunto que deban resolver.
Seguro que en Estados Unidos tie

nen sus excepciones, ppro cómo dis
fruté ver a Cogan y a Kuo en acción,
dando cátedra de lq que significa el
respeto al juez.aM

Cómo disfruté ver

a Brian Cogan y
Peggy Kuo en acción
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No es el tipo de
cambio, es el
control de la Corte

Algo de lo que acabó la 4Tes la amabilidad,
Florestán

T
gnacio Mier, dirigente morenista de la

I Cámara de Diputados, volvió ayer a la
_HL carga al anunciar la aprobación inmi
nente de la reforma al Poder Judicial del presi
dente López Obrador.
Adelantó los tiempos y anunció que en agos

to las comisiones aprobarán los dictámenes afín
de que al instalarse la próxima legislatura, el 1 de
septiembre, se cite para el limes 2 a darle la pri
mera lectura, luego para el miércoles 3 la segun
da y aprobarla antes del fin de semana, cuando
será enviada al Senado, como cámara revisora a
fin de que lo apruebe el 12 de septiembre, ya con
Claudia Sheinbaum presidenta electa La última
vez que Mier habló de este tema tiró los merca
dos y el tipo de cambio, que en un mes pasó de
16.40 a 18.55.

Esto ha sido desdeñado por López Obrador di
ciendo, con toda razón, que laley está por encima
de los mercados, que es como deberíahaber sido
siempre, los mercados y todo.

Pero el tema de esta reforma no es el tipo de
cambio. Sinos vamos alfondo,loque valga un pe
so ante un dólar es irrelevante ante la gravedad
de que el Poder Judicial quedará a disposición
del Ejecutivo, que, teniendo el control del Con
greso, se convertirá en el gobierno de un solo
hombre en septiembre y, de mantenerse, en el
de una sola mujer a partir del 1 de octubre, de lo

que ya ella se encargará de gobernar y, en su ca
so, equilibrar.
El últimofrenoaesepodertotal podría ser que

en el Senado la 4T no alcanzara la mayoría califi
cada pero solo estaría a un Alito de conseguirla
ya que con sus bancadas se colocaría a la orilla de
esa frontera amenos de tres legisladores, que los
conseguiría de inmediato, sino es que ya los tiene.
Pero regreso a uno de los puntos iniciales: tie

ne razón López Obrador, vale madre el tipo de
cambio, el objetivo, que ya tiene en la bolsa, es el
control del Poder Judicial, marcadamente de la
Corte, que es lo que importa

RETALES
L ENCUENTRO. Claudia Sheinbaum se reuni
ráhoy con los futuros legisladores de su coalición
y el tema central será aprobar en septiembre las
reformas constitucionales de López Obrador y
las que ella ha planteado. Además ayer terminó,
formalmente,surelaciónconla UNAM,comoin
vestigadora de 25 años;
2. PLAZO. Hoy se aprueban los foros sobre la re
forma al Poder Judicial en el Congreso, que na
da aportarán, pues ya anunció Morena que serán
para oír, no para debatir, lo que los reduce aun co
mité de costura del siglo pasado, pues las refor
mas pasarán intactas; y
3. DESLINDES. López Obrador se lanzó ayer
otra vez contra la UNAM, por el análisis del Ins
tituto de Investigaciones Jurídicas sobre sus re
formas, reiteró que la Universidad se ha derechi
zadoycriticósuderechoaopinar.Porlanochela
UNAM dijo que esa no era su postura que refleja
ba la opinión de sus autores. Aver.^_
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'¿Qué se tienen
que meter?'
Claudia Sheinbaum ha hecho oídos sordos a la demanda
de los comisionados del Inai de llevar a cabo un plan D de
diálogo.

"No tenemos respuesta", admitió ayer el comisionado pre
sidente del Inai, Adrián Alcalá, cuando le preguntamos si la
virtual Presidenta electa había atendido el llamado al diálogo.

En una carta que le enviaron a la futura mandataria, el
pasado 10 de junio, los comisionados piden que los escuche
exponer sus puntos de vista sobre la importancia de contar
con instituciones autónomas en materia de transparencia
y protección de datos personales.

¿El silencio de Claudia es una mala señal?
* En este espacio hemos reiterado que la opacidad en las
cuentas públicas ha caracterizado al gobierno de AMLO.

Ocho de cada diez contratos que se han otorgado por el
gobierno de López Obrador han sido vía asignación directa.

Las obras de infraestructura prioritarias —Tren Maya,
refinería en Dos Bocas, Corredor Interoceánico— fueron
declaradas de seguridad nacional. No hay acceso a infor
mación sobre contratos, costos, comisiones, beneficiarios.
Súmele que el Inai forma parte de los órganos que

AMLO ha querido desaparecer con el alegato de que son
caros y "no sirven para nada".
Alcalá revira: "Lo que tenemos que hacer es demostrar

la utilidad de la información y que la protección de datos
personales esté garantizada".

Son muchas las cloacas que ha ayudado a destapar el
Inai: la Estela de Luz, con Felipe Calderón; la Casa Blanca
y Odebrecht, con Peña Nieto: Segalmex, con AMLO.

Al Inai, por cierto, llegó el rumor de que la próxima se
cretaria de la Función Pública será la exdiputada Esthela
Damián, cercana a la futura Presidenta.
* La encuesta exprés sobre reformas al poder judicial que
hizo Morena es una verdadera vacilada. Una muestra de 3

mil 895 entrevistas efectivas —en un país de casi 130 mi
llones de personas— con un resultado que sabíamos de

antemano.

Realizada por Enkoll. De las Heras y Morena, la medición
"nacional" dice que ocho de cada diez mexicanos están de
acuerdo en llevar a cabo la reforma al Poder Judicial.

La mitad de los entrevistados dijo no saber que el tán
dem AMLOSheinbaum está proponiendo esa reforma.

La encuesta la mandó a hacer Morena para justificar el
apoyo del "pueblo" a la decisión de reformar el Poder Ju
dicial para, entre otras cosas, elegir "democráticamente" a
ministros, magistrados y jueces.

Fue la propia Sheinbaum la que dio a conocer los resul
tados de la encuesta, en conferencia de prensa realizada en
la casa de transición.

La virtual Presidenta electa considera que lo más re
levante de la medición es que es mayor el porcentaje de
personas que están de acuerdo con la reforma al Poder
Judicial (más del 80%) que el porcentaje de ciudadanos que
votaron por ella (5995).

Claudia adelantó también que dará a conocer su gabi
nete el próximo jueves y que hará una nueva gira con AMLO
a Oaxaca y a Veracruz, el próximo fin de semana.
* El Presidente se calentó con el análisis técnico a las 20

reformas que hizo el Instituto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM, que dice, entre otras cosas, que la multicitada
reforma judicial dejará a 1,655 ministros, magistraturas y
judicaturas a merced del "poder avasallante de la política".

El revire al análisis de ese instituto se produjo en la ma
ñanera de ayer.

Dijo López Obrador:
"Los directivos en la UNAM, todos muy conservadores.

Se derechizó la UNAM. Todo esto lo puedo decir porque,
como ya me quedan 100 días... Pero es cierto, o sea, se
fueron apoderando de las escuelas".

Y más adelante:

"Salen los de la UNAM, claro, con línea seguramente de
los directivos, a dar su opinión como expertos sobre las
20 reformas que estamos proponiendo. Pues ya ni vi nada,
¿no?, ya sé, son predecibles. Pero yo les diría: ¿qué se tie
nen que meter?"
Al caer la noche, la máxima casa de estudios sacó un

comunicado en el que dice que el análisis técnico de las 20
reformas de AMLO que hizo el Instituto de Investigaciones
Jurídicas no representa un posicionamiento de la LJNAM ni
el sentir de su comunidad.
AMLO. por cierto, reconoció que la reforma al Poder

Judicial y la elección de los juzgadores conlleva el riesgo
de que se meta el crimen organizado.

Pero añadió:

"Cuando la delincuencia se dé cuenta de que no hay nin
guna posibilidad de corromper a jueces, a magistrados y a
ministros, van a tener que aceptar las reglas, pero, de todas
maneras, protección para que no aplique aquello de 'plata
o plomo', eso se puede garantizar", sintetizó el Presidente.
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1 Interesante. Claudia Sheinbaum, la virtual

« presidenta electa, se prepara para anunciar
parte de su gabinete este jueves. Sin dar muchos
detalles, mantiene el suspenso, pero es evidente
que está armando su equipo con cuidado. Este
martes se reunirá con los diputados y senadores de
la coalición en el World Trade Center, asegurando
colaboración y diálogo desde el inicio. El miércoles
se dirigirá al Consejo Coordinador Empresarial,
reafirmando su compromiso con la economía
y el sector privado. Y, para cerrar la semana,
acompañará a Andrés Manuel López Obrador en
su gira por Oaxaca y Veracruz. Sheinbaum parece
tener claro su camino.

2 Respaldo. Andrés Manuel López Obrador
• apoya la propuesta de Claudia Sheinbaum

sobre el parlamento abierto para la reforma judicial.
Después de insistir en que la elección popular de
jueces y magistrados es crucial para limpiar la
corrupción, el Presidente de México reconoce los
riesgos de que delincuentes y poderes tácticos
manipulen el proceso. Sin embargo, estima
adecuada la apertura del debate para mitigar los
peligros. Los foros serán esenciales para definir
cómo proteger a los impartidores de justicia de la ley
de "plata o plomo", dijo. Insistió en que no hay que
temerle al pueblo, que "se equivoca menos". Ya nada
detiene la reforma.

3 Pataleos. Jesús Zambrano, presidente del
• PRD, aclara que su partido aún no ha perdido

el registro, aunque está al borde. No alcanzaron el
386 de los votos y culpa a la intervención estatal.
"Ese PRD que fundamos hace 35 años ya no existe",
dice, reconociendo la decadencia. Aunque asegura
que están en una fase jurídica, sus palabras suenan
a despedida. Interpuso recursos legales ante el
Tribunal Electoral, alegando una elección de Estado
que perjudicó a Xóchitl Gálvez y a la coalición PRI
PANPRD. Sin embargo, no le queda sino admitir
que la debacle comenzó cuando López Obrador
dejó el PRD y nació Morena. De ahí, al acabóse.

4 Agradecidos. Así describe el presidente
• Andrés Manuel López Obrador al pueblo

de Guerrero tras el triunfo de la coalición Sigamos
Haciendo Historia. A pesar del devastador huracán
Otis que azotó Acapulco y Coyuca de Benítez el año
pasado, la gente valoró el apoyo gubernamental.
El mandatario recuerda cómo, frente a las críticas
y burlas de los medios, su gobierno no quitó, sino
que dio. Claudia Sheinbaum obtuvo el 80.9% de
los votos en Guerrero, mientras que Xóchitl Gálvez,
candidata del PRI, PAN y PRD, sólo captó el 11.8 por
ciento. El agradecimiento, la carta más valiosa en el
juego político de la 4T. Ni duda.

5 De acuerdos y desacuerdos. Así de fuertes
• estarán los cocolazos en el Tribunal Electoral

que su presidenta, Mónica Soto, tuvo que apuntalar
su presidencia con cambios en la Secretaría General
de Acuerdos, donde había gente del magistrado
Felipe Alfredo Fuentes Barrera, pues quiere seguir
en la presidencia hasta que concluya su encargo y
no bajarse en octubre, como había sido acordado
con los Felipes (Felipe de la Mata y Felipe Fuentes),
dentro del toma y daca que convinieron para tumbar
al magistrado Reyes Rodríguez... La telenovela
Tribunal Electoral seguirá dando de que hablar
mientras esta integración no supere sus traumas con
las figuras de autoridad.
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Cambio climático: la otra
agenda prioritaria
Mientras México se prepara para enfrentar una temporada de
lluvias torrenciales tras una intensa ola de calor que ha azotado
a toda la República recordé una respuesta que me dio Claudia
Sheinbaum en una entrevista que le hice el año pasado so
bre cuál seria su forma de abordar los inevitables fenómenos
derivados del cambio climático y la asertividad y honestidad
intelectual de su respuesta sin rollos electoreros, a mí me dejó
una sensación de que estaremos en las mejores manos en este
terreno: "Por un lado, contribuir a reducir emisiones, aceleran
do la transición energéticay, por otro, adaptándonos al cambio
climático, hay que trabajar en la adaptación". Y sí, porque la
realidad no tiene sala de espera: sólo acepta reacciones rá
pidas en el área de atención. Este tema, el cambio climático,
es una agenda prioritaria y de seguridad nacional. Y Claudia
Sheinbaum, lavirtual presidenta electa, parece estar especial
mente preparada para liderar este desafío.

Sheinbaum cuenta con una sólida formación ambienta

lista que la distingue de cualquier otro político en México. Su
experiencia como integrante del Grupo Interdisciplinario para
el Cambio Climático, que ganó el Premio Nobel, la posiciona
como una figura clave para encabezar un gobierno con polí
ticas públicas que prioricen la atención y adaptación a estos
fenómenos potencialmente devastadores.

Los datos son alarmantes. Según el Instituto Nacional de
Ecología y Cambio Climático, se estima que para el año 2050
la temperatura media anual en México podría aumentar entre
2°C y 4eC, lo que tendría impactos significativos en la agricultu
ra, la salud, los recursos hídricos y los ecosistemas. Además, el
país es altamente vulnerable a los eventos climáticos extremos,
como sequías, inundaciones y huracanes, que han aumentado
en frecuencia e intensidad en las últimas décadas.

Ante este escenario, Sheinbaum ha presentado propuestas
muy concretas para enfrentar el cambio climático. Durante su
campaña se comprometió a impulsar una transición energéti
ca hacia fuentes renovables, con el objetivo de que el 50% de la
energía eléctrica provenga de estas fuentes para el año 2030.
También ha propuesto fortalecer la resiliencia de las ciudades

y comunidades ante los impactos del cambio climático a través
de la implementación de infraestructura verde, sistemas de
alerta temprana y programas de gestión de riesgos.
Además, Sheinbaum ha destacado la importancia de la

conservación de los ecosistemas y la biodiversidad como una
estrategia clave para mitigar y adaptarse al cambio climático.
Ha propuesto la creación de un fondo para la conservación
de los bosques y selvas del país, así como el fortalecimiento
de las áreas naturales protegidas y la promoción de prácticas
agricolas sostenibles. Estas propuestas son alentadoras, pero su
implementación requerirá de un esfuerzo coordinado y soste
nido a nivel nacional y local. Y no sólo desde la esfera guberna
mental. El próximo gobierno deberá trabajar de la mano con la
sociedad civil, el sectorprivado y la comunidad científica para
desarrollar políticas públicas efectivas y basadas en evidencia.

Además, será crucial abordar las desigualdades sociales y
económicas que exacerban la vulnerabilidad al cambio climá
tico. Las comunidades más pobres y marginadas son las más
afectadas por los eventos climáticos extremos, por lo que el
próximo gobierno deberá garantizar que las políticas de adap
tación y mitigación beneficien a todos los mexicanos, espe
cialmente a los más vulnerables. El cambio climático es un

desafío global que requiere acciones urgentes y coordinadas a
nivel nacional e internacional. México tiene la oportunidad de
convertirse en un líder en la lucha contra el cambio climático y
Claudia Sheinbaum parece estar preparada para asumir este
desafío. Sm embargo, el éxito dependerá de la voluntad políti
ca, la participación ciudadanay la capacidad de implementar
políticas públicas efectivas y equitativas.

Es momento de que el cambio climático se convierta en
una agenda prioritaria y de seguridad nacional para México.
El futuro de nuestro país y de las próximas generaciones está
en juegoy no podemos darnos el lujo de ignorar esta amenaza
global. Ojalá el liderazgo de Claudia Sheinbaum y el compro
miso de todos los mexicanos logre construir un México resis
tente y resiliente ante estas realidades que seguirán poniendo
aprueba alas sociedades de todo el planeta.
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Tristeza
¿Cómo te sientes?, me pregunta como si tuviera alguna en
fermedad. Se refería a la elección. Triste, fue mi respuesta.
Expliqué.

Cuando entré a la UNAM a mediados de los años se
tenta había un ambiente de emociones encontradas. La
aplastante hegemonía del PRI, la ridicula candidatura en
solitario de López Portillo, pero había relevo al fin, eran
un amasijo difícil de digerir. La llamada guerra sucia, el 68,
el 71, pesaban. Pero aquí, de golpismo, nada, los militares
en su rol institucional. ¿Ahora? A la UNAM llegaron gran
des personajes que huían de los múltiples golpes de Esta
do, Uruguay, Bolivia, Argentina, Chile, Paraguay, República
Dominicana, Ecuador, Colombia, etcétera. Ellos veían en
nuestro país, no el paraíso, pero si un territorio seguro para
continuar con sus posiciones y expresiones. Muchos llega
ron en etapa reflexiva sobre los errores que habían come
tido y el enorme costo de la radicalización. Con don Carlos
Quijano. un uruguayo de la izquierda histórica, entablé una
buena relación. Por allí andaban Clodomiro Almeyda,
Fernando Henrique Cardoso. Armando Cassígoli, Ruy
Mauro Marini y muchos más. Las democracias más añe
jas Uruguay habían caído.

Después llegaron los debates en el Salón Juárez parala
Reforma Política seminal del 77. Por allí desfilaron perso
najes históricos de la izquierda que venían de la clandes
tinidad. También los líderes del PDM, la extrema derecha.
Los debates eran reales y muy interesantes. Gracias a la
iniciativa de los diputados de
partido 1962 y después de la
representación proporcional, lle
gó a la Cámara de Diputados un
brillante grupo de universitarios
que elevaron el anquilosado de
bate. El principio era muy firme:
el Legislativo debe ser un espejo
tan puntual como sea posible de
la pluralidad. Ahora quieren su
desaparición.
Los acontecimientos se vi

nieron en cascada, reforma tras

reforma, el IFE ganaba espacio,
se desprendió de Gobernación,
cobró autonomía, hubo brillan
tes consejeros y representantes
de partidos. La "herradura" era
un orgullo nacional. Un conde
nado más. Había otros avances.
Recuerdo las pláticas con Jor
ge Carpizp, sobre el diseño de la CNDH. Lentamente los
medios se fueron abriendo y surgieron nuevos espacios.
¿Ahora? La apertura económica nos llevó a aceptar las
condiciones de un mundo global. La entrada a la OCDE,
nos obligó a ser serios en los manejos de las cifras y a
compararnos con los ricos. Así se tambaleó el síndrome
de creernos el ombligo del mundo al compararnos siempre
con los más pobres. Ahora hay "otros datos".

Llegó la alternancia en gubernatura, con Rufo. La elec
ción del 97 con Cárdenas en la Jefatura de Gobierno y el
PRI sin mayoría en la Cámara de Diputados, pluralidad
creciente. Ahora. El Judicial pasó por una poda y rediseño.
Cobró fuerza e independencia. Con tropezones, pero el
rumbo era el correcto. Fox en el 2000 fue la prueba de
fuego. Nada grave ocurrió. Zedillo, a la altura. La alternan
cia en todos los niveles se fue extendiendo. El país siguió
creando instituciones: el Ifai. ahora Inai, y otros. Parecía
que ciertos principios democráticos se habían instalado.

2024, después de seis años de bombardeo presidencial
sistemático a esas instituciones, una mayoría aplastante
lo quiere todo: cero contrapesos, poder supremo. Sin el
menor diálogo e inventando encuestas al vapor, quieren
someter al Poder Judicial, el único con independencia que
nos queda. Las reformas a la ley de amparo y la amnistía sin
límites, incluso para personas que hayan violado derechos
humanos, es una aberración. Sheinbaum habla de acabar
con la "oligarquía" de la Corte. Cero análisis: 85% de los
casos son locales. La burla de AMLO a la ley durante años.
Llegó la cosecha, está frente a nosotros. ¿Fue aquello una
ilusión? No. México hoy ya se parece más a una dictadura
que a una democracia. Hoy los demócratas son minoría.
El narco y el autoritarismo están de plácemes. Qué dirían
aquellos maestros de ver a los militares en "N" funciones
civiles.

Toda autodestrucción entristece.

Con encuestas

al vapor quieren
someter al
Poder Judicial,
el único con

independencia
que nos queda.

Consulte otras columnas
del autor .siguiendo este
QR.
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¿Está México preparado
para el regreso de Trump?
Cuando faltan nueve días para el primer debate entre los
candidatos presidenciales )oe Biden y Donald Trump. el
segundo lidera las encuestas y el probable reparto de votos
en el Colegio Electoral.

De acuerdo con el promedio de sondeos elaborado por el
sitio Real Clear Politics, Trump va adelante por ocho décimas
de punto (45,4% contra 44.6%) en las intenciones de voto del
conjunto de los ciudadanos estadunidenses. Si hoy fuera la
elección, el republicano obtendría 312 votos electorales, mu
chos más de los 270 que necesita para ganar.

En México, todavía estamos viviendo los efectos de los
comicios federales y locales del pasado 2 de junio y no pa
rece haber interés en volver la vista hacia el norte, algo que
convendría por las implicaciones que tiene el resultado de
la contienda por la Casa Blancay el Congreso estadunidense
en la relación bilateral y el devenir déla economía mexicana.

En nuestro país, el oficialismo aün vive la borrachera de su
aplastante victoriay está en plenas maniobras para imponer
la primera tanda de reformas constitucionales. En tanto, del
otro lado del rio Bravo se está gestando una tormenta política
que podría complicar aún más las cosas en el arranque del
gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, por encima
de la ya evidente ralentización del crecimiento y las restric
ciones fiscales que serán necesarias para paliar el déficit y
prevenir un deterioro denuestracaliflca¿ióncrediticia^

El viernes pasado, Larry Summers, exsecretario del Te
soro de Estados Unidos considerado por muchos como un
gurú de la economía habló del panorama que esperaría a
Estados Unidos en caso de ganar Trump la elección del 5
de noviembre. En entrevista para Bloomberg, dijo que las
medidas que aplicaría el empresario serian una receta para
la estanflación, es decir, estancamiento con inflación.

De por sí, cualquier mal fario para la economía estadu
nidense no es bienvenido en México, por el nivel de interre
lación que tenemos con ese país. Pero peor aún resultan las

previsiones de Summers, pues, a su juicio, reduciria impues
tos y, para compensar la pérdida de ingreso, aumentaría los
aranceles a los productos importados.

Más allá de cómo funcionaría eso en el caso de países
que tienen acuerdos formales de libre comercio con Estados
Unidos como es México, debemos recordar que Trump
es un enemigo declarado de los desequilibrios comerciales,
y nuestro país tenía a finales de 2023 un superávit respecto
del vecino por casi 140 mil millones de dólares, mismo que
se incrementó en 23.8% desde que Biden sucedió a Trump
en la Presidencia de Estados Unidos.

Además de que esto no debe tener nada contento al em
presario neoyorquino quien tendría aún menos incentivos
para actuar racionalmente que lo que tuvo en su primer pe
riodo en la Casa Blanca, hay que recordar que Trump no se
tentó el corazón al amenazar a México con imponerle aran
celes en caso de que no limitara los flujos de migrantes que
intentaban llegar a la Unión Americana, cosa que cumplió el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Seguramente las predicciones de Summers son apenas
una mirada muy superficial a lo que podría suceder ante un
eventual regreso de Trump. Lo sensato en este momento
sería dejar de actuar como si México fuese una isla sin rela
ción con el resto del mundo y prepararnos para el peor de
los escenarios, en caso de que éste llegue a materializarse.
BUSCAPIÉS
"Costa Chica, infierno grande. La madrugada del lunes fue
asesinado el alcalde electo de Cópala, municipio de esa re
gión de Guerrero, donde seis personas relacionadas con la
política ya habían sufrido idéntica suerte durante la pasada
temporada electoral, incluyendo a un candidato al mismo
cargo. Salvador Villalva Flores, militar retirado, fue bajado
del autobús en el que venía regresando desde la Ciudad de
México y fue ultimado en plena carretera. Un homicidio más
que se agrega a la ingobernabilidad del estado, cuya manda
taria (es un decir) sólo comunica por Facebook.
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Caballo de Troya
La reforma judicial es una de las 20 reformas (18 consti
tucionales y 2 legales) planteadas por el Presidente el 5 de
febrero del presente año. Para facilitar el análisis, podemos
agrupar en cuatro puntos los cambios que propone: 1) Re
ducir. de 11 a nueve, el número de ministros de la Suprema
Corte de justicia de la Nación (SCJN), y de 15 a 12 años su
periodo de encargo, quitándoles la pensión vitalicia y li
mitando sus percepciones hasta el máximo equivalente al
establecido para la Presidenta; 2) Sustituir el Consejo de la
Judicatura Federal por dos nuevos órganos, el Tribunal de
Disciplina judicial, facultado para investigar a miembros
del Poder judicial, y el Órgano de Administración Judicial,
responsable de la carrera judicial y del control interno, en
tre otras cosas; 3) Cambiar el esquema de designación de
ministros, magistrados y jueces para que sean elegidos me
diante voto popular. En el caso de los ministros, de entre
30 candidatos propuestos por el Ejecutivo (10 perfiles), el
Legislativo (cinco perfiles porcada cámara, la de Senadores
y Diputados) y el Judicial (10 perfiles) y, para la elección de
los 1,686 magistrados y jueces federales existentes se apli
caría la misma regla proporcional de designación de per
files, lo que significa que éstos se elegirían de entre 10,152
candidatos propuestos, mismos que tendrían 60 días há
biles para hacer campaña (sin presupuesto), antes de ser
votados en elecciones organizadas por el INE para junio
de 2025; y 4) Cambiar algunas reglas procesales, como in
troducir plazos máximos en asuntos penales y fiscales, y la
muy importante limitación a los
amparos contra leyes, controver
sias constitucionales o acciones
de inconstitucionalidad para que
las suspensiones no puedan ge
neralizarse. Pues bien, ayer se dio
a conocer el resultado de las en
cuestas sobre la reforma judicial.
En total se encuesto a 3,855 per
sonas. de las cuales más de la mi
tad (al menos 1,978 personas) no
conocían los cuatro puntos arriba
mencionados, porque, según sus
propias respuestas, ni siquiera
estaban enterados de la propues
ta de reforma al Poder Judicial;
sin embargo, al mismo tiempo,
3,098 personas (80%): respon
dieron que sí se debe reformar

y 2,807 personas (73%), que los
ministros de la SCJN deben ser
elegidos por el pueblo y no por el Senado. Lo que preocu
pa a algunos es que. precisamente, al conocer el contenido,
pareciera que los puntos 1 y 2 hacen de Caballo de Troya
para introducir el 3 y 4, cuyas implicaciones, según han
denunciado los expertoSjSon más políticas que técnicas.
Por ejemplo, en cuanto a la elección directa de ministros,
se tiene el precedente de Bolivia, el único país que tiene
ese sistema vigente desde 2011 y que lo ha ejercido dos ve
ces, la primera vez con 60% de votos nulos y en blanco, lo
cual aumentó 66% la segunda, por lo que no consiguieron
aumentar la legitimidad de sus ministros, pero sí perdieron
calidad técnica, por lo que ahora discuten cómo podrían dar
marcha atrás. En cuanto al punto 4, el sector empresarial,
pero también juristas y politólogos, opinan que es un cam
bio peligroso y regresivo, porque perderíamos lo ganado
en cuanto a derechos humanos con las reformas consti

tucionales de 2011, gracias a las cuales las suspensiones,
que benefician a la colectividad, como las relacionadas con
salud, educación y el medio ambiente, hoy todavía pueden
tener efectos generales.
Uno de los métodos para estimar la población de ornitorrincos
en Tasmania es el registro de avistamientos, para lo cual el Es
tado encuesta a personas cada dos kilómetros a lo largo de 277
vías navegables. Sus datos históricos, desde 1901, son públicos.
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No ha tomado posesión la nueva Presidenta y ya estamos vien
do la utilización de la política de manera errónea. No para
beneficiar al país, sino para concentrar el poder y satisfacer el
ánimo vengativo del presidente López Obrador. Porque no
hay otra manera de entender la reforma al Poder Judicial sino
con esos dos objetivos^

En lugar de aprovechar el gran poder y legitimidad que lo
gró Morena en las urnas para, por ejemplo, hacer una reforma
fiscal que arregle de tajo el problema estructural de la baja
recaudación tributaria, el primer año de Claudia Sheinbaum
se utilizará en la aprobación y ejecución de una absurda re
forma que incluirá la elección de casi mil quinientos jueces,
magistrados y ministros de la Suprema Corte de
justicia de la Nación.

Amén de la politización de los impartidores de
justicia y la futilidad para tener un mejor sistema
judicial, la dichosa reforma absorberá una gran
cantidad de energía gubernamental en el primer
año de gobierno de Claudia Sheinbaum.
El asunto me recuerda a lo sucedido con

Vicente Fox en su primer año de gobierno.
Un Presidente que llegó con amplia legitimidad

y que, en ese momento, tenía a los priistas muer
tos de miedo y dispuestos a ayudarle con tal de
que no los persiguiera judicialmente. ¿Y qué hizo
el guar.aiuater.se?
Gastar toda la energía gubernamental en un

ejercicio anodino como fue la Marcha Zapatista
y la discusión de la iniciativa de la Comisión de Concordia
y Pacificación (Cocopa), presentada por el nuevo Presidente
como uno de los primeros actos de su mandato.
Y es que Fox, como candidato presidencial, había prome

tido resolver el problema de Chiapas en quince minutos. En
vanecido, llegó al poder creyéndose sus mentiras.

El día que tomó posesión designó a Luis H. Álvarez como
comisionado para la Paz en Chiapas. El Ejército Zapatista de
Liberación Nacional (EZLN) lo reconoció como interlocutor y
solicitó el retiro de las Fuerzas Armadas de la zona zapatista y
el cumplimiento de los Acuerdos de San Andrés, que estaban
contenidos en la iniciativa que ya había presentado la Cocopa
en 1996. Fox aceptó.

El EZLN subió las apuestas y el 3 de diciembre de 2000
anunció una marcha desde Chiapas hasta la Ciudad de Mé
xico, encabezada por diversos comandantes del grupo
revolucionario.

En lugar de aprovechar el momeahim para construir cosas
de mayor beneficio para el país, el primer ario de Fox se fue
con la dichosa marcha y la iniciativa de la Cocopa.

Los medios se dieron vuelo. La caravana causó sensación.

Al llegar a la Ciudad de México se celebraron conciertos, vi
sitaron las principales universidades y, en un hecho inédi
to, se les abrió la tribuna de la Cámara de Diputados a sus
representantes.

Mientras tanto, el gobierno negociaba con la oposición la
iniciativa de la Cocopa presentada por el Presidente. Ni el PAN
del propio Fox ni el PRI, principal fuerza opositora en ese mo
mento, estaban de acuerdo con lo ahí propuesto.

El Congreso acabó aprobando una reforma constitucional
con muchos cambios que diluyó sustancialmente el proyecto
de la Cocopa. El EZLN la desconoció y se regresó a Chiapas. En

el fondo, el problema indígena chiapaneco sigue
ahí, sin resolverse, aunque han pasado 30 años
del levantamiento zapatista.

Hoy, a la distancia, sabemos que Fox se equi
vocó al dedicarle la energía de su primer año de
gobierno a este tema. Fueron puros costos y nada
de beneficios.

Algo similar le pude suceder a Claudia. Im
posibilitada a enfrentarse a López Obrador, ha
tenido que asumir la agenda del actual Presidente
como suya. Y AMLO ya ordenó que la reforma
al Poder judicial va. Se aprobará en septiembre,
cuando ya haya un nuevo Congreso, pero él siga
siendo Presidente.

La implementación del monstruo, porque eso
será, le corresponderá a Sheinbaum.

Todo esto en un contexto de una economía desacelerán
dose y de finanzas püblicas estresadas por el gran déficit pre
supuesta! que heredará López Obrador.

Claudia comenzará remando a contracorriente su sexenio.
Se dirá que por culpa de López Obrador. Yo no lo creo.

Ella sabía en qué se estaba metiendo. Aceptó el reto de ser
Presidenta sabiendo que AMLO no se retiraría fácilmente a su
rancho terminando el sexenio. El tabasqueño seguirá gober
nando hasta el último día de su mandato. Y con toda proba
bilidad continuará ejerciendo el poder, porque eso es lo que
sabe hacer y le gusta. La responsable de aceptar esta situación
es y seguirá siendo Sheinbaum.

Por lo pronto, ya se le complicó mucho el arranque durante
su primer año de gobierno. Suerte con ese Miura judicial que
le tocará torear a ella.

La reforma

judicial
absorberá una

gran cantidad
de energía
gubernamental
en el primer año
de gobierno
de Sheinbaum.

Fecha: 18/06/2024

Página: 9

Area cm2: 328

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 23,324

Página 52 de 155 Índice



Los resultados de las encuestas de Morena sobre el poder Ju
dicial no sorprendieron a nadie. Si se pregunta, sin ningún
contexto, si se debe reformar el Poder Judicial y si jueces, ma
gistrados y ministros deben ser electos por voto popular, por
supuesto que habrá una amplia mayoría que dirá que sí. Con
un agregado, la mitad de todos los que hayan tenido que en
frentarse a la justicia han tenido, necesariamente, que haber
perdido sus casos y ese porcentaje en automático votará en
contra de los jueces, hayan acertado o no en sus sentencias.

Si se preguntara a la gente si sabe qué hacen jueces, magis
trados, ministros o cómo está organizado el Poder Judicial, qué
hace la Suprema Corte o el Consejo de la judicatura, tendría
mos un enorme porcentaje de respuestas fallidas. Si mañana
le preguntan a la gente si quiere pagar impuestos por supuesto
que todo el mundo dirá que no quiere pagarlos.
Y es lógico, esos no son temas que la gente tiene por qué

conocer al detalle: para eso se elige a diputados, senadores,
alcaldes, gobernadores. Presidenta, al Poder Legislativo y Eje
cutivo: para que hagan funcionar las instituciones, respetando
el espíritu constitucional de las mismas.

La elección de los jueces por voto popular es una de esas
malas ideas que se convierten en consignas y que cuando se
quieren llevar a la realidad terminan estrellándose contra ella.

Ningún país del mundo elige, salvo Bolivia, a los miembros
del Poder fudicial por voto directo. Y en Bolivia el ejercicio ha
sido un desastre. En ese país, que lleva más de una década con
ese sistema, existe una profunda inconformidad con el mismo.
El sistema deja todo en manos del oficialismo: cualquier abo
gado tiene derecho a presentarse como candidato, un comité
selecciona a los aspirantes y los entrega al Congreso para que
los diputados y senadores seleccionen los nombres de los que
aparecerán en la lista que se le presenta a la ciudadanía para
que vote, sin campaña de por medio.

Se ha insistido tanto desde la mañanera en este modelo, sin
aceptar controversias, que se ha descalificado cualquier opinión
contraria, incluso dentro de la propia 4T, tanto que la prometida
consulta se ha convertido, ya lo anunció Morena, en un ámbito
para "escuchar" a la sociedad, pero ya no para debatir la inicia
tiva. El presidente López Obrador llegó a preguntarse ayer que
por qué tienen que opinarlos especialistas de laUNAM sobre el
tema. Quizás tienen que hacerlo porque no hay escuela pública
con constitucionalistas y especialistas mejor calificados que en
el Instituto de Investigaciones Jurídicas de laUNAM. Insistimos:
no es verdad que elegir por voto a jueces, magistrados y minis
tros sea más eficiente, más transparente, más limpio, tampoco
acaba con la corrupción, al contrario, la incrementa.

Hoy, los ministros y miembros del Consejo de la Judicatu
ra ya se eligen por el voto de los legisladores, y es desde la

Judicatura que se va controlando la carrera judicial de jueces
y magistrados. Se hace respetando la carrera judicial. En ese
ámbito hay que hacer reformas.

El proceso de elección propuesto no tiene sentido alguno.
Pero distorsiona toda la carrera judicial. Los jueces, magis
trados y ministros que ya están en esos cargos quién sabe si
serían propuestos o si ganarían una elección, en la que, ade
más, no podrán ni siquiera presentar sus opiniones, porque no
habría campañas. ¿Cómo se elegirían entonces? Por consig
na partidaria: sería el partido mayoritario quien decidiría las
candidaturas, quien pondría a los candidatos y quien los ele
giría. ¿Garantiza eso que estén más cercanos a la gente y que
no haya corrupción? Por supuesto que no: imaginemos quién
ganaría en Badiraguato, en Frontera Comalapa, en la Monta
ña de Guerrero o en la Tierra Caliente del Estado de México y
Michoacán, o en la Gustavo A. Madero en la Ciudad de México.

Veamos las recientes elecciones: hubo 32 candidatos asesi
nados, muchos otros se retiraron o decidieron sencillamente no
presentarse alas elecciones debido alas presiones criminales.

Imaginemos el nuevo sistema de seguridad que quiere im
pulsar Claudia Sheinbaum, con mayor inteligencia, mayor in
vestigación, nuevas policías locales, con una Guardia Nacional
profesionalizada. Imaginemos por un momento la coordina
ción con esos nuevos jueces que dependerán en muchos lu
gares del país de la relación que establecieron con factores de
poder, locales o globales, muchos del ámbito criminal, ¿a quién
responderán?, ¿a esas nuevas fuerzas policiales y de seguridad
o a quien los colocó en esa posición?

Son mil 650 integrantes del Poder Judicial que, con acier
tos y errores, han hecho una carrera judicial y miles de fun
cionarios que trabajan con ellos y que terminarán, muchos,
en la calle o sin poder participar en el proceso de selección,
simplemente porque no tienen un patrocinador o porque no
fueron nominados por el partido con mayoría legislativa ¿qué
estarán dispuestos a hacer para conservar sus posiciones o por
dejar una huella antes de ser desplazados?

Estoy convencido de que necesitamos una reforma del Po
der Judicial y que se deben realizar profundos ajustes, sobre
todo para garantizar la certidumbre, la eficiencia y la lucha
contra la corrupción, manteniendo la autonomía del propio
Poder Judicial. Un Poder Judicial, sin autonomía y atado a
factores de poder externos no tiene razón de ser, pierde su
esencia. Muchos jueces cumplen con su responsabilidad en
condiciones muy difíciles y la norma no es la corrupción. Hay
que respetarlos.

Existe una profunda diferencia entre los conceptos de re
formay el de destrucción. Hay que reformar el Poder Judicial,
no destruirlo.
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En los últimos días, se ha hablado mucho
sobre la iniciativa de reforma constitucional

para cambiar al Poder judicial federal (PFJ),
pero, desafortunadamente, se ha escucha
do muy poco y razonado todavía menos. El
punto nodal de la reforma consiste en elegir
por voto popular a ministros, magistrados y
jueces (1,600 personas, aproximadamente),
bajo el argumento de que, de esa forma, se
eliminará la corrupción que, se afirma, existe
en forma generalizada. Si lo que realmente se
busca es mejorar el sistema de impartición de
justicia, fortalecer el Estado de derecho, brin
dar seguridad jurídica y tener una justicia más
prontay expedita, se necesita una ruta alterna
a la propuesta y ocuparse de las verdaderas
áreas de oportunidad que existen. El camino
a seguir debe ser otro al que hoy se impone
como única opción y verdad absoluta.

Para empezar, parecería que la iniciativa
no comprende bien a bien qué tipo de asun
tos y controversias corresponden al P|F y de
qué se hacen cargo los poderes judiciales
del fuero común, los que forman parte de
los poderes judiciales locales de cada una
de las entidades federativas. Conforme ala

Constitución, al PJF le corresponde, a gran
des rasgos: (i) Defender el orden establecido
por la propia Constitución, el equilibrio entre
los poderes y la protección, en última ins
tancia, de los derechos humanos: (ii) ser la
máxima autoridad jurisdiccional en materia
electoral: (iii) conocer de las controversias
que se produzcan por la aplicación de leyes
federales en materia civil, penal, administra
tiva y laboral: (iv) resolver juicios de amparo,
controversias constitucionales y acciones de
inconstitucionalidad.

Por el contrario, a los poderes judiciales
locales les corresponde resolver las con
troversias más cercanas y directas a la gran
mayoría de la población, lo más inmediato
en sus vidas y de mayor impacto en el día
a día de los ciudadanos, tales como delitos
del fuero común (homicidios, robos, lesio
nes, asaltos, violencia doméstica, delitos
sexuales, etcétera), divorcios, sucesiones,
desahucios, fraudes, deudas civiles, etcétera.

Destruir al actual PFJ no es la solución a
los problemas de impartición de justicia. La
mayoría de las quejas del Ejecutivo derivan
de la ineptitud "fié corrupción de fiscalías,
policías, ministerios públicos y autoridades
administrativas, y corresponden tanto al ám
bito federal como local. Hay que reformar
procedimientos tanto del PJF como de los
poderes judiciales locales, pero de la mano
de las fiscalías y seriedad en la función pú
blica. Adicionalmente, la elección por voto
popular de servidores no elimina la corrup
ción: ejemplos claros hay en diputados, se
nadores, alcaldes, gobernadores, etcétera. Si
el simple voto fuera suficiente para elimi
nar la corrupción, habría que elegir por voto

directo a todos y cada uno de los servidores
públicos. ¿En qué mejoralos tiempos de res
puesta (justicia pronta y expedita) y calidad
en las sentencias, la elección de juzgado
res por voto popular? Hoy, todos los jueces
y magistrados tienen que aprobar extensos
y arduos exámenes de oposición, buscan
do que sus nombramientos sean con base
en méritos y conocimientos, no de vaivenes
políticos, a efecto de brindar independencia
e imparcialidad.
Un aspecto muy preocupante de la ini

ciativa, que, además, evidencia claramente
como van en sentido contrario a propiciar
la equidad en la impartición de justicia y en
facilitar su acceso a toda la población, deriva
de la propuesta de prohibir que se conce
dan suspensiones contra leyes con efectos
generales en amparos, controversias cons
titucionales y acciones de inconstituciona
lidad. Pensemos, por ejemplo, que el nuevo
Congreso aprueba una ley que establece la
pena de muerte para casos de homicidio, a
pesar de que el artículo 22 constitucional
la prohibe expresamente. Dicha ley sería,
a todas luces, inconstitucional, por lo que,
en caso de promoverse un amparo o acción
de inconstitucionalidad en su contra, es casi
seguro que los juzgadores concederían una
suspensión para que no se aplicara dicha ley
en perjuicio de las personas. Lo perverso y
preocupante de la iniciativa es que, con la
reforma, se pretende que sólo aquellos que
puedan pagar un abogado y tengan acceso
a promover un juicio de amparo se puedan
ver beneficiados con una suspensión, mien
tras que aquellos que por desconocimiento,
falta de recursos, educación o cualquier otra
circunstancia no acudan a solicitar personal
mente la suspensión, no podrán ser benefi
ciados por la misma. Es decir, quien pueda
contratar un abogado podría salvarse de la
pena de muerte establecida por una ley in
constitucional, pero los juzgadores no po
drían proteger al resto de la población por
no poder otorgar una suspensión con efectos
generales. A ver cómo "restituyen en el goce
de la garantía violada" a los condenados a
pena de muerte que no hayan obtenido una
suspensión^

Derivado del proceso de relocalización de
cadenas productivas, México tiene una opor
tunidad única para acelerar su desarrollo, re
ducir la pobreza e impulsar el crecimiento
de la economía. Para ello se requiere de un
verdadero Estado de derecho, brindar certe
za y seguridad jurídica y contar con sistema
de judicial sólido, competente y autónomo.
Discutamos a fondo lo verdaderamente im

portante, entendiendo que el votar por los
juzgadores no soluciona ninguno de los pro
blemas existentes y sí, por el contrario, pone
en entredicho nuestra viabilidad como país
de leyes y certidumbre jurídica.
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La Corte
de las mayorías

Una vez que López Obrador
publique la reforma cons
titucional del Poder Judi

cial, seguramente en los últimos
días de su mandato, un artículo
transitorio establecerá los plazos
de remoción de las once personas
ministras de la Suprema Corte y
la convocatoria para una elección
extraordinaria en 2025 de las

nueve personas que conformarán
el nuevo Pleno de la Corte.

La enmienda podrá incluir
también la elección de casi
1,800 cargos judiciales (jueces,
magistrados y consejeros de la
Judicatura Federal), de tal forma
que habría un calendario para su
elección. Por su número, se trata
ría de un calendario de campañas
y elecciones nutrido durante los
próximos años.

Para definir quién puede
competir para persona ministra

se presentarían 30 candidaturas:
diez propuestas por el presidente
de la República (Morena), diez
por el Congreso de la Unión (cinco
por cada Cámara) mediante
mayoría calificada (Morena), y
otras diez por el Poder Judicial,
mediante mayoría de seis votos a
través del Pleno.

Las 30 personas candidatas
tendrían un periodo de campaña.
Sin embargo, no contarían con fi

nanciamiento público ni privado,
según la propuesta de López
Obrador. Solo habrá acceso a
tiempos de radio y televisión para
transmitir debates y propuestas.
Pero sin acceso a financiamiento
público o privado, ¿cómo se puede
hacer campaña?

Hay tres respuestas. Una, que
te apoyes en las estructuras de los
partidos; dos, que recibas dinero
por debajo de la mesa. Y tres, que

compitas de buena fe, con base
en tus ideas y saliva, confiando
que afuera habrá un electorado
ansioso de votar por los mejores
perfiles.

Una campaña de ministro
de alcance nacional requiere de
varios millones de pesos, acaso
decenas, para ser exitosa. Como
referente, una campaña prome
dio de diputado federal cuesta 7 u
8 millones en zonas urbanas.

Quienes tengan dinero podrán
fondearse con su patrimonio; o
bien, aceptar donaciones ilegales
(tanto de recursos públicos como
privados) y, eventualmente, el
crimen organizado podrá apoyar
candidaturas.

Si tú pagas la campaña querrás
reponer tu inversión; si te la paga
alguien más, te la cobrará con fa
vores judiciales. En ambos casos,
las campañas serán una oportuni

Fecha: 18/06/2024

Página: 26

Area cm2: 315

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Carlos Ugalde

Costo: 70,182

Página 55 de 155 Índice



dad de captura, no de liberación,
como sugiere López Obrador. Por
otra parte, difícilmente habrá
interés general en las campañas
de 30 personas desconocidas que
harán campaña para prometer
que cumplirán la ley y defenderán
la Constitución. ¿O acaso pueden
ofrecer algo diferente a su misión
que, reitero, es defenderla Cons
titución?

Seguramente habrá eventos
en universidades y entrevistas en
medios de comunicación. Pero
¿acaso las 30 personas tendrán
acceso equitativo? La Facultad
de Derecho de la UNAM, por
ejemplo, ¿invitará a las 30 can
didaturas para dar conferencias
o debatir? ¿Organizará debates
grupales?

Aunque la encuesta que dio a
conocer ayer la virtual presidenta

electa dice que una mayoría
apoya la elección popular de
jueces y ministros, se trata de una
respuesta políticamente correcta.
La siguiente pregunta será
cuánto tiempo dedicarán para
informarse de las campañas de
30 candidaturas que por defini
ción serán muy especializadas e
inentendibles para el grueso de la
población.

Si la consulta de revocación
de mandato en 2022 convocó a
las urnas al 17.7% del electorado,
¿qué participación podrá tener
la elección de ministros? ¿Y la de
jueces?

Con una baja tasa de participa
ción, los ganadores serán aquellos
apoyados por los partidos que
logren movilizar votos a su favor.

Solo los que tengan dinero
o conexiones políticas podrán

acceder a la Corte. Lejos de liberar
a los ministros de intereses econó
micos, los atarán más.

Efectivamente, hay un
problema grave de corrupción
de jueces en México. Su captura
ocurre en el ejercicio de funcio
nes. El problema con la supuesta
solución que da López Obrador es
que la captura ocurriría incluso
aun antes de llegar al cargo.
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Cuidemos el derecho al juego

El pasado 11 de junio se
celebró, por primera vez,
el Día internacional del

juego, instituido por la Organi
zación de las Naciones Unidas
(ONU). El tema sobresale
porque se trata de una práctica
indispensable en la formación de
niñas y niños, ya que promueve
el aprendizaje, las habilidades
para la vida y el bienestar psico
social.

El juego es un derecho funda
mental, motivo por el cual debe
ser respetado y otorgado en
beneficio de la infancia. Jugar
fomenta la resiliencia, infunde
confianza y ayuda a niños y ni
ñas a desenvolverse con mayor
seguridad.

Su relevancia radica en que

va más allá de una experiencia
entretenida; es la oportunidad
para adquirir conocimiento,
mediante estrategias divertidas
y constructivas.

De acuerdo con la ONU,
esta celebración "servirá para
destacar la importancia de
preservar, promover y dar prio
ridad al juego para que todas
las personas, especialmente los
niños, puedan aprovechar sus
beneficios y desarrollar todo su

potencial [...] Para los niños en
especial, el juego ayuda a cons
truir relaciones y mejora el con
trol, la superación de traumas y
la resolución de problemas. Les
ayuda a desarrollar las habilida
des cognitivas, físicas, creativas,
sociales y emocionales que

necesitan para prosperar en un
mundo en constante cambio".

Como se observa, las ventajas
de alentar esta actividad son
múltiples y en diferentes senti
dos, sin embargo, desafortuna
damente este derecho enfrenta
varios retos, entre ellos la falta
de tiempo para ejercerlo. Pese a
que se estima que la aceptación
del juego es de 97%, una tercera
parte de las personas no tiene
tiempo para jugar.

En este sentido, es necesario
crear políticas públicas, capaci
tar y financiar iniciativas para
integrar el juego en los entornos
educativos y comunitarios.
Sobre todo, hay que invertir
en espacios de juego diversos,
inclusivos y seguros, ampliando
su acceso, especialmente a los
niños y las niñas más vulnera
bles y marginados.

El juego ayuda en la salud
mental, ya que enseña la gestión

de emociones, reduce el estrés

y estimula la socialización. Sin
duda, niñas y niños pueden al
canzar su máximo potencial, si
cuentan con el tiempo, el espa
cio y las condiciones adecuadas
para jugar.

En Early Institute nos unimos
a la celebración del Día interna
cional del juego e invitamos a los
tomadores de decisiones a cola
borar en el reconocimiento de

esta práctica, a partir de varias
acciones, como son: a) Invertir
en el bienestar de los niños y
las niñas al proteger su derecho
a jugar; b) Proporcionar a los
niños y las niñas más tiempo y
oportunidades para jugar, in
cluso en los entornos escolares;
c) Crear lugares seguros y acce
sibles, sobre todo para quienes
tienen necesidades especiales;
y d) Respetar las opiniones y
las decisiones de niños y niñas
en torno a su derecho a jugar.
Hagamos que esta actividad sea
promovida, accesible y cuidada.

"/•.'I juego es un derecho fundamental,
motivo por el cual debe ser respetado
y otorgado en beneficio de la infancia.
Jugar fomenta la resiliencia..."
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La oposición, por
reinventarse o morir.

La cruda que vive ahora la
oposición con el sopapo
que les puso la ciudadanía,

se atenúa con la conquista de
algunas ciudades importantes
del país, aunque la verdad, muy
pocas veces habían sufrido una
derrota tan estrepitosa como
la ocurrida el pasado 2 de
junio y como se vislumbran las
cosas, tanto el PAN como el PRI
seguirán en picada, si es que sus
militantes no toman el control
de sus partidos políticos.
Ante una elección de Estado

y con una estructura partidista
muy limitada para operar en
tierra en todo el territorio

nacional, además de la flagra
gante participación del crimen
organizado en los comicios con
fuego y plomo, con compra de
votos y cooptación del mismo,
era una misión imposible
que Xóchitl Gálvez fuera una
opción real competitiva y no

por falta de capacidades, sino
porque, realmente, la alianza
conformada por el PAN, PRI
y PRD, fue un lastre, una loza
muy pesada con la que cargó la
hidalguense.

O quién en su sano juicio iba

a apoyar a la candidata oposi
tora, si detrás de ella estaba el
innombrable Alejandro Mo
reno, 'Alito' o Marko Cortés, tan
solo por citar dos lacras de la
política.

A toro pasado, era mejor que
el PAN no se aliara con los trico
lores y amarillos y, en cambio,
privilegiar a la sociedad civil
activa agrupada en la 'marea
rosa'.

Seguramente, a los azules
no les iba a alcanzar para ganar
la Presidencia, pero, sin duda,
representaban una opción más
competitiva para los electores
con agregarle al azul, el color
rosa ciudadano.

Los azules y los tricolores
deben de reagruparse cada uno
por su cuenta, empezando por

tomar el control de sus parti
dos, al tiempo de apoyar a sus
militantes que alcanzaron la
victoria en los pasados comi
cios, en diversas alcaldías y

cargos en los congresos federal
y locales.

Si se queda Alejandro Mo
reno como dirigente nacional o
a través de interpósita per
sona, el camino de la extinción
del PRI será cuestión solo de
tiempo, empero, si ocurre un
auténtico milagro y se abre el
proceso de selección del nuevo
dirigente, mediante un proceso
democrático a toda la militan

cia y simpatizantes, entonces se
podría hablar de que se habrá
prendido una luz de esperanza
para la refundación de este
instituto político.

Para el grueso de la pobla
ción, incluyendo los jóvenes,
existe un rechazo consuetudi
nario contra el PRI, y aunque
se reconoce que también hay
personas que los apoyan, estos
cada vez son menos.

No es que se desconozcan los
logros que tuvieron los gobier
nos priistas en el pasado, sobre
todo en la construcción de todo
el andamiaje institucional que
soporta al país, sino por los es
candalosos casos de corrupción
por parte de priistas de renom
bre que llegaron a ser goberna
dores en su tierra natal.

El PRI apesta a cadáver y con
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'Alito' tiene un pie en la tumba.
Este oscuro personaje se

guirá dañando a los tricolores
desde el Senado y al impedir
que exista la auténtica renova
ción de dirigencia nacional en
esa franquicia.

Las próximas elecciones
tendrán que enfrentarlas solos,
porque nadie querrá alianza
con ellos, sobre todo el PAN,
porque ese maridaje los llevó a
la perdición.

En Acción Nacional ya se

agitan las aguas para el relevo
de Marko Cortés, aunque lo re
levante del proceso de sucesión
sería que se eligiera a algún
panista de cepa, con historia
familiar y sangre azul y que esté
comprometido con los princi
pios ideológicos y plataforma
programática; y sobre todo, que
tenga fuerte ascendencia entre
la sociedad civil y los jóvenes.

No hay que perder de vista

que la oposición con MC,
triunfó en varias capitales
importantes del territorio
nacional, como Guanajuato,
Campeche, Saltillo, Colima,
Chihuahua, Chilpancingo, Gua
dalajara, Morelia, Cuernavaca,
Monterrey, Querétaro, San Luis
Potosí, Hermosillo, Mérida y
Zacatecas, lo que significa que
existen grandes cuadros polí
ticos de oposición con sangre
azul, naranja o tricolor.
Incluso en aquellas entidades

en las cuales no perdió el regis
tro el PRD, existen perredistas
con liderazgos regionales que
están esperando que alguien los
cobije, mientras no sea Morena,
en sus aspiraciones políticas.

En tanto que el oficialismo
vive un paroxismo exultante
por la victoria, la oposición se
relame las heridas y no sabe
cómo levantarse ante el atolon
dramiento de sus dirigentes y

de una militancia adormilada y
conformista.

"l os azules y los
tricolores deben de

reagruparse
cada uno por su
cuenta, empezando
por tomar el
control de sus

partidos... "

l as próximas
elecciones tendrán

que enfrentarlas
solos, (...) sobre
todo el l>.\\\ porque
ese maridaje
los llevó a la

perdición"
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Reforma perversa

Hace unos días Nexos
reprodujo un reciente
discurso de la ministra

Margarita RíosFarjat sobre la
relación de la academia con la ju
dicatura. Es un texto provocador,
que permite verlo como metáfora
para la discusión de la reforma al
Poder Judicial, donde, sin impor
tar la profundidad del debate, la
próxima legislatura que arranca
en septiembre va a desmantelar
ese contrapeso e instaurará uno
que estará sometido al presidente
Andrés Manuel López Obrador
y a su sucesora, Claudia Shein
baum, quitándole independencia
y generando una incertidumbre
jurídica que afectará a todos,
comenzando por los que menos
tienen.

RíosFarjat retoma un libro
de Raymond Boudon que leyó
para su tesis de doctorado, que

cuestionaba el sistema educa

tivo francés por generar miles
de títulos profesionales pero sin
espacio en el mercado laboral
para el crecimiento social de sus
poseedores, en una contradicción
entre una buena idea sobre el
crecimiento de los estudiantes y
el de ser de utilidad a la sociedad,
que terminó siendo perniciosa
porque el diseño educativo no
se correspondía con la realidad
imperante y era incapaz de dotar
a la sociedad de los valores indis
pensables para hacer frente a la
realidad con la que se topaban al
salir de las universidades.

Boudon, que fue uno de los
principales sociólogos franceses
del último cuarto del siglo 20,
planteó que hay momentos espe
cíficos donde iniciativas indivi

duales producen consecuencias
no intencionadas de la acción
social. El discurso de RíosFar

jat incita una reflexión similar
para la reforma al Poder Judicial
propuesta por López Obrador,
enfocada en la aniquilación de la
Suprema Corte y la justicia fede
ral, soslayando una reforma a la ,
justicia local que atiende más de
80% de los expedientes y a las
fiscalías, notoriamente incapaces
y deficientes.

La reforma está empapada
del odio de López Obrador al
Poder Judicial, que arrastra .
desde el proceso de desafuero
en el primer lustro de este siglo,
cuando era jefe de Gobierno de
la Ciudad de México, y redactada
por otro hombre, muy inteligente
pero también resentido, Arturo
Zaldívar, que no pudo extender
su periodo como presidente de la

Corte porque violaba la Constitu
ción y sus pares se lo impidieron.
Juntos buscan el cambio más
profundo que puedan hacer a
México, destruyendo lo que se ha
venido levantando desde 1995,
cuando a los 26 días de asumir
la Presidencia, Ernesto Zedillo
comenzó la transformación de

la Suprema Corte y del Poder
Judicial.

Esta reforma tiene cuatro

pilares perversos: cómo quitar
a quienes están, cómo hacer
para que quienes lleguen duren
menos tiempo, cómo hacer que
ganen menos y la instauración de
un tribunal disciplinario inde
pendiente de la Suprema Corte,
que remplazaría al Consejo de la
Judicatura. ¿Por qué quitar a los
que están? Porque la indepen
dencia irrita a López Obrador,
que acostumbrado al desaseo
legal y con consejeros jurídicos
ineptos, sufrió demoras en sus
prioridades políticas. ¿Por qué
quiere que duren menos tiempo?
Está a la vista de todos, pues al
bajar de 15 a 12 años el periodo
de los ministros, su elección la
empata con los procesos electo
rales sexenales, convirtiéndo
los en parte del juego político
coyuntural. ¿Por qué quieren que
ganen menos que el presidente?
No hay razón alguna, y se trata
sólo de darle por su lado a López
Obrador. ¿Por qué un tribunal
disciplinario? Para que quien esté
al mando en Palacio Nacional

tenga un mecanismo para casti
gar a quien se atreva a actuar de
manera independiente.

Esta reforma desmantela

lo que produjo la reforma de
Zedillo: herramientas para un
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país plural que ya ha tenido tres
alternanciasy autonomía. Es
regresiva y concentrará el poder
en el presidente o presidenta,
como señalaron recientemente
en un libro destacados miembros
del Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM. Nadie, hay
que subrayar, piensa que el Poder
Judicial no requiera reforma.
La crítica es a la esencia de la
propuesta por López Obrador,
que producirá un engendro bas
tante peor de lo que se tiene en la
actualidad.

De aprobarse en sus términos,
serán cesadas 910 personas ma
gistradas y 737jueces, además
de 25 magistraturas del Tribunal
Electoral que componen el Poder
Judicial federal. Es decir, se
elegirían el primer domingo de
junio del próximo año a quienes
ocuparían mil 686 cargos. Los
efectos de su eventual descabe

zamiento ya se están sintiendo en
los tribunales, donde los aboga
dos están tratando de apurar sus
asuntos ante el riesgo de que una
demora los podría llevar al nuevo
Poder Judicial, donde quienes los
atendieran tendrían que empa
parse en los expedientes, que
no son pocos. El año pasado la
Suprema Corte resolvió más de

3 mil asuntos, mientras que los di
ferentes tribunales, colegiados de

apelación y juzgados de distrito
resolvieron cerca de un millón y
medio.

Esto genera dos fenómenos
que dice López Obrador busca
desterrar: corrupción y poder del
crimen organizado. En el primer
caso, los abogados que represen
ten clientes con dinero podrían
juntar su hambre con las ganas
de comer, donde encontrarían
a miembros del Poder Judicial
dispuestos a recibir sobornos,
ya en su salida, para resolver sus
asuntos. En el segundo, como la
iniciativa establece que los jueces
estarían fijos en la región en la
cual los elijan, quedarían sujetos
a la voluntad del crimen organi
zado, revigorizando la máxima
de plata o plomo.

Pero todavía hay un elemento
que valdría la pena colocar sobre
la mesa del debate. ¿Qué se gana
con el descabezamiento del Poder

Judicial? Para efectos de argu
mentación, se daría un blindaje
jurídico para el gobierno saliente.
Casos de corrupción que han sido
denunciados quedarían sueltos y
cuando finalmente fueran estu
diados y entendidos, un número
de ellos podría haber prescrito.
Nadie en este gobierno sufriría
pesadillas en el séptimo año, por
que nadie sería perseguido.

¿Y quiénes pierden? Está claro.

Todos aquellos que no tienen di
nero para pagar abogados. Todos
aquellos que no tienen acceso. To
dos aquellos utilizados para hacer
de la reforma judicial un mandato
legítimo, sin saber que una buena
parte de ellos perderá más con lo
que respaldaron, que con lo que
López Obrador les dijo que debían
acabar. Pero para entonces, no
habrá punto de retorno.

La reforma está
empapada del odio
de López Obrador
al Poder Judicial,
que arrastra
desde el proceso
de desafuero en el
primer lustro de
este siglo
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Menos federalismo, eco
de la Ia gira deAMLOCSP
El anuncio más importante

de la primera gira de la
dupla presidencial es que

Coahuila y Durango se sumarán al
IMSSBienestar. Es una conse
cuencia del resultado electoral del
2 de junio y una merma clara del
federalismo que, sobre todo en el
norte, tanto se defendía.

Apenas en marzo Andrés Ma
nuel López Obrador se quejaba en
la mañanera de que nueve entida
des, todas de oposición, no cedían
sus sistemas de atención médica
al gobierno federal. El Presidente
decía que, entre otras razones, la
renuencia se debía a corrupción.

Todo cambió en las urnas. La

abrumadora ventaja de Morena en
las presidenciales y en el Congreso
se tradujo en esta aquiescencia de
gobiernos priistas antes reacios a
ceder sus hospitales. Gran noticia
para las ambiciones de control del
tabasqueño.

Cosa de recordar que en el
mero arranque de la pandemia
por el covid19 fue precisamente
Coahuila uno de los gobiernos más
activos y protagónicos en cuanto
a desconfiar de las atrabiliarias

medidas de LópezGatell y López
Obrador para contener ese virus.

De esos esfuerzos, al arranque
del sexenio que ya pintaba para
desdeñar a las entidades y de
paso a la Conago, organización
que dejó de existir en esta ad
ministración nació la llamada
Alianza Federalista de gobernado
res, que se soñó de resistencia ante
Palacio.

Sus promotores iniciales fueron
Miguel Riquelme, de Coahuila,
Jaime Rodríguez, de Nuevo León,

y Francisco García Cabeza de
Vaca, de Tamaulipas; triada de
gobernantes que aun antes del
surgimiento del covid19 dialo
gaba públicamente para atajar la
violencia en su región.

Esa colaboración se intensificó
y creció en número de gobiernos
participantes con el golpe de la
pandemia, y en paralelo con los
fracasos del gobierno federal en
el abasto de medicamentos y en el
lanzamiento, previa cancelación
del Seguro Popular, del Insabi.

La Alianza Federalista llegó a
reunir a una decena de gobiernos
estatales, incluido el de Jalisco,
entidad muy vocal a la hora de cri
ticar las estrategias de la Secreta
ría de Salud tanto en la pandemia
como en el Insabi.

La Afianza Federalista fue redu

cida a anécdota (influyeron para
eso cambios electorales y perse
cución judicial a Garda Cabeza de
Vaca) al tiempo que, tras un nuevo
fracaso del Insabi, Palacio encar
gaba al IMSSBienestar un sistema
federal de salud para todo público.

Desde el Seguro Social se
comenzaron a firmar convenios
mediante los cuales los estados
cedían sus sistemas de salud a
la Federación para que ésta los
administrara bajo el esquema del
IMSSBienestar. Los gobiernos
de Morena ni chistaron, nueve de
oposición se negaron.

Jalisco o Nuevo León, de MC, o
los panistas Guanajuato, Que
rétaro y Yucatán, decidieron no
ceder al IMSS la obligación de
atender a la población no derecho
habiente de algún otro esquema de
cobertura médica. Coahuila y Du
rango, del PRI, también resistían.
Hasta antier.

De gira por La Laguna, el
presidente López Obrador utilizó
eufemismos para revelar la clau
dicación de los gobiernos priistas.
"Cuando inicie el nuevo gobierno
va a haber tiempo de llegar a un
acuerdo con Esteban (Villegas,
Durango), con Manolo (Jiménez,
Coahuila). No veo ninguna dificul
tad porque ellos están actuando
con responsabilidad y se va a llegar
a un acuerdo para que se pueda
aplicar aquí en Durango y en
Coahuila el IMSSBienestar".

En temas de salud, es cosa de
tiempo para que todas las entida
des federativas queden reducidas
a mironas de palo. El gobierno de
Sheinbaum coronará el sueño de
AMLO de concentrar práctica
mente toda la atención sanitaria

pública.
Gran reto para la próxima

administración, y una muesca más
a la pistola centralista.
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Encuentro con empresarios
La virtual presidenta Claudia Sheinbaum sostendrá mañana
una reunión con los integrantes del Consejo Coordinador Em
presarial, que encabeza Francisco Cervantes. El organismo
ha solicitado cuidar el famoso nearshoring, garantizando la
certeza jurídica, mediante reglas claras, justas y procesos judi
ciales que propicien la inversión física y la creación de empleos.
No obstante, para la futura mandataria, cuestionada al respecto
la víspera, la reforma al Poder Judicial no impactará negativa
mente al nearshoring. ¿Será? Ya veremos.

Delgado, cumpleañero
consentido
Vaya que ha estado apapachado el dirigente nacional de
Morena, Mario Delgado. Primero, circuló profusamente un
video en el que se le ve en pareja disfrutando de una botella
de champagne en una playa en la que habría estado este fin de
semana. Y ayer, Claudia Sheinbaum "¡me tenía un pastel de
cumpleaños!", presumió él mismo en X. "Un gran honor para
mí este detalle tan especial de la presidenta electa de México",
remató el morenista.

La tarea tras la derrota
Parece que el empresario que es la némesis de López Obrador y
que según el Presidente ha estado organizando a los opo
sitores, Claudio X. González, algo aprendió de la derrota:
"Nuestras tareas: la resistencia democrática y la construcción
de una alternativa viable para el futuro", delineó. Eso sí, no sin
antes asegurar que "la contundencia del triunfo morenista no
borra ni la ineptitud ni la corrupción ni la falta de resultados de

la administración de López Obrador".

AMLO, en defensa de Samuel
Ante la reanudación del juicio político en contra de Samuel
García, el presidente López Obrador denunció hasta golpes
contra sus colaboradores. El gobernador de Nuevo León advir
tió "no está solo, está siendo víctima de acoso, de presiones...
Están incluso personas no identificadas golpeando a sus cola
boradores cercanos; los tenemos documentados, incluso hay
presiones". Así, el mandatario informó que pidió a la FGR que
haga una investigación en torno de los hechos.

Según Mier, no hubo "regaño"
por andar de solícito
Con una sonrisa nerviosa, el diputado y próximo senador
poblano Ignacio Mier se justificó y aseguró ayer que no hubo
regaño para él de parte de la virtual presidenta, Claudia
Sheinbaum, por ser el primero en anticiparse con la reforma
al Poder Judicial para septiembre. "No, fue un mandato popular
y yo soy consistente y congruente. Ya los tiempos y las formas
son un tema que tiene que ajustarse al proceso legislativo, a la
voluntad política y al interés que tiene de sacarlo la presidenta
Claudia Sheinbaum", argumentó. "Ya me conocen, conozco
el temperamento y la vocación democrática..presumió el
legislador.

Clausuran restaurante donde

golpearon a periodista
Tras la golpiza que empleados del restaurante Camarón
Guasaveño le propinaron a Víctor Sandoval, reportero de
W Radio, y a su hijo, así como daños a su vehículo, las autori
dades de la alcaldía Cuauhtémoc y del Gobierno de la CDMX
acudieron al lugar, en Fray Servando 45, colonia Centro, para
hacer una verificación. Ahí descubrieron que los dueños no sólo
tenían empleados violentos, también incumplieron los requisi
tos legales para abrir el negocio, por lo que decidieron clausurar
el restaurante. Por cierto, hoy se define la situación jurídica de
los tres valetparking agresores.
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Inicia la transición
I Instituto Nacional Electoral aún no decla

ra válida ni otorga las constancia en las
E elecciones de diputados y senadores, pero

Claudia Sheinbaum y los ganadores de
los comicios del 2 de julio que llegarán al

Congreso de la Unión han decidido apurar el paso
y avanzar en la ruta trazada, después de la entrega
del bastón de mando.

La ganadora de la elección presidencial cumplirá
con el acuerdo firmado en El Mayor, con Andrés
Manuel López Obrador como testigo de calidad y
Adán Augusto López Hernández será designado
coordinador de los senadores en la LXVI Legislatura
federal, mientras que Ricardo Monreal Ávila tomará
las riendas de la bancada morenista en San Lázaro.

Los otros participantes en la interna para definir al
coordinador de los comités para la defensa de la 4T
también llegarán al Congreso de la Unión... si ese
es su deseo. Manuel Velasco y Gerardo Fernández
Noroña podrían hacer valer las wild cards del PVEM
y de! PT, respectivamente, y tomar las posiciones
reclamadas por esas formaciones partidistas en la
administración federal.

¿Y Marcelo Ebrard? Ni los moderados ni los puros
en Morena dudan que el excanciller lopezobrado
rista se incorporará al nuevo gabinete, gracias a la
generosidad y la inteligencia de la candidato gana
dora. "Después de las encuestas no quiso reconocer
a Claudia y sólo hasta que que obtuvo un paquete
de candidaturas para su gente, aceptó sumarse al
proyecto. Ya con eso debería darse por bien servido",
observan en la cúpula partidista.

Primero los coordinadores parlamentarios. Y en
seguida, los integrantes del equipo que acudirá a!
llamado de la primera presidenta de México. "Cum

plirá con la paridad, pero sobre todo le imprimirá un
sello propio", refieren las mismas fuentes.
Marcelo Ebrard. Juan Ramón de la Fuente. Rogelio

Ramírez de la O... En el periodo de campaña, al me
nos media docena de integrantes del actual gabinete
manifestaron interés de repetir en su cargo, pero la
llegada de los "enlaces" de Claudia Sheinbaum — Al
tagracia Gómez, Javier Corral y Julio Berdegué, entre
ellos— dieron al traste con sus planes.

Economía e Infraestructura están entre las secretarías

más disputadas... Y Gobernación. La inquietud por
estos nombramientos anticipados fue extensiva a otros
ámbitos. Enterada de la inminente creación de una

agencia anticorrupción ¡adscrita a la Oficina de la
Presidencia) y el fortalecimiento de la Secretaria de la
Función Pública, la comisionada del Inai, Norma Julieta
del Río Venegas se pronunció por una "reingeniería"
para el órgano autónomo. ¿Reducirían su tamaño y
también, el reparto de cuotas y el tráfico de influencias?

Dentro y fuera del Inai tienen claro que su sobrevi
vencia dependía de los votos que Morena obtuviera
el 2 de junio. ¿Todavía dudan de su destino?

El adelanto en el nombramiento del gabinete sor
prendió a los analistas de las Fuerzas Armadas, donde
daban por descontado que Ornar García Harfuch
nacionalizará el modelo de seguridad ciudadana que
implantó al frente de la policía de la CDMX, aunque
antes asumirá su cargo como senador de la República.
Para asumir la Sedeña, el favorito es el actual

subsecretario de Defensa, Gabriel García Rincón, si
bien el general Ricardo Trevilla Trejo, jefe del Estado
Mayor Conjunto, y el general Gustavo Vallejo, en
cargado de la construcción del AIFA y el Tren Maya
están cerca de Palacio Nacional. El general Norberto
Cortés Rodríguez, comandante de la IV Región, es
considerado como el caballo negro en la anticipada
sucesión de Luis Crescencio Sandoval.

En la Marina Armada de México, la nominación del
vicealmirante Raymundo Pedro Morales Angeles tomó
impulso a mediados de la semana pasada. Al frente del
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec desde
hace 18 meses, anteriormente fungió como titular del
Centro de Estudios Superiores Navales.
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Los barcos de la libertad
Con este título en el año 2006, el Colegio

de México, publicó una compilación, con
una presentación del académico Fernando
Serrano M¡gallón, de los diarios de a bordo
de los barcos Sinaia, Ipanema y Mexique,

navios en los que llegaron a nuestro país un número im
portante de españoles derrotados en la guerra civil (1936
1939) por las tropas rebeldes y anticonstitucionales de
Francisco Franco. Cada embarcación, dotada de papel y un
mimeógrafo, publicó durante el viaje un diario de a bordo,
de cuyas versiones facsimilares consta el libro de referencia.

El tema está en el radar de las noticias de política y socie
dad en estos días, en razón que el pasado 13 de junio se
cumplieron, y se celebraron, los 85 años de la llegada a la
costa de Veracruz del primero de los tres barcos, el Sinaia
con, 1,599 refugiados (953 hombres, 393 mujeres y el
resto niños y adolescentes menores de 15 años). Aunque,
ya antes, el 7 de junio de 1937, había llegado a tierras
mexicanas, por primera vez, el Mexique, con el cometido
de poner a salvo de la inhumana guerra a 456 niñas y niños
que quedaron huérfanos durante el conflicto bélico, mismos
que se conocieron como "Los niños de Morelia", ya que fue
esta ciudad michoacana las que les brindó asilo.
La publicación del Colegio de México es un loable

esfuerzo por rescatar la memoria histórica de uno de los
acontecimientos que cimbraron la primera mitad del siglo
XX y que fuera uno de los antecedentes de la Segunda
Guerra Mundial. En cada uno de los mencionados barcos
se elaboraron diarios colectivos en los que se publicaban
noticias de la comunidad viajera; se externaban y opi
naban sobre temas internacionales como la situación de

Europa ante la agresión nazi y el ominoso comienzo de
la dictadura franquista. También se informaba sobre las
condiciones políticas del país que los recibiría; sus costum
bres y modismos idiomáticos; su historia y geografía. Y se
publicaban, indistintamente, elogios al general Lázaro Cár

denas, propagación de sus ¡deas políticas revolucionarias,
semblanzas de su vida destacando su calidad humana y
su estatura de estadista. Además se anunciaban confe
rencias y conciertos a bordo —fueron muchos los artistas
y los intelectuales viajantes. También venían dibujantes y
caricaturistas que hicieron más amenos los precitados
diarios de a bordo.

En el Sinaia —el primero en llegar— venía el poeta
Pedro Garfias (19011967), quien durante la travesía escri
biera y publicara, su poema "Entre España y México", en
cuya parte final dice: pueblo libre de México:/ como otro
tiempo por la mar salada/ te va un río español de sangre
roja/ de generosa sangre desbordada./ Pero eres tú esta
vez quien nos conquistas,/ y para siempre, ¡oh vieja y
nueva España!

El 12 de junio del año 39, zarpo del puerto de Burdeos,
Francia, el Ipanema, el segundo barco en llegar a México
con casi 1,000 refugiados españoles, después de un tor
tuoso bogar —se le rompió la hélice, reparado el siniestro
el viejo navio encalló en un banco de arena. Por fin el 7 de
julio tocó las costas veracruzanas. Un detalle de su diario
a bordo: En el ejemplar correspondiente al 16 de junio se
pone en conocimiento de los pasajeros cómo se hará el
reparto de toallas (sic) y de papel de fumar. "Será en la
bodega Num. 3 ¡donde se repartió el tabaco)".
Fue el Mexique, que partió de Burdeos el 13 de julio y

llegó a Veracruz el 27 del mismo mes, la nave que trajo
el mayor número de asilados republicanos españoles
—2,200— que en nuestro país encontraron la patria que
perdieron con la guerra. De destacar que en su diario de
a bordo enseñaran el Himno Nacional Mexicano, con el
coro y cuatro estrofas. En ese barco venía la que después
sería mi familia.

Punto final

La materia no se crea ni se destruye. Se repite el próximo
semestre.
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La herencia maldita

Con el triunfo contundente de
Claudia Sheinbaum (CSj ¡unto
con la probabilidad de que su
partido obtenga la mayoría cali
ficada en ambas cámaras, y de

que ya son 24 estados gobernados por Mo
rena, estamos viviendo una regresión al uni
partidismo hegemónico de Estado. Se dice
que retornamos al PRI de los años sesenta
y setenta.

Sin duda ese PRI y Morena comparten ser
un gobierno monolítico, autoritario, con un
amplio espectro de control de la vida públi
ca, sin vocación democrática, sin transpa
rencia, con una oposición débil, un Congre
so mayoritarioy la corrupción sistemática
como instrumento político. Otra similitud es
que el PRI de entonces tenía mecanismos pa
ra controlar las elecciones y asegurar su vic
toria. Esto incluía manipulación del padrón
electoral, coacción del voto y fraude electo
ral. Las irregularidades de la última elección
obedecen a esas prácticas, modernizadas,
por Morena. Ahora las quiere consoli
dar, culminando en un INE controlado por
gobernación.

El PRI setentero y Morena sustentan su pa
radigma económico en un populismo que
antepone el intervencionismo estatal a los
mecanismos de mercado. Parte importante
son las empresas gubernamentales dirigidas
con criterios políticos y no técnicos sin impor

tar la viabilidad financiera.
Pero hay diferencias entre ese PRI y Mo

rena. La primera que salta a la vista es que
el PRI se creó para terminar con el caudillis
mo posrevolucionario así como el militaris
mo en la política. Esto último tomó tiempo;
no fue sino a partir de Miguel Alemán que
ya no hubo presidentes militares. Los políti
cos del PRI hegemónico tenían lealtad al mo
nolito partidista. Morena en cambio es un
partido de un solo caudillo a quien se le de
be lealtad absoluta. El lo creó, él lo mueve,
él lo determina. En vez de mantener distan

ciados a los militares los ha incorporado al
ejercicio del gobierno. El riesgo: sin el cau
dillo el partido se desmoronaría, no hay su
cesión de mando para reemplazarlo, y fal
taría ver si los militares estarían dispuestos a
ceder lo ganado.
Otras diferencias: el PRI se distinguió por

construir instituciones, mientras que a More
na le estorban y las destruye. El PRI consoli
dó su poder a través de un sistema que com

binaba el corporativismo, el clientelismoy el
control electoral. Su base de apoyo la sus
tentó a través de organizaciones corporati
vas que incluían sindicatos, organizaciones
campesinas, la burocracia y los grupos em
presariales. Se negociaba con estas fuerzas
y al final éstas garantizaban lealmente un
constante apoyo y movilización de votantes.
La 4T en cambio, no es corporativista, sino
que integró un mecanismo clientelar de apo
yo mediante dádivas directas en efectivo dis
frazadas de "programas sociales" y comple
mentado con un ejército propagandístico de
casa por casa representado por los 30 mil
"siervos de la nación", capaces de movilizar
esa base clientelar.

Si se aprueban las 1 8 iniciativas de Mo
rena sin modificaciones, el gobierno de CS,
antes de tomar posesión, habrá creado un
nuevo régimen autocrático, sin división de
poderes y sin los contrapesos inherentes a
la democracia. Será "la herencia maldita".

Nos esperan seis años complicados.
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HOMBRE CON PLATILLOS.

El Instituto Belisario Domínguez
sepusoa investigar y diocon
el análisis de qu@oada vez hay
más personas adultas mayores
en nuestro país y que?®sfe> SS £o~
menzará a acelerar conforrríe
pasen las generaciones,, lo ante
rflirni licffln ltf.définiciór*f£ble
gislación y políticas que prarnue
van su integración al desarrollo
y atiendan sus necesidades. Pa
ra muestra unos datos, enésie
año, las personas mayores de
60 años representa 12.Q% de
la población yi$e espera que
iJBfc fefc SI en 20 rfíiss.
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El estorbo: la democracia
La elección del 2 de junio llevó a una
reflexión profunda sobre la eficacia de
las instituciones para acceder al poder
y la falta de uii sistema que responda a
las necesidades de la población.
La sacudida que generó la elec

ción del 2 de junio ha obliga
do a la reflexión profunda y, no
sólo, ai triunfalismo o ai derro
tismo, en muchas y respetables

mentes dedicadas a estos menesteres.

Uno de los primeros asombros es lo
eficaz que fuimos en construir institucio
nes confiables, para acceder al poder,
pero lo poco que hicimos en la construc
ción de un sistema institucional más ro

busto y que ofreciera respuestas a la po
blación y en particular a los más pobres
y los más necesitados de apoyos para
vencer o mejorar su condición socioeco
nómica. De ello surge un muy bajo apre
cio por la democracia, salvo en ciertos
sectores y una urgencia por el discurso
simplista y las ayudas universales que, al
gobierno actual, tan buenos resultados
le dieron, no única o necesariamente en
la construcción de una clientela electo

ral, sino en la percepción de que este go
bierno algo entregaba cada mes. Su éxi
to electoral bien puede deberse a ello.
Como lo ha dicho en su último libro

Francisco Valdés: "Poderosas volunta

des proponen dejar de lado, por estor
bosas, las dificultades procedimentales
e institucionales de la democracia para
experimentar atajos que llevarían a una
rápida mejora de los males percibidos
según la dudosa ecuación de menos de
mocracia = mayor eficiencia" (Valdés
Ugalde, Francisco. Ensayo para des
pués del naufragio: Prólogo de Roger
Bartra. DEBATE)
Un segundo asunto que ha aflorado

se enfoca en qué deberá consistir el futu
ro del país. No es lo mismo construir un
gobierno eficiente que dé resultados en
todos los ámbitos de manera inmediata

y, sobre todo para ciertos sectores, que
imaginarse un país con instituciones que
en el mediano y largo plazo ofrezca al
ternativas y construya a la par una rela
ción que le permita a México mantener

La sacudida que generó la elec
ción del 2 de junio ha obliga
do a la reflexión profunda y, no
sólo, ai triunfalismo o ai derro
tismo, en muchas y respetables

mentes dedicadas a estos menesteres.

Uno de los primeros asombros es lo
eficaz que fuimos en construir institucio
nes confiables, para acceder al poder,
pero lo poco que hicimos en la construc
ción de un sistema institucional más ro

busto y que ofreciera respuestas a la po
blación y en particular a los más pobres
y los más necesitados de apoyos para
vencer o mejorar su condición socioeco
nómica. De ello surge un muy bajo apre
cio por la democracia, salvo en ciertos
sectores y una urgencia por el discurso
simplista y las ayudas universales que, al
gobierno actual, tan buenos resultados
le dieron, no única o necesariamente en
la construcción de una clientela electo

ral, sino en la percepción de que este go
bierno algo entregaba cada mes. Su éxi
to electoral bien puede deberse a ello.
Como lo ha dicho en su último libro

Francisco Valdés: "Poderosas volunta

des proponen dejar de lado, por estor
bosas, las dificultades procedimentales
e institucionales de la democracia para
experimentar atajos que llevarían a una
rápida mejora de los males percibidos
según la dudosa ecuación de menos de
mocracia = mayor eficiencia" (Valdés
Ugalde, Francisco. Ensayo para des
pués del naufragio: Prólogo de Roger
Bartra. DEBATE)
Un segundo asunto que ha aflorado

se enfoca en qué deberá consistir el futu
ro del país. No es lo mismo construir un
gobierno eficiente que dé resultados en
todos los ámbitos de manera inmediata

y, sobre todo para ciertos sectores, que
imaginarse un país con instituciones que
en el mediano y largo plazo ofrezca al
ternativas y construya a la par una rela
ción que le permita a México mantener
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sus alianzas estratégicas con el mundo y
dé certeza a inversionistas y el desarro
llo capitalista del país.
Ese dilema nos domina y las conse

cuencias son enormes significativas. Pri
meramente, esas dos visiones genera
rán un conflicto al interior de Morena,
que depende de su viabilidad, no en ins
tituciones y una cultura de continuidad
en el largo plazo, sino de la voluntad y
pegamento que le ofrece un solo hom
bre. Y de ello una crisis permanente so
bre quién es el que manda ai interior de
ese movimiento o incluso dentro del go
bierno. No es que a la virtual presidenta
no se le vaya a hacer caso u a obedecer,
el problema es que las biografías perso
nales de cada uno de sus miembros de

penderán de la relación y lealtad que se
llegase a tener con quien tiene al movi
miento en sus manos: AMLO.
Derivado de lo anterior, enfrentare

mos una pregunta obligada: ¿queremos
ser como el modelo chino de capitalis
mo con control estatal? o ¿queremos ser
más parecidos a nuestras contrapartes
de América del Norte o europeos? Re
curro de nuevo a Valdés: "En los extre

mos opuestos que comparten esta ruta
se agrupan la defensa ultramontana del
statu quo económico y social y los que
quisieran destruirlo para inaugurar ve
lozmente un orden por completo dife
rente. Los resultados son catastróficos:

los atajos buscados desde ambos polos
autoritarios conducen a la exacerbación
de los problemas que quieren resolver,
pues concentran aún más el poder y au
mentan las incapacidades para dar so
lución a los males que los legitiman. La
centralización, la exclusión, el refugio en
el nacionalismo o la autarquía son for
mas inevitablemente transitorias ante el

problema de fondo: responder a la ex
pectativa de mayor autonomía y mayor
poder de las personas y los grupos que
se expresa en vastos movimientos de re
clamo y en el aumento irreductible de
la diversidad de las aspiraciones y las
capacidades humanas en un curso de
globalización cuyas raíces científicotéc
nicas la hacen imparable". Nada más,
pero nada menos, también.
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La reforma del Poder
Judicial propuesta
por AMLO acabará
decepcionando a
quienes la apoyan

La presidenta electa Claudia Sheinbaum hizo
públicos ayer los resultados de tres encuestas
nacionales realizadas recientemente para co
nocer lo que los mexicanos opinamos sobre el
Poder Judicial y la posibilidad de que nuestros

juzgadores sean electos por el pueblo.
Estas encuestas, llevadas a cabo por De la Heras,

Enkoll y la Comisión de Encuestas de Morena, com
prueban que ha sido exitosa la implacable y emo
cional campaña que hace mucho tiempo iniciaron el
presidente Andrés Manuel López Obrador, diversos
miembros de su gobierno y legisladores y miembros
de Morena para convencer a la gente de que el
Poder Judicial es corrupto y que la corrupción sólo se
acabará cuando los ministros, magistrados y jueces
sean electos mediante el voto popular.

Estos son los resultados: Primera pregunta: ¿Qué tan
ta corrupción existe en el Poder Judicial? Entre 55 y 61%
de los encuestados considera que todos o la mayoría
de los ministros, magistrados y jueces son corruptos. Un
26 a 34% cree que sólo algunos lo son, mientras que
apenas 2 a 5% afirma que ninguno es corrupto.
Segunda y tercera preguntas: ¿Cómo deberían ser

elegidos los ministros de la Suprema Corte (SCJN)
y los magistrados y jueces del Poder Judicial? Entre
68 y 75% de los encuestados opinó que deben ser
elegidos por el pueblo. En cuanto a los ministros de
la SCJN, 18 a 25% prefiere que sean seleccionados
por la Cámara de Senadores, mientras que 19 a 24%
cree que los magistrados y jueces deben ser elegidos
por el Poder Judicial de la Federación.
Como anoté líneas arriba, estos resultados subra

yan una percepción generalizada de corrupción en

el Poder Judicial y una preferencia mayoritaria por la
elección popular de jueces y magistrados. Comparto
la opinión mayoritaria de que el Poder Judicial es
corrupto, como lo son los demás poderes, pero no
apoyo la reforma propuesta por AMLO porque veo
tres posibles consecuencias al implementarse.

Primero, concentrar la autoridad administrativa y ju
dicial en figuras clave alineadas con el Poder Ejecutivo,
específicamente con el presidente López Obrador, su
sucesora Sheinbaum y su partido Morena, aumentará
la influencia política sobre decisiones judiciales.
Segundo, la independencia interna del Poder Ju

dicial se verá comprometida al instaurarse una jerar
quía que presione a los jueces inferiores a alinearse
con las preferencias de los juzgadores de mayor
jerarquía, lo que reducirá aún más los controles y
equilibrios necesarios en un gobierno democrático.
Tercero, la percepción pública del Poder Judicial

reformado como una institución menos neutral e inde

pendiente y más politizada generará desconfianza y
desilusión pública, lo que contribuirá a erosionar su
legitimidad y dificultará la instauración de un verda
dero Estado de Derecho.

En resumen, la reforma propuesta busca abor
dar problemas de nepotismo y corrupción, pero su
implementación concentrará el poder y socavará
la independencia judicial, lo cual debe inquietar a
quienes nos preocupa el futuro de la gobernanza
democrática. La aprobación de esta reforma es in
minente, pero sus efectos deben ser cuidadosamente
vigilados para evitar consecuencias adversas para la
democracia y el Estado de Derecho en el país.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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¿Disentir atenta
contra el Estado?

Paradójicamente, a 81 días de que el Con
greso aprueba fasttrack la reforma judicial,
el presidente López Obrador se impacienta
por opiniones que disienten de la propuesta
de que los ministros de la Corte, magistrados

y jueces sean elegidos por el voto popular.
A la mañanera y "espontánea" interrogante sobre

la opinión disidente de académicos del Instituto de
Investigaciones de la UNAM, sintetizó su intolerancia
con un colérico: "¿qué tienen que meterse?".
Contradictorio que el presidente con mayor con

centración de poder en 70 años, considere desafío
al Estado el ejercicio de la libertad académica, la
libertad académica que uno esperaría protegiera un
presidente universitario.

¿Cuántas giras serán suficientes?
Ciertamente, la invitación a acudir a las giras pre
sidenciales fue una oferta que, al más depurado
estilo de Mario Puzo, ha sido imposible rechazar,
encajaría en la intención de apuntalar la autoridad
política de la presidenta electa con la popularidad
del presidente saliente.

En la primera gira la presidenta electa se familia
rizó con los problemas de los estados del norte, dos
gobernados por priistas. La segunda, el próximo fin
de semana, la familiarizará con una de las obras
magnas del sexenio, la vía transístmica.
Son circunstancias especiales, sí, pero es inevitable

que la población saque conclusiones erróneas de las
giras del presidente que se va con la presidenta que
llegará. ¿Cuántas giras serán suficientes?

Desaparece Ceci Flores, lo que faltaba
Personajes de la familia Lebarón han denunciado la
presunta desaparición de la señora Ceci Flores, la so

norense que se ha convertido en paradigma y figura
esencial de las madres buscadoras y las personas
que buscan a sus familiares desaparecidas.
Afirman que estuvo el pasado domingo en Coyoa

cán para la presentación de un libro y presuntamente
viajó a Querétaro y no hay comunicación, a pesar
de que se supone estaba bajo protección de las
autoridades.

Alguna ocasión hace algunos meses se perdió
contacto con ella en Sonora, pero resultó estar en
una zona sin señal del celular. Uno desea que haya
ocurrido algo similar. ¿Sabe el Gobierno de la Repú
blica lo que está en juego?

Notas en remolino
Ya informó la presidenta electa Claudia Sheinbaum
que será por entregas la presentación de su gabine
te. . .No siendo abogado, quien esto escribe se atiene
a la opinión de abogados respetables y respetados
que concluyen que la reciente reforma a la ley de
amparo, en estricto rigor, ha limitado la cobertura de
esa ley a los ciudadanos de a pie, pues no obliga a
que los amparos sean generales contra las leyes del
gobierno actual... No es por intrigar, pero, por las
razones que sea, en Chiapas hay muchos conflictos
y acciones de grupos delincuenciales. ¿Alguien ha
considerado que, si el presidente López Obrador,
después del 1 de octubre se va a su finca de Palen
que, necesitará alguna protección?... Curioso, More
na habla de la difuminación del PRD, cuando fueron
los morenistas los que vaciaron a ese partido cuando
casi todos emigraron al movimiento fundado por el
presidente... Sabia reflexión del periodista estadu
nidense Art Sparsder: "Lo bueno de la democracia
es que a cada votante le da la oportunidad de hacer
algo estúpido" ...
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El "pueblo bueno y sabio" de Mé
xico, representado en las mil

200 encuestas realizadas a nivel na

cional el fin de semana por Morena,
Enkoll y De las Heras, votó por abru
madora mayoría de más de 77,83 y
81 por ciento, a favor de la reforma
del Poder Judicial, propuesta impul
sada por el Presidente López Obra
dor, anunció su virtual sucesora,
Claudia Sheinbaum, al asegurar que
"son más las personas, o el porcenta
je de personas, que están de acuerdo
en que se lleve a cabo".
En la encuesta del partido que gobierna, un 75 por
ciento respondió afirmativamente; en la de Enkoll, 72
y en De las Heras, 68, a la pregunta si votaría a favor
o en contra de esa controvertida reforma para que mi
nistros, jueces y magistrados del Poder Judicial de la
Federación sean electos, así como en la creación de un
órgano independiente de éste, que "los vigile, inves
tigue y sancione", explicó la Presidenta electa, quien
convocó a un parlamento abierto para "oír" opiniones,
no hacerle modificaciones.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La momentánea desaparición de Ceci Flores, re
portada al atardecer como como "no localizada", provo
có una movilización policiaca en Querétaro, en donde
fue vista el domingo por última vez, según un reporte
oficial de las autoridades locales, ante el temor de que
la creadora de las Mujeres Buscadoras hubiera sido
desaparecida, temor que se disipó entrada la noche, al
ser hallada sana y a salvo.
Mujer incansable en la búsqueda de sus tres hijos
desaparecidos, cuya tarea se replicó por parte de ma
dres de familias y personas desaparecidas, fue recibida
por funcionarios del gobierno de Estados Unidos que
le expresaron reconocimiento a esa labor, no así por el
Presidente López Obrador a quien le solicitó audien
cia en Palacio Nacional sin ser recibida aun vestida de

beisbolista , y se concretó a dejarle una pala, como la
que utiliza en busca de desaparecidos.
Violencia sin freno: el alcalde del municipio
guerrerense de Cópala, Salvador Villalva Flores, fue
asesinado en plena carretera, al regresar en autobús
procedente de la Ciudad de México; en Maravatío, Mi
choacán, hombres armados ejecutaron al expresidente
municipal, Ignacio Montoya Marín; en García, Nuevo
León, siete personas fueron acribilladas en sus vivien
das en cuatro casos distintos.
Por fin convocará el Tribunal Electoral a cubrir la

sexta magistratura que le falta a ese organismo, que
deberá calificar las elecciones del 2 de junio pasado.
A la sede de ese organismo empezaron a llegar
paquetes electorales e impugnaciones que deberá re
solver antes del 6 de septiembre, instalado el Congreso.
RIP de AMLO al PRD: frenó el bipartidismo.
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LA IMPORTANCIA DE
LOS CONTRAPESOS
POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
El llamado Plan C de López Obra

dor, y que es respaldado por la
Presidenta electa, amenaza con des
truir la división de poderes, los con
trapesos y la democracia. La autono
mía del Poder Judicial está en riesgo.
Era predecible que las encuestas elaboradas por More
na tendrían como resultado que "supuestamente" las y
los mexicanos encuestados iban a estar a favor de que
las y los ministros y jueces, fueran elegidos por voto.
Nadie nunca pensó que las encuestas realizadas por el
partido en el poder obtendrían un resultado diferente.

La realización de foros sobre la reforma al Poder

Judicial sólo es una tomadura de pelo. Todos sabemos
que lo verdaderamente trascendental sería que los gru
pos parlamentarios de Morena y sus aliados modifica
ran la propuesta legislativa, pero como ya es sabido, los
legisladores del partido en el poder siempre han apro
bado las reformas de López Obrador sin cambiarle ni un
punto ni una coma.

De tal suerte que la autonomía y los contrapesos
están en manos de aquéllos que cuando eran oposición
pugnaban por erradicar el presidencialismo, el centra
lismo y el poder absoluto.

La reforma judicial del inquilino de Palacio Nacional
no es más que una venganza política. Es una reforma
redactada con resentimiento, odio y autoritarismo.

No me voy a cansar de repetir que si se destruye la
Suprema Corte nos iremos directo al abismo. Un abis
mo que no tendrá retorno y que nos afectará a todos

por igual, tanto a aquéllos que votaron por la continui
dad de la Cuarta Transformación, como a aquéllos que
no lo hicieron.

En una entrevista con Leo Zuckerman, el periodista
andino Rafael Archondo señala que la experiencia de
Bolivia, eligiendo a sus jueces mediante el voto popular,
ha sido un fracaso rotundo, pues en los 10 años que lle
van implementando este sistema, éstos han terminado
por someterse al Presidente o al Gobierno en turno.

Dijo que el ejemplo más claro fue la segunda re
elección de Evo Morales, que fue aprobada por los
magistrados, y que fue contraria a lo establecido en su
Constitución; además de que no garantiza la indepen
dencia judicial.
"La elección de jueces por sufragio popular no ga

rantiza su independencia, su autonomía, ni la absoluta
separación de los poderes. Todos los jueces electos en
Bolivia sabían que su selección era (gracias) al partido
del gobierno. Ellos sabían que le debían su cargo no a la
gente, sino al partido", sostiene Archondo.

El periodista boliviano precisa que la gran parte del
electorado en Bolivia ha optado por anular su voto o de
jarlo en blanco, cuando se trata de la elección de jueces.

No se trata de ser alarmistas querido lector, pero sí
es mi deber hablarle con claridad y decirle que la refor
ma judicial de la Cuarta Transformación va dñigida a
destruir la Suprema Corte, a eliminar los contrapesos y
a darle todo el poder a López Obrador, y por supuesto, a
la Presidenta electa.

Lo preocupante es que las declaraciones de la Presi
denta electa dejan ver que no habrá modificaciones a la
reforma, que se aprobará tal cual lo desea su antecesor,
y que los contrapesos en México dejarán de existir.
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POR GUILLERMO HURTADO

La democracia siempre ha sido
vulnerable a la demagogia.

No obstante, resulta evidente que
hoy en día la demagogia está po
niendo en peligro a la democracia
de una manera alarmante. Pen

semos en la siguiente analogía:
digamos que la demagogia había
sido como el virus del catarro de

la democracia; pues bien, lo que
ahora estamos presenciando es
que el virus ha mutado de tal ma
nera que amenaza con matar a la
democracia de una pulmonía.
Esta amenaza tiene mucho que ver con el fenómeno
contemporáneo de lo que se conoce como la posverdad.
Los políticos siempre han mentido para Ilegal' al poder.
Eso lo sabemos. Lo que distingue a las mentiras del pa
sado de las mentiras del presente es que las primeras
eran, por así decirlo, muy burdas, pero ahora, las segun
das, alcanzan un nivel de sofisticación que las hacen
virtualmente indetectables. La inteligencia artificial,
que avanza a una velocidad alucinante, tiene mucho
que ver con la crisis de la democracia a la que me refie
ro. Por medio de las redes sociales se puede transmitir,
a millones de personas en cuestión de segundos, un

video falso en el que un político aparece diciendo algu
na barbaridad. Resulta que la imagen del político está
manufacturada por medio de un programa de compu
tación, lo mismo que su voz y que, a menos que uno sea
un especialista en estos asuntos, no hay manera de dis
tinguirlo de un video verdadero. Si bien nunca hemos
tenido un instrumento infalible para separar la verdad
de la mentira y, por eso mismo, hemos sido víctimas de
los engaños de los políticos durante toda la historia, hoy
en día se ha vuelto todavía más difícil tener un criterio

sensato, fundado en la experiencia, para estar alertas de
cuándo nos están engañando en el campo de la política.
Dicho de otra manera, la demagogia ya no tiene límites.
Es como un poderoso huracán que destruye todo a su
paso.

En las campañas electorales que recién acaban de
terminar en México fuimos testigos de una enorme
sarta de mentiras, engaños y confusiones sembradas
por todos los actores políticos. Es una vergüenza que
la campaña de la oposición del PRI, PAN y PRD, que
enarboló la demagógica bandera de "la verdad, la vida
y la libertad", haya incurrido en mentiras tan groseras y
haya engañado a tanta gente que depositó su confian
za en ellos. No debe extrañarnos, por lo mismo, que
mucha gente que creyó ingenuamente en las buenas
intenciones de esos tres partidos, ahora se sientan
defraudados por ellos lo que importaría poco sino,
además, por el sistema democrático mismo lo que sí
es muy preocupante.

Lo alarmante, insisto, no es que se deje de creer en
un político o en un partido político. Lo inquietante es
que, por culpa de los abusos de la demagogia, se deje
de creer en la democracia misma.
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Prolongando la agonía
Que siempre no está muerto el PRD, como se había señalado que Jesús Zambrano, su dirigente
nacional, había dicho el fin de semana. Y es que resulta que ayer, éste mismo sostuvo que fue
ron en total200 recursos los que se interpusieron ante la autoridad electoral con la intención de
recuperar unos200 mil votos con los cuales poder salvar el registro. "Nosotros queremos seguir
luchando y vamos a darle hasta el último aliento que tengamos, la última rendija jurídica que
tengamos la vamos a aprovechar para seguir peleando por el registro nacional del PRD... Somos
una fuerza política que no la van a hacer desaparecer así tan fácilmente", señaló. El sol azteca, sin
embargo, la tiene cuesta arriba, pues el máximo porcentaje de votación que obtuvo fue de 2.43
por ciento, lo que lo mantiene lejos del 3 por ciento que exige la ley a los institutos políticos para
no extinguirse. Por lo pronto, pendientes.

Conciencia y reforestación
Y en estos tiempos en los que algunas autoridades pierden de vista el tema ambiental y otras
más desdeñan alertas sobre los efectos del cambio climático, bien vale la pena destacar esfuerzos
como los de Nissan Mexicana que, en alianza con la asociación civil Reforestamos México, lleva
ron a cabo la siembra de mil 750 árboles en un espacio de 2.5 hectáreas en el Estado de México. Y
es que como parte del Día Mundial del Medio Ambiente más de 240 colaboradores de la empresa
se dieron cita en los bosques de Santiago Tianguistenco para concretar esta causa. Importante
saber, nos cuentan, que esta iniciativa ha contribuido ya, de 2018 a la fecha, con la reforestación
de más de 4.5 hectáreas, mediante la siembra de más de 4 mil 650 árboles. "Nos tomamos muy
en serio nuestro compromiso con la sustentabilidad y el medio ambiente, y el éxito de nuestro
programa de reforestación es una muestra de ello", han señalado sus directivos.

Proyecto de los Felipes
Con la novedad de que la elaboración del proyecto de la calificación de la elección presidencial en
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ha recaído en los Felipes. Es que resulta
que ayer se acordó que sean los magistrados De la Mata Pizaña y Fuentes Barrera, quienes se
encarguen de esa delicada labor cuyo resultado será objeto de atención en las próximas semanas
y antes del 6 de septiembre próximo. Llamó la atención, nos cuentan, que este acuerdo se diera
por unanimidad de los integrantes del tribunal, entre quienes, es sabido, de vez en vez afloran
importantes diferencias. Todo parece indicar que en la institución buscan que el proceso de la
calificación avance tersamente, porque además de ese acuerdo, también se estaría logrando otro
en otro tema pendiente de resolver: el de habilitar a un sexto magistrado que se requiere por ley
para votar la calificación de la elección. Esto derivado de que en el Senado no hicieron la chamba
de elegir a los remplazos de dos magistrados que concluyeron su encargo. Ahí el dato.

Revuelo por Ceci Flores
Fuerte revuelo y preocupación entre sus más cercanos fue el que se generó ayer, luego de que
se reportara que nadie localizaba a la activista Ceci Flores, cabeza de las madres buscadoras de
Sonora. Pero también, tras advertirse lo anterior, así como se hicieron llamados a la autoridad
para que emprendiera las tareas de localización, de la misma forma se desataron múltiples es
peculaciones, expresiones de descalificación a la autoridad y hasta fallidas hipótesis sobre una
supuesta desaparición. Por fortuna, Flores fue encontrada sana en un refugio con el que cuenta
en Querétaro. "Tiene una descompensación metabólica por un ayuno prolongado, una deshi
dratación leve, y la vamos a llevar a un centro médico para una valoración médica", refirió un
funcionario de Protección Civil del estado. La activista se encontraba estable, en una recámara
del domicilio al que había llegado en esa entidad. "Afortunadamente se encuentra bien de salud",
reportó también un rescatista. Ahí el dato.
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"Llamo a la reconsideración"

Tomó relevancia, nos comentan, la posición de la magistrada Paula García Villegas, hija de la
ministra en retiro Olga Sánchez Cordero, quien planteó que se reconsidere, dentro de la pro
puesta de reforma al Poder Judicial, el mecanismo de selección de jueces. "Yo llamo a la recon
sideración de este tema, por favor, para que puedan llegar los mejores jueces y magistrados y
técnicamente no haya un golpe de Estado porque desparecería todo un poder público, el Poder
Judicial, con la salida de alrededor de 1,600 jueces y magistrados, son personas estudiosas y
valiosas. La jurista, sin embargo, decidió bajar el video en el que plantea esta posición. Lo hizo
así porque, dijo, se van a promover foros con juzgadores, las barras, la academia, la sociedad ci
vil y los justiciables. No es sano, porque no abona a nada, crear un foro paralelo como se estaba
formando. Ahí el dato.

Exgobernadores panistas en la batalla
Y hablando de partidos y sus crisis internas, quienes no van a ceder en su exigencia de que el Par
tido Acción Nacional abra de inmediato sus filas a la ciudadanía son 13 exgobernadores: Francis
co Ramírez Acuña, Francisco Barrio, Fernando Canales, Héctor López Santillana, Carlos
Medina, Patricio Patrón, Ernesto Ruffo, Marco Adame, Alberto Cárdenas, Marcelo de los
Santos, Ignacio Loyola, José Guadalupe Osuna y Juan Carlos Romero Hicks. Al menos así
se vio ayer cuando hicieron un nuevo planteamiento público sobre la ruta que a su juicio debe
buscar el PAN. Su exigencia ahora ha sido a los líderes nacionales de no llevar a cabo la renovación
de la dirigencia mediante acuerdos con los llamados padroneros que tanto daño han hecho al
partido. También ponen sobre la mesa que el albiazul dé la batalla contra la representación en el
Congreso. Ahí el dato.
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ARISTA

LA RESPONSABILIDAD
DEL PODER
POR ANTONIO MICHEL

Una victoria avasalladora como

la de Sheinbaum, superior in
cluso a la de López Obrador en 2018,
conlleva una serie de oportunidades
y retos. El 60% de los votos, práctica
mente la mayoría calificada en am
bas cámaras y 24 de las 32 entidades
de la República representan un po
der no visto desde el dominio del PRI

del siglo pasado. Pero ese triunfo no
sólo se lo dieron los votos, sino tam
bién grupos de poder. La prueba más
grande de Sheinbaum será marcar su
propia línea sin divergir de la que le
dio la victoria.
El amplio espacio de maniobra política que tendrá
Sheinbaum supera al de AMLO, lo cual le permitirá
concluir proyectos pendientes de su predecesor e
impulsar nuevos proyectos que concreten la 4T. Los
principales grupos de poder, desde los empresarios,
las cámaras industriales, los campesinos y los mis
mos partidos políticos de oposición respaldaron a
la candidata de Sigamos Haciendo Historia. Claudia
no sólo debe lealtad a quienes la apoyaron, sino tam
bién a otros intereses y exigencias.

No es casualidad que, tras la caída inmediata del
peso, Sheinbaum haya salido a "calmar a las masas"
y a tratar de prometer una moderación en el Plan C
y las reformas por venir. La fortaleza del peso es uno
de los factores que sumó a la popularidad de este Go
bierno y que ayudó a que crecieran las inversiones
y las grandes empresas en el país. Los empresarios
exigirán una economía estable, lo cual será difícil con
el agujero fiscal que se hereda.

La continuidad de los programas sociales y la
supervivencia de algunas instituciones serán parte
del legado que le dejará el Presidente a su sucesora,
pero que serán difíciles de sostener. El aumento en el
déficit, el impulso a los beneficios de los programas,
el endeudamiento creciente y los proyectos de in
fraestructura requerirán ajustes fiscales, vía recortes
o aumento de impuestos, que tampoco agradarían a
algunos votantes.

El otro gran reto para Sheinbaum es la inseguri
dad en el país. Un sexenio violento cierra también
con una mejor percepción de la población sobre la
seguridad. Será necesario que el nuevo Gobierno
aminore las riñas entre los grupos del crimen orga
nizado, que invierta en un sistema de seguridad que
fiscalice los delitos, dé seguimiento a los casos y san
cione a quienes los cometen.

Finalmente, el tema de salud será de vital im
portancia. La Megafarmacia, el IMSSBienestar y el
sistema de salud de Dinamarca que prometió AMLO
ganaron mucha popularidad y crearon altas expec
tativas por parte de la población. Esa esperanza no
es perenne, debe sostenerse en acciones que hagan
cumplir sus promesas.
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NO QUIEREN DEBATIR
Lo que debiera ser un gran debate nacional

sobre la reforma a uno de los tres poderes
de la Unión, va a acabar en una puesta en es
cena en donde se va a escuchar a todo el que
quiera ser escuchado, para que al final las co
sas queden corno se plantearon desde Palacio
Nacional.

El país no puede diseñarse de manera unilateral. Si algo nos
distingue a pesar de la abrumadora votación en favor de Claudia
Sheinbaum es la diversidad. El sabemos diferentes es una ma
nera de entendernos.

El guión será el mismo que se vivió con los parlamentos
abiertos o en los debates organizados por el Legislativo. La im
portancia de los parlamentos estaba ala vista; sin embargo, todo
pasó a segundo plano porque el Presidente quería que las cosas
se hicieran como las planteaba; no sirvió de mucho escuchar a
destacados especialistas en materia energética y electoral entre
otros.

Se escuchaba a todas y a todos, y se reconocía la importancia
de los planteamientos de los ponentes, pero al final todo que
daba como originalmente se había planteado, que en muchos
casos merecía la crítica que en la mayoría de los casos iba acom
pañada de propuestas.

Tener la mayoría no significa tener la razón porque el conoci
miento de las cosas es un asunto que pasa por la pluralidad, por
los especialistas y por todos aquéllos que tienen estudios sobre
los temas tratados.

En relación al debate sobre las reformas al Poder Judicial va

siendo evidente que el Presidente no está necesariamente en
favor de una discusión pública. De hecho, hace algunos días
planteó que el tema estaba suficientemente discutido, lo que
cambió las cosas fue que la futura Presidenta planteara la nece
sidad de un debate público.

Quedó claro en su momento que el Presidente, a pesar de
que no quería el debate, lo dejó pasar a sabiendas de cuál sería

el desenlace. López Obrador acabó haciendo lo que desde el
principio quería: tener mayoría en el Congreso y que las cosas
se hicieran exactamente como las había planteado, sin cambios
en las propuestas.

La encuesta dada a conocer ayer era definitivamente previsi
ble. Se trata de crear no solamente una reforma al Poder Judicial,
sino crear una narrativa que la fundamente en términos de la
opinión pública más allá del contenido de la reforma.

La encuesta no resulta oci osa porque al fin y al cabo le otorga
al Presidente y a la futura mandataria elementos para fortalecer
y fundamentar su decisión. Lo que pasa es que en función de las
preguntas y en medio de los problemas que viven los ciudada
nos con los aparatos de justicia, con una insistente narrativa de
que el sistema está podrido y es corrupto, todo al final resultó
como quería particularmente el Presidente. En la mañanera de
hoy seguramente se ponderará la encuesta y el resultado de la
misma sin la más mínima crítica y autocrítica.

La crítica de López Obrador al Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la JJNAM, por hacer un estudio sobre la reforma,
es la ratificación de que no está dispuesto a debatir profunda
mente un tema de enorme relevancia para el destino del país.
El Instituto a lo largo de muchos años ha hecho todo tipo de
investigaciones sobre temas jurídicos y se ha convertido en un
referente de enorme importancia, para poder tener elementos
que permitan el conocimiento y tomar las mejores decisiones.

Lo que quiere y busca el Instituto es integrarse al debate en
los términos en los que el oficialismo, en voz de la futura Presi
denta, se ha manifestado.

Lo peor que puede pasar es que para debatir el futuro de la
justicia en México no se escuche a quienes a lo largo de muchos
años han dedicado su trabajo a las leyes, son especialistas reco
nocidos en todo el mundo, pero ya se vio que no quieren.

RESQUICIOS.
Con el aval de la ciudadanía para que haya una reforma al Poder
Judicial el camino debiera estar allanado para un debate de alto
nivel. Es tiempo de escuchar a todos porque como fuere la ciu
dadanía quiere que las cosas cambien, pero no pueden cambiar
unilateralmente.

LA ENCUESTA

no resulta ociosa

porque al fin y al
cabo le otorga al
Presidente y a la

futura mandataria

elementos para
fortalecer y funda
mentar su decisión.

Loque pasa es que
en función de las
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dio de los proble
mas que viven los
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aparatos de justicia,
con una insistente

narrativa de que el
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POR CARLOS URDIALES •

El experimentado reportero de
nota policiaca Víctor Sandoval

convino con su familia celebrar el Día

del Padre en el restaurante, conocido
y frecuentado por el periodista, El Ca
marón Guasaveño en avenida Fray
Servando Teresa de Mier 45, colonia
Centro, alcaldía Cuauhtémoc de la
Ciudad de México.

Al llegar lo recibieron los del valetparldng ofreciendo re
parar, a buen precio, los "detalles" del auto, nuevo y sin
desperfectos, por cierto.

Rechazada la oferta de estética automotriz exprés, los
acomodadores insistieron en que el coche traía rayones, al
tiempo uno de ellos, aplicó con su mano el peso necesario
para zafar una grapa déla facia trasera del vehículo.

Ante el descaro del asalto, Víctor y su familia decidieron
marcharse, pero no contaban que eso desataría 1a furia de
al menos tres de ellos. Uno propinó un golpe, con la cabeza,
directo a la nariz del hijo de Sandoval, los otros ante la re
acción refleja del padre, lo golpearon y derribaron, al joven
lo patearon.

Fueron comensales quienes intercedieron ante la arte
ra agresión. Tras varios intentos fallidos, lograron que una
ambulancia prestara atención a Víctor y a su hijo.

A los tres del valet, escondidos en el estacionamiento,
los detuvo la Policía de la Ciudad y presentaron ante el Mi
nisterio Público. Las cámaras de video dellocal dejaron de

funcionar, al menos eso le dijeron al reportero.
Con doble fractura en la nariz y lesiones en la espalda

a mi compañero reportero de W Radio y a su hijo, las vícti
mas esperan los peritajes para proceder judicialmente en
contra de los responsables.

¿Cuántas veces habrán asaltado a comensales impu
nemente estos tres hampones? Seguro que muchas. En
las primeras horas, una abogada de la empresa del valet
parking preguntó: ¿Cuánto por parar la bronca? ¿Diez
mil, quince, veinte mil? El caso de Víctor transitará por
donde debe, con su civismo como bandera y su oficio
como estímulo.

En la Ciudad de México, con su boyante actividad
gastronómica, recreativa y turística, proliferan las agrupa
ciones de valet parking que toman cuadras para su uso y
explotación mercantil, cobran lo mismo cien pesos para
bajarse a comer que 300 por entrar al Foro Sol o Palacio
de los Deportes.

En zonas como Polanco, los parquímetros resolvieron
poco, para no caer en manos de pandilleros uniformados
que hacen lo que quieren con los autos, que no responden
ante daños o robos, que dilatan en traer de vuelta la uni
dad porque el servicio ya fue pagado, el pacto social de ese
desorden es aflojar. No hacerla de emoción y asumir como
normal, lo ilegal. Normalizar la impunidad.

Queda exigir a las autoridades vigilar y sancionar a
quienes violan normas de convivencia. A los comercios,
corresponsabilizarse por los que afuera de sus restau
rantes, foros o teatros se aprovechan de los clientes. Y
a los impartidores de justicia, no dejarse intimidar por
la ley del barrio.

• Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.
Acá, todo es personal.

urdiales@prodigy.net.mx / @CarlosUrdiales
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BAJO SOSPECHA

HUACHICOL DE TURBOSINA
POR BIBIANA BELSASSO

Ahora ya no sólo perforan los duc
tos de gasolina para robársela y

venderla, ahora lo hacen también
con la turbosina. Si, el combustible
que utilizan los aviones.

El crimen cada día es más ingenioso para robar.
¿Cuándo nos hubiéramos imaginado que ahora
se están perforando los ductos para robar tur
bosina? Pero, además, el mercad o para este tipo
de combustible es escaso. Podrían ser los avio

nes o helicópteros privados o bien, aeronaves
del crimen organizado.

No se sabe desde hace cuánto tiempo se es
tán robando el combustible, porque fue hasta
ahora que se dio la faga y la contaminación del
agua, que los vecinos se percataron del olor.

Las personas que habitan entre las avenidas
604 y avenida Texcoco llamaron a las autorida
des, asustadas por el olor a combustible y de las
sustancias que están en el agua, sobre todo en
la potable, que es la que mayor riesgo represen
ta para la salud de la gente.
Pero, además, teniendo una fuga de turbo

sina, es factible que pueda darse una explosión.
Trabajadores de Petróleos Mexicanos (Pe

mex) que llegaron al lugar y encontraron la fuga,
se dieron cuenta que un ducto de este combus
tible había sido perforado. Y es que justo estos
domicilios se encuentran cerca del aeropuerto,
y justo por ahí pasan los ductos que llevan la
turbosina al Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM).
Esta información ha sido ya confirmada

a través de un comunicado de Pemex y Pro
tección Civil de la Ciudad de México, que han
reconocido que, efectivamente, se trataba del
robo de turbosina.

El ducto del combustible es el que corre por
la alcaldía Gustavo A. Madero (GAM), debajo
de la colonia Cuchilla del Tesoro, la cual colin

da con San Juan de Aragón y con el AICM, cuyo
aeródromo se ubica en la avenida Capitán Car
los León S/N, colonia Peñón de los Baños, ade
más, ese mismo ducto recorre el municipio de
Nezahualcóyotl, Estado de México.

Hace unos días, por un fuerte olor a gasolina
en la colonia San Juan de Aragón, en la alcaldía
GAM, Ciudad de México, los vecinos se alar
maron y dieron aviso a las au toridades. Hoy, se
percibe el olor aún más fuerte en las coladeras
de la calle, sobre todo en la colonia Cuchilla del
Tesoro, muy cerca de donde se han percibido
estos olores a combustible. Pero, además, el
agua se ve amarillenta y contaminada.

Ésta es la primera vez que las autoridades re
conocen que existe huachicol cerca del AICM,
con una toma clandestina donde ordeñan el
ducto de turbosina en la Ciudad de México.

Las autoridades ya saben que fue vandaliza
do un ducto de turbosina. Hasta ahora, todos
los ductos de Pemex que han sido perforados
son de gasolina. Ahora, la gran interrogante esa
quiái y cómo venden la turbosina.

Ahora, las mismas autoridades reconocen
que desde de febrero a mayo de este año, los re
portes de robo en las tuberías que transportan
turbosina han ido en aumento en la alcaldía
Gustavo A. Madero. La turbosina es una mez

cla de 30% de queroseno y 70% de gasolina, un
tipo de combustible que se utiliza en la avia
ción, diseñado para aeronaves alimentadas
por motores de turbina de gas. Su octanaje es
mucho mayor que el de la gasolina que se usa
en un auto, ya que está compuesto por hidro

carburos de 10 a 12 átomos de carbono.
En 2019, cuando comenzó el llamado com

bate al huachicol, el mismo Gobierno federal
detectó este tipo de robo de turbosina, el cual,
en ese momento, dijo, era vendido a empresas
privadas y en aeropuertos estatales pequeños
que no cuentan con una exhaustiva revisión.
Pero tampoco se le dio seguimiento al tema ni se
presentaron pruebas de que efectivamente esta
turbosina fuera vendida a empresas privadas.
De acuerdo con reportes oficiales, las aero

líneas comerciales sólo pueden abastecerse de
turbosina mediante la compra del combusti
ble a Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA).
Sin embargo, empresas más pequeñas, que
sirven de taxis aéreos, pueden ser el mercado
donde se vende esa turbosina robada.

En 2022, el abasto de turbosina representó
un volumen de 5 mil 90 millones de litros, de
los cuales 52% fueron comercializados por
ASA y el restante 48%, por terceros, concreta
mente Word Fuel Services y Valero.

Hoy, la delincuencia organizada, dedicada
al robo de turbosina, utiliza el combustible en
sus propios aviones o lo coloca en el mercado
negro dentro y fuera de México. Lo transportan
en camiones cisterna que recorren diversos ca
minos federales que tienen como destino los
puertos de las costas del Pacífico de nuestro
país, como Lázaro Cárdenas, Puerto Vallarta,
Manzanillo, Mazatlán, Además del robo, aquí
también se corre el riesgo de que cualquiera de
estos camiones pueda explotar.
Evidentemente, si todo es clandestino, no

se guardan ni supervisan estos transportes.
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A principios de 2019 se realizó un operativo
conjunto de las secretarias de la Defensa y de
la Marina con el que lograron detener por com
pleto el robo a los ductos de turbosina, ya que
todos quedaron controlados por estas depen
dencias y esto provocó que las ventas pasaran
de 13 millones de litros diarios a 15 millones de
litros vendidos cada día.

En ese 2019, luego de una solicitud vía
transparencia, se reveló que, del 1 de noviem
bre al 20 de diciembre de 2018, Petróleos Mexi
canos reportó el robo diario de 700mil litros de
turbosina, es decir, 242 millones 190 mil pesos.

De acuerdo con datos oficiales, con el ope
rativo para combatir el huachicol se controla
ban 15 ductos de turbosina a nivel nacional, en

los que ya no se reportaba robo de turbosina,
mientras que del 1 al 20 de diciembre había un
reporte de 13 ductos en los que se extraía este
combustible de forma ilegal.

En 2019, cuando estaba el operativo contra
el huachicol, se dio a conocer que un tractoca
mión fue detenido en Guaymas, Sonara. Luego
de la revisión, se descubrió que transportaba
66 mil litros de turbosina.

Guaymas es una zona donde opera el Cártel
de Sinaloa y que disputa con el Cártel Caborca
el liderazgo de varios delitos como extorsión,
secuestro y cobro de piso.

Mientras que, en marzo de este año, tras un
operativo realizado en Michoacán por perso

nal de la Guardia Civil se aseguraron dos pipas
con más de 60 mil litros de turbosina robada.

Los policías recibieron el reporte sobre el robo
de los dos tráileres a la altura del tramo Yuré
cuaroTanhuato.

Esta zona es controlada por el Cártel Jalisco
Nueva Generación, que mantiene disputas
con grupos criminales, como la Nueva Familia
Michoacana y los Caballeros Templarios.

Hoy no se sabemos con certeza a quién se
le vende esta turbosina robada, lo que sí sabe
mos es que es un riesgo enorme para los veci
nos que viven cerca de los ductos perforados, y
de las personas que circulan por las carreteras
donde se transporta este combustible robado.

TRABAJADORES de Pemex y PC laboran en la zona de Aragón, en imagen de archivo.
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[ ¿SERÁ? ]
Otra vez el aguacate
Ya había pasado una vez y había quedado la advertencia, si
algo pasaba a los funcionarios estadounidenses involucrados
con la inspección de la calidad y proceso relacionados con la
producción y exportación de aguaca te, ésta se suspendería, y
así sucedió, lo que nos recuerda que la seguridad y la violen
cia en muchas partes del país es un tema pendiente y si la ciuda
danía dio su voto fue para que los triunfadores solucionen
ese problema, no para que lo olviden. ¿Será?

Guerrero, otra vez
Mientras en Palacio Nacional la gobernadora de Guerrero,
Evelyn Salgado, no dej a de recibir reconocimientos, ayer se
registró el asesinato de otro participante en el proceso electoral
2024, esta vez, quien ganó laelección para presidente munici
pal en Cópala y ya había recibido su constancia, fue baj ado de
un autobús para ser asesinado cuando regresaba de la Ciudad
de México a su casa... por cierto, cerca de Acapulco. ¿Será?

Hay prioridades
Mañana, Claudia Sheinbaum, la virtual presidenta electa,
tendrá su primera reunión con los legisladores de la coalición
Sigamos Haciendo Historia que resultaron ganadores en la
elección del 2 de junio y prácticamente al mismo tiempo, los
diputados salientes tendrán un encuentro en San Lázaro para
la revisión de los estados que guardan cada una de las comisio
nes en el Palacio legislativo, se sabe que hay unos 50 legislado
res reelectos que podrían estar en ambas, pero obviamente
prefirieron la primera. ¿Será?

¡Qué susto!
Ayer, en redes sociales se reportó la ausencia de Ceci Flores y
cientos de voces exigieron su aparición, pues las labores de
búsqueda de cuerposy restos de desaparecidos se han conver
tido en un trabajo de alto riesgo, y no solo ha sido amenazada
por el crimen organizado, sino también acosada por las propias
autoridades; por la noche, afortunadamente, fue localizada
en un estado de salud crítico por una descompensación... Al
parecer, las exigencias que se dieron para su búsqueda, princi
palmente en redes, fueron escuchadas. ¿Será?

Va por el partido
Allá en Baja California llamó la atención el resultado de una
candidatura de Juan Carlos Hank, quien perdió la elección
al Senado, pero colocó al Partido Verde en una posición
electoral que nunca había tenido: pasó de 1.2 a 10.4 por ciento
de la preferencias con 160 mil votos en los pasados comicios...
Ahora que no llegó a la Cámara Alta, ya lo están impulsando
como líder de ese partido. ¿Será?
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Día de nombramientos
Si todo marcha conforme al plan, este jueves se comenza
rán a confirmar los nombres de los integrantes del gabinete
presidencial que encabezará Claudia Sheinbaum. Mientras
algunos espacios ya se distribuyeron a partir de rumores, hay
quienes cruzan los dedos a ver si los alcanza la suerte... Aun
que claro, hay otros que abiertamente se han autopromovido, a
ver si los escuchan. ¿Será?
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grupocamachonoticias@gmail.com /@Jose Luis Ca macho

Gabinete: Los puestos claves
son de Claudia Sheinbaum
1.Votos.

JUAN RAMÓN, MARCELO YDELGA
DO PARA GOBERNACIÓN.
Claudia Sheinbaum no ha recibido

ninguna recomendación del presidente Ló
pez Obrador para que algún, o alguna, de los
integrantes de su gabinete repita en el de la
candidata ele cta a partir del uno de octubre.
Como ocurre siempre después de que se co

noce al ganador, en este caso a la ganadora de
la elección presidencial, se publican versiones

"muy enteradas" de cuáles serán las mujeresy
los hombres claves del gabinete de Claudia
Sheinbaum.

Pero está claro que la candidata electa de
cidirá, como manda el protocolo del sistema
político mexicano, de manera personal, los
puestos claves con los que realice la conduc
ción políticay financiera del país.
En Hacienda es sabido que Rogelio Rami

rez de la O aceptó la invitación que hace un
rato le hizo Claudia Sheinbaum para que cor
tinuara en su actual cargo.
El principal apoyo de la mencionada con

ducción políticayfinanciera será, sin duda, la
Secretaría de Gobernación.

El nombre que con más insistencia se ha
mencionado es el de Juan Ramón de la Fuente.

El trabajo del exrector de la UNAM y exre
presentante de México en la ONU, durante la
campaña de Claudia Sheinbaum, está siendo
fundamental para la instrumentación de las
principales políticas públicas que habrán de
implementarseenelpróximoGobierno federal.
Por ello Juan Ramón de la Fuente está

apuntado seriamente para ocupar el viejo
Palacio de Cobián.
Sin embargo, en Gobernación, como en el

resto de las carteras del gabinete, la baraja de
Sheinbaum es amplia.
Para Gobernación suenan fuerte de igual ma

nera Marcelo Ebrard, un político que ha estado
cerca de las funciones de un titular de Segob y
por ello desempeñaría con suficiencia el cargo.
YMario Delgado, que como presidente de Mo

rena fue un actor relevante en la campaña presi
dencial, es otro de los mencionados para el cargo.
Los seguros serán allegados políticos y aca

démicos como Rosaura Ruiz Gutiérre z.

En la Sedeña ya se menciona al actual sub
secretario General de División Gabriel García
Rincón.

fundamental para la instrumentación de las
principales políticas públicas que habrán de
implementarseenelpróximoGobierno federal.
Por ello Juan Ramón de la Fuente está

apuntado seriamente para ocupar el viejo
Palacio de Cobián.

Sin embargo, en Gobernación, como en el
resto de las carteras del gabinete, la baraja de
Sheinbaum es amplia.
Para Gobernación suenan fuerte de igual ma

nera Marcelo Ebrard, un político que ha estado
cerca de las funciones de un titular de Segob y
por ello desempeñaría con suficiencia el cargo.
YMario Delgado, que como presidente de Mo

rena fue un actor relevante en la campaña presi
dencial, es otro de los mencionados para el cargo.
Los seguros serán allegados políticos y aca

démicos como Rosaura Ruiz Gutiérre z.

En la Sedeña ya se menciona al actual sub
secretario General de División Gabriel García
Rincón.

2.Billetes.
RICARDO SALINAS PLIEGO PUDIERA FOR
MAR UNA ORGANIZACIÓN POUTIC A.
El presidente de Grupo Salinas, Ricardo

Salinas Pliego, que se ha convertido en un
activista notorio en las redes sociales, tiene en
su círculo cercano a personajes que han sido
actores políticos, ya sea en cargos de elección
popular, o en puestos dentro de la administra
ción pública federal.
Jorge Mendoza, Tristán Canales, Luis Ar

mando Melgar, entre otros.
Y ahora se le han sumado muchos impor

tantes líderes sociales que son considerados
genuinos representantes de la sociedad civil.
Ellos lo impulsan a formar una nueva orga

nización política.
3.Votos.

Sheffield gana a Miguel Márquez.
En Guanajuato la correlación de fuerzas

políticas está cambiando radicalmente. Un
ejemplo es el hecho de que Ricardo Sheffield,
de Morena, le ganó la elección para el senado
a Miguel Márquez.
La próxima gobernadora, Libia García, ten

drá que negociar muchos temas con el grupo
de Ricardo Sheffield.
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Nueva alineación

de partidos

En México, después de la elección del 2 de
junio de2024, el sistema de partidostuvo
un ajuste, Morena, el partido político fiui
dado por el presidente Andrés Manuel

López Obrador, a 10 años de su construcción, se ha
consolidado como la principal fuerz a política.
Confirman que la ciudadanía le ha dado la con

fianza. Ya veremos cómo consolidan el Plan "C",
que tiene riesgos entre el poder político y el poder
económico vía las reformas propuestas por el Jefe
del Ejecutivo y aceptadas por la Presidenta electa.
El Partido Verde, aliado de Morena, subió en el

ranking de institutos políticos como la segunda
fuerz a nacional. La visión política de Jorge Emilio
González "El Niño Verde", ha logrado su ascenso
en las fueteas políticas, sus alianzas sí han sido
efectivas.

Por su paite, la oposición tuvo una baja. El Par
tido de la Revolución Democrática (PRD) ya fue
notificado por el INE.
Movimiento Ciudadano, que decidió ir solo

en la elección, cargando con calificativos como
esquirol, por la otra paite de la oposición que
conformó la coalición de Fuera a y Corazón por
México. Dante Delgado, el líder del movimiento
naranja, semanas antes del 2 de junio, habló de
que él tenía datos que no favorecían al PRIAN, y
se mostraba relajado.
No cabe duda que el trabajo demoscópico para

MC, fue efectivo y las estrategias de campaña lo
llevaron de acuerdo con las ciñ as del INE a ser el

partido que más creció en cantidad de votos en la
elección presidencial.
En 2018, los naranjas obtuvieron un millón 10

mil 891 votosy en2024, obtuvieron seis millones
204 mil372 sufragios.

Para el PRI, fue la elección que más pérdidas
le provocó. Lo que quiere decir que las cifras que
comentó Dante Delgado, ñteron reales.
En este momento, la reconstrucción de PAN

y PRI está viviendo momentos que definen su
futuro.

SUSURROS

1. Destaca en el sur, la acción del Almirante Ra
ymundo Morales, con el impulso que ha hecho
como centro de negocios el Corredor Interoceá
nico del Istmo de Tehuantepec como impulsor
del comercio de México con el mundo.

2. Con la intención de establecer lasbases para
desarrollar proyectos conjuntos, estrategias y
acciones orientadas a la capacitación, promoción
y difusión del buen uso y manejo de plaguicidas,
la Asociación Protección de Cultivos, Ciencia y
Tecnología (PROCCYT), dirigida por Luis Oso
lio, firmó, por separado, un convenio de cola
boración con la Asociación de Productores de

Legumbres de la Región Agrícola del Río Fuerte
en Sinaloa y con la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural del Estado de Jalisco. De acuer

do con PROCCYT, con una población estimada
en 126 millones de mexicanos para este año,
la producción actual de alimentos en México
aún no satisface la demanda y es por ello que se
requieren herramientas tecnológicas para pro
mover la seguridad alimentaria en el país.
3. PetStar, la recicladora de PET más grande

del mundo, está a punto de renovar su certifica
ción C2C por tercer año consecutivo; misma que
respalda su compromiso con la circularidad, la
salud del material, la energía y el carbono, así
como la justicia social, lo que blinda certez a a sus
accionistas, incluida Arca Continental. La resina
PetStar Reborn, es la primera y única en obte
ner esta certificación, pues cumple con estrictos
estándares que garantizan su seguridad para
la salud humana y el medio ambiente, su reuti
lización y reciclaje, el uso responsable del agua,
junto con el uso de energías limpias. Este logro
no solo demuestra el compromiso de PetStar con
la sostenibilidad, sino que también respalda la
meta de Arca Continental de incorporar, para
203O, un 5 0% de resina reciclada en sus botellas.
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Semana clave para la próxima Presidenta
Vaya que será una semana muy movi

da para la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, y dentro de su
agenda destacan dos eventos por la

importancia que revisten; uno es la presenta
ción de su gabinete, lo que ocurrirá pasado ma
ñana; y aunque listas van y listas vienen sobre
los posibles ungidos, el único que está seguro
es Rogelio Ramírez de la O, quien repetirá al
frente de la Secretaría de Hacienda.

El otro es la reunión que sostendrá, este miér
coles con la plana mayor del Consejo Coordi

nador Empresarial (CCE), que comanda Fran
cisco Cervantes Díaz; encuentro que se da en
medio de la volatilidad y el nerviosismo de los
mercados financieros, ante el temor de que la
mayoría de Morena y aliados en el Congreso de
la Unión aprueben, en la próxima legislatura,
una serie de reformas que podrían dar al traste
con los contrapesos hacia el Poder Ejecutivo.
Nos dicen que, de manera particular, a los

empresarios les preocupan tres posibles cam
bios a la Constitución: la reforma al Poder Ju

dicial; la que desaparecería algunos órganos
autónomos y la que modificaría la estructu
ra y el funcionamiento del Instituto Nacional

Electoral (INE), pues de aprobarse, tal y como
fueron enviadas a la cámara de Diputados, se
vería afectada la certeza jurídica que necesitan
los hombres del dinero para seguir invirtiendo
en nuestro país.
Y es que, a los más de 350empresarios que es

tarán en el evento de mañana, les interesa escu

char los argumentos de primera mano de parte
de la futura Presidenta para calmar un poco
el nerviosismo que ha llevado a los mercados
financieros, y en particular al tipo de cambio a
niveles no vistos desde marzo del año pasado.
A pesar de la incertidumbre que se ha pre

sentado en las dos últimas semanas, el sector
empresarial está dando un voto de confianza
a la doctora Sheinbaum, pues apenas la sema
na pasada, el Consejo Mexicano de Negocios
(CMN) en voz de su presidente, Rolando Vega,
sostuvo que la inversión de las empresas pri
vadas mexicanas no se han frenado, y el sector
continúa con el plan de invertir más de 30 mil
millones de dólares, en el presente año.
Sin duda, la reunión que sostendrá mañana,

la virtual presidenta con el CCE, así como el
nombramiento de su gabinete, podrían con
tribuir a que baje la presión y la incertidumbre

aunque si no gustan los nombres y no conven
cen los argumentos, podría ocurrir totalmente
lo contrario.

Habrá que estar atentos.

RENUNCIA SECRETARIO
DE SEGURIDAD DE EDOMEX

Nadie se explica los motivos que orillaron a
Andrés Andrade a presentar su renuncia como
Secretario de Seguridad del Estado de México,
cuando su actuación al frente de esta depen
dencia había sido más que buena.
Yes que, en los casi nueve meses que desem

peñó el cargo logró una reducción de 50 por
ciento en los delitos de feminicidio, así como
una baja significativa en secuestro, acoso se
xual y trata de personas.
También sobresalen los buenos resultados

que dio en el proceso electoral, pues elEdomex
fue una de las pocas entidades en las que no se
registró ningún crimen político.
Dicen que fue llamado al equipo de transi

ción de la doctora Sheinbaum.

Las op¡8JWfséXpil8iB;)3Bir los coluWMSSBift
i ndetjendjitrftes y ngrefl ej a n necesari am^nig

el Mriiti't.i:»/' de 24HORAS.
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La incertidumbre

"Hay dos formas de engañarse: una, creer lo que
no es cierto; la otra es rehusarse a creer lo que es
cierto": Kierkegaard

Pancho Graue

En la situación actual del país pare
cería que lo único cierto es que no
tenemos ni la menor idea de lo que
va a suceder. Muchos de los electores

de Xóchitl no salen de su sorpresa y manifies
tan su desilusión, enojo y amargura en las
redes sociales con mensajes que rayan en lo
absurdo.

Los dirigentes de la oposición están ahora
en una abierta guerra civil y su excandidata
haciendo declaraciones aquí y allá que sólo
abonan a la confusióny al desencanto.
Por ellado de Morenay socios, la confusión

no es menor, ¿quién manda en la 4T, Andrés
ManuelLópez Obrador o Claudia Sheinbaum
Pardo? El Presidente tratando de imponer su
poder y su agenda a como dé lugar y Clau
dia aguantando hasta donde le sea posible y
evitar ser avasallada durante una transición

absurdamente larga.
La historia de la sucesión presidencial en

México no es precisamente tersa: Plutarco
Elias Calles, el primer Jefe Máximo, impone
y después despide al inútil de Pascual Ortiz
Rubio. Lázaro Cárdenas se deshace de Calles,
lo manda al exilio y le perdona la vida. Como
el país se iba apaciguando, se pasó de los asesi
natos en el poder al parricidio político.
Luis Echeverría se lo aplicó a Díaz Ordaz,

después López Portillo se deshace de Echeve
rríay de laMadrid elimina delpanorama aLó
pez Portillo. La última gran ruptura durante
una sucesión presidencial se da en 1994 entre
Carlos Salinas y Ernesto Zedillo.
En medio de una convulsión social y política

donde se conjugan la aparición del EZLN, los
asesinatos de Colosio y Ruiz Massieu y una cri
sis económica fuera de control, llega a la presi
dencia Zedillo, carente de oficio político e inex
perto enelmanejo de crisis. Las irreconciliables
diferencias con Salinas provocaron lo que se
conoce como "el error de diciembre", cuyas
consecuencias fueron devastadoras para elpaís
y el inicio del fin del PRI de forma irreversible.
Treinta años después, ciertamente en con

diciones muy diferentes, estamos ante una
transición muy compleja; AMLO una vez ga
nada la elección de forma casi perfecta, se
enfrenta al reto más importante de su vida po
lítica: retener el poder y someter a Morena y al
próximo Gobierno a su voluntad. Son tantas
las cosas que pensamos que nunca pasarían
en este sexenio que creemos que es poco lo
que debemos sorprendernos. Alerta.
AMLO ha sido tan omnipresente durante

todos estos años, que hoy debemos pregun
tarnos, ¿realmente conocemos a CS? Hay
quienes piensan que el parricidio se dará des
pués del primero de octubre, una vez que ten
ga labanda presidencial. Pero, ¿nolehabíaya
cedido AMLO elbastón de mando? ¿O vamos
en camino del maximato de sde La Chingada?

No estoy seguro si el debate de la reforma
al Poder Judicial sea otro de los distractores

de AMLO, y poner una cortina de humo a uno
de los problemas más complejos que va a en
frentar Claudia Sheinbaum el año próximo: el
grave desbalance entre los ingresos y egresos
de las finanzas públicas que ya anticipó el
Banco de México en los Criterios de Política

Económica para 2025.
Para sostener el gasto público (entiéndase

gasto social) el Gobierno de CS tendrá las
siguientes alternativas: una muy drástica
reducción del gasto, deuda o impuestos ex
traordinarios como gravar el patrimonio.
Los intentos de Sheinbaum Pardo por tran

quilizar a los mercados financieros no pare
cen estar teniendo el éxito que ella desearía y
las intervenciones de AMLO no la están ayu
dando. La tensión es evidente.

Un hombre, que del poder sabía un rato lar
go, me dijo un día: "El poder es poder poder".
¿PodráCS ejercer elpoder sin AMLO? Tiempo
nublado.
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joseurena2001 @yahoo.com.mx

El gabinete de Claudia y su grito de libertad
La nota no son los nombres.

La trascendencia está en cuanto r e

presentany sobre todo si no son parte
del entorno inmediato de Andrés

Manuel López Obrador, lo cual significaría
seguir atado a él.
Per sonas independientes del actual Presi

dente pero cercanos a la futura mandataria a
pesar de sus antecedentes, como seria el caso
de Alfonso Ramírez Cuéllar.
Pero no entr emos en sentimientos.

Pensem os en los afectos presidenciales, plas
mados en su propio gabinetey en sus consecuen
tes elogios,yen veraquiénesheredaráenposicio
nes claves parala próxima administración.
Ahí está la clave.

Aquí hemos dado algunos adelantos.
Por ejemplo, en la pér dida de poder e in

fluencia de la Segob desde los tiempos de
Olga Sánchez Cordero, cuando el director
jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Iba
rra, le peleó mar gen de maniobr ay ganó.
En esas condiciones, quien llegue ahí no

tendrá el control de la gobemabilidad interna
ni conducir á plenamente las relaciones con
los gobernadores de los estados, los poderes
Legislativo y Judicial y el trato con los dirigen
tes de partidos políticos.

¿PRESIDENTE O PRESIDENTA?
El idóneo o idónea, dijimos dos semanas
atrás, es alguien para negociar con las tribus
morenistas.
Dimos un nombre en base a las reflexiones

del cír culo interno de Claudia Sheinbaum:

quien fuera su secretaria de Gobier no al co
menzar el sexenio, Rosa Icela Rodríguez.
Con un dato adicional: por instr ucción del

jefe máximo, ella era la encargada de dar pro

tección a Andrés Manuel López Obrador en
todos sus recorridos por la Ciudad de México,
fuese de su casa a Palacio Nacional, viceversa
o cuando ibay regresaba de viaje.
Siempre fue eficiente.
Esa ascendencia la mantiene con López

Obrador y será clave para cualquier desig
nación de quien será declarada presidente
constitucional délos Estados Unidos Mexi
canos.

Ojo: presidenteporque la misógina Consti
tución Política de los Estados Unidos Mexica

nos no contempla femeninos para ninguno de
los cargos públicos de relevancia.
A ver si el Tribunal Electoral va contra la

Carta Magna y nos da la sorpresa con presi
denta.
LOS GUIÑOS ACUAUHTÉMOC
1. Otro nombramiento libre sería Lázaro

Cárdenas Batel.
Aunque fue jefe de asesores de López

Obrador en guiño de complacencia a su im
pulsor Cuauhtémoc Cárdenas, abandonó

LOS GUIÑOS ACUAUHTÉMOC
1. Otro nombramiento libre sería Lázaro
Cárdenas Batel.

Aunque fue jefe de asesores de López
Obrador en guiño de complacencia a su im
pulsor Cuauhtémoc Cárdenas, abandonó

el car go con la esperanz a de ser candidato a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

No le dier on oportunidad de competir, pero
su estructura en Palacio Nacional sigue intacta
yesfactorparamuchasnegociacionesintemas
y extemas, como arreglos médicos con Cuba.
Repetimos lo dicho aquí: está en condi

ciones de elegir y no pocos lo ven ligado a la
Secretaría de Energía o a Pemex, pero no lo
descarte en funciones diplomáticas.
En fin, pronto sabremos a quiénes pr opuso

Claudia Sheinbaum, quiénes le fuer on blo
queados en Palacio Nadonaly cuánta libertad
tuvo para formar su equipo y dar sello a su
gobierno.
Y 2. La gobernadora Evelyn Salgado es

consentida en Palacio Nacional, a donde es
llamada constantemente, y ayer informó de la
puesta en servicio de 602hoteles en Acapulco
dañados por el huracán Otis.
También dijo: a la reconstrucción se han

dedicado en ocho meses 33 mil millones de

pesos y se han r eaperturado 36 mil unidades
económicas del puerto.
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Apuesta CCE a que Sheinbaum
les dé certidumbre

Con los hombres del dinero, con los

verdaderos generadores de riqueza
y de empleo, con los empresarios,
existe preocupación e incertidumbre

con respecto al paquete de reformas a la Cons
titución que enviará en septiembre próximo el
presidente López Obrador al Congreso de la
Unión. Se trata de una veintena de cambios,
pero en específico a este sector le inquietan las
modificaciones al Poder Judicial, a los órganos
autónomos y al Instituto Nacional Electoral
(INE). Por eso, se antoja de suma relevancia el
encuentro que sostendrán esta semana unos
350 empresarios aglutinados en el Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Al
berto Cervantes Díaz con la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum Pardo.

Para Cervantes Díaz está claro que el grueso
de estas iniciativas son de carácter social, es de
cir que favorecen principalmente a las personas
desfavorecidas y que éstas se centran en dere
chos fundamentales. Sin embargo, consideró
que aquellas que involucran al Poder Judicial, a
los órganos autónomos y al INE sí requieren de
un amplísimo consenso y discusión en torno a
principios que unan y no dividan a los mexica
nos, por lo que es sumamente importante que
estas reformas sean previamente sometidas
a un análisis imparcial, profundo, contextua
lizado y con el involucramiento de todos los
sectores de la sociedad.

De entrada, hace falta que se den a conocer
los textos de las iniciativas que se enviarán en
septiembre próximo a San Lázaro para revisar
los detenidamente, ya que éstos deben atisbar

en el espíritu de un concepto primigenio del
Estado de derecho que debe imperar en México
y que tiene que ver con la división de poderes,
el fortalecimiento de la democracia, la compe
titividad, pero sobre todo con la certidumbre
jurídica que se requiere para incentivar las
inversiones y el cumplimiento de los acuerdos
comerciales de los que forma parte nuestra
nación.

Por lo tanto, se espera que desde el Poder Le
gislativo se asuma con responsabilidad un aná
lisis serio y responsable de todas las iniciativas.
Con todo y su supermayoría calificada, la

cual obtuvieron en la reciente elección, pero
que todavía está por ser ratificada por el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración (TEPJF), lo cual ocurriría en agosto
próximo, los morenistas tienen que entender
que lo que está en juego no es la preponderan
cia política de tal o cual partido, sino que estova
más allá: se trata de lacertidumbrejurídicaque
requieren los inversionistas (principalmente
los extranjeros) para establecer sus empresasy
capitales en México.
Y este es el dardo envenenado que el presi

dente López Obrador pretende heredarle a la
próxima administración, pues bajo su óptica
de que "la justicia está por encima de los mer
cados" (lo que muchos entendieron como un
primero yo, despuésyoyalfinolyo), nos estaría
mos aproximando a un complicado escenario
en el que la Inversión Extranjera Directa (IEE )
se estaría sosteniendo con pinzas para arrancar
el próximo sexenio.
Esta sería la peor herencia de un hombre que

todo el tiempo sólo apostó a dividir en lugar
de sumar y que en lugar de volverse aliado de
los empresarios (salvo unos cuantos) prefirió
llamarlos "delincuentes de cuello blanco" y
"ttaficantes de influencias".
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Sin voz en sucesión,
¿ni coordinación?

Si el revés político que significó
para Mauricio Vila la derrota del
Partido Acción Nacional en la

elección gubernatura de Yucatán
pareció darle impulso a las aspi
raciones de Marko Cortés para
coordinar la bancada panista en
el Senado, parece que los últimos
acontecimientos, sobre todo las
revelaciones de la tensión con

Xóchitl Gálvez durante la cam

paña, podrían alejarlo acelerada
mente de su objetivo, nos dicen.

Y es que no son pocos los
futuros legisladores que tienen
más simpatía por la excandidata
presidencial que por el aún diri
gente partidista, que poco a poco
se va quedando sin aliados. Ya si
el balance de los resultados del

proceso electoral lo descartaron
en automático para una posible
reelección y también de llevar
mano en la sucesión, mientras

más detalles se conocen de su pa
pel durante la campaña presiden
cial, peor parado va quedando.

A ver quién o quiénes más se
apuntan para la coordinación en
la Cámara alta

También les afectó
la alianza con el bicolor

Parece que no solamente a nivel
nacional el PAN, o en menor
medida el PRD, resintieron la
alianza con el PRI, de acuerdo

con sus propios análisis inter
nos, sino también a nivel local.

Tal es el caso de Nueva

Alianza en el Estado de Méxi

co, partido que está muy cerca
de perder su registro local, es
peranzados aún de una interpre
tación del Tribunal Electoral

que les permita sobrevivir. Si
bien dentro de sus cálculos no

proyectaban grandes resul
tados, tampoco esperaban tal
debacle

Al interior del partido ya
consideran un error el haber ido

en alianza principalmente con
el PRI, pues en lugar de sumar
y traerle beneficios, ha ido en
declive. Tampoco pasan por
alto, claro, sus propios errores,
asumiendo que Nueva Alianza
no ha funcionado gomo partido
político pues nadie sabe cuál es
su ideología, nadie conoce a su
presidente, no tienen diputa
dos, presidentes municipales ni
regidores que los representen
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LEMUSLOMEL
¿HABRÁ ALIANZA?
El tablero político que se está configu
rando en Jalisco como resultado de
estos comicios recién celebrados, está

resultando tremendamente positivo
para el ex "súperdelegado" federal,
Carlos Lomelí Bolaños, quien estaría
negociando para convertirse en el ver
dadero mandamás de todo el bloque
opositor en el estado, desde el escaño
que estará ocupando en el Senado de
la República por Morena

En efecto, entre los morenistas se
comenta que existe una negociación
en curso entre los equipos de Lomelí
Bolaños y del gobernador electo de
Movimiento Ciudadano, Pablo Lemus
Navarro, para que la coordinadora de la
bancada de Morena en el Congreso de
Jalisco, durante la próxima Legislatura,
recaiga en Candelaria Ochoa Ávalos,
quien fungiócomo titular de la Comi
sión Nacional para Prevenir y Erradi
car la Violencia Contra las Mujeres

Ochoa Ávalos es una connotada

especialista en asuntos de violencia
de género que formó parte del gobierno
del presidente Andrés Manuel López
Obrador y que es integrante también
del grupo político que encabeza el
próximo senador por Jalisco, Lomelí
Bolaños, por lo cual su posible desig
nación como futura jefa de la bancada
de Morena en el Congreso terminaría
empoderando al también empresario
farmacéutico

Aunque la postura que asumió
Lomelí Bolaños al interior del ayunta
miento de Guadalajara en este trienio
fue de continuo choque con Lemus
Navarro aquel como regidor de More
na y este cómo alcalde de Movimiento
Ciudadano, al parecer lo que estaría
ofreciendo, en esta ocasión, es una ban

cada morenista que estaría dispuesta
a negociar y apoyar los proyectos
legislativos que impulse y requiera el
próximo Gobierno estatal que estará
encabezando Lemus Navarro.

El tablero político que se está configu
rando en Jalisco como resultado de
estos comicios recién celebrados, está
resultando tremendamente positivo
para el ex "súperdelegado" federal,
Carlos Lomelí Bolaños, quien estaría
negociando para convertirse en el ver
dadero mandamás de todo el bloque
opositor en el estado, desde el escaño
que estará ocupando en el Senado de
la República por Morena

En efecto, entre los morenistas se

comenta que existe una negociación
en curso entre los equipos de Lomelí
Bolaños y del gobernador electo de
Movimiento Ciudadano, Pablo Lemus
Navarro, para que la coordinadora de la
bancada de Morena en el Congreso de
Jalisco, durante la próxima Legislatura,
recaiga en Candelaria Ochoa Ávalos,
quien fungiócomo titular de la Comi
sión Nacional para Prevenir y Erradi
car la Violencia Contra las Mujeres

Ochoa Ávalos es una connotada
especialista en asuntos de violencia
de género que formó parte del gobierno
del presidente Andrés Manuel López
Obrador y que es integrante también
del grupo político que encabeza el
próximo senador por Jalisco, Lomelí
Bolaños, por lo cual su posible desig
nación como futura jefa de la bancada
de Morena en el Congreso terminaría
empoderando al también empresario
farmacéutico

Aunque la postura que asumió
Lomelí Bolaños al interior del ayunta
miento de Guadalajara en este trienio
fue de continuo choque con Lemus
Navarro aquel como regidor de More
na y este cómo alcalde de Movimiento
Ciudadano, al parecer lo que estaría
ofreciendo, en esta ocasión, es una ban

cada morenista que estaría dispuesta
a negociar y apoyar los proyectos
legislativos que impulse y requiera el
próximo Gobierno estatal que estará
encabezando Lemus Navarro.

POSIBLES ACUERDOS LEGISLATIVOS

De los 38 cúrales que tiene el Congreso
de Jalisco, 19 la mitad estarán en ma

nos de la megaalianza que encabezó
Morena en estos comicios, junto con
Partido Verde Ecologista de México,
Partido del Trabajo, Hagamos y Futuro,
lo que obligará al próximo gobierno
de Lemus Navarro a negociar sus
planteamientos legislativos con este
gran bloque opositor que, por lo tanto,
podría quedar dominado por el grupo
político que lidera Lomelí Bolaños.

Si las cosas resultan como, todo
indica, las quiere el próximo senador

por Jalisco, este podría terminar cogo
bernando desde su escaño al estado al

menos durante toda la primera mitad

de la administración que encabezará
Lemus Navarro

Quien estaría fungiendo como un

puente de negociación entre Lomelí
Bolaños y el gobernador electo es En
rique Ibarra Pedroza, actual secretaria
del Gobierno estatal

Ahora bien, lo que falta por ver es
si el resto de los morenistas están de

acuerdo con empoderar de esta forma
al grupo político de Lomelí Bolaños.

El gran bloque opositor que se
conformará en el Congreso local du
rante la próxima Legislatura tiene más
opciones, como ya lo han expuesto
múltiples analistas, quienes destacan
las alternativas de Alejandro Puerto
Covarrubias e inclusive del exrector

de la Universidad de Guadalajara,
Tonatiuh Bravo Padilla

¿Tendrá éxito este madruguete de
Lomelí Bolaños?

Partido Verde Ecologista de México,
Partido del Trabajo, Hagamos y Futuro,
lo que obligará al próximo gobierno
de Lemus Navarro a negociar sus
planteamientos legislativos con este
gran bloque opositor que, por lo tanto,
podría quedar dominado por el grupo
político que lidera Lomelí Bolaños.

Si las cosas resultan como, todo

indica, las quiere el próximo senador
por Jalisco, este podría terminar cogo
bernando desde su escaño al estado al

menos durante toda la primera mitad
de la administración que encabezará
Lemus Navarro

Quien estaría fungiendo como un
puente de negociación entre Lomelí
Bolaños y el gobernador electo es En
rique Ibarra Pedroza, actual secretaria
del Gobierno estatal

Ahora bien, lo que falta por ver es
si el resto de los morenistas están de

acuerdo con empoderar de esta forma
al grupo político de Lomelí Bolaños.

El gran bloque opositor que se
conformará en el Congreso local du
rante la próxima Legislatura tiene más
opciones, como ya lo han expuesto
múltiples analistas, quienes destacan
las alternativas de Alejandro Puerto
Covarrubias e inclusive del exrector

de la Universidad de Guadalajara,
Tonatiuh Bravo Padilla

¿Tendrá éxito este madruguete de
Lomelí Bolaños?
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Carlos Lomelí Bolañog estaría negociando con
vertífse en el nuevo mandamás de Morena en

sí estado, desde él estaño que ocupará en el
SJlÉlMll 13 República.
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LLEGA DESINFORMACION AL

PRESIDENTE Y EXPERIENCIA

PARA LA COORDINACIÓN DE MC
Sobre la declaración del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, en el sentido de

apoyar al gobernador Samuel
García, porque supuesta
mente ha sido acosado por la
oposición, sin duda, alguien
no le está diciendo la verdad.

Si fuera el caso de que
el propio García es quien
le informó al presidente
sobre este aparente acoso,
la realidad, es que no está
siendo sincero, además de
que podría estar tanteando el
terreno para conseguir apoyo
político.

Una ayuda que no ha
tenido por el dirigente
nacional de Movimiento

Ciudadano, Dante Delgado, y,
mucho menos, el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro.

En el supuesto de que esta
información provenga de

algún liderazgo de Morena
Nuevo León, cuyos integran
tes continuamente le pasan
un reporte de lo que sucede
en la entidad, sería peor,
porque estarían faltando a la
verdad.

Es momento de que los mo

renistas como Viridiana Lore
lei, Tatiana Clouttaier, Waldo
Fernández, Judith Diaz y
Andrés Mijes se deslinden de
esta información.
EXPERIENCIA PARA

LA COORDINACIÓN DE MC

La diputada de Movimiento Ciu
dadano, Sandra Pámanes, quien
tendrá una curul en la próxima
legislatura, será la única de los 10
legisladores que conformarán la
próxima bancada emecista que
cuente con experiencia.

Pámanes tiene una oportuni
dad real para poder convertirse
en la coordinadora de las y los

diputados de MC, pero, nos dicen,
que hay muchas dudas acerca de
que pueda ocupar este cargo y que
podría sostener una disputa con
Glen Villarreal, quien ocuparía la
curul pluri de Miguel Flores.

No cabe dudas que Pámanes
puede cargar con el peso de liderar
la coordinación, pero su actitud
tendría que cambiar en un 100 por
ciento, porque si sigue discutiendo
por discutir no podrá obtener el
respaldo de otros diputados de
fuerzas políticas distintas al PRI y
al PAN.

Ya veremos si el próximo 1 de
septiembre, cuando tomen pro
testa los 42 legisladores, tiene un
inicio distinto.

Por cierto, ahora que Sandra
busca impugnar la elección por el
distrito 6 de Monterrey, tendría
que empezar por concretar la
agenda legislativa de MC, porque
luce difícil que pueda ganar.
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El presidente Andíig Manufl Ldpiz Obrador buscará apoyar al góbeffiaüor
Samuel García: por,;su puestamente ger acqjgaéto por la oposición.
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Sacapuntas

NOMBRES
Y MÁS

NOMBRES

MARIO
DELGADO

>Se revelaron los resultados de la

encuesta realizada por Morena, que
encabeza Mario Delgado, en coor
dinación con dos encuestadoras,
sobre una posible reforma al Poder
Judicial. El ejercicio fue detallado por
la virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum, por lo que ya es un
hecho: se harán los foros y consultas

incluyendo a los actuales ministros.

LA REFORMA VA

UN RESPIRO
EN EL SENADO

ANA LILIA
RIVERA

> La fracción de Morena en la

Comisión Permanente, que preside
Ana Lilia Rivera dio un respiro a
la aprobación de la agenda para los
foros sobre la reforma al Poder

Judicial. Se tenía previsto que la
agenda se aprobará ayer, pero para
un debido proceso, será sometida
a votación este martes después de
las 17:00 horas.

> Será el jueves cuando se sepa
quién acompañará a Rogelio
Ramírez de la O secretario de

Hacienda, en el gabinete legal
con el que trabajará en su próxi
mo gobierno la virtual presidenta
Claudia Sheinbaum. Con el nom

bre del funcionario asegurado,
desde hace unas semanas,
se asoman también los de otros

integrantes que trabajaron a
su lado cuando estuvo en la

Jefatura de Gobierno.

FRANCISCO
CERVANTES

> Confirmó el Consejo Coordinador
Empresarial, que preside Francisco
Cervantes, que será el 19 de junio,
cuando se reúna la cúpula empresa
rial con Claudia Sheinbaum Se

gún Rolando Vega Sáenz la Ini
ciativa Privada anunciará inversiones

por 30 mmdd, con lo que los em
presarios refrendarían la confianza
en el gobierno y futuro de México.

SIGUEN LAS GIRAS

ANDRES M.
LÓPEZ O.

>A propósito de anuncios, nos
cuentan que será este fin de semana
cuando el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y su suce
sora, Claudia Sheinbaum visiten
Veracruz y Oaxaca para seguir con
el proceso de revisión de obras pen
dientes. En la mañanera, el manda
tario calificó como inédita su prime
ra gira con la virtual presidenta.

DELFINA
GÓMEZ

ELEDOMEX

> Delíina Gómez

hizo ajustes. Ade
más de la llegada de
Cristóbal Casta

ñeda, como secre
tario de Seguridad,
en la Subsecretaría

de Cultura designó a
Fátima Orquídea
en la Agencia Digi
tal a David Villa

nueva y la dirección
de Cultura Física y
Deporte a Manuel
Sotomayor Ri
cardo López es el
nuevo director de
Administración.

CLAUDIA
SHEINBAUM

ENCUENTRO DE
GANADORES

> Este martes,
Claudia Shein
baum se reuni

rá con diputados y
senadores electos

para definir las pri
meras reformas. El
encuentro será en

cabezado por Ma
rio Delgado en el
WTC. Se espera que
se empiecen a per
filar a sus coordina

dores en el Senado

y la Cámara de Di
putados, Adán Au
gusto López y Ri
cardo Monreal
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MISION
ESPECIAL

SHEINBAUM Y ESTADOS
UNIDOS (I)

Vienen cuatro meses

cruciales para establecer
contactos y definir
escenarios y posiciones
respecto a la relación con
Estados Unidos

asta las elecciones en EU el equipo de la
H presidenta electa tendrá que trabajar en

el diseño de escenarios, ampliación de
contactos y posición ele México respecto
a temas centrales en la relación con EU:

migración y frontera, seguridad y crimen
organizado, comercio y relocalización de

cadenas de valor, así como comunidad mexicana.
Los candidatos Biden y Trump debatirán en dos ocasiones.

La primera será el 27 de junio en CNN en Atlanta, Georgia. Biden
está bajo presión para demostrar que puede gobernar otros
cuatro años, pero la locuacidad de Trump y sus problemas
legales lo debilitan. Georgia es un estado clave para el voto
afroamericano, traclicionalmente demócrata.

El segundo debate, organizado por ABC, se celebrará el 10
ele septiembre, posterior a las convenciones partidistas y al
inicio del voto temprano por correo.

Es probable que sean temas del debate: migración irregular,
situación en la frontera, lucha contra los cárteles de la droga
y un eventual uso cíe la fuerza para combatirlos en territorio
mexicano. Con viene plantear quién debe responder en México
ante críticasy mentiras sobre nues
tro país. Estimo conveniente que lo
haga el gobierno de López Obradory
no la presidenta electa Sheinbaum.

Del 15 al 18 de julio se celebrará
en Milwaukee,Wisconsin,unodelos
estados bisagra, la Convención Re
publicana que avalará la candidatura
de Donald Trump a la Presidencia, así
como al o la candidata a la vicepre

sitencía, aún desconocidos.
Del 19 al 22 de agosto se realizará en Chicago la Conven

ción Demócrata para ratificar las candidaturas cié Joe Biden
y Kaimala Harris a la Presidencia y Vicepresidencia de los EU.
Es difícil un cambio a estas alturas, más no imposible. Hay
una legítima preocupación en EU sobre el estado ele salud
del presidente Biden y su capacidad física y mental. Medios
como Político elucubran sobre posibles sustitutos antes o
durante la Convención.

Convendría asistieran a las convenciones representantes
ele la presidenta Sheinbaum para tomar el pulso ele primera
mano ele los partidos, conversar con los encargados ele las
políticas hacia México yAmérica Latinay reforzarlos vínculos
con los candidatos mexicoamericanos al Congreso.

Paralelamente, el equipo ele Sheinbaum y la SRE deberían
tener preparados los escenarios con las posiciones cíe ambos
partidos y candidatos sobre México y la relación bilateral
y América Latina, así como una radiografía de los posibles
secretarios de Estado, Seguridad Interior, Justicia, Comercio,
representante comercial y del Consejo ele Seguridad Nacional
ele cada candidato.

Las encuestas muestran una elección muy cerrada. De
acuerdo con el sitio FiveThirtyFight que compila y evalúa
varias encuestas y realiza escenarios, Trump ganaría en 5Q
ele 1QQ simulaciones con 502 votos en el Colegio Electoral y
Biden en 49 ele 100 o 494 votos. Las encuestas levantadas en

junio clan a Trump un margen del o 2 dos puntos sobre Biden.

Hay una
preocupación
por el estado de
salud de Biden
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a humanidad tiene un

poder: el lenguaje
oral y escrito. Este pro
ceso de comunicación

implica complejos me
canismos mentales que
nos permiten interpretar

todo lo que vemos, probamos y sentimos
en nuestro entorno, y luego compartir esa
interpretación con los demás. De esta ma
nera, es como construimos una cultura.

Sin embargo, olvidamos este gran po
der y clamos por sentadas "verdades que
parecen absolutas" sin ciarnos la oportuni
dad de interpretarlas a nuestra manera, en
ocasiones estas verdades nos aprisionan y
nos impide ser mejores personas, una mejor
cultura, incluso un mejor país.

Por ejemplo: ¿qué decimos de
nuestro país cuando platicamos
en familia o con nuestras amis

tades? ¿qué decimos de nuestra
política, de nuestra educación,
de nuestra seguridad nacional?,
a qué voy con esto, hay más ele
un problema que aqueja a nues
tro país, están ahí, y en eso se basa nuestra
conversación la mayor parte del tiempo,
en señalar lo que no tenemos, pero ¿qué
hacemos al respecto?

Hay mexicanasy mexicanos que creen

en la grandeza de su país que a pesarde los
aspectos negativos deciden convertirse en
agentes de cambio de su entorno, esa es
una gran forma de ayudar, demostrar que
las cosas pueden ser diferentes, el camino
no es fácil, porque a veces se duda si vale
la pena seguir guerreando para impactar
ele manera positiva. Para seguir alentando
a esta mínima estadística, nace el movi
miento social Yo creo en un México mejor,
que busca hacer un cambio empleando el
gran poderde la comunicación al ampliar el
espectro de noticias positivas. De acuerdo
con Gabriela Delgado Flores, creadora de

dicho movimiento y de la asociación A favor
de lo mejor, desde 1980 nuestro país no
ha comunicado al mundo cosas positivas,
como que en robótica somos un país que
destaca a nivel internacional. Yo creo en un

México mejor invita a los medios de comu
nicación a ampliar el espectro de noticias
que impulsen la buena imagen de nuestro
país para equilibrarla balanza, movimiento
del que forma parte Heraldo Media Group
con espacios como Tu Causa Mi Causa que
resalta la labórele personas, asociacionesy
fundaciones que trabajan para construir un
país mejor. También cuenta con la convoca
toria "100 mil mexicanas y mexicanos que
lo clan todo por su país", en la que invita a

nominara las personas ordinarias que hacen
cosas extraordinarias y merecen
ser reconocidas. Con estas series

de acciones se busca visibilizar la

mejor versión de México para im
pulsa reí ánimo, cambiar actitudes,
enfrentar mejor las adversidades y
fomentarla responsabilidad social.
Ser parte de este movimiento es
muy fácil, en la próxima plática

entre familia o amistades podemos abrir
el tema de conservación sobre algún ciato
positivo y compartir en recles sociales lo
que pensamos sobre ello.

La cultura prehispánica tolteca creía que
lo que soñamos, lo que sentimos y lo que
somos, lo clamos a conocer por medio de
las palabras. Más que simples sonidos o
símbolos, si sabemos usar las palabras,
tienen el poder de crear lo que ocurre en
nuestra vida. En la medida en que mejore
nuestra autopercepción de México y nos
contemos mejores historias,junto con asu
mir la responsabilidad que a cada quien
nos corresponde, podremos construir un
mejor país.

Lo que soñamos
lo damos a

conocer por las
palabras
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LA VOZ DEL PUEBLO?c

omienzo, queridos lectores, con una de
soy un demócrata convencido

y creo que la democracia debe vivir en un
proceso constante de mejora y autocrítica.

La democracia puede tomar muchas
formas, desde los sistemas parlamentarios
o los presidenciales, que parten de la elec

ción directa o ele representación proporcional de presidente
y/o de legisladores, hasta algunas formulaciones arcaicas
como la estadounidense, en la que el presidente es electo por
vía indirecta, independientemente del voto popular.

El voto universal es bastante reciente,ya que incluso algu
nas democracias "ejemplares" tenían barreras o impedimentos
para que algunos sectores de la población votaran, como es
el caso de Canadá, que sólo permitió el voto de los pueblos
originarios (o indígenas) hasta 1960, o EU que históricamente
ha restringido el de los afroamericanos de distintas maneras.

La democracia no es, pues, tan simple y sencilla: la misma
representación directa presenta el riesgo de la sobrerre
presentación, que restringe la voz (y el voto) de los partidos
minoritarios o que extingue a aquellos que son marginales.
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  La democracia directa también
implica que las decisiones del Le
gislativo o Judicial estén dictadas por
votación directa, lo cual presenta el
riesgo de que las minorías se vean
afectadas en sus derechos.

Escribo estas líneas cuando dos

grandes temas dominan la discu
sión pública en México: la posible
sobrerrepresentación de la alianza

ganadora en el Congresoy la elección dejuecesy magistrados.
El asunto lo resolverá el Tribunal Electoral federal,y debe

mos esperar que sepa interpretar adecuadamente la letra y
el espíritu de lo plasmado en la Constitución.

Pero el segundo, además de ser parte ele la agenda del
Presidente saliente y la Presidenta entrante, fue sujeto ya a
una primera prueba, por así llamarla: encuestas para ver si
la opinión pública está de acuerdo o no en que es necesaria
una reforma judicial y en si deben o no ser electos jueces y
magistrados.

No soy abogado, pero escribo desde mi preocupación
por los derechos de las minorías: votar por jueces o agentes
de la ley conlleva el riesgo enorme de que ganen quienes
planteen las propuestas más populares, no necesariamente
las más justas.

Un juez a favor de la pena de muerte, en contra del de
bido proceso a acusados de crímenes graves o en contra
de derechos iguales para todos sería probablemente más
popular que uno que propusiera lo contrario.
Y todo el sentido de los poderes independientes tiene

que ver con eso, con proteger y salvaguardar los derechos
c!e las minorías, sin los cuales pasamos de la búsqueda de
la igualdad ante la ley a la dictadura de la plaza pública, ele
quien grita más fuerte o propone lo más extremo.

No niego la necesidad de reformar a un Poder Judicial
que no ha logrado lo elemental, que es la confianza de la
población. Pero cuidado, porque no siempre lo más popular
es lo másjusto, ni lo más correcto.

GCUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC
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Es perfectamente factible queAMLO y Sheinbaum
tengan coincidencias, llevan tiempo caminando
juntos. Ahora le toca a ella hacerse cargo

I paquete de reformas presentado el 5 de
febrero pasado es agenda de López Obra
dor, no de Claudia Sheinbaum.

El Presidente madrugó a su candida
ta al hacerlo público un día antes de que
el equipo de Sheinbaum, coordinado por
Juan Ramón de la Fuente, diera a conocer

las propuestas recabadas en los más de cien foros y mesas
de trabajo de los "Diálogos por la Transformación" desde
diciembre pasado. El balance ele los Diálogos, por su propia
naturaleza, daba cuenta de una relativa pluralidad, de que
existían cistinlas opiniones y alternativas. Las iniciativas que
el Presidente envió a la Cámara de Diputados eran, en cambio,
decisión ya tomada.

Por un laclo, un ejercicio en el que la campaña ponderaba
puntos de vista cosechados a lo largo y ancho de todo el
país; por el otro, un acto de poder consumado desde Palacio
Nacional. El segundo se adelantó al primero y, al hacerlo, se
lo comió. Inmersa como estaba en la dinámica electoral, y
obligada por la promesa de continuidad que fue el eje de su
candidatura, a Sheinbaum no le quedó de otra que "hacer

suyo" el proyecto del compañero
presidente.
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¿Alguien recuerda a López Obra
dor declarando que, antes de man
darlas al Congreso, tuvo la deferen
cia de consultar sus reformas con la

candiclata? ¿0 acaso el Presidente
salió a decir algo sobre cuán com
patibles eran, en realidad, con las
conclusiones de los Diálogos? Por

supuesto que no. Todo el trabajo de salvar cara, de minimizar
las diferencias o tratar de hacerlas compatibles, ha corrido
a cargo de Sheinbaum y su equipo. Andrés Manuel manda y
Claudia... se tiene que adaptar.

Ninguna do las pi opuestas oí ¡ginalesdeShRinbaum ha des
pertado un interés ni remotamente equivalente al que siguen
despertando las propuestas de López Obrador que ella tuvo que
incluir en su plataforma. ¿Es injusto? Sí. ¿Es inexplicable? No,

Una amplia mayoría de mexicanos y mexicanas eligió por
primera vez a una mujer para la Presidencia. Se rompió ese
echo de cristal: es un hecho histórico. Pero el varón al que le
quedan menos de cuatro meses en el cargo insiste en impo
nerle sus prioridades, en marcarle el paso, en no replegarse
para dejar que ella vaya ocupando el espacio que le corres
ponde. El hombre no suelta el control: es una historia conocida.

Es perfectamente factible que tengan coincidencias, llevan
mucho tiempo caminando juntos. Ahora le toca a ella, sin
embargo, hacerse cargo. ¿A título de qué vienen las declara
ciones de López Obrador de que sus hijos "son libres si deciden
seguir participando", o de que "concluyo y solo atendería yo
un llamado de mi Presidenta, también, haciendo uso de mi
derecho a disentir"?

Ella ganó; él ya se va (o, mejor dicho, se tendría que ir). Me
detengo un minuto a pensar cómo rematar este apunte y
me topo con una noticia cuyo titular es AMLO le echa flores
a Sheinbaum tras gira conjunta. Pues eso: ¿y si en lugar de
echarle flores mejor la deja trabajar?

@CARLOSBRAVOREG
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• Con un final de foto
grafía en Bahamas, la
velocista mexicana Paola

Morán se llevó el bronce

en los 400 metros. Con

este resultado, lajalis
ciense también se cuela a

los Juegos Olímpicos de
París 2024. Sigue la bue
na racha en el deporte.

• Primero lo detuvieron a

mediados del mes pasado
por violencia animal, pero
en esta ocasión, el liniero
defensivo de los Chiefs de

Kansas City, Isaiah Buggs,
fue arrestado por violen
cia doméstica. Vaya racha
y ahora deberá responder
ante la ley.

• Un error del defensa

Maximilian Wóber dio el

triunfo a Francia sobre e!

seleccionado de Austria,
en la primera ronda de la

Eurocopa. Wóber inten
taba despejar un centro
de Mbappé, que terminó
convertido en gol y en el
triunfo de los galos.
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ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

Ilay un aceleramiento en el retira y reemplazo de
los equi¡M>s militares obsoletos, muchos de ellos
sobrevivientes de los últimos años de la Guerra Fría

Es momento de reconsiderar

el papel, la función y los recur
sos de las fuerzas armadas.

El gasto militar mundial el
año pasado subió 12%. Rele
vante, pues durante la última
década antes de la invasión

de Rusia a Ucrania, los incre
mentos promediaban l%y en
algunos aros eran negativos.

El incremento es mucho

más agudo cuanto más cer
cano un país está a una zona
de guerra o una amenaza po
tencial. Los países del Báltico
y del Este de Europa incre

mentaron sus presupuestos de defensa de manera exponencial,
hasta en 113%, y no parece que vayan a disminuir, tras el mes 28 de
la invasión rusa a Ucrania. Europa occidental, que hace30 años se
había desmovilizado, tras el colapso de la URSS, ahora analiza nue
vos programas de inversión y cambios sociales, como reinstaurar
el Servicio Militar Obligatorio (SMO). Los países bálticosy nórdicos
todos han reimplementado o extendido sus SMO. Políticas de equidad
de género se traducen en que las mujeres serán llamadas a filas.

En cuanto a ios montos destinados a la inversión para la defensa,
aumentaron en promedio 18% a nivel mundial. Hay un aceleramiento
en el retiroy reemplazo de ios equipos militares obsoletos, muchos
de ellos sobrevivientes aún de los últimos años de la Guerra Fría. Ana

listas habían pronosticado el final de la guerra como la conocíamos,
argumentando que las armas contemporáneas son los vehículos

no tripulados, la Inteligencia Artificial, las municiones cibernéticas
y los medios espaciales, las guerras actuales aún se pelean con
soldados, artillería, tanques, aviones, helicópteros, buques, rifles y
municiones, muchas, muchas municiones.

La mayoría ele los productores de este tipo de armas están desde
hace ya varios meses (como dirían nuestros políticos) "redoblando
esfuerzos" por alcanzar niveles de producción aceptables. La guerra
se extiende, por lo tanto, a una competencia para asegurar recursos
para reactivar o mantener viables las cadenas de suministros de los
complejos industriales militares. Rusia ha visto sus fuentes de su
ministroyfinanciamiento reducidas por las sanciones económicas.

Desafortunadamente, México solo simula estos conceptos. El
servicio militar obligatorio se reduce a ejercicios sabatinos para
una proporción mínima de jóvenes agraciados con "bola blanca".
Instaurar un SMO serio sería un suicidio político para cualquier que
lo proponga en estos momentos. Pero valdría la pena analizar los
efectos positivos que este tipo de servicios tienen en otros países.
En Singapuro Corea del Sur, los SMO serios han servido para reforzar
la equidad social y de género, capacitar a la población e instaurar un
sentimiento de identidad nacional que trasciende las clases sociales.

Si bien en México el presupuesto asignado a las secretarías de
Defensa Nacional y Marina vio un incremento sustancial durante
la saliente administración, sirvió principalmente para financiar
programas y proyectos de infraestructura social. Otra simulación.
El supuesto incremento no tuvo impacto sobre la capacidad mili
tar del país. Al contrario, el enfoque de las Fuerzas Armadas hacia
tareas socioeconómicas minimizó sus capacidades en defensa y
en respuesta ante desastres. Esa última función, la más noble se ha
visto mermada por la falta de recursos suficientes. Es momento de
reconsiderare! papel, la función y recursos de las Fuerzas Armadas.

 LA MAYORÍA DE LOS
PRODUCTORES DE ESTE

TIPO DE ARMAS ESTÁN
DESDE HACE YA VARIOS

MESES (COMO DIRÍAN
NUESTROS POLÍTICOS)
"REDOBLANDO
ESFUERZOS"POR
ALCANZAR NIVELES

DE PRODUCCIÓN
ACEPTABLES
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RUMBO
POLITICO

"YA RELAJENSE CON
LA REFORMA JUDICIAL"

os radicales dicen que la Reforma
Judicial que impulsa la Cuarta Trans

L formación solo es para quitarle poder
a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, sin embargo, "solo ven el ár
bol y no todo el bosque", como reza la
frase popular. El objetivo es eliminar la

corrupción y la ineficiencia del sistemajurídico mexicano.
Recientemente, organismos especializados en de

recho ya han aceptado que es necesario actualizar las
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funciones y responsabilidades de los imparticlores
ele justicia con base en la nueva realidad clel México
actual, porque es notoria la relación entre el poder
judicial con el poder económico.

Y es que por muchos años, estos dos poderes, uno
constitucional y otro fáctico, se han venido acercando
al grado de incurrir cada vez más en posibles hechos
de corrupción por obtener resol Liciones favorables.
Cuando el presidente Andrés Manuel López

Obrador comienza a hablar de una reforma a la

actuación clel Poder Judicial por hechos de corrup
ción, se comienza a difundir la idea c!e que es una
invasión a la esfera judicial para detener
cualquiercambioquesequiera realizar
a este sistema.

La relación entreel podereconómico
con el judicial se remonta a varios sexe
nios atrás, cuando los grandes hombres
de negocios obtenían mejores resolu
cionesjudiciales, mientras que la gente
que no tiene recursos se queda en pri
sión por muchos años debido a que sus
asuntos no son de relevancia económica para los
imparti clores ele justicia.

Empero, en casos donde intervienen los grandes
capitales, la justicia se vuelve rápida, expedita y fácil,
cómo fue la devolución clel dinero malogrado de
Genaro García Luna a su esposa. Las facilidades
a Emilio Lozoya para seguir un proceso desde su
domicilio. Y el caso de Rosario Robles. Si los in

volucrados fueran mexicanos sin recursos, ahora
seguirían todos tras las rejas y con procesos muy
tardados. De esta forma, la reforma judicial desea
hacer eficiente la justicia, y no sólo para los casos
relevantes o cuyos involucrados tengan dinero para
acelerar o manipular los procesos y las resoluciones.

Losjuzgadores no deben ser selectivos. Si existe
dinero de por medio, los juicios son abreviados y con
muchos fallos a favor de los acusados quienes logran
pagar a abogados muy caros. Mientras que los que
no tienen dinero se quedan por muchos años en la
lista de espera de los tribunales.

Para acabar, es muy importante mencionar que
la reforma judicial busca transformar al Consejo
de la Judicatura Federal en un ente plenamente
independiente con el fin deque investigue y someta
a procesos a losjuzgadores que actúen de forma
irregular.

Y no como es hoy en día que la pre
sidenta de la Suprema Corte también
preside la Judicatura, con lo que es juez
y parte al mismo tiempo.

La doctora Claudia Sheinbaum se

comprometió a dar a conocer una serie
de encuestas para saber el sentir de la
población sobre esta reforma al sistema
jurídico mexicano. Y de paso, se realizarán
parlamentos abiertos y mesas de debate

para conocer las ideas clel pequeño grupo de opo
sitores que enarbolan ideas de que la elección de
los 11 ministros, 910 magistradosy 737ji.eces sería
para supeditarlos al Ejecutivo Federal o al crimen
organizado.

La realidad es que, se puede anticipar el resulta
do de la encuesta, basta ver la reacción clel pueblo
cuando se habla de cambiar al poder judicial, la
pregunta es: si basta con la democracia o el mandato
clel pueblo para hacerlo y si lo esencial está en la
elección popular de estos cargos; la respuesta es: sí.

Si existe dinero de

por medio, los
juicios son

abreviados y con
fallos a favor
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La monarquía republicana
Rafael Cardona

T\vitter:@CardonaRafael

Es de sobra conocida la defini
ción luminosa del sistema po
lítico mexicano hecha por Da
niel Cosío Villegas:
"...se trata de una Monar

quía (Republicana, añado yo) Absoluta
Sexenal y Hereditaria por Línea Trans
versal..."
La línea de la herencia no se da por

las ramas descendentes del árbol genea
lógico, sino por afinidad o dominio,
hacia algún correligionario quien tarde
o temprano traicionará al donante de los
privilegios recibidos y la culminación de
los favores formativos con la candidatu
ra presidencial, con ánimo exclusivo de
imponer su propia fórmula para prolon
gar la herencia transversal. Así ha sido
durante mucho tiempo... sin contar con
la egolatría de una obra —política, social
o histórica—, perdurable.
Sin embargo, la democratización al

menos de los procesos electorales, si bien
no de toda la vida pública, hizo creer a
algunos ilusos en el advenimiento de la
izquierda como camino seguro para la
verdadera democracia integral. Creye
ron, por ejemplo, en la verdad de aquel
Partido de la Revolución Democrática. Y

también aprobaron su continuación en el
Movimiento de Regeneración Nacional.

Las cosas empeoraron. Y en estos tiem
pos aún más notable ha sido la herencia
casi monárquica. Al menos hasta ahora,
cuando la candidata ganadora no reci
be aún el carácter de presidenta electa.
Si disposición de compartir el, escena
rio puede ser por dos cosas: convicción o
conveniencia coyuntural. Muchos apues
tan nada más por lo segundo. Otros, por
una mezcla

de ambas y
también hay
quien cree
en la firmeza
ideológica de
su conciencia.
Quienes

no compartie
ron su oferta
de campaña,
lo hacían entre otras cosas por sospechar
un amplio grado de dependencia deriva
do de su formación. Hoy las cosas son co
mo se ven. Ya no hay espacio parea supo
siciones. La evidencia es elocuente. Estos
son fragmentos de la gira por La Laguna,
este pasado fin de semana:
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"(CSP)... .siempre dije en la campaña
que lo que representamos es el segundo
piso de la Cuarta Transformación de la
vida pública. El presidente puso los ci
mientos, el primer piso, porque lo que
se ha hecho en estos casi seis años, creo
que no lo había hecho ningún presiden
te en toda la historia de México, y aho
ra nos toca seguir sirviendo al pueblo de
México, con nuestros principios. Sí, es un
honor estar con Obrador.

"Nos toca

este segun
do piso que
tiene princi
pios muy cla
ros, los dije
aquí también
la última vez

que estu
ve, el prin
cipio de, por

el bien de todos, primero los pobres; el
principio de que no puede haber gobier
no rico con pueblo pobre y el principio
de que el poder sólo es virtud cuando se
pone al servicio de los demás. Así vamos
a seguir gobernando..."
Y así se cierra el aro:

" (AMLO) .Vamos a seguir adelante.
Es para mí una dicha enorme, como para
ustedes, que lo saben, que no va a haber
retrocesos, ni un paso atrás, ni siquiera
para tomar impulso; vamos para adelan
te a seguir transformando al país...
"...Pero eso, en unos meses, porque

yo ya —me faltan tres meses, como 100
días— me voy a jubilar, porque ya ter
minó mi ciclo, y porque no hay tenerle
mucho apego, ni al poder ni al dinero.

"Además, aquí en La Laguna lo saben
muy bien, porque aquí en San Pedro, en
las colonias, estuvo el más importante
presidente defensor de la democracia,
nuestro Apóstol de la Democracia, Fran
cisco I. Madero, que siempre sostuvo su
lema: 'Sufragio efectivo, no reelección'.
"Pero imagínense, me voy contento,

porque está asegurado el relevo; prime
ro, por ustedes, porque queda la lección
de que el motor del cambio es el pueblo.
Solo el pueblo puede salvar al pueblo. Y
como decía el presidente Juárez: 'Con el
pueblo, todo; sin el pueblo, nada'.

Esa es la lección que se está dejando,
y por eso se va a continuar avanzando".

Las dudas comienzan a volverse cer
tezas •

La democratización al menos de los
procesos electorales, si bien no de toda
la vida pública, hizo creer a algunos

ilusos en el advenimiento de la izquierda
como camino seguro para la verdadera

democracia integral.
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SUBE Y BAJA

Joe Biden
Presidente de EU

Dobla la apues
ta en favor de los
migrantes. ¿Que
Trump está más
rabioso que nun
ca contra los mi

grantes? Pues Bi
den decide una medida que dará una
ruta de estancia legal y segura a miles
que ya formaron una familia en EU.

Donald Trump
Expresidente de EU

Se ha montado
una suerte de con

curso para elegir,
de entre los repu
blicanos más re

trógrados, a quien
más antimexicano

resulte. Para este personaje no hay me
diación posible y se juego todo su futuro
a los prejuicios de sus compatriotas.
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OPINION

Intento de extorsión
Nada bien cayó en la Jefatura de
Gobierno de la CDMX de Martí Ba
tres la denuncia de intento de extor
sión de Víctor Juárez.

Se comenta que, a pesar de no vi
vir en esa demarcación, Juárez
amenazó a la comunidad mexica
na libanesa de movilizar a los ve

cinos de Polanco para impedir que
se levante el Monumento al Inmi
grante junto al parque República
del Líbano.

Se dice que no es la primera vez que
este personaje, presumiendo su su
puesta cercanía con las autoridades
capitalinas, intenta extorsionar pa
ra sacar raja económica.

¿Qué se tiene que meter?
Al gobierno le urge un doctor psi
quiatra, un especialista de altos
vuelos. Por un lado, el partido en el
poder, los legisladores y el equipo
de la presidenta electa están organi
zando foros nacionales de debate y
análisis sobre la Reforma Judicial y
otros cambios constitucionales pre
vistos en el llamado Plan C.
Cuando una institución académica

del más alto nivel en el país, como
es la UNAM, participa en el debate
con un estudio sobre las implicacio
nes de los cambios, el presidente en
furece, manotea y refunfuña: "por
qué se tiene que meter", preguntó.
O sea, el mandatario quiere se
metan a la discusión solo los que
están favor de su proyecto, los que

tienen una visión crítica no son
bienvenidos.

La UNAM no tardó en responder.
El doctor Jesús Orozco, especialista
en Derecho Constitucional, dijo que
ejercieron su libertad académica.
Los estatutos de la casa de estudios
contemplan la vinculación con los
principales problemas del país. O
sea que la Universidad se metió
porque para eso está, para meter
se a fondo en la problemática na
cional.

Si no están dispuestos a escuchar
posiciones críticas lo mejor es que
los debates tengan un cadenero,
real o virtual, que solo deje pasar
a los que van a echar porras.

Uno de ellos
Apenas el pasado 2 de junio, el ca
pitán de Marina en retiro, Salva
dor Villalva ganó la elección para
alcalde en el municipio de Copa
la, Guerrero. Ayer fue ejecutado.
Según versiones fue bajado de un
autobús de pasajeros en el que via
jaba para ultimarlo.
La violencia política es recu
rrente en esa localidad. Los ata

ques por regla general quedan
impunes, pero en el caso de Vi
llalva puede haber un cambio.
Además de las condolencias de

cajón de la gobernadora Salga
do, que nadie toma en serio, se
dice que la Secretaría de Marina
levantó la mano para participar

en las investigaciones porque Vi
llalva era uno de ellos. Ojalá que
sea la excepción de la regla y que
por lo menos en este caso los res
ponsables sean presentados ante la
justicia.

Aguacate castigado
El gobierno de los Estados Unidos
realiza un mareaje personal a los
productores mexicanos de aguacate
de exportación. Cualquier irregulari
dad es castigada.
De tal suerte que no sorprendió la
decisión de suspender la importación
de aguacate mexicano como protes
ta a la retención de dos inspectores
norteamericanos en la comunidad de
Aranza, en Paracho, Michoacán.
La suspensión comercial, gra
ve por sí misma, es parte de un
operativo más amplio que incluye
una alerta de viaje al estado de Mi
choacán por la proliferación de de
litos y secuestros.
México, principal productor de agua
cate en el mundo. Es un negocio de
más de3 mil millones de dólares. Ex
portó a EU 1.4 millones de toneladas
la mayoría provenientes de Michoa
cán, por lo que la suspensión de las
compras es un fuerte golpe para la
comunidad que exige que las agre
siones en contra de los inspectores
no queden impunes»

pepegrillo @cronica.com.mx
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EMPEDRADO

Europa: los otros populismos
Francisco Báez Rodríguez
fbaez @cronica. com. mx

Entre el 6 y el 9 de junio, los
ciudadanos de los 27 países
de la Unión Europea eligie
ron a los nuevos miembros

del Parlamento Europeo, y
los resultados han alarmado a muchos.

En parte es porque en los dos países
más grandes hubo un avance notable
de la extrema derecha; en parte por
que, salvo excepciones, los partidos
tradicionales han sufrido un varapalo
y aparecen nuevos tipos exitosos de po
lítica populista.
Hay que decir, de entrada, que el

Parlamento Europeo no tiene tanta ca
pacidad de decisión; el sistema de la
alianza está dominado por los burócra
tas que administran los grandes acuer
dos. Los electores suelen estar cons

cientes de ello y, por lo tanto, escasea
el llamado "voto útil". En ese sentido,
los resultados de estas elecciones sir

ven más para decirnos nos dicen más
acerca de cómo piensan los europeos
y menos sobre posibles resultados en
próximas elecciones nacionales, donde
cuentan otros factores.
Los datos señalan cuatro cosas a ni

vel agregado. Un desplome de libera
les y verdes. Un avance del centrodere
cha y la ultraderecha. Un estancamien
to de las fuerzas socialdemócratas y de
izquierda. La irrupción de partidos y
personajes difícilmente clasificables,
que obedecen por lo general a la lógica
del populismo.
Los datos a nivel agregado escon

den que hubo resultados muy diver
sos, según el país. Demos un vistazo
a algunos.

En general, los partidos socialdemó

cratas aguantaron la oleada de la de
recha, pero hay una excepción impor
tantísima: Alemania. Ahí, el SPD, par
tido del todavía canciller, quedó en ter
cer lugar, con 14% del voto, dos puntos
porcentuales debajo de Alternativa pa
ra Alemania (Afd), formación de ultra
derecha nacionalista, antiinmigrantes
y euroescéptica. Las elecciones fueron
ganadas por los democristianos, el par
tido que lideró Angela Merkel.
Lo más notable es que, si ponemos

la votación en un mapa, los democris
tianos ganan en lo que fue la Alemania
Occidental, y AfD lo hace en la anti
gua Alemania Oriental. Los pocos pun
tos rojos [del SPD) están en las grandes
ciudades, Berlín incluida. Hay quien di

ce que esto se debe a que en la RDA
nunca hubo desnazi ficación.
Quien tal vez ayude a explicar es

ta duda es un extraño partido nuevo:
Alianza Sahra Wagenknecht (BSW, por
sus siglas en alemán). Sahra Wagenk
necht es la líder carismática de la agru
pación, que obtuvo 6% del voto. BSW
fue el tercer partido más votado en Ale
mania oriental, por encima de los so
cialdemócratas. Es una escisión de La

Izquierda, harta de dos cosas: la par
te progresiva de la agenda (ecologis
mo, derechos de la comunidad LGB
TIQ+, apertura a los inmigrantes), pero
insistente en la parte social (igualdad
económica, mejores salarios). Duran
te años La Izquierda dominó en el este
alemán, dando la impresión de que ha
bía un ala progresista en esa zona: lo
que en realidad había era una nostalgia
del viejo régimen autoritario, satélite de
la Unión Soviética.
En Francia, hubo una victoria am

plia de la coalición de ultraderecha li
derada por el partido de Marine Le Pen
y un desplome catastrófico de la alian
za macronista, que apenas superó a la
coalición socialdemócrata, que tuvo re

sultados respetables respecto al pasado
inmediato. Tampoco le fue mal a la iz
quierda radical y populista de Melen
chon, que obtuvo el cuarto lugar con
10%, mientras que el centroderecha
tradicional se vio reducido a la míni
ma expresión.
Ante los resultados, Macron decidió

llamar a elecciones anticipadas. Parece
ilógico después del batacazo. No lo es.
Es posible que Le Pen y aliados de de
recha, aún con la previsible defección
de gaullistas hacia ellos, no alcancen la

ti
El Parlamento

Europeo no tiene tanta
capacidad de decisión;
el sistema de la alianza

está dominado por
los burócratas que

administran los
grandes acuerdos. Los
electores suelen estar
conscientes de ello y,

por lo tanto, escasea el
llamado "voto útil"

¥t
mayoría absoluta. En la miríada de par
tidos franceses, alcanzaron entre todos
44% de la votación en las elecciones eu

ropeas. Macron supone que, con distin
tas proporciones de los dos bloques, la
próxima Asamblea Nacional no será tan
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diferente de la actual.
En Italia, lo que hubo esencialmen

te fue un reacomodo de los votos den
tro de la coalición de derecha gober
nante: Fratelli d'Italia, el partido de la
canciller Meloni, crece a costas, sobre

todo, de la Liga, que es rebasada tam
bién por Forza Italia. Gana los nacio
nalistas, pierden los regionalistas. En
tanto, el socialdemócrata PD, escorán
dose a su izquierda, gana dos diputados
y también le va bien a la Alianza Ver
deIzquierda. Los perdedores son el vie
jo populismo del Movimiento 5 Estre
llas y los partidos centristas y liberales.

Los patrones de la votación en Espa
ña fueron claros: avance de la derecha,
pero más del PP que de Vox; el PSOE
que aguanta y la izquierda radical que
sufre una devastadora derrota (en par
ticular, Podemos). La novedad, que un
nuevo partido populista de derecha, Se
Acabó la Fiesta, guiado por Alvise Pé
rez, un activista de redes sociales, logró
tres diputaciones. Ese partido se dice
antisistema y anticorrupción, y se ma
neja sobre todo en la red, a través de la
desinformación y las posverdades en su
lucha contra "el Estado profundo".
Hablando de redes, termino con un

país pequeño, pero con una anécdota
significativa. En Chipre, Phidias, un
youtuber de 24 años, obtuvo 19% del
voto y su escaño en el parlamento. Ad
mite no tener claridad ideológica, que
nunca antes había votado, que sabe po
co de política y menos de la Unión Eu
ropea, pero que "ya no soportaba que
los nerds de Bruselas sean los que man
dan". Obtuvo 40% del voto de los jóve
nes chipriotas.

CICLO CUMPLIDO

A partir del pasado domingo, dejé de
ser Director Editorial de La Crónica de

Hoy.
Se trata de una decisión personal,

tomada hace un año y platicada hace
meses con los directivos del diario. Es

un ciclo cumplido, que coincide con el
del país.

Es momento de un recambio genera
cional, en consonancia con las transfor
maciones del periodismo en el mundo
de hoy. También lo es de descanso pa
ra mí, porque el oficio más bonito del
mundo es también una trituradora.

Junto conmigo, y por razones simila
res, dejaron el periódico dos de sus pila
res en estos años: José Antonio Dávila,
subdirector de edición y César Martí
nez, diseñador.
Agradezco la generosidad y apertura

de don Jorge Kahwagi Gastine, el apo
yo de mi amigo Rafael García Garza y
a Fernando Marón Kahwagi. Agradezco
a todos los colegas de Crónica que han
contribuido a esta labor colectiva que
es el periodismo.
A cargo de las labores editoriales

queda Arturo Ramos Ortiz, en quien
tengo total confianza.
La columna Empedrado seguirá to

dos los martes. Mil gracias •

Parlamento Europeo.
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CODICE
Juan Manuel Asai

nacional@cranica.com.mx

Turismo, la puerta de Japón
Es, sin duda, una paradoja. A

pesar de que dos de las princi
pales obras de infraestructura
del actual sexenio se vinculan
al turismo, me refiero al aero

puerto Felipe Angeles y al Tren Maya, lo
cierto es que el trabajo diario de la Secre
taría de Turismo se ha tenido que realizar
con austeridad extrema.

El presidente AMLO no tiene a la in
dustria sin chimeneas entre sus priorida
des. Dejó de asistir al Tianguis Turístico
que era el único evento del sector al que
acudía y aunque tiene un diálogo perma
nente con el empresario Chávez Morán,
de Grupo Vidanta, que es, vamos a decir
le, un amigo de la familia, lo cierto es que
al grueso de los empresarios del sector los
trata como un partido opositor. El sexe
nio está por concluir y esa relación nun
ca funcionó. Sin diálogo los problemas se
empantanan.

El secretario Miguel Torruco ha teni
do que hacer más con menos, en algunos
años con mucho menos. Su experiencia y
las ganas de dejar huella positiva lo han
sacado adelante. No solo el desinterés del

presidente afectó, también este sexenio
ocurrió la pandemia y el huracán Otis que
sacudió a Acapulco desde sus cimientos.

La pandemia duró dos años y aunque
México siguió con su política de cielos
abiertos la verdad es que se trató de un

golpe devastador para el sector. Muchos
hoteles estuvieron cerrados largos meses
con los principales indicadores a ras de
suelo. El golpe de Otis fue tremendo, nun
ca antes de visto. Por un capricho cruel
de la naturaleza pegó justo en la bahía de
Acapulco que requirió, por enésima vez,
de auxilio de emergencia que por cierto
no ha terminado.

A pesar de todo estamos en la jugada.
Esto es un mérito notable para la comu
nidad empresarial turística del sector que
es resiliente y para la Secretaría del ramo.
México es una potencia turística que tie
ne todo para seguir creciendo. Es una ac
tividad que da frutos nobles como empleo
para mujeres y jóvenes, combate la po
breza, desarrollo regional y por lo mismo
merece todo el apoyo que le pueda dar
la siguiente administración, la de la vir
tual presidenta Claudia Sheinbaum que
por cierto habla muy poco del sector que
representa casi el 9 por ciento del PIB.
Esta misma semana se conocerá el

nombre de la propuesta de Claudia para
la Sectur en el próximo sexenio. La vir
tual presidenta electa tuvo el acierto de
nombrar secretaria de Turismo en la CD

MX a Nathalie Veronique Desplas Puel.
Una funcionaría con una alta formación
académica que ha logrado establecer co
municación fluida con los líderes del sec

tor en la ciudad. En las columnas políti
cas se habla también de Tatiana Clouthier

que es inteligente y dinámica, aunque no
se le conocen antecedentes en la indus

tria. Lo importante es que en Palacio Na
cional se tenga la certeza de que el tu
rismo es una palanca de desarrollo. Los
países que encabezan la lista de visitan
tes y divisas tienen al turismo como una
prioridad nacional, hablo de Francia, Es

paña, Estados Unidos, Italia, Turquía. El
secreto para detonar el turismo es la vo
luntad política.

GLIFOS

Miguel Torruco llevó la llamada Opera
ción Toca Puertas, uno de los proyectos
que ideó hace años en la CDMX, hasta
Japón, donde acompañado por la emba
jadora Melba María Pría realizó una gi
ra de trabajo por este importante merca
do emisor. Los acompañaron los titulares
de Turismo de Baja California, Yucatán y
Nuevo León. Presentaron a directivos de
líneas aéreas, tour operadores y autori
dades niponas del sector la oferta turísti
ca mexicana que es vasta y abarca todos
los sectores.

En el 2023, llegaron a México 83 mil
258 turistas procedentes de Japón, esto es
un incremento de 60.2 por ciento compa
rado con las llegadas de 2022; y con una
derrama económica de 93.7 millones de

dólares, lo que representa 63.1 por cien
to más que lo captado el año anterior •
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AGENDA CONFIDENCIAL

Xóchitl, el mismo cuento
de los partidos

LUIS SOTO

La candidata del PRIAN que participó en la elección pre
sidencial, Xóchitl Gálvez para quienes lo hayan olvidado
o no quieran recordarlo después de haberse ilusionado, y
de la "madriza"  lesús Zambrano dixit que le pusieron,
afirma que "fallaron los partidos políticos", entre otras
cosas porque no tienen infraestructura, ni presencia en
muchas regiones del país, ni dirigentes respetables... en
pocas palabras son un desastre.

¡Magaza, descubriste el hilo negro! Exclaman los obser
vadores políticos quienes afirman que después de cada
elección tanto intermedia como presidencial los perdedo
res salen con el mismo cuento. Esos mismos observadores

han presenciado las elecciones de hace seis, doce, diecio
cho, veinticuatro años... y en ese lapso han reflexionado
sobre el penoso asunto de los partidos políticos, y podría
decirse que poco ha cambiado. Hace casi un año, cuando
los del PRIAN organizaban la "bufonada" para elegir a su
candidato presidencial comentamos en esta columna:

¿Qué han sido los partidos en México desde hace dé
cadas? ¿Canales de participación para la ciudadanía o
instrumentos de una clase política? La incipiente demo
cracia en México, declamos, se caracteriza por algunos de
estos aspectos, o por todos ellos: Alta abstención electo
ral; creciente pérdida de credibilidad; rechazo a los parti
dos políticos; deterioro acelerado tanto los históricos co
mo los recientes; desconfianza de los ciudadanos de que
estén en posibilidades de elegir, mediante los partidos, a
"los mejores gobernantes".

La sociedad no considera que los partidos políticos re
presenten sus intereses, y cree que los políticos tienen
como prioridad sus intereses personales. Los partidos no
han logrado transformarse a la misma velocidad que la

sociedad y han quedado rezagados y relegados. Especial
mente aquellos organismos políticos donde el caudillis
mo sigue siendo el que controla la toma de decisiones.

¿Qué hacer para recobrar la confianza y afianzar a los
partidos políticos como instituciones prestigiadas, recono
cidas. eficientes y útiles? Preguntaban los observadores. Y
ellos mismos respondían: Dos conceptos parecen ser la
respuesta clave: representación y participación. Un siste
ma sólido de partidos puede hacer tres contribuciones im
portantes a la calidad de la democracia; primero, incre
mentar la representación política; segundo, aumentar la
legitimidad y, finalmente, propiciar la gobemabilidad.

En términos generales, es posible identificar algunas
estrategias para conseguir la condición más importante
que deberían tener los partidos políticos: la representati
vidad, aunque hay que reconocer que en nuestro país los
partidos están lejos de ese ideal: Abrir los partidos a la
participación ciudadana real, y otorgar la misma impor
tancia y prioridad a la integración cualitativa y cuantitati
va de los militantes. Elaborar propuestas políticas con
cretas y creíbles, sobre todo si están en la oposición.

Todo eso y más, mucho más deberían haber hecho los
partidos políticos desde hace muchos años, en lugar de
quejarse y argumentar, después de cada derrota, sobre to
do en la elección presidencial, que fue una elección de
Estado, que "hubo mano negra", que se compraron millo
nes de votos, que fue inequitativa..., además de algunas
sandeces políticas.

Lo que no reconoce Xóchitl Gálvez, es que no estaba
preparada para ser candidata presidencial, y mucho me
nos presidenta, como tampoco lo está Claudia Sheinbaum.
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Pero no hubo sorpresas. La presidenta electa
Claudia Sheinbaum celebró que más del 59 por
ciento de las personas encuesta das el fin de se
mana están a favor de una reforma al Poder Ju
dicial que incluye terminar con jueces "corrup
tos" y que los ministros sean elegidos por vota
ción popular. En conferencia de prensa, Shein
baum informó que el presidente de Morena,
Mario Delgado, le entregó las encuestas realiza
das por tres casas diferentes, donde la mayoría
está a favor de las propuestas de López Obrador.

Anunció que hoy se reunirá con diputados
electos, el miércoles con el Consejo Coordina
dor Empresarial, que encabeza Francisco Cer
vantes, y hasta el jueves presentará parte de su
gabinete legal, para el viernes salir de gira con
el presidente Andrés Manuel López Obrador
hacia el sureste. Las encuestas, aplicadas por
Enkoll, De las Heras y la Comisión de Encuestas
de Morena, abarcaron mil 458 entrevistas cara
a cara. Además, Sheinbaum afirmó que este re
sultado no afectará los mercados bursátiles y
que aún faltan los diálogos y debates en la Cá
mara de Diputados. Se espera que esos mensa
jes no sean echados a perder por algún diputa
do, senador, lidercillo de Morena o por el mis
mísimo mandatario.

A punto de terminar el sexenio del presidente
Andrés Manuel López Obrador, conocido por su
postura agresiva hacía los españoles durante su
mandato, la valoración global sobre el clima de

negocios en México, según las empresas espa
ñolas establecidas en el país, ha alcanzado una
puntuación de 3.2 sobre 5. Casi ocho de cada
diez empresas consideran el clima de negocios
al menos aceptable. Además, una cuarta parte
de las empresas ha percibido una evolución po
sitiva en el último año y de cara al inicio de un
nuevo gobierno.

Por ello se presentará el Barómetro: Clima y
Perspectivas de la Inversión Española en Méxi
co e l próximo 20 de junio en la Cámara Españo
la de Comercio en esta capital. Estará presente
Antonio Basagoiti, presidente de la Cámara Es
pañola de Comercio en México; Juan Duarte
Cuadrado embajador de España en México, y
Jorge Peydro Aznar, jefe de la Sección Econó
mica y Comercial de la Unión Europea. Tam
bién asistirán representantes de organismos
empresariales de España y México, y directores
generales de empresas socias como Iberdrola,

Naturgy, Cuatrecasas, Sacyr, Acciona, Repsol, y
Cepsa, entre otras. Al parecer, sin rencores.

Discretamente, dentro del grupo de reformas
constitucionales del Plan C presidencial, se
propone un decreto que modifica el articulo
Cuarto para prohibir la importación de maíz
transgénico y del herbicida glifosato. La inicia
tiva parece impulsada por la directora del Co
nahcyt, María Elena ÁlvarezBuylla.

Inscribir en la Constitución la prohibición para
la siembra de maíz modificado genéticamente
preocupa al sector agropecuario porque invali
da toda la evidencia científica acumulada por
años que niega los riesgos del consumo de maíz
transgénico en la salud de personas o animales.
La iniciativa también abusa del principio pre
cautorio, ya que podría impedir la investiga
ción relacionada con el tema, según expertos.

"Me preocupa el presunto uso indebido de los
canales de comunicación gubernamental por
parte del Ejecutivo para estigmatizar y
tachar de "corruptos" a determinados
operadores de justicia, lo que puede derivar
en hostigamientos y abusos dirigidos a
influir en las decisiones judiciales", escribe
MARGARET SATTERTHWAITE, Relatora
Especial de las Naciones Unidas sobre la
independencia de magistrados y abogados
por el Consejo de Derechos Humanos. "El
hecho de que altos funcionarios, incluido el
Presidente, señalen y califiquen públicamente a
determinados jueces como "corruptos" o
"delincuentes" por sus decisiones judiciales
es motivo de gran preocupación".
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La OEM a la vanguardia
La Organización Editorial Mexicana (OEM) y sus 46 casas edi
toriales dieron un paso adelante. Sin ambages, se sumaron a la lucha
por la igualdad entre hombres y mujeres sin la cual no podríamos
transitar a la democracia y a la justicia social.

Desde que la OEM creó el
Consejo Editorial de Gé
nero, se ubicó a la van
guardia, inició la capaci
tación de todo su perso
nal; abrió espacios de in

formación y análisis; ensayó una nueva
mirada y un nuevo lenguaje; respondió
a la demanda histórica del movimiento

feminista, siempre pospuesta, siempre
ausente.

Y nombrar actualmente a una edi

tora de género es una decisión de polí
tica editorial única en México, un
compromiso efectivo con sus lectores
y lectoras.

Desde la presidencia empresarial de
la OEM, hasta todas las áreas de produc
ción, sonido e imagen, se abandonan las
acciones marginales, para contribuir al
cambio de conciencia y conocimiento
entre las mexicanas y los mexicanos, tan
urgente en un país contradictorio y ma
chista, que lastima la vida cotidiana y la
vida misma por la discriminación y la
opresión de las mujeres.

La OEM sabe muy bien que el movi
miento feminista es un actor político,
decisivo para emprender una gobernan
za de democracia genérica, donde los

medios de comunicación pueden soste
ner y proyectar los cambios finos, los
que suceden en la vida diaria, en la polí
tica y en las relaciones humanas.

La organización asumió la tarea de
contar lo que sucede con ellas, con no
sotras, relatar el inadmisible oculta
miento de nuestra condición social. Lo

hará con responsabilidad, escudriñará
la conducta y el hacer de quienes desde
el poder están obligados a garantizar la
igualdad desde la diferencia, apegándo
se a la ley y a la Constitución.

Con esta visión, se rompe con el pac
to patriarcal. En la OEM, las mujeres de
jaremos de ser adicionales, para con
vertirnos en noticia, ya que informar es

poner en común ideas, propuestas, he
chos y conocimiento. Durante años, las
mujeres hemos picado piedra, sin resul
tados palpables.
Tras 50 años de horadar para este

cambio en los medios de comunicación,
sostenido en el trabajo y conocimiento
de compañeras periodistas feministas,
afirmo que la sensibilidad de Paquita
Ramos, de Francisco Torres y de Martha
Ramos, asumieron una decisión institu
cional que es mucho más que la buena

voluntad, haciendo de la mirada femi
nista una guía transversal en su trabajo
de comunicación.

Cierto, es resultado acumulado de
acciones y luchas previas; es como la
llegada a un buen puerto, semejante en
tre las mujeres a la paridad, que además
coincide con la llegada de una Presiden
ta de la República. Nos disponemos a
difundir este tiempo de mujeres, com
parable al nacimiento de las asambleas
de mujeres en la República Francesa
hace 300 años.

Nos aprestamos a difundir cómo
funciona la ley, la declaración de igual

dad y la lucha social contra el patriarca
do, mostraremos cómo se produce la
violencia y la discriminación. La deci
sión de la OEM se ubica además como

ejemplo para todas y todos los editores
industriales de este país.

Creí que la demanda de incluirnos en
los medios de comunicación me la iba a

llevar a la tumba y que éstos, como aún
sucede, no querían enterarse del cam
bio. Sabemos que no callarán a las mu
jeres, ellas son vanguardia de las gran
des transformaciones y expondrán có
mo funciona el sistema que las oprime y
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desprecia.
Lo hicimos antes del pasado 2 de ju

nio, estábamos en ese camino; las femi
nistas crearon conocimiento, medios
propios, explicaciones invisibles en los
medios. Hoy vamos a las grandes au
diencias, a todos los hombres y mujeres
aún resistentes a entender que somos
iguales y humanas. Veremos.
Con esta visión, se

rompe con el pacto
patriarcal. En la OEM,
las mujeres dejare

mos de ser adiciona

les, para convertirnos
en noticia, ya que

informar es poner en
común ideas, pro
puestas, hechos y

conocimiento. Duran

te anos, las
mujeres hemos

picado piedra, sin
resultados palpables.
Afirmo que la sensi
bilidad de Paquita

Ramos, de Erancisco
Torres y de Martha

Ramos, asumieron
una decisión institu

cional que es mucho
más que la buena
voluntad, haciendo

de la mirada feminis

ta una guía transver
sal en su trabajo de

comunicación.

Periodista. Editora de Género en la OEM,

directora del portal informativo http://
www//semmexico.mx
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SABER POLITICO

Reforma udicial:
deuda histórica

RAUL AVILEZ
ALLENDE

No es nueva la exigencia de
realizar una reforma que
le dé autonomía al Poder

Judicial, pero, sobre lo
do, que le dé el respaldo
popular necesario para
poder cumplir con su

principal encomienda, la imparlición de
justicia., pronta y expedita. I.I problema no
es jurídico, sino polílico. Una vez que se
defina lo polílico, lo jurídico irá lomando
forma y cauce a Iravés del diseño inslilu
cional que los legisladores crearán a tra
vés de la Constitución y las leyes.
Decían los politólogos que, en los años

de presidencialismo absoluto, no se movía
ninguna hoja del árbol polílico sin que el
presidenle en lurno lo permitiera. Así, ni
el Poder Legislalivo, ni el Poder judicial
escapaban a este férreo conirol. Hoy loca
hablar de es le t'ihimo, cuya máxima expre
sión y poder esló en la Suprema Corle de
Juslicia de la Nación.
Solo la izquierda encabezada por el

lng. Cuauhlémoc Cárdenas, se opuso
al golpe de Estado que el presidenle Hr
neslo Zedillo dio al Poder Judicial Federal
el 31 de diciembre de 1994, al desaparecer
la Suprema Corle e. inslaurar una nueva,

Con el vol o a favor del PRI y del PAN. Eran
26 ministros; y lenían un nombramiento
vilalicio de los presidenles Luis Eche
verría, José López Portillo. Miguel de la
Madrid y Carlos Salinas de Gortari. Una
herencia que Erneslo Zedillo no quería
¡ener.

Durante el debate legislalivo, el PAN en
voz del senador .Natividad Jiménez, des
tacaba que ésa rcloinia. como todas,
era temporal y perfectible, justificando
así, su volo a favor. Contrario a esta pos
l ura, el senador Heberlo Casiillo, del PRD,
ponía, el di'do en la llaga, "hay algo que
está ausente en este proyecto de ley y
es. la juslicia popular." Nunca se cansó
de cuestionar, "¿cuál es el impedimento
para que democraticemos al Poder Judi
cial, para que éste seá electo de manera
independíenle al Poder Ejecutivo?"
Para justificar la rapidez con la que

se aprobó esta reforma, el senador pa
ñis) a Luis! Felipe Bravo Mena, acusaba
que "quienes proponen su postergación
én realidad lo que buscan es reveniar la
iniciativa, y obviamente que (ras ellos es
tán intereses, económicos, políticos y de
olra índole," Muy buena frase, para revi
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virla ahora que los conservadores bus
quen reveniar con dilaciones la reforma
judicial.
El resultado lile, lili Poder Judicial

con un nuevo diseño institucional, me
nos ministros (11), no vitalicios, nuevas
facultades y cierta autonomía mientras
no trastoque o afecte algún interés de la
oligarquía dominante.
Ya desde enero de 1995, apenas unos

días después! de aprobada esta refor
ma, diversos juristas coincidieron en
que urgía una nueva reforma. Arnaldo
Córdova, por ejemplo, vislumbraba que,
"si de veras queremos convertirlo en un
auténtico Poder... debe con lar con una.
base social popular, que solo puede ob
tenerse mediante elecciones. No cabe

duda que el Ejecutivo y el Legislalivo son
verdaderos Poderes representativos de la
voluntad popular. ¿Y el judicial a quién
representa, si sus miembros siempre han
sido designados?"'
Finalmente, no debemos olvidar que

fue la decisión de un Ministro, Javier
Laynez Potisek, al frenar el Plan B de la
Reforma Electoral, lo que nos tiene hoy

frente al Plan C del presidenle Andrés
Manuel López Obrador. NI un volo a los
conservadores, dijo el Presidenle, y se lo
gró una mayoría, calificada, que permiti
rá reformar las insl ¡Iliciones que, desde
el siglo pasado, tienen secuest radas los
partidos al servicio de la oligarquía.
ENTRE GITANOS
el gabinete
Mucho se ha especulado con la conforma
ción del (i.ibineie de la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum. Habrá algunas coin
cidencias, meras casualidades, Este jue
ves conoceremos la primera parte de un
gran equipo que se articula alrededor de
ella, pero, la estructura ole gobierno es tan
gratule que, llevará t iempo conocer al gran
equipo. Lo que: sí es un hecho, es que al
igual que la jefa de Gobierno electa, Clara
Br ligada, tienen bien claro quienes apoya
ron y quienes traicionaron, y terminarán
fie limpiar la eslruel ura de gobierno, en la
que todavía hay muchos funcionarios con
servadores escondidos. La línea fie ambas
es muy clara, que nadie fie la 4T se quede
fuera!, los necesitarán en el 2027.
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liraditos
LOS FOROS SOBRE LA REFORMA
•En el Senado de la República comenzaron a
delinear los foros sobre la reforma al Poder
Judicial que se está planteando y que buscan
sacar durante el mes
c <;> !L ?Í.!. M.C:I .de. j .os i ñor en ist as en c 1S e n a d o,
Ricardo Monreal, el planteamiento es que
sean siete; foros,.Íos_cuales_se_rea
en las ciudades de;.Guadalajara,_jali^
Monterrey, Nuevo León; Toluca, Estado
d.e..México;;_y .Xalapa,,.Veracruz._ Adema
de dos más en la Ciudad de México. Con

enp, .esperan..recabar las..propuestas sobre
.?.Lca.mínp puedebellevar;.la mencionada
reforma, aunque hay...quienes cpnsideran_gue.
.para.taparleelojo al macho, porque ja

todo viene redactado.

¿DE QUE SE ESCONDE
ÓSCAR HERREJÚN?
•El empresario y ex ejecutivo de la banca,
Oscar Herrejón Caballero, cercano al
dirigente nacional del PRI, Alejandre
Moreno y.padre.de.Manuel Herrejón Suárez^
direclqr ejeiulní tic Masar; Casa de Bolsa,
fue arrestado por la..interpol..en Roma,. el
.1 ?!. d. e. j.P PÁ P a . íP i en t ra s as ist í a. a. I a b o d a. de.
.sp.hjip.Loacusannuevamen
sexual. .No ..obstante, no ..es. la.única. acusación.
en su contra, en torno a él pesan graves
señalamientos dentro del sector financiero.
X e.s.que, segú n fu ente s, He r re jó n C aba 1 ler o
sería quien está detrás de la solicitud que
hizo Masari el año pasado para convertirse
en banco, pues aseguran, ofreció capitalizar
a la .institución una vez ..que ten^a el yisto
bueno. La inyección..de recursos, nos
cueiHan. se haría por la vía de la opacidad,
es decir,, a través de su ..hijoA de una singular
compañía que le .pertenecería^..a su hijo y
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de un fideicomiso. De esta manera, dicen,
se quedaría con una importante parte del
pegqciqsintenerquefigurarfqrmalmente
en los ..documentos..¿Ppr.qué..será?

DELFINA GOMEZ AJUSTA EL GABINETE
•La.gobernadora...del Estado de.México,
Delfina Gómez, tuvo que realizar ajustes
a.su .gabinete.¡.E.lprincipal.es.el.^
corresponde a la"Secretaría de Seguridad
de la entidad, dependencia a la que llegó
el teniente coronel Cristóbal Castañeda,
e.P. sus ti tu ció n de Andrés Andrade Según
comentan en la entidad mexiquense está
secretaría presentaba varios
corría el1. riesgo de generar un boquete en
uno de los temas prioritarios, como es el de
la..seguridad, por lo» que .decidieron.llevar a
cabo los ajustes. Esperan que con ios ajustes
haya orden en la dependencia.
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AMIO mete el acelerador
para destruir al

1 presidente López Obrador le niele velocidad a cumplir su
capricho de imponer la reforma al Poder Judicial, antes de
irse. AMLO busca la elección por medio del voló popular
de los Ministros,Magistrados y jueces. La reforma propone
que los candidatos sean propuestos por el Ejecutivo, el
Congreso y el Poder Judicial.
La propuesta de que los magistrados y ministros #®pi

elegidos por voto popular, nos llevará a la politización del Poder Judi
cial. Si esta reforma prospera, el Poder judicial estaría integrado por
los jueces más populares, y no por los más calificados, lo qué sería én
detrimento de los propios ciudadanos. Se necesita un Poder Judicial
fuerte, con los mejores abogados, los más preparados, y con una amplia
experiencia en la procuración de justicia.

Además de lo anterior, la reforma de ley prohibirá a los integrantes
del Poder J udicial dar suspensiones generales en leyes controvertirlas,
lo que busca la reforma es que el Poder Judicial I® corrija la plana al
gobierno.
Justo la tarea de ja Corte es la defensa de los derechos humanos dé

los ciudadanos aún en contra del gobierno, el sentido de esta iniciativa
es que nadie pueda cambiar las decisiones del gobierno, aún cuando
sean ilegales, vamos en retroceso.

l a reforma plantea la creación de dos nuevas insi¡iliciones, una de
control interno, llamado Tribunal de Disciplina Judicial, y otro dedi
cado a la administración del Poder Judicial. El nuevo Tribunal será el
encargado de sancionar a los juzgadores federales e, incluso, tendrá la
atribución desolicilar a la Cámara de Dipul.adosel juicio político contra
ministros de la Corle.

La propuesta parece claramente una venganza con ira el Poder J udi
cial, ya que Surge Iras quejas del Ejecutivo coima Ministros y jueces
que han reven irlo la aplicación de las leyes prioritarias de su gobierno,
que fueron declaradas inconsi nacionales.
Con la reforma, López Obrador plantea dar atribuciones al nuevo

Tribunal de Disciplina para sancionar incluso penalmente a los Minis
tros, Magistrados y jueces.
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Los minislros serán unae.xcepción,yaque sólo podrán ser removidos
en los términos del título cuarto de la Constitución, que habla sobre
responsabilidades de los servidores públicos.
El sentido de la reforma es acotar la actuación de los minislros, pa

reciera. que lo que busca la reforma es qué los minislros y ministras
sean empleados del presídeni e, y i ocio esto lo que va a lograr es que las
personas que en este momento tengan un juicio en trámite queden en
un Iota!.estado de indefensión, que de entrada retrasen sus procesos,,
y qué los nuevos jueces no cuenten ni con la experiencia, ni con la
preparación necesaria para el cargo.
¿Pero fie verdad eslo es necesario? Con la mayoría con la que llega

la presidenta Claudia Sheinbaum ya no es necesario, van a poder sacar
cualquier ley, ya que llega con mayoría calificada, y es más el daño que
van a causar qué el beneficio real a los ciudadanos.

La reforma busca que la Corte reduzca el número
ele ministros, el pleno pasaría de 11 a 9 integrantes,
la duración del encargo también canibiaría, el
periodo de los Ministros de 15 a 12 años } serían
renovados en elecciones escalonadas cada tres años.

•Especialista en Derecho Constitucional y Penal.
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Gracias, INE
Hablar de democracia es hablar de participación ciudadana, fie

elecciones, de legalidad, de transparencia, dé pluralidad, dé
instituciones y un largo etcétera.

En nuestro país, la autoridad responsable de organizar las
elecciones es el Instit uto Nacional Electoral, el cual cuenta con
una estructura organizacional que opera de manera pérmanen
lea nivel nacional y subnacional, y que en procesos electorales

involucra a la ciudadanía para realizar unalabor titánica, poco conocida y que
es importante visualizar.

En las entidades, los Consejos Locales son órganos vigilantes, integrados por
seis consejeros ciudadanos designados por el Consejo General fiel INE, por el
Vocal Ejecutivo de la Junta Local quien preside, el secretario y Iasrepresenta
ciones de los partidos políticos, éstos últimos Sólo con derecho a voz. Dentro
de sus principales funciones se encuentra designar a los consejeros dislrita
lés; resolver medios fie impugnación; registrarlas fórmulas fie candidatos a
senadores, así como efectuar el cómputo de estos, entregar las constancias
de mayorías, entré oirás.

Su servidora tuvo el honor de ser Consejera Local fiel INE en el Estado de
México, entidad con el mayor número fiel padrón electoral, por ende con el
mayor número de casillas y cargos a elegir. En este sentido, como un ejercicio
fie rendición de cuentas, en reconocimiento al compromiso dé mis colegas y
ríe la labor que se hace desde lo local y distrital, que es donde realmente se
organiza y se opera los procesos electorales, comparto lo siguiente'

El i5 de noviembre de 2023, el Consejo Local del INE en el Estado de México,
Sé instaló formalmente en sesión ordinaria para iniciar los trabajos relaciona
dos con el PEE 20232024 en nuestra, en tifiad, en la que las seis fórmulas parti
cipamos y rendimos protesta. Desde la instalación a la lecha se celebraron 19
sesiones, de las cuales 7 fueron ordinarias, 10 extraordinarias y dos especiales.
De los pumos que se aprobaron en dichas sesiones,destaca la designación

fie consejeros distritales lanío propietarios como suplentes, la aprobación ríe
observadores electorales, la resolución de recursos de revisión y se dictaron
moflidas cautelares y, por supuesto, lodos los informes relativos a la organi
zación del proceso.

Creamos la. Comisión Unica de Seguimiento al Proceso Electoral Eederal
20232024, con la finalidad fie desahogar lentas previo a la Sesión Ordinaria,
principalmente los relacionados en materia de capacitación y organización
electoral.

Así mismo, las y los consejeros participamos en cada una de las etapas del
proceso electoral, en la que al menos siempre una consejería est uvo presente
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en las actividades y en el acompañamiento los consejos distritales, tales como
en éJ proceso de selección dé CAES y Supervisore^ en la insaculación de la
ciudadanía para participar como funcionarios de casillas;,en los simulacros y
seguimienif) a las sesiones, se participó en el acompañamiento déi traslado y
recepción de las boletas eleciorales, así como: en el seguimienlo al volo anti
cipado, respecto al voto en el extranjero y volo én prisión preventiva.

Con el objeiivo de fomentar la participación ciudadana, el voto informado
y la erradicación de violencia política, se paniciparon en distinias aci ividades
como foros, debales, conferencias y aclividades recreativas.
El acompañamiento de meses de irabajo, se vio reflejado en él seguimienlo

a la jornada electoral y cómputos distritales, una semana intensa de trabajo,
donde estuvimos Visitando algunos distritos, concluyendo con la declaración
déla validez de la elección cíe Senadurías y entregando la constancia fie ma
yoría a las fórm illas ganadoras.

Hoy, ante una nueva conformación de poder político y la amenaza de even
l ual reforma electoral, dejo testimonio fie Iasinst.il liciones que mañana serán
historia.

•Colaboradora de Integridad Ciudadana, Consejera Local del INE Estado de
México. Politóloga por la UAM, con estudios en Políticas Públicas, Derecho

Parlamentario, Procesos Electorales, Transparencia y Violencia Política contra
las Mujeres.

@VivianalslasM @lntegridad_AC
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¿Y el Registro Nacional de
Obligaciones Alimentarías?
Todo diiimío sabe que

el pago de pensiones
alimentarias a favor
de menores de edad

es siempre incomple
la, (ardía o, de plano,
inexistente. Con estas

conductas omisivas, las y los obliga
dos dejan indebida, inmerecida e in
justamente desprolegidos a sus hijos
e hijas*

Con clarísima vocación de justicia
social y en defensa de los derechos de
la infancia., el Congreso de la Unión
aprobó el año pasado reformas a la
Ley General de los Derechos de Ni
ñas, Niños y Adolescentes, para crear
el Registro referido, con el objeto dé
concentrar la información de deudo

res/deudoras y acreedores acreedoras
de obligaciones alimentarias, a fin de
dar electiva protección y restitución
de los derechos de niñas, niños y ado
lescentes.

A los Tribunales Superiores de los
estados y de la. CDMX se les mandato
que en adelante suministren, intercam
bien* Sistematicen, consulten, analicen y
actualicen la información que se genere

sobre el incumplimiento de las obliga
ciones alimentarias en el ámbito desús

competencias utilizando los sistemas e
instrumentos tecnológicos del Sistema
Nacional DIE

Para combatir los incumplimientos
en esta materia, que no son pocos ni re
cientes, sobre lodo de padres desobliga
dos, la reforma dispuso que la calidad
de deudor moroso o deudora morosa se
difundirá en el Registro y que las Procu
radurías de Prolección locales tendrán

acceso total alas bases de datos;que los
dalos recabados en el registro podrán
ser utilizados para los fines estadísticos
o de análisis que se Consideren necesa
rios y que la actualización del registro
mensual.

Además, que toda persona, a quien,
por su cargo, corresponda proporcionar
informes sobre la capacidad económica,
de las y los deudores alimentarios, está,
obligada a suministrar los dalos exac
tos que le solicite el Juez o la autoridad
responsable y que, de no hacerlo, será,
sancionada y responderá solidariamente
para el pago fie daños y perj uicios que se
causen al acreedor alimentario.

Einalmente, que la o el deudor deberá
informaren un máximo de 15 días hábi

les a la. acreedora, o acreedor alimentario,
al Juez o la a ul cridad responsable del fue
ro local cualquier cambio en su empleo,

la ubicación de éste y el puesto o cargo
que desempeñará, a efecto de que se ac
l ualice la pensión alimenl icia decretada.

Según mis cálculos, el plazo estaría
por cumplirse. Esperamos noticias del
DIE, que es el órgano dé cumplimiento
fiel transilorio. Esperemos que se cumpla
Cabalmente, por el bien ríe las y los niños
y adolescentes.

La reforma se promulgó el
8 de mayo del 2023 y. entró
en vigor al día siguiente,
lamentablemente, en el
segundo artículo transitorio
del decreto se estableció

que el Registro de marras
debería iiiiplementarse a más
tardar en 300 días hábiles,
que creo que equivalen a un
poco más de 60 semanas,
sí los 5 días de cada una de
ellas íiieron todos hábiles.

•gsergioj@gma1l.com
@ElConsultor2
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Todo pasa
Parecí© que pasó hace

mucho la elección que
definió los próximos
seis años en México,
en la que se voló como
nunca por una canrli
ria lura, quizá porque

irónicamente no hubo el júbilo cívico
que vimos y vivimos en los años 2000
y 2018.
De los casi cien millones de elec

tores, cuarenta millones simplemente
decidieron no votar, o no pudieron; y
así, 35 millones fie Ciudadanos consoli
daron al nuevo partido hegemónico, que
probablemente sepulte las instit liciones
que la alternancia democrática constru
yó desde 1997. La mayoría silenciosa de
65 millones de ciudadanas y ciudada
nos, entre los no votantes y los votantes
por otras opciones políticas, quedarán
marginalmente representados en el
Congreso federal por las trampas a la
sobre representación que se lian coci
nado, pero que esperemos se revierta
en tribunales.

Es cierto, la oposición ganó la mayo
ría de los centros urbanos fiel país,pero
el poder político emana en México, esen

cialmente, del presupuesto federal. Em
pezamos una nueva época y dependerá
del lugar donde la miremos o en donde
estenios, que la veamos con beneplácito
o recelo.

Para la generación ctemis padres, que
en paz descansen y en gloria est én, vivir
bajo un partido hegemónico fué la regla
del siglo XX. Pero, ¿alguien se acuerda
cómo era el México de 1974? Éramos
solo 57 millones de habitantes, nuestra
economía era mucho más pequeña y
cerrada (sin TECANTMEC y valiendo
sólo 72 billones de dólares), nuestra lasa
de crecimienl o demográfico era. de 3.1%
anual, cada mujer tenía en promedio
seis hijos, el internet era ajeno para el
99.9% de la población, los teléfonos inte
ligentes eran parte de la ciencia ficción y
creíamos que en el siglo XXI viajaríamos
en platillos voladores. El yacimiento pe
trolero de Cantarell que nos emborra
chó de abundancia aún no había sido
descubierto. Hoy lodo eso pasó.
En 2024, somos 127.5 millones de

habitantes, nueslro PIB es de 1,466
billones de di ¡lares, es inimaginable
nuestra economía sin el TMEC, nuestro

crecimiento demográfico es minúsculo
(0.6'!..}. cada mujer tiene menos de dos
hijos. Nos llamamos igual, pero somos
muy distinios al país al que fuimos hace
cincuenta años.

Entonces, ¿puede gobernarse igual
el país con las herramientas de 1974?
Yo creo que no, por ello mientras más
rápido la próxima Jefa de Estado se des
entienda de bal al las contra molinos de
viento (como desiruir al PoderJ uclicial)
¡f enfoque en serio su inmenso capital
político en dos cosas: pacificar al país
y priorizar el desarrollo económico, a
través de un impulso claro y decidido
a la relocalización (nearshoring) que
atraiga billones de dólareseñ inversión
lija con certidumbre jurídica, mejor nos
irá como {mis.

Una cosa es tener el control tolal del go
bierno en México, y otra es l ener el poder,
que se reparte, por ejemplo, entre la cri
minalidad global, los capitales internacio
nales y la geopolítica., siempre cambiante.
En la vida, lodo pasa. Est o también pasará.
•Abogado y asesor de riesgos.

Socio en Cronem.mx
@Clementer Mx
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¿FUE AUT0SAB0TAJE LO DE X?
Lo que viene es el verdadero rostro de Tesús Zambrano, sin poder y

sin partido, porque lo perdió todo después de dejar sin prerrogati
vas a los comités estatales del Sol Azteca. Aún así pensaba que
podría llegar al Senado de la República y que su operador, Ángel
Ávila, llegaría a la Cámara de Diputados. Pero la suerte se le acabó a

la corriente de Los Chuchos y ahora se dedican a repartir culpas, en especial
contra Xóchitl Gálvez por la debacle del Frente Amplio por México. Esto dijo
Zambrano en una reunión de Nueva Izquierda, donde dio por muerto al PRD:
"La mayoría social rechazó a Xóchitl y a la Coalición PRIPANPRD. No nos
tuvo confianza, no nos la ganamos".
Zambrano dice que se cometieron múltiples errores en la coalición

opositora como que nunca hubo una estrategia de campaña dis
cutida y acordada por todos: con la candidata, los partidos aliados
y la representación de la sociedad civil. El "cuarto de guerra" fun
cionó sin la coordinación necesaria con las dirigencias partidistas.

No hubo coordinaciones estatales para dar seguimiento a las campañas y no
se hizo una campaña única a pesar de que se pudo usar un paraguas nacional
como es Xóchitl Gálvez. Insiste en que hubo importantes recursos financieros
aportados a la campaña presidencial, del lado de la candidata dicen lo contra
rio, vivieron de aportaciones voluntarias prácticamente. Salvo excepciones, la
propaganda de los candidatos no incorporó la imagen de Xóchitl Gálvez como
si lo hizo la candidata oficialista y el diseño de las giras de la candidata no se
decidió con las direcciones nacionales. A toro pasado, Zambrano dice que
nunca quedó claro cuál era el perfil de Xóchitl, lo qué representaba y ofrecía
¿Acaso acusa de autosabotaje?
Es una realidad que la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, iba ya

a subirse a la escena política nacional. Nos cuentan que en su
primera conferencia de prensa, donde, presentó la encuesta reali
zada para saber qué opina la gente sobre la reforma judicial, no le
gustó a nadie. No solo por la falta de equipo para preguntar, sino

también porque lo pactado fue por una hora o menos y no la dejaban irse. Nos
comentan que se espera que otros cuadros de Morena socialicen la encuesta
que se levantó con una muestra de mil 200 personas en el país, a través de una
metodología de las propias encuestadoras que no se dio a conocer. Las voces
críticas siguen señalando que gobernar, a través de encuestas, es muestra de
no tener una ruta trazada en el gobierno. ¿Usted cree?
En el Estado de México existe una situación que pone a pensar al

gobierno estatal sobre si se conoce lo que son las obras de
amortiguación medioambiental en algunos municipios. Nos
cuentan que las críticas de algunos alcaldes electos a proyectos
inmobiliarios que tienen permisos en la zona de Naucalpan,

Tlalnepantla y Atizapán, pone en jaque posibles inversiones, ya que se
cuenta con toda la información y permisos reglamentarios. Y mientras en
Toluca el gobierno de Delfina Gómez busca que siga la confianza en el
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estado, personajes recién electos pudieran estar amedrentando por igno
rancia, más que por otra cosa, a inversionistas inmobiliarios que han cum
plido con la reglamentación existente.
Les podemos decir que en los últimos meses Oscar y Manuel Herre

jón, padre e hijo, han dado de qué hablar. Primero, en 2023, Masari
Casa de Bolsa, cuyo director ejecutivo es Manuel Herrejón, solicitó
la autorización para operar como banco a las CNBV y a partir de
entonces la familia se las ha visto negras con la ley. A inicios de

2024, Oscar Herrejón fue detenido acusado de presunto abuso, posterior
mente fue liberado debido a errores técnicos en la solicitud de vinculación a

proceso. Luego, en los primeros días de junio de 2024, se conoció que Manuel
se casó en Italia y que, en el último día de la celebración, el 13 de junio, su
padre fue capturado por la Interpol en Roma por otra acusación similar a la
anterior. Finalmente, en las últimas horas han surgido versiones que Indican
que Oscar Herrejón planea participar como inversionista en Masari una vez
que tenga la licencia. ¿Podrá?
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El jueves, Sheinbaum dará
a conocer a su gabinete
Esta semana hay. gran expectativa pues
se espera que Claudia Sheinbaum, virtual pre
sidenta electa, anuncie algunos nombres que
integrarán su gabinete y quiénes serán sus co
laboradores clave a partir del primero de octu
bre.

Los que suenan son Rogelio Ramírez de la 0, que será
ratificado en la Secretaría de Hacienda; luán Ramón de la
Fnente, sería el próximo secretario de Relaciones Exterio
res; Ornar García Harfuch, como secretario de Seguridad
Ciudadana; Rosaura Ruiz, serta secretaria de Educación,
David Kershenobich, estaría al frente de la Secretaría de
Salud. En la secretaría de Gobernación suena el nombre

de Mario Delgado, líder de Morena, o Rosa Icela Rodríguez
aunque también suena el de Martí Batres, Para Petróleos
Mexicanos (Pemex) surgen al menos dos nombres: Raquel
Buenrostro, actualmente titular de Economía, y Lázaro
Cárdenas Batel, hijo de Cuauhtémoc Cárdenas, mientras
que Luz Elena González, será la secretaria de Energía. Ju
lio Berdegué se encamina a ser el próximo titular de Agri
cultura. Para el Instituto Nacional de Migración (INM) se
plantea el nombre del actual gobernador de Puebla, Ser
gio Salomón Céspedes. Tatiana Clouthier en la Secretaría
del Bienestar y Susana Harp en la de Cultura, Zoé Robledo
sería ratificado como director en el Instituto Mexicano del

Seguro Social (IMSS); Arturo Medina, ex procurador fiscal,
como titular del Sistema de Administración Tributaria

(SAT). Arturo Zaldívar como consejero jurídico de la pre
sidencia y Marcelo Ebrard, ex canciller, como próximo se
cretario de Economía, perfil importante, pues recordemos

viene la revisión del TMEC en 2026 y porque conoce a la
perfección a Donald Trump quien se perfila para ganar las
elecciones de Estados Unidos en noviembre. Estaremos

atentos. Por lo pronto, ayer Sheinbaum informó que 75%
de los encuestados consideran que los ministros de la Su
prema Corte de lusticia de la Nación (SC1N) deben ser ele
gidos por la ciudadanía. Según los datos, 81% consideró
que debe haber una reforma al Poder ludida!. Cabe men
cionar que las empresas encuestadoras fueron De las He
ras y Enkoll, y Morena. En promedio realizaron mil 200
entrevistas cara a cara.

ANA LILIA RIVERA CONSIDERA QUE LAS
MUJERES EN EL PODER DEBEN DEMOSTRAR
CAPACIDAD

Con la elección de Claudia Sheinbaum como la primera
mujer presidenta, México se convierte en el país número
13 en América Latina en ser gobernado por este género, sin
embargo, el esfurzo que ellas tienen que realizar es el do
ble y así lo reconoce la presidenta del Senado, Ana Lilia
Rivera quien aseguró que las mujeres ocupan los puestos
más altos en el sector público deben ejercer el poder sin
reproducir "la cultura patriarcal, la soberbia, el abuso, la
corrupción y el privilegio". Además, reconoció que tienen
la gran responsabilidad de demostrar capacidades y tra
bajar para todas, porque al ser México un país donde está
arraigada una cultura machista y patriarcal se tiene que
demostrar que están preparadas para el cargo. "Tenemos
la responsabilidad de demostrarle a la sociedad que no
llegamos por una graciosa concesión, que no llegamos por
ser una moda, que llegamos porque lo merecemos, que
llegamos porque somos capaces", indicó. LEE LA CO
LUMNA COMPLETA EN www.ovaciones.com
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
El Sur Global:"Nosotros decimos no" a la resolución

de paz para Ucrania

En materia de política internacional, el fin de semana
pasado estuvo marcado por la Cumbre para la Paz en
Ucrania, que organizó Volodímir Zelenski, mandatario de
dicha nación, y en el cual trascendió una importante
división entre el mundo occidental y los Estados que aún
se resisten a dejarse llevar por una línea discursiva deli
neada por las potencias.
Desde las teorías de las Relaciones Internacionales,

siempre se pondera una dinámica donde el Estado es el
centro de la discusión política en los diferentes niveles
y órdenes sociales en el contexto mundial. De ser así,
es interesante que los propios gobiernos sean entonces
los que mantienen ciertas resistencias a las hegemonías.
Nos referimos entonces al grupo de 12 países que no

sucumbió a la resolución por la paz en Ucrania por dos
sencillas razones: porque en la cumbre, celebrada en Suiza,
no había representación de Rusia, por lo que, sin las dos
partes no se puede acordar nada, y la otra, porque China
declinó la invitación a participar, lo que generó un enorme
vacío en la presencia de los contrapesos mundiales.
Qué interesante que los países del llamado Sur Global

ponderen en el concierto internacional a actores más allá
del occidente que busca retener un iiderazgo que poco a
poco se va diluyendo. Entre los 12 países que se negaron
a firmar la resolución de la cumbre destacan Brasil, India,
Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Tailandia, Libia,
Armenia, Sudáfrica, Indonesia y México.
Sin embargo, también destacó el posiciona

miento de Columbia, cuyo presidente izquierdis
ta, Gustavo Petro, afirmó: "Lo que hemos encon
trado en relación a la conferencia de paz, entre
comillas, en Suiza es que es básicamente un alin
deramiento al lado de la guerra (....) por eso he
decidido suspender mi visita. Estamos dispuestos
a participar en una conferencia que libremente
se dedique a buscar los senderos de la paz y no
a construir bloques para la guerra".
En efecto, el peculiar mandatario sudamerica

no tiene razón: la cumbre fue más un desfile de
funcionarios del G7 y otras naciones occidenta

les para demostrar el apoyo incondicional a su
aliado en la cruzada contra Rusia: de no ser así,
¿por qué Kamala Harris, vicepresidenta de Esta
dos Unidos, anunció más de mil 500 millones de
dólares en ayuda energética y humanitaria para
Ucrania, que si bien no es una apoyo en arma
mento directamente, sí fortalece la idea de que la
OTAN está totalmente sesgada en el conflicto?
Tan sólo el lunes, un día después de que fina

lizó la cumbre por "la paz", el propio secretario
general de la OTAN.Jens Stoltenberg, afirmó que
un flujo permanente de armamento occidental
es vital para conseguir la paz en Ucrania, e hizo
un llamado para "hacer pagar a China" por su
apoyo a Rusia...Vaya escenario de paz el que
buscan las potencias...
Sin embargo, que el llamado Sur Global o los

países no alineados se resistan a quedar bien
ante las potencias de occidentales nos recuer
dan con nostalgia a los grandes teóricos de la
filosofía y la sociología mundial que destacan
el enorme papel que debe tener el llamado
tercer mundo en las decisiones del ámbito in
ternacional.
A veces uno se esperanza en que las ideas

de Boaventura de Sousa Santos, Enrique Dus
sel o hasta Paulo Freire estén llegando cada
vez más a las cúpulas políticas y, por ello, se
opongan a los discursos hegemónicos, pug
nando por posturas decoloniales que tras
ciendan en la construcción de un nuevo sis
tema mundo, donde exista u criterio más allá
de! políticomilitar que ha preponderado los
durante siglos.
Quizá doce países no suenen a una multi

tud, pero que exista una oposición a Occiden
te a nivel internacional es más que saludable
para un concierto internacional cada vez más
abandonado por los intereses humanistas y
del desarrollo social sostenible; bien por esos
mandatarios que, como diría Eduardo Galea
no, expresaron:"Nosotros decimos no".
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Matías Pascal

¿Dónde estás. Ceci Flores?
Una partida con vidas en juego

En el sombrío tapete de la vida,
Cecilia Flores, la incansable líder de
las Madres Buscadoras de Sonora,

parece haber sido arrebatada por una
mano siniestra. La desaparición de Ceci
durante más de seis horas ya es una alar
ma que no podemos ignorar. En un país
donde la violencia es la carta que se juega
con demasiada frecuencia, el secuestro de
una figura como ella no es sólo un golpe al
activismo, sino una declaración de guerra
contra la humanidad misma.

En esta partida macabra, las fichas en
juego son las vidas y esperanzas de miles. El
último avistamiento de Ceci Flores, el do
mingo en Coyoacán, tras la presentación de
su libro Madre Buscadora. Crónica de la

desesperación, nos recuerda cuan alta es la
apuesta para aquellos que desafían al cri
men organizado. La Comisión de Búsqueda
de Sonora ha activado todas sus cartas para
rastrear su paradero, pero la incertidumbre
sigue siendo el dealer que reparte las car
tas.

El mensaje desesperado de su familia,
pidiendo a las autoridades que ingresen a
su casa en Querétaro, no es más que un in
tento por ver si el destino les ha repartido
una mano ganadora. Las constantes amena
zas que ha recibido Flores, tras denunciar
un crematorio clandestino en Ciudad de

México, son testimonio de que, en esta par
tida, el oponente es tan real como cruel. La

Fiscalía, al concluir que los restos eran de
origen animal, sólo aumentó el bluff y la des
confianza, exacerbando la campaña de des
prestigio contra ella.
El riesgo que enfrentan los activistas en

México es la ruleta rusa de cada día. El

secuestro de Lorenza Cano a principios de
año y su desaparición aún sin resolver es
un trágico eco que resuena en esta nueva
desaparición. La vida de las madres busca'
doras es una apuesta constante, donde cada
día se juega a doble o nada.
Ceci Flores ha dedicado su vida a buscar

a sus hijos, Alejandro y Marco Antonio, des
aparecidos por el crimen organizado.
Su lucha es una mano que muchos no se

atreverían a jugar, pero ella lo ha hecho con
una valentía que debería inspirarnos a
todos. La denuncia de los abusos y las des
apariciones no puede seguir siendo una
carta que sólo juegan las víctimas. Todos
debemos estar en esta mesa, apostando por
la justicia y la verdad.
La desaparición de Cecilia Flores no es

sólo una pérdida temporal; es un recordato
rio de que en México, la violencia ha sido nor
malizada a tal punto que ya no nos duele
como debería. La indignación se diluye rápi
damente, y eso, es el fin de cualquier socie
dad.

No podemos permitir que Ceci Flores
sea sólo otra carta caída en este juego mor
tal. Debemos buscarla con la misma des

esperación con la que ella ha buscado a
sus hijos y a tantos otros.
Las autoridades han activado el rastreo,

pero la responsabilidad no recae sólo en
ellas. Todos tenemos un rol en esta partida.
No olvidemos a los padres desaparecidos, a
los que buscan, a todos aquellos que mere
cen ver crecer felices a sus hijos.
La voz de Ceci Flores resuena con cada

día que pasa: "Gracias por estar siempre
al pendiente de las madres buscadoras,
que pasen un día muy feliz". No permita
mos que su voz se apague. Continuemos
buscando, apostando por la vida y la justi
cia, hasta que Ceci y todas las madres bus
cadoras puedan cantar victoria en esta trá
gica partida de poker.
Por la noche de este martes 17 de junio,
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atreverían a jugar, pero ella lo ha hecho con
una valentía que debería inspirarnos a
todos. La denuncia de los abusos y las des
apariciones no puede seguir siendo una
carta que sólo juegan las víctimas. Todos
debemos estar en esta mesa, apostando por
la justicia y la verdad.
La desaparición de Cecilia Flores no es

sólo una pérdida temporal; es un recordato
rio de que en México, la violencia ha sido nor
malizada a tal punto que ya no nos duele
como debería. La indignación se diluye rápi
damente, y eso, es el fin de cualquier socie
dad.

No podemos permitir que Ceci Flores
sea sólo otra carta caída en este juego mor
tal. Debemos buscarla con la misma des

esperación con la que ella ha buscado a
sus hijos y a tantos otros.
Las autoridades han activado el rastreo,

pero la responsabilidad no recae sólo en
ellas. Todos tenemos un rol en esta partida.
No olvidemos a los padres desaparecidos, a
los que buscan, a todos aquellos que mere
cen ver crecer felices a sus hijos.
La voz de Ceci Flores resuena con cada

día que pasa: "Gracias por estar siempre
al pendiente de las madres buscadoras,
que pasen un día muy feliz". No permita
mos que su voz se apague. Continuemos
buscando, apostando por la vida y la justi
cia, hasta que Ceci y todas las madres bus
cadoras puedan cantar victoria en esta trá
gica partida de poker.
Por la noche de este martes 17 de junio,

Ceci Flores fue localizada en un refugio de
Querétaro, informó el colectivo de Madres
Buscadoras de Sonora.

De manera inmediata, Ceci fue atendida
por personal de la Cruz Roja y será traslada
da en una ambulancia para recibir atención
médica, pues presenta signos de deshidra
tación y presión baja.
Ceci Flores muestra signos de "descom

pensación metabólica por ayuno prolonga
do", detalló Jesús Becerra, coordinador
Operativo de Protección Civil de Querétaro,
en entrevista para medios de comunicación.
Así, los naipes de este lunes en el que se

guimos expectantes de la presentación del
gabinete de la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum... ¡Ciaooo!
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Militar
Y que llega un míLltar aL gabinete de
La gobernadora mexiquense Delfina
Gómez. Se trata del nuevo titular

de La Secretaría de Seguridad, eL
teniente coroneL Cristóbal Castañe

da Camarlllo: Lo cuales una buena

noticia, cuando vemos su trayectoria
profesional: una licenciatura en Ad
ministración MlUtary dos maestrías,
unaenAdministraciónNavalyotraen
Administración de Negocios, además
de que es doctorante en Seguridad
Pública y Ciencias PoLftlcas. Pero tam
bién es una gran noticia para la so
ciedad mexiquense que clamó por un
cambio, precisa mente por los altos
índices delictivos. El nuevo secretarlo

de Seguridad mexiquense, también
trabajó en La Secretaría de Hacienda y
Crédito PúbLico como director adjun
to de Negocios en Banjérclto y Fuerza
Aérea, donde recibió reconocimientos
internacionales Su trayectoria en la
Secretaría de la Defensa Nación aL es

de más de 30 años.

También se dieron otros reacomodos

en eL gobierno mexiquense, como
el de Fátima Orquídea Olivares,
como subsecretaría de CuLtura; Ri

cardo López Avendaño. subsecreta
rio de Administración de La Secreta

ría de Educación; David Villa nueva
Lomell tituLar de la Agencia Digital
del Edoméx: José Manuel Sotoma

yor Landecho. director de Cultura Fí
sica y Deporte; Ullses Loyola García
director del Centro Médico ISSEMYM

Toluca. Si se analiza, reforzar esas
áreas era urgente, sobre todo en se
guridad y el ISSEYM ToLuca, en donde
ha habido tantas quejas.
También se esperan reacomodos
en la Secretaría de Salud, Desarro
llo Urbano y la Secretaría de Medio
Ambiente.

En eLDIF mexiquense Los programas
de atención a adultos mayores e in
fancia dan buenos resultados, porque
La gobernadora Delfina Gómez está
atenta a estos temas, además de que
La titular deL DIFEM Karlna Labas

ti da., es un a entusi asta deL á re a, le
gusta el trabajo fuerte en campo y
está preparada para atendera estos
sectores. Y así vemos programas exi
tosos de rehabilitación para aduLtos
mayores, así como para discapacita
dos, con jornadas de atención directa
en comunidades.
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Agenda política
» Al punto:
El saldo de las encuestas levantadas por Morena sobre

la reforma judicial no debe sorprender a nadie: es obvia la
falta de base social del sector judicial ante la sociedad. Y hay
razones y sinrazones: en situaciones de inocencia o culpabi
lidad, los ciudadanos se han topado con el muro de la arro
gancia y la impunidad de los funcionarios judiciales sobre
cuyas espaldas y sobre todo arbitrariedad recaen acusacio
nes, sentencias y procedimientos que no tienen sensibilidad
hacia las familias afectadas. Asíque la arrogancia judicial está
cosechando solo lo que sembró.

» Digo..., es pregunta:
¿Alguien había imaginado que el presidente de Mo

rena, Mario Delgado, hubiera subido sus bonos políticos
ante el presidente López Obrador y la presidenta electa
Claudia Sheinbaum Pardo porque supo operar al partido
frente al acoso de la oposición?

» Para su agenda:
En el tiempo del viejo régimen priista, el gabinete pre

sidencial de cada nuevo presidente era el secreto mejor
guardado del mundo. Decían que por seguridad, discre
ción, sensibilidad hacia el presidente saliente o lo que fue
ra, el caso es que desde las elecciones a la noche previa
de la toma de posesión, el gabinete presidencial solo for
maba parte de la picaresca de los secretos de! poder. Un
par de anécdotas: al dar a conocer el gabinete de López
Portillo, Jesús Reyes Heroles dejó sin nombrar de manera
ostentosa el nombre de Carlos Hank González, adversario
político que tenía la cartera de jefe del Departamento del
DF. Y días antes, por amistad con su primo Julio Scherer
García, el presidente López Portillo le había filtrado a la re
vista Proceso los nombres de su gabinete.

Nos confiamos y ahí está el resultado. No alcanzamos 99a cubrir todas las casillas y eso es responsabilidad de
la dirigencia, pero también de todos los estatales y de

todos los militantes.

Ignacio Loyola, exgobernador panista de Querétaro

FAMOSAS ULTIMAS PALABRAS
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INDICADOR POl TICO
4T: TRES SEXENIOS PARA ANULAR
ESTADO NEOLIBERAL SALINISTA

a peor parte dei todo proceso
de sucesión

presidencial dentro
de las reglas vigen
tes de la experien
cia mexicana radica
en encontrar meca

nismos de entendi

miento entre el presidente que termina su
sexenio y su sucesor que comienza. El pun
to clave de toda ¡a continuidad radica en

atender el tema central: poder o proyecto.
La utilización de las prácticas políticas

del régimen priista mexicano con el pro
pio PRI, con el PRIAN y ahora con More
na— tiene que ver con la configuración pi
ramidal del poder dentro de los equilibrios
institucionalesno institucionales del apa
rato político. Y como cada sucesión define
con precisión milimétrica sus márgenes de
maniobra, el fin del período presidencial
de López Obrador y el inicio del ciclo pre
sidencial de Claudia Sheinbaum Pardo se

moverá en función, como pocas veces vis
to, de tres continuidades: personal del líder
carismático, de grupo político y sobre todo
de proyecto de largo plazo.

El presidente López Obrador nunca es
condió su intención de encabezar una reor

ganización institucional del poder político
durante su sexenio,
pero con intencio
nes de ir más allá. En

1993, el presidente
Carlos Salinas de
Gortari se movió en

el mismo escenario,
toda vez que su re
forma económica de

Estado neoliberal,
de globalización y
de relevo de la clase

política pragmática
requería, como lo
reconoció José Án
gel Gurría, mínimo
de tres sexenios.

La propuesta
caracterizada me
diáticamente como

la Cuarta Transfor
mación no fue un

proyecto de gobierno sexenal; si Salinas
de Gortari encabezó una muy afinada con
trarrevolución neoliberal contra el modelo

populista del PRI, López Obrador dejó muy
claro que su propuesta era una contrarre
forma progresista para eludir las explica
ciones de populismo que tendría como
objetivo el desmantelamiento de ¡a refor
ma salmista 19832018 y ¡a restauración de
un modelo político con objetivos sociales.

Así que nadie se debe asumir enga
ñado y todos están obligados a tomar
con seriedad el análisis del proceso po
selectoral: el interés presidencial por fijar
los marcos referenciales del próximo go
bierno que ganó gracias a él, los márge
nes de maniobra de la presidenta electa
Sheinbaum Pardo y la consolidación del
desmantelamiento del Estado autónomo

protegido por acciones de lawfare desde
el Poder Judicial que instauró Zedillo en
1994 como póliza de seguro para man
tener la viabilidad de su sexenio como

segundo piso del proyecto neoliberal
de Salinas de Gortari. El proceso de su
cesión presidencia! en Morena fue muy
claro: el presidente López Obrador man
tuvo el control estricto de la designación
de la candidata oficial, de su campaña, le
adelantó el bastón de mando y le dejó la
continuidad de un proyecto transexenal
que requeriría, en una lógica que todos
entienden, de cuando menos tres sexenios
de continuidad.
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La que menos se debe mostrar sorpren
dida es ¡a presidenta electa que surgió del
seno mismo del proyecto morenista de la
4T y que se comprometió a cumplir con la
continuidad, a diferencia de las precandi
daturas con autonomía relativa de Marcelo

Ebrard Casaubón, Ricardo Monreal Ávila y
Adán Augusto López Hernández, tres figu
ras de Morena con proyecto lopezobrado
rista pero capacidad personal para definir
las características de sus propias intencio

nes.

Salinas no pudo
imponer a Luis Donal
do Colosio como su

cesor, pero logró en
tronizar a un Zedillo

que respondía pun
tualmente a la contra
rrevolución neolibe

ral, sólo que el cadá
ver de Colosio pesó
demasiado, aunque
Zedillo le dio conti
nuidad al neolibera

lismo salmista y sus
reformas de mercado

portres sexenios más:
los de Fox, Calderón
y Peña Nieto.

Si la contrarre

volución neolibe
ral salinista duró

seis sexenios 19832018 como PRI em

presarial y PRIAN, la revolución progre
sista de López Obrador apenas sentó
las bases en un sexenio y requerirá de
otros más que van a poner a prueba la
existencia o no de un modelo político
transexenal lopezobradorista.

La víspera de su asesinato, Colosio ha
bía pactado con Manuel Camacho Solís
una desviación democratizadora que iba
a desorganizar políticamente un proyecto
neoliberal que requería de seguir mante
niendo la prioridad del mercado con todo
y sus altos costos políticos. Sheinbaum fue
construida como candidata para darle con
tinuidad transexenal al proyecto de reorga
nización del Estado de la 4T.

Presidenta, gabinete y programa de go
bierno, portanto, responderán a una lógica
política transexenal.

Política para dummies: la política fija las
recfás deáAqm&isiade esta B&Scolumna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

El proceso de sucesión
presidencial en Morena fue
muy claro: el presidente
López Obrador mantuvo
el control estricto de la

designación de la candidata
oficial, de su campaña, le

adelantó el bastón de mando

y le dejó la continuidad de
un proyecto transexenal que
requeriría, en una lógica que
todos entienden, de cuando
menos tres sexenios de

continuidad

Foto: Cuartoscuro
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AGENDA CONFIDENCIAL

CON REFORMA Y SIN
REFORMA AL PJ...

¦ presidenteF¦de la Repú
I blica reco

mendó cuidar que los
criminales de cuello

blanco, la delincuen
cia organizada y desorganizada, las televisoras y
otros medios de comunicación no participen en
la elección de los jueces, magistrados y ministros
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

"Debemos cuidara la delincuencia organiza
da, para que no se meta en el proceso, y que la
de cuello blanco no se meta en el proceso; no
vaya a aparecer una te
levisora equis o una es
tación de radio..." dijo
el primer mandatario.

Algunas pregun
tas obligadas son: ¿Y
cómo le van a hacer

Andrés y Claudia para
evitar la participación
de esos y otros actores?
¿Pondrán un letrero
que diga ""no se acep
tan indeseables"?

¿El día de la vota
ción pedirán identi
ficación del INE para
cotejar con las listas de
los "capos de la droga"
que tienen los servicios
de inteligencia y contra
inteligencia del gobierno de México y de Esta
dos Unidos?

¿Cómo le harán para evitar que aquellos
personajes y personares que durante años han
sobornado a jueces, magistrados y ministros ya

no lo sigan haciendo con aquellos que resulten
electos por el "pueblo sabio"?

Otra preocupación expresada por el presi
dente de la República que ni él ni Claudia saben
cómo resolver es qué va a pasar cuando la delin
cuencia  dice se dé cuenta que no hay forma
de corromperá jueces y ministros. El presidente
afirma que les va a dar protección "para que no
aplique aquello de plata y plomo".

Habrá que ver cuál es el esquema de
seguridad que plantea para los nuevos inte
grantes del Poder Judicial de la Federación
elegidos por el pueblo.

La triste realidad, dicen los que saben de
este tema, es que con la Reforma que propon
drán Andrés y Claudia, o sin ella, la corrupción
no podrán erradicarla con sólo elegir por vota
ción a los jueces, magistrados y ministros, ni ba
rrerla como se barren las escaleras.

Muchos menos conseguirán que la im
partición de justicia sea pronta y expedita,
por lo menos.

Otra preocupación
expresada por el presidente
de la República, que ni él ni
Claudia saben cómo resolver,
es qué va a pasar cuando la
delincuencia  dice se dé

cuenta que no hay forma
de corromper a jueces y
ministros. El presidente
afirma que les va a dar
protección "para que no
aplique aquello de plata y

plomo"
¡Es ¡luso pensar e

imaginar que las dos
cosas se puedan resol
ver en la 5T! Piensa el

pueblo "no sabio".
Por lo pronto, el día

de ayer la presidenta
electa Claudia Shein

baum dejó perplejos a
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todos los que estaban
esperando el resultado
de las encuestas "fast

track" que mandó le
vantar MORENA la se

mana pasada sobre el
espinoso asunto de la
multicitada reforma.

Y es que la mayo
ría de los encuestados

dijeron: "Sí queremos
que los jueces, magistrados y ministros de la
Corte sean elegidos por el pueblo".

Las preguntas en las encuestas fueron: Si
tuviera la oportunidad de votar para que se lle
vara a cabo una reforma al Poder Judicial, ¿usted
votaría a favor o en contra? ¡A favoooooor! Dijo
la mayoría.

"Por lo que usted sabe o ha escuchado,
¿usted considera necesario que se lleve a
cabo una reforma en el Poder Judicial?" ¡Si
ii¡¡¡! Contestó una mayoría abrumadora de
los mil 200 participantes en dicho ejercicio
demoscópico a nivel nacional.

¡Lafarsa pues!
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Foto: Cuartoscuro
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SACACORCHOS
Los dirigentes nacionales de los
partidos de la alianza opositora y
también el de Movimiento Ciudada

no están mostrando que eso del li
derazgo es algo que no se les da.
Luego de gritarle a Xóchitl Gál
vez, Marko Cortés se quiso dis
culpar, pero terminó con eso de
que "pero tengo razón"; Alejan
dro Moreno organiza su reelec
ción sin fijarse en los errores co
metidos y Jesús Zambrano dice
que terminó un ciclo y que hay
que fundar un nuevo partido.
Si a esto agregamos los corajes
de Dante Delgado, quien tam
bién llegó al Senado vía plurino
minal como los demás dirigen
tes de la oposición, porque los
periodistas le quieren hacer pre
guntas y presume su "alta" vota
ción, pues nos damos cuenta de
las prioridades de estos políticos.
Y es que nada de autocrítica, de
revisar sin triunfalismos el resul

tado y buscar enmendar errores
o de reconocer lo que les faltó
por hacer, en un grupo de par
tidos que quizá mantuvieron sus
votos o los vieron crecer, pero
para nada son triunfadores de los
pasados comicios.
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MENSAJE POLITICO
SE ENTIENDEN ENCUESTAS DE MORENA;
EN CDMX# IMPUNIDAD ES DEL 99.1 %
Por Alejandro Lelo de Larrea
Aceptando sin conceder

sólo para fines de este
análisis el resultado de

las encuestas de Morena de que
más del 80% opina que hay una
enorme corrupción en el Poder Ju
dicial (nunca especifican que es el
Federal) para argumentar la necesi
dad de renovarlo y que los ministros,
magistrados y jueces sean electos
vía el voto popular, es evidente que
esa respuesta de la gente obedece
a los enormes niveles de impunidad
que existen en el Fuero Común, que
en el caso de la Ciudad de México

son del 91% y a nivel nacional 96.3%.
Entonces, la respuesta de la gen

te no es necesariamente al plantea
miento de Morena y el presidente
Andrés Manuel López Obrador so
bre los juzgadores federales, dife
rencia que no hace la gente, que en
realidad responde a lo que padecen
día a día del sistema de justicia del
Fuero Común, e incluso metiendo
en el mismo saco a los Ministerio Pú

blico (MP), pues piensan que todos
esos son responsables de que no
encuentren justicia tras ser víctimas
de un asalto con violencia, robo a
casa habitación, de automóvil, le
siones, amenazas, violencia familiar,
daño en sus propiedades. Cuando
los ciudadanos se enfrentan a esas

lamentables historias, en el mejor de
los casos logran levantar su denun
cia vía internet o de forma presen
cial, pero en el 99.1% no se sanciona
al responsable.

Con tales niveles de impuni
dad, hasta parecería que se quedó
un poco corto el resultado del 80%
de la gente opina que los jueces
son muy corruptos, corruptos o
algo corruptos.

En febrero pasado, la organiza
ción México Evalúa dio a conocer

un informe sobre impunidad, en el
que su conclusión es que durante
2022 en el 99.1 de los delitos no

hubo sanción al responsable, más
que en el 2021, que cerró en 98.4%.
Es decir, de cada mil delitos sólo se
castigaron 9.

La impunidad alcanza incluso el
100%, de acuerdo con México Elige,
en otros delitos del Fuero Común:

homicidio doloso, feminicidio, des
aparición forzada, secuestro, viola
ción, violencia familiar, abuso sexual
y despojo. Tampoco se logra sancio
nar a los responsables en el 99.8%
de los casos de extorsión, y en el
99.9% en los de robo y fraude.

Estos niveles de impunidad son
los que dejó la administración de
Claudia Sheinbaum en la CDMX;
también la futura senadora Ernes

tina Godoy, quien fue titular de la
Fiscalía General de Justicia de la

CDMX durante cinco años. A pesar
de estos niveles de impunidad en
la capital del país, para nada se ha
bla de renovar a jueces y magistra
dos de la Ciudad de México. Nadie

dice nada, ni Martí Batres, jefe de
Gobierno, ni quien será su suceso
ra, Clara Brugada. Para qué, si ya los
tienen controlados.

El mismo informe indica que
igual en el 2022 la tasa promedio
de impunidad nacional alcanzó el
96.3%, también un incremento res
pecto de 2021, que fue del 91.8%.

Entonces, otra vez aceptando sin
conceder el resultado de las encues

tas de Morena, para la enorme ma
yoría de la gente no distingue entre
jueces federales, del Fuero Común,
con los MP. Para ellos todos son lo

mismo, y son los responsables de no
obtener justicia.

¿Qué va a pasar si se consuma
la reforma de López Obrador para
apropiarse del Poder Judicial Fede
ral y que en las entidades y la CDMX
continúen esos niveles de impuni
dad de casi el 100%? ¿Qué inven
tará el régimen de la 4T cuando ello
ocurra? Quedará en evidencia el

engaño lopezobradorista. ¿Será re
levante? Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

AVENTAJA MARTHA ÁVILA PARA
REPETIR COMO COORDINADORA

unque no
se sabe ni

se percibe
jaloneo alguno, en el
Congreso de la Ciudad
de México y entre los

diputados electos de Morena ya se espe
culan nombres sobre quién será su futura
coordinadora o coordinador parlamentario.
Quien aventaja para repetir en el cargo es
Martha Ávila, por tres razones fundamen
tales. La primera: lleva casi tres años en el
cargo y ha sacado todas las iniciativas y
reformas importantes. Segunda: es la más
cercana a Clara Brugada. Tercera: le deben
una, porque era la candiaata natural para
la Alcaldía Iztapalapa, y la desplazaron por
un acuerdo político para entregarle la plaza
a Aleida Alavez. El otro aspirante es Víctor
Hugo Romo la tiene bastante complicada.
Ganó su distrito apenas por 8% a su contrin
cante, Gabriela Salido, lo que le resta méri
tos, pues por ejemplo Ávila obtuvo 28% de
ventaja. Además, Romo carga el hándicap
de que la gente de Brugada no lo quiere,
porque en la interna apoyó a Ornar García

Harfuch y más porque porque fue uno de
los principales artífices de la anticampaña.
Por ir en el número 1 de la lista plurinomi
nal de Morena también se habla de Néstor

Núñez, pero todo apunta que se irá al Gabi
nete de Claudia Sheinbaum.

MFORMACIÓN SOBRE CALIDAD DEL AGUA
En medio del oscurantismo del Gobier

no de la CDMX en el tema del agua, que
incluso ha clasificado expedientes que de
bieran ser públicos, la vicecoordinadora del
PAN en el Congreso de la capital, Luisa Gu
tiérrez, exigió información sobre la calidad
del vital líquido que almacena y distribuye
el sistema Cutzamala. Esto, a propósito de
que en la demarcación Gustavo A. Madero
también está saliendo agua con olor a ga
solina en las casas. El Patronato ProValle

de México y la UNAM alertaron sobre mala
calidad del agua en la presa Valle de Bravo.
"Es muy grave todo esto, y es de lo que se
tendría que hablar desde Palacio Nacional,
la falta de agua y su calidad es un asunto de
interés público". A ver si la Comisión Nacio
nal del Agua le responde.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

UN PRESIDENTE DE
ESPAÑA ELECTO EN EL
CABILDO DE LA CDMX

a RepúblicaLiEspañola enjj exilio tuvo
su sede en la calle de
Londres número 7

en la colonia Anzures. El lugar está semides
truido, pero el jefe de Gobierno, Martí Batres,
anunció que se contempla recuperarlo para
establecer ahí un centro de memoria.

Es una iniciativa que se empalma con
el recuerdo de la llegada de los refugiados
españoles hace 85 años, en un momento
complicado para el mundo por el avance
del fascismo y de los nazis en Europa, ade
más de triunfo de Francisco Franco quien
instauró un gobierno totalitario que se pro
longaría por cuatro décadas.

Hace apenas unos días, el Ateneo Es
pañol, fundado en
1949, se convirtió
en el primer lugar
fuera de España en
ser declarado de

memoria democrática.
El ministro de Po

lítica Territorial y Me
moria Democrática,
Ángel Víctor Torres,
señaló que se trata
de un reconocimien

to a una deuda entre

el exilio español y la
sociedad mexicana.

Pero las huellas del

paso de los refugiados
se pueden apreciaren
diversos lugares, como el Colegio de México
o el Fondo de Cultura Económica.

Después de todo, se estableció una re
lación sólida, porque existían convergen
cias de visiones del presidente Lázaro Cár
denas con la República.

En las instalaciones de lo que era el
Departamento del Distrito Federal se rea
lizó una reunión que simboliza, de alguna
manera, la relación del gobierno mexica
no con quienes perdieron la guerra, pero
siempre tuvieron la razón.

En el viejo Palacio del Ayuntamiento en la
Ciudad de México, en el Salón de Cabildos,
hay una placa, colocada en febrero de 2006,
que recuerda que, en sus salones, el 17 de
agosto de 1945, las Cortes españolas desig
naron como presidente de la Segunda Repú
blica en el exilio a Diego Martínez Barrio.

Si bien las diferencias entre los propios
exiliados no dejaban claro a quien le asistía la
legitimidad de ostentar el gobierno, lo intere
sante es que esas disputas políticas, muchas
de ellas producto de la propia derrota, se
podían airear en el México de los generales
Lázaro Cárdenas y Manuel Avila Camacho.

En efecto, en 1943, en el Casino Militar,
Martínez Barrios se reunió con el presiden
te Ávila Camacho para explorar las posibili
dades de establecer un gobierno provisio
nal en el exilio.

La luz verde que se dio en ese momen
to abrió inclusive toda una serie de activi

dades antifranquistas.
Pero el 17 de agosto de 1945, las Cortes

pudieron sesionar, con el permiso de la Se
cretaría de Relaciones Exteriores.

Asistieron 96 diputados de los 470 (149
murieron asesinados en la guerra) que fue
ron electos en febrero de 1936. Se eligió a
Martínez Barrios y se leyó, entre vítores, una
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carta del entonces secretario de Defensa,
Lázaro Cárdenas, quien hacía votos porque
la unión de los republicanos trajera pronto
la liberación de su patria.

Julián Chaves Palacios en "Restauración

de las Instituciones republicanas españolas
en el exilio".

El gobierno de José Gira! (19451945)",
publicado por el Centro de Estudios Cons
titucionales (Madrid 2022), hace un recuen
to de todos los esfuerzos por mantener la
esperanza del retorno.

Pero la sesión en el Cabildo era la culmi

nación momentánea de lo que había inicia
do años antes, en 1939, y de un momento
simbólico, la llegada del vapor Sanaia al
puerto de Veracruz, con los primeros mil
500 refugiados, la mayoría campesinos y

obreros, quienes
pudieron abando
nar Francia, desde
el puerto de Séte,
gracias al Servicio
de Evacuación de

Refugiados Españoles.
Un mes antes del

arribo, el secretario
de Gobernación,
Ignacio García Té
llez, envió un tele
grama al presidente
Cárdenas, quien se
encontraba en Ciu

dad Juárez, dándo
le los pormenores
del asunto.

El presidente Cárdenas tomó una deci
sión generosa al ordenar que a cualquier
español que solicitara refugio que se abrie
ran las puertas de México.

"A los que han luchado en su país en fa
vor del gobierno legalmente constituido, no
se les puede ofender con un interrogatorio".

Y acaso por ello, ante la llegada de 500
niños, Cárdenas escribió al todavía presi
dente Manuel Azaña, para confirmarle que
la confianza de dejar a esos pequeños en
las manos del gobierno mexicano sería
honrada a cabalidad, como lo fue.

En el viejo Palacio del
Ayuntamiento en la Ciudad
de México, en el Salón de
Cabildos, hay una placa,

colocada en febrero de 2006,
que recuerda que, en sus
salones, el 17 de agosto de
1945, las Cortes españolas
designaron como presidente
de la Segunda República en el
exilio a Diego Martínez Barrio
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"ABRO HILO"

LA SORPRESA DE
LOS "PATRONES"

e tomó más de
POR JOSE LUIS Üdos semanas

SÁNCHEZ MACÍAS ¦a la Coparmex
digerir y aceptar el re
sultado electoral. La

derrota de Xóchitl Gálvez generó pesimismo
entre los empresarios que pasaron de la pre
ocupación, a la alarma y a la reflexión y esta
semana por fin enviaron un comunicado.

ABRO HILO...

Para los trabajadores, agremiados y em
presarios de la Confederación Patronal de
la República Mexicana (Coparmex) regresar
a trabajar el lunes 3 de junio fue un calvario.

Las caras largas e incrédulas que per
mearon su sede en Insurgentes Sur #950,
ameritaron que el presidente de la Confe
deración, José Medina Mora, llamara a una
reunión a todo su staff nacional para cono
cer su sentir.

Dos fuentes presentes en la reunión
contaron a esta columna que los trabaja
dores expresaron frases de preocupación:
"¿Cómo les explicaré a mis hijos que ganó
Claudia?", "Estamos
preocupados por el
futuro del país", "No

puede ser tan gran
de la diferencia".

El trago amar
go les duró toda la
semana, incluso los
vicepresidentes de
las comisiones orga
nizaron reuniones a

nivel nacional don

de directores y pre
sidentes de centros

empresariales expre
saron su sentir.

El jueves 6 de junio, ya con la derrota
más digerida y los cómputos distritales pu
blicados, organizaron asambleas donde los
directores empresariales llamaron a la no
división y a "salir de su burbuja".

A la preocupación se sumó la alarma.
La semana siguiente, Morena confirmó que
en septiembre las reformas del presidente
Obrador, principalmente la Judicial, pasa
rían en septiembre con su mayoría en el
Congreso. Nuevamente los vicepresiden
tes convocaron reuniones con el objetivo
de analizar su impacto e intentar establecer
una vía de comunicación con la virtual pre
sidenta electa y su gabinete.

La relación entre la Coparmex y Obra
dor no ha sido tersa. Con la Dra. Claudia

Sheinbaum parece que no será diferente.
En la campaña, la morenista no asistió al
encuentro planeado con la Confederación.
Así vivieron desde la Coparmex el proceso
postelectoral en el que la frase "Somos alta
mente políticos, pero totalmente apartidis
tas", que usa su presidente, quedó rebasa
da por la realidad.
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

Sin importar el partido en el gobierno,
las aduanas son vistas como la "gallina de
los huevos de oro". La corrupción no ha sido
erradicada y, en general, sus directores for
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man parte del círculo cercano al presidente
en turno; "compadres" que piden como "re
galo" una aduana.

En este sexenio, cinco funcionarios han
intentado hacerse cargo. La corrupción no
ha sido erradicada, por el contrario, per
mitieron que el crimen organizado se in
filtrara. Incluso, dos directores prefirieron
renunciar ante la descomposición institu
cionalizada. Los casos más escandalosos

son los de Horacio Duarte y Ricardo Peralta,
quienes fueron denunciados por la ministra

Margarita Ríos Farjat
con el Presidente.

Peralta salió del go
bierno federal y Duarte
despacha en el Estado
de México como se

cretario de Gobierno,
pero desde ahí le si
guen reportando.

La Administración
de Aduanas cuenta

con nuevo director, el
General retirado André

Georges Foullon Van
Lissum. Con el apoyo

del Ejército se esfuerza por limpiarlas, pero
debe ir más allá: Castigar a quienes saquearon
e introdujeron al crimen organizado.

** 7 de cada 10 hoteles en Acapulco fue
ron rehabilitados a ocho meses de "Otis".

Desde Palacio Nacional, la gobernadora
Evelyn Salgado, informó que 206 hoteles
cuentan con alrededor de 10 mil habitacio

nes disponibles para verano en la zona do

rada, diamante y Pie de la Cuesta.
Tras agradecer su apoyo al presidente

Obrador, destacó que la reactivación comer
cial supera el 97% con la reapertura de 292
tiendas de abasto y consumo, el funciona
miento la central de abastos, 6 mercados y 8
de artesanías. Las cámaras empresariales la
respaldan. Acapulco recupera su esplendor,
gracias a la suma de apoyos y a la coordina
ción que Evelyn Salgado mantiene con los
diferentes niveles de gobierno.

La relación entre la

Coparmex y Obrador no
ha sido tersa. Con la Dra.

Claudia Sheinbaum parece
que no será diferente. En la
campaña, la morenista no

asistió al encuentro planeado
con la Confederación

El IndependienteFecha: 18/06/2024
Página: 16

Area cm2: 418

2 / 2

Columnas Políticas

Josè Luis Sànchez Macìas

Costo: 22,709

Página 148 de 155 Índice



WII.O y Claudia:
¡Im Reforma va!
La IINAM lia decidido meter su cuchara en la Reforma

Judicial. Y en el proyecto de 20 reformas que está
promoviendo el Ejecutivo.

Lamentablemente, la máxima casa de estudios es
farol de 1 a calle y oscuridad de su casa.
La UNAM, y en particular, el Instituto de

Investigaciones Jurídicas no tienen vergüenza. Y es
que, en lugar de promover la democratización de la
universidad o exigir que le paguen salarios dignos a los
profesores de asignatura, están haciendo campaña a
favor de la derecha y, muy especialmente, afavordel
Poder Judicial. Pero todo tiene un porqué. En la UNAM
y en los círculos "intelectuales" de la derecha, se oponen
con garras y colmillos a la reforma al Poder Judicial por
varias razones de índole personal. La principal razón
es que varios de esos defensores están vinculados,
de unau otra forma, a esc poder corrupto que urge
reformar. Ahora bien, México ya no está para cumplirle
sus caprichos a la derecha. Y no ios consiente porque
nuestro país está envías de democratización.
Y es que, aunque no le guste a los conservadores,

la participación ciudadana en la vida democrática
de México es fundamental para el saludable
funcionamiento de nuestro sistema político. Aunque
tampoco le guste a los conservadores, hay un aspecto
crucial que requiere una mayor implicación popular: la
elección de los jueces, ministros y magistrados.
Los ministros de la SC JN no son elegidos por el

pueblo, y eso, lamentablemente, ios ha separado de
los sentimientos de lanación y los haücvado aejerccr
una perniciosa actuación que, por un lado, perjudica al
pueblo y, por otra parte, favorece a los potentados. Y eso
ha derivado en una taita de neutralidad en casi todas sus
decisiones.

El Poder Judicial es el encargado de aplicar
y interpretar la ley. Sin embargo, su falta de
democratización lo ha arrastrado a una tendencia
corpor ativista y hacia una forma de activismo que casi
nunca refleja los intereses de la sociedad. Y es que, los
juzgadores han trabaj ado para proteger las intereses de
ciertos grupos y partidos políticos, lo que lia generado
una sensación de injusticiay desconfianza en el sistema
judicial.

La mayoría de los ministros de la SC JN se han negado a
someterse al escrutinio democrático, argumentando que
la elección popular no es una práctica común en países
desarrollados. Pero se equivocan: enSuízay Japón,por
ejemplo, los jueces son e legidos de manera democrática.
AMIA) lia querido cambial* este status quo y ha

propuesto la elección democrática de los jueces y
ministros. Y Claudia Shcinbaum ha salido a respaldar
esa postul a. El respaldo más importante es el de la
ciudad. Y el pueblo exige y ordena un PJ democrático.
¡Así que, aunque le duela a la derecha, la reforma val

Envía lu opinión rieurdosevilLt I0(W vahao.con.mx
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Cuidara quienes
cuidan
Nuestra, próxima Jefa de Gobierno, Clara
Bragada, y Presidenta de la República,
Claudia Sheinbaum, durante los últimos

meses pusieron en la agenda de debate
público un tema fundamental que
durante años las legisladoras de izquierda
y diversos grupos de activis tas venían
impulsando: el reconocimiento de las
tarcas de cuidado, las implicaciones que
estos tienen en la economía nacional, y
especialmente en los proyectos de vida de
quienes las ejercen, las mujeres.
Históricamente la. labor de cuidar a

las y los hijos, a los adultos mayores, a las
personas con discapacidad y en general
a todas las personas dependientes, ha
recaído sobre las mujeres principalmente.
Para ellas en ocasiones esto significa tomar
trabajos de medio tiempo o desarrollar
sus proyectos de vida en función de estas
tareas y no en libertad plena. En este
sentido, nuestra virtual Jefa de Gobierno
electa propuso desde el primer momento
de su campaña la creación de un Sistema
Público de Cuidados, muy similar al que
puso en marcha cuando fue alcaldesa de

Iztapalapa y que transformó la vida de
miles de mujeres cuidadoras y personas
dependientes.
Por otro lado, la Doctora Claudia

Sheinbaum ya ha anunciado que se enviará
a la brevedad posible la iniciativa para crear
la Pensión Universal para Mujeres de 60
a 64 años y que esta pueda discutirse en el
Congreso antes de que ella asuma como
Presidenta Constitucional Como lo sostuvo

durante su campaña, este apoyo busca
reconocer el trabajo de las mujeres que toda
su vida ejercieron el cuidado de los hijos
y las personas dependientes, y retribuirlo
¿mies de que, por derecho, se conviertan
en beneficiarías del programa de bienestar
para adultos mayores que implemento el
Presidente Andrés Manuel López Obrador.
Ambas propuestas que están a unos

meses de convertirse en realidad vienen

a saldar una deuda histórica con las

mujeres mexicanas. Por esto votó la
gente el pasado 2 de junio, para seguir
transformando realidades, ampliando
derechos y garantizando el bienestar del
Pueblo, especialmente de quienes más lo
necesitan.
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,)R,)
El Partido de la Revolución
Democrática llevó a cabo
una serie de reuniones para
saber qué van hacer a los que
llamaron, "Foros de análisis,
diálogo y reflexión". La que
convocó fue Nora .Arias, la
presidenta actual del Sol
Azteca en ta ciudad para
definir el rumbo del instituto

político.
Aquí es donde yo me

pregunto ¿cuál futuro?
Ese futuro se acabó y para
muestra el drama que se
aventó liaren Quiroga
An guiano, la excandidata a
alcaldesa en lztapalapa que lo
ha intentado dos veces, pero
en eso se queda, en el intento.
La mujer lloró y lloró

porque el Sol Azteca se
nubló, no crean que fue
por su fatídica derrota ante
Ale id a Aiavez por más de 400
mil votos. Me contaron que
la sobrina de Dione, si la que
vació las arcas de la alcaldía

que le dio el triunfo a Clara
Brugada en la capital, intentó

convencer a los perredistas
que quedan de que elia debía
ser la presidenta en la gran
metrópoli.
Sin embargo, el gran

ganador del puesto es Miguel
Ángel Mancera, así es. De
regalo de consolación le
dieron la dirigencia del
partido que el hundió tras
su mal desempeño al frente
del Gobierno de la Ciudad de

México. Así es, mi querido
MAME, tendrá el honor de
dirigir el Pfíl>, a ver si no
termina destruyendo lo poco
que queda del instituto aquí
en la CDMX, no es que iMora
Arias le deje un imperio.

Más bien yo diría que
le h ereda un a casona viej a
a la que le tiene que meter
mucho dinero y él es pobre.
La reunión nada tiene que
ver con aquellas plenarias
del PRD que se realizaban,
ahora fueron 50 personas
que saben que no tienen nada
que ganar, pero tampoco que
perder.
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''Vamos por
lina plena
transformación":

CLARA BRUGADA EN CDMX

Desde 2000 Iztapalapa que es la alcal
día más poblada de la capital del país
es un punto neurálgico de la política
nacional no solo porque inclinó la ba
lanza para jefe de la Ciudad de Méxi
co en favor de Andrés Manuel López
Obrador sobre Santiago Creel Miran
da sino porque 24 años después jun
to con la Gustavo A. Madero también

allanó el camino para que los gobier
nos de izquierda superarán a la coali
ción de Centro Derecha Corazón por
Cdmx PAN, PRI y PRD encabezada
por el albiazul Santiago Tabeada. A15
días de asegurar la continuidad de la
4t en ía segunda concentración urbana
más poblada del mundo después de co
rre dor TokioYokohama sentenció: "sí

en40 años de quehacer social ininte
rrumpido avanzamos en la democra

tización de CDMX no veo porque no
podamos encontrar de manera respon
sable y en coordinación con los diferen
tes niveles de gobierno una solución al
estrés hídrico".

Ciudad de todos

¿Cómo participo CíaraRrugadaenla
construcción de la democracia de la Ciu
dad de México?

La verdad fueron 40 años de una la

bor ininterrumpida en la capital del país
que comenzó antes que eligiera como
Jefe de Gobierno de la Ciudad al inge
niero Cuauhtémoc Cárdenas y al com
pañero Andrés Manuel López Obrador.

¿Qué recuerda de ese crucial julio
2000 cuándo Vicente Fox impulsó a su
candidato Santiago Creel en la capital
del país en una elección cerrada ante el
ganador Andrés Manuel López Obra
dor?

Afortunadamente los amigos de Fox
olvidaron a Iztapalapa que al ñnalle dio
la vuelta al resultado de esa contienda

que llevó al compañero Andrés Manuel
a sentar las bases de un nuevo proyecto
de nación.

¿Qué responde a los opositores que
afirman que no es lo mismo gobernar
Iztapalapa que la M iguel Hidalgo?

Tengo el propósito de borrar desde
el oriente y hasta el poniente los muros
invisibles a partir de resultaros visibles
como innovar la administración de la

alcaldía más compleja que recuperamos
del secuestro de los intereses políticos y
desvíe] de recursos.
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PRD ¡tenía
que pasar!
FUE UN PARTIDO GRANDE

El Partido de la Revolución Democrá

tica (PRD) deja de ser partido políti
co, ¿Culpables?, sin duda muchos, al
final de cuentas, los principales son
los famosos "Chuchos" Jesús Orte

ga y Jesús Zambrano, par de desco
munales afanosos, utilitaristas de
no mucho talento, que llevaron a un
gran partido a ladebacle.

En mayo de 1989, el emblemático
Ing. Cuauhtémoc Cárdenas Solórza
no, entre otros, fundó el PRD, donde
su figura señera es una de las bases
que logró la confianza, misma que le
permitió al partido convertirse en la
primera fuerza política del País. Ahí
se agregaron notorias personalida
des, destacando al actual Jefe de la
JMación y, a quien lo habrá de suce

der en el Cargo; pero, con el tiempo lo
fueron abandonando, en particular
por el egoísmo, el centralismo y faltas
de respeta de "los Chuchos".

En momentos difíciles, en un con
greso partidista se marcó la posi
bilidad de que el Ing. Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano volviese a diri

gir el PRD, con lo que el destino de
tan importante agrupación hubiese
cambiado para bien. Al respecto, nos
reunimos el Ing. Cuauhtémoc Cárde
nas Solórzano, Carlos Navarrete Ruiz
y yo (preciso que jamás he militado
en ningún partido político, incluyen
do ai PRD), ya que sentí la oportuni
dad de plantearle al Ing. Cárdenas,
volviera, primero a reorganizar al
PRD y eventualmente, "lanzarse"
como candidato a la Presidencia de

la República. Evidentemente mis es
fuerzos fracasaron, por la malévola
intervención de "los Chuchos", sepul
tureras del otrora gran partido; así, el
Ing. Cuauhtémoc Cárdenas, impul
sor de la democracia mexicana, prefi
rió marginarse e inclusive salirse de
la agrupación.

Hoy por hoy quienes acabaron con
una ilusión, con un proyecto de bene
ficio para México, deben estar llenos
de vergüenza, causaron el triste de
ceso de lo que fue un notable partido,
un partido grande.
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¡lis Claudio!., el
inepto y corrupto

MAESTRO, EL PAN DECLINÓ IMPUGNAR LOS
COMICIOS DE 3EFE DE GOBIERNO.

A petición de Taboada, quien ya entendió que hay 2
millones 888 mil 97 razones de peso (votos) para no
impugnar, contra 2 millones 161 mil ¡i91 que obtuvo.
Claudio X González dijo que el triunfo de Morena
"no borra la ineptitud y corrupción de AMLO"
La estrepitosa derrota de su candidata nunca borrará
lo inepto y corrupto de G onzalitos, quien no ha aclara
do qué hizo con la millonada que le dieron conservado
res de ELI para la campañaxochitleca.
Zambrano aceptó que "el PRD que construimos
hace 35 años ya no existe".
Se lo acabaron una banda de malhechores conocida

en el bajo mundo político como Los Chuchos, dizque
"nuevos izquierdistas",
Jesús agregó que sigue la convicción y el entusias
mo "de luchar por una democracia hoy amenaza
da".

Amenazados están sus bolsillos y cuentas bancarias
ahora que se quede sin. el apoyo del erario, ¡Atrabajar,
Huevolín!

Carlos Loret de Mola anunció una pausa en Lati
mxs.

Deja al Ladinus Cretinus Vendidus de Madraza, pe
ro no se irá a Atychacal digo Atyfecal, digo Atypical
de Falaz raid, porque ahí no hay lana que le llegue a su
vendida pluma,
Salinas Pliego, al referirse ai presunto graffiti en
La Emperatriz 2816, citó que "destruir está en
nuestro ADN".
También robar con intereses leoninos de "abonos chi

quitos" para enriquecerse "muchote".
Miles de franceses salieron a las calles de 30 ciu

dades para alertar de un probable gobierno de Ma
rina Le Pen.

Votar por esa uítradere chista y fascista seria una Le
Pendejada, igualita al triunfo electoral de Milei en Ar
gentina.
Declararon a llunter Jiiden culpable de 3 acusacio
nes por la compra de armas no permitidas.
Su papá Joe y el también acusado contrincante debe
rían renunciar a sus aspiraciones, y dej arle el campo li
bre a nuevas caras y mentes.
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News
A didas investiga po
XJLsibles violaciones de
cumplimiento en China
tras recibir una carta que
alegaba que altos ejecuti
vos en el país recibieron
millones de dólares en
sobornos de proveedores
de servicios. La inves

tigación llega al tiempo
que la compañía alemana
de ropa deportiva busca
revivir su éxito en China
como parte de un esfuer
zo más amplio para re
vitalizar la marca a nivel

mundial. Adidas dijo ayer
que recibió una carta
señalando posibles viola
ciones el 7 de junio y que
ahora investiga el asunto.

? Hyundai Motor India
ha buscado aprobación
para lo que podría ser la
oferta pública inicial más
importante jamás realiza
da en India. Las acciones

de Hyundai Motor en Seúl
subieron hasta 6.3%. La
filial india de Hyundai
Motor planea ofrecer
hasta 142.2 millones de

acciones, o una partici
pación de alrededor del
17.5%, a inversionistas
en la OPI propuesta. Lee
Jaeil, analista de Eugene
Investment & Securities,
anticipa que la unidad
podría recaudar 3 mil
millones de dólares.

? En el 2022, Wells
Fargo lanzó una tarjeta de
crédito con la startup de
tecnología financiera Bilt
Technologies. La tarjeta
de marca compartida
permitía a los usuarios
pagar la renta sin incurrir
en tarifas de sus caseros,

al tiempo que obtenían
puntos de recompensa.
Ahora WeÜs pierde hasta
10 millones de dólares al
mes en el programa a me
dida que clientes astutos
recurren en tropel a la
tarjeta, indicaron emplea
dos y ex empleados.

? Primo Water, la com
pañía de agua embotella
da que cotiza en Canadá
detrás de la marca Fiji, y
una filial de BlueTriton

Brands, propietario de
Polonia Spring, acorda
ron fusionarse en una
transacción bursátil. Se
anticipa que la empresa
combinada genere en
total ingresos netos y
ganancias ajustadas antes
de intereses, impuestos,
depreciación y amortiza
ción de 6.5 mil millones de

dólares y 1.5 mil millones
de dólares, respectiva
mente, en el periodo de 12
meses que concluyó el 31
de marzo del 2024.

? Inversionistas se pre
pararon para la posibili
dad de que Ucrania pudie
ra incumplir con el pago
de su deuda en medio de
una desavenencia entre
Kiev y colosos financieros
como BlackRock y Pimco.
Los bonos ucranianos

fueron liquidados ayer
luego de que el Gobier
no indicara que sigue
en desacuerdo con sus

acreedores respecto a la
reestructuración de su
deuda de 20 mil millones

de dólares. El precio del
bono en dólares que vence
en septiembre de 2025
cayó de'31 a 29 centavos
por cada dólar.
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Capitanes
La otra elección

Si el segundo trimestre del año ya se perfila para ser
el de impacto en el tipo de cambio tras la abrumado

ra victoria de Morena, el tercer trimestre será en el que
se vea la afectación por otro proceso electoral: el de Es
tados Unidos.

Según analistas de Sura Investments, la elección
estadounidense es una de las tres grandes variables a
observar para la economía mexicana Las otras dos son
el proceso electoral local y las decisiones de política
monetaria.

Aunque los ojos de todo el mundo estarán puestos
en los comicios del vecino del norte dada la estrecha re
lación comercial, la cercanía geográfica y, en general, la
dependencia de México con esa economía, el País es
mucho más sensible a los resultados.

Para Joaquín Barrera, director de Renta Fija e In
versiones de la compañía de origen colombiano, las elec
ciones presidenciales en Estados Unidos siempre traen
volatilidad y en esta ocasión la presencia de Donald
Trump vuelve a ser una variable importante, pues de
perfilarse a la Presidencia las complicaciones podrían
darse en términos de negociaciones comerciales y tipo
de cambio.

Así que, en lo que resta de este segundo trimestre y
buena parte del tercero, la incertidumbre seguirá mien
tras se empieza a aclarar el rumbo que tomará el Gobier
no de la virtual Presidenta electa Claudia Sheinbaum,
pero el efecto se podría potencializar con el resultado
de la elección en Estados Unidos.

Décimo
aniversario

Hoy la Asociación Mexica
na de Energía Solar (Asol
mex) celebra su décimo
aniversario.

Presidida por Caria
Medina, para celebrar esta
Asociación lleva a cabo es
te día un conversatorio con
el presidente de Concamin,
Alejandro Malagón, y la
directora de Sustentabilidad
Santander México, Mariuz
Calvet

El evento permitirá pre
sentar una iniciativa social
de Asolmex para instalación
de kits solares en comuni
dades de Jalisco.

Tras las subastas del
sector eléctrico realizadas
en el sexenio pasado, gran
des empresas nacionales
e internacionales se suma
ron a la Asolmex y se dio un
boom de proyectos de gran
escala, mismo que se frenó

en esta Administración.
Aún así se tiene una ca

pacidad solar instalada de
10 mil 479 megawatts, aun
que se encuentran en ope
ración comercial sólo 7 mil
544 megawatts de parques
de gran escala

En generación distri
buida se tienen 2 mil 935
megawatts, un segmento
que no ha dejado de crecer,
pues la instalación de estos
proyectos de menor esca
la no requiere permiso de
la Comisión Reguladora de
Energía.

La inversión directa en
una década es de 11 mil mi
llones de dólares y se han
generado 110 mil empleos
en la cadena de valor.

A todo el País

México se está convirtiendo
en el proveedor prioritario
del mercado estadouniden

se, es decir, en la fábrica de
insumos de Estados Uni
dos, incluso por encima de
China

Es una de las conclusio
nes de "Nearshoring: retos y
oportunidades para la inte
gración y el fortalecimiento
de las cadenas globales de
valor en México", un libro
que lanza hoy el Tecnológi
co de Monterrey, que enca
beza Ricardo Saldívar
Escajadillo

Se trata de una radio
grafía que destaca el posi
cionamiento del País como
un destino clave para la re
localización que, entre otras
cosas, debe equilibrar el fe
nómeno para convertirse en
una oportunidad nacional.

El documento, coordi
nado por Osmar Zavale
ta, decano asociado de In
vestigación de la Escuela
de Negocios y EGADE Bu
siness School del Tecnoló
gico de Monterrey, expone
que se debe cambiar la dis
tribución de la Inversión
Extranjera Directa que ha
aterrizado principalmente
en Nuevo León, Estado de
México, Jalisco, Chihuahua
y Ciudad de México, y es
casi inexistente en Yucatán,
Tlaxcala, Campeche, Chia
pas y Colima

El estudio añade que
México tiene una oportuni

dad única para diversificar
geográficamente la manufac
tura norteamericana, al ges
tionar riesgos geopolíticos,
ambientales y tecnológicos.

Radiografía
emprendedora
La Asociación de Empren
dedores de México, que li
dera Juana Ramírez, está
trabajando duro para deli
near la nueva versión de de
la Radiografía del Empren
dimiento en el País.

Se trata de un ejercicio
interesante, pues a través de
diversos canales, la ASEM
está contactando a socios y
fundadores para responder
una encuesta y de esta for
ma recopilar experiencia e
intereses de Mipymes, gran
des empresas y otros nego
cios que operan en México.

Según la Asociación, los
resultados contribuirán a
impulsar iniciativas en be
neficio de emprendedores y
las empresas que dirigen.

La encuesta es abierta al
público, lo cual hace que la
recopilación pueda ser más
compleja pero la experien
cia más enriquecedora pa
ra armar un verdadero ma
pa de las necesidades de las
pequeñas empresas.

capitanes@reforma.com

MARCOS
PUEYRREDON...

Es el capitán del
Ecommerce Institu
te, organización que
impulsa le econo
mía digital en Latino
américa, con diver
sos estudios regiona
les y acciones para el
desarrollo y profesio
nalizacion del capital
humano de este sec
tor. Recién cerró con

éxito el eRetail Day
en México, nación
que lidera el ecom
merce en la región.

Fecha: 18/06/2024

Página: 3

Area cm2: 453

1 / 1

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 98,754

Página 12 de 64 Índice



BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RÜIZ

¿Desmadre
en puerta?
Al reflexionar sobre

lo que viene para
México antes de

que Claudia Sheinbaum to
me posesión, no pude dejar
de pensar en la entropía.

Según el sitio "signifi
cados", entropía es la "ten
dencia natural a la pérdida
de orden en un sistema".

Un concepto acuñado
por el físico alemán Rudolf
Clausius al observar que en
cualquier proceso irreversible
siempre se fugaba una peque
ña cantidad de energía térmica

Así descubrió la entro
pía, que ahora se aplica en
muchas disciplinas para refe
rir al desorden al que tiende
cualquier sistema
"El desorden no es un

error, es nuestro default El
orden siempre es artificial
y temporal", explica el gran
Shane Parrish.

Traducido a mexicano: las
cosas podrán empezar ordena
ditas, pero tarde o temprano
todo termina en un desmadre

El autor del gran sitio
"Farnam Street" (suscríbe
te a su newsletter semanal)
explica que un mundo sin
entropía sería muy aburri
do: "Un lugar sin innovación,
creatividad, urgencia y nece
sidad de progreso".

Totalmente de acuerdo.
Entropía, un excelente

término para platicar de los
meses que vienen antes de
que López Obrador se retire
a "La Chingada".

¿Serán meses de entro
pía?

¿Habrá desmadre en
puerta?

Pues ojalá... sería el me
jor escenario.

¡Estás loco Meléndez!
¿Cómo es que un desma

dre sería el mejor escenario?
Ya sabes que soy con

Al reflexionar sobre
lo que viene para
México antes de

que Claudia Sheinbaum to
me posesión, no pude dejar
de pensar en la entropía.

Según el sitio "signifi
cados", entropía es la "ten
dencia natural a la pérdida
de orden en un sistema".

Un concepto acuñado
por el físico alemán Rudolf
Clausius al observar que en
cualquier proceso irreversible
siempre se fugaba una peque
ña cantidad de energía térmica

Así descubrió la entro
pía, que ahora se aplica en
muchas disciplinas para refe
rir al desorden al que tiende
cualquier sistema
"El desorden no es un

error, es nuestro default El
orden siempre es artificial
y temporal", explica el gran
Shane Parrish.

Traducido a mexicano: las

cosas podrán empezar ordena
ditas, pero tarde o temprano
todo termina en un desmadre

El autor del gran sitio
"Farnam Street" (suscríbe
te a su newsletter semanal)
explica que un mundo sin
entropía sería muy aburri
do: "Un lugar sin innovación,
creatividad, urgencia y nece
sidad de progreso".

Totalmente de acuerdo.
Entropía, un excelente

término para platicar de los
meses que vienen antes de
que López Obrador se retire
a "La Chingada".

¿Serán meses de entro
pía?

¿Habrá desmadre en
puerta?

Pues ojalá... sería el me
jor escenario.

¡Estás loco Meléndez!
¿Cómo es que un desma

dre sería el mejor escenario?
Ya sabes que soy con

treras: te propongo que es
mejor un desmadre cuan
do el curso de acción que
se tiene va en la dirección
equivocada.

Es preferible un desma
dre cuando un jefe podero
so y con ideas terribles tiene
prisa por "aprovechar" sus
últimos meses en el poder,
tal como le sucede a YSQ, al
que le comen las ansias de
"trascender" hasta el último
minuto de su terrible sexenio
(relee "Trono de por vida").

Por eso Andrés Manuel
quiere que antes de irse se
apruebe la reforma al Po
der Judicial para que los
1,688 ministros, magistra
dos y jueces federales sean
electos por voto popular.

Aquí te platiqué en algu
na ocasión que esta es una
trampa populista que ya se
implemento en Bolivia.

"Lo primero que pensé
con lo que me cuentas sobre
la elección de jueces es algo
durísimo y terrible que suce
dió en Bolivia", me explicó
hace un par de años la poli
tóloga boliviana María Teresa
(Marité) Zegada

La catedrática de la Uni
versidad Católica Boliviana
se refiere a la elección por
voto popular de los principa
les magistrados del país, de lo
que se conoce allá como el
"Organo Judicial", formado
por los 4 tribunales más im
portantes: Supremo de Jus
ticia, Agroambiental, Cons
titucional Plurinacional y el
Consejo de la Magistratura

Resulta que en la consti
tución del 2009 incluyó que
los ministros de estas Cortes
fueran electos por el pueblo
bueno.

"Antes estos ministros
eran elegidos como en todo
el mundo, por los parlamen

treras: te propongo que es
mejor un desmadre cuan
do el curso de acción que
se tiene va en la dirección
equivocada.

Es preferible un desma
dre cuando un jefe podero
so y con ideas terribles tiene
prisa por "aprovechar" sus
últimos meses en el poder,
tal como le sucede a YSQ, al
que le comen las ansias de
"trascender" hasta el último
minuto de su terrible sexenio
(relee "Trono de por vida").

Por eso Andrés Manuel
quiere que antes de irse se
apruebe la reforma al Po
der Judicial para que los
1,688 ministros, magistra
dos y jueces federales sean
electos por voto popular.

Aquí te platiqué en algu
na ocasión que esta es una
trampa populista que ya se
implemento en Bolivia.

"Lo primero que pensé
con lo que me cuentas sobre
la elección de jueces es algo
durísimo y terrible que suce
dió en Bolivia", me explicó
hace un par de años la poli
tóloga boliviana María Teresa
(Marité) Zegada

La catedrática de la Uni
versidad Católica Boliviana
se refiere a la elección por
voto popular de los principa
les magistrados del país, de lo
que se conoce allá como el
"Organo Judicial", formado
por los 4 tribunales más im
portantes: Supremo de Jus
ticia, Agroambiental, Cons
titucional Plurinacional y el
Consejo de la Magistratura

Resulta que en la consti
tución del 2009 incluyó que
los ministros de estas Cortes
fueran electos por el pueblo
bueno.

"Antes estos ministros
eran elegidos como en todo
el mundo, por los parlamen

tos. Se cuidaba espécialización
y capacidad", explica Marité.

Pero con la excusa de "la
democracia" y de evitar la
politización, se creó este nue
vo método para seleccionar
a los 4050 magistrados más
importantes en Bolivia

Ya eligieron a los jueces
así dos veces, en 2011 y 2017.

Y les salió el tiro por la
culata
"El partido dominante

usó este método para in
tervenir al Poder Judicial.
Imagina Jorge, llega el vo
tante y ve una sábana de fo
tos de gente que ni conoce",
concluye Zegada.

¿Quiénes resultan ele
gidos? Los candidatos del
partido, que elige a polí
ticos conocidos que luego
promueven con el presu
puesto estatal

Que no te engañen: eso
es lo que buscan para Mé
xico, pero OJO, en una es
cala muuucho mayor, lo
que es muuucho peor.

En esas circunstancias
el desmadre es una señal

positiva.
Es una señal de que

existiría una lucha de co
rrientes dentro de la 4T. Es

una señal de que Claudia po
dría estar dispuesta, como ella
misma dice, a escuchar, re
flexionar y quizá a atemperar
algunas propuestas del Plan C.

OJO, no soy ingenuo.
Sé que la posibilidad de

disenso es baja Sé que Clau
dia se pasó repitiendo hasta
el cansancio que el Plan C iba

Y sin embargo, queda la
esperanza, por lejana que sea,
de que atempere.

Queda la esperanza de la
entropía.

Queda la esperanza de un
desmadre que sea mejor que
irnos todos de una vez directi

to y sin escalas a'La Chingada".

"El partido dominante
usó este método para in
tervenir al Poder Judicial.
Imagina Jorge, llega el vo
tante y ve una sábana de fo
tos de gente que ni conoce",
concluye Zegada.

¿Quiénes resultan ele
gidos? Los candidatos del
partido, que elige a polí
ticos conocidos que luego
promueven con el presu
puesto estatal

Que no te engañen: eso
es lo que buscan para Mé
xico, pero OJO, en una es
cala muuucho mayor, lo
que es muuucho peor.

En esas circunstancias
el desmadre es una señal
positiva.

Es una señal de que
existiría una lucha de co
rrientes dentro de la 4T. Es
una señal de que Claudia po
dría estar dispuesta, como ella
misma dice, a escuchar, re
flexionar y quizá a atemperar
algunas propuestas del Plan C.

OJO, no soy ingenuo.
Sé que la posibilidad de

disenso es baja Sé que Clau
dia se pasó repitiendo hasta
el cansancio que el Plan C iba

Y sin embargo, queda la
esperanza, por lejana que sea,
de que atempere.

Queda la esperanza de la
entropía.

Queda la esperanza de un
desmadre que sea mejor que
irnos todos de una vez directi
to y sin escalas a'La Chingada".

EN POCAS PALABRAS...
"Si la estupidez nos trajo aquí,
¿por qué no nos puede salvar
también?".

Will Rogers,
cómico estadounidense.
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Oro verde genera tensión... otra vez
::::: Nuevamente se registró un incidente involu
crando a inspectores del Departamento de Agri
cultura de Estados Unidos (USDA), encabezado
por Tom Vilsack, lo que llevó a la suspensión
temporal de las exportaciones de aguacates mi

choacanos hacia la Unión Ame
ricana. Es la segunda vez que
pasa, pues en febrero de 2022
también hubo una situación in
volucrando al personal de esa
agencia estadounidense que vi
gila en territorio nacional las ex
portaciones del fruto. Sin em
bargo, nos dicen que ahora hay
confusión respecto a si los ins

vilsack pectores fueron golpeados o no,
luego de ser retenidos por po

bladores de la zona. Pronto habrá más claridad
sobre este asunto, nos anticipan.

Eventos de petroleros y gasolineras
::::: La plana mayor de las empresas de hidrocar
buros en México se dará cita en el Congreso Me
xicano del Petróleo edición XVHI a partir de ma
ñana en Tampico, Tamaulipas. Este evento, enfo
cado al intercambio tecnológico y científico, reú
ne a más de 8 mil especialistas de todo el mundo.
Seria, además, la última edición a la que asistirá
Octavio Romero Oropeza como director de Pe
mex. Otro evento que arranca hoy es la Onexpo
Convención y Expo 2024. En Cancún, los gasoli
neras compartirán su balance sexenal. Muchos
obstáculos, menos margen de maniobra, más re
gulación y un Pemex más fuerte, eso sí, en ex
pendios al público. Sin embargo, en este caso no
se espera contar con Romero Oropeza.

De paseo por las Islas Marías
::::: Nos cuentan que el pasado viernes 14 de junio
salió el vuelo inaugural para transportar turistas
de Tepic, Nayarit, a las Islas Marías. El avión es
un Cessna Grand Caravan con capacidad para 13
pasajeros operado por Aero Servicios Guerrera. La
iniciativa de impulsar el turismo en las Islas Ma
rías está encabezada por la Secretaría de Marina,
del almirante José Rafael Ojeda, a través del
Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México y la
Empresa Turística Integral de Islas Marías. Nos
dicen que el número de vuelos dependerá de la
demanda, pero se tienen planeadas salidas desde
Tepic y Mazatián, Sinaloa. En ambas ciudades se
ofrecerán paquetes que incluyan la visita al archi
piélago de tres islas donde existió el famoso cen
tro penitenciario, ahora un área marina protegida.
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Sheinbaum y tresfinalistas
parala Sedeña
Entre los nombramientos de

mayor trascendencia para
Claudia Sheinbaum y para

el futuro del país está el del nuevo
titular de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña), una dependen
cia que con 260 mil millones de pe
sos de presupuesto y presencia en
sectores como infraestructura, mo
vilidad, turismo y comercio es tan
importante como la Secretaría de
Hacienda o la de Gobernación.
Desde la semana pasada, Shein

baum ha sostenido reuniones con
los generales que se perfilan para re
levar en el cargo a Luis Cresencio
Sandoval. Para este martes también
había una reunión prevista, aunque
tampoco le urge a la futura presiden
ta anunciar al nuevo secretario. Por

lo pronto, son tres los finalistas que
tendrán la oportunidad de dirigir las
labores del Ejército bajo el mando de
la primera mujer Comandanta Su
prema de las Fuerzas Armadas.
Los integrantes de esa terna son,

según versiones del equipo de
Sheinbaum, el general de División
Ricardo TrevillaTrejo, actual Jefe del
Estado Mayor de la Sedeña; el gene
ral de División Gabriel García Rin
cón, subsecretario en funciones de la
dependencia, y el general de Divi
sión Celestino Ávila Astudillo, co
mandante del Ejército Mexicano.
El primero, Ricardo Trevilla, es vie

jo conocido de los medios de comu
nicación con experiencia en cargos
administrativos como director del
Centro de Idiomas del Ejército y Fuer
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za Aérea, agregado Militar y Aéreo ad
junto a la embajada de México en la
República Federal Alemana, así oomo
comandante del Criadero Militar de
Ganado de Santa Gertrudis, Chihua
hua Fue también director general de
Comunicación Social de la Sedeña.
El subsecretario García Rincón

tiene un corte más operativo. Des
tacan sus posiciones como coman
dante del Grupo Aeromóvil de
Fuerzas Especiales de la VII Región
Militar en Tuxtla Gutiérrez, Chia
pas; comandante del Grupo Aero
móvil de Fuerzas Especiales del Al
to Mando en la Ciudad de México,
y comandante del 49 Batallón de
Infantería en La Paz, Baja Califor
nia Sur. Del lado administrativo,
fue inspector y contralor General
del Ejército y Fuerza Aérea.
Y el general Ávila Astudillo fue,

principalmente, comandante de la n
Región Militar de Tijuana, Baja Ca
lifornia, responsable de la 20 Zona
Militar, con cuartel general en la ciu
dad de Colima; comandante de la 45

Zona Militar de Nogales, Sonora, y
comandante del 15 Batallón de Infan
tería de Tampico, Tamaulipas. Es el
segundo mando en asumir la Co
mandancia delEjército Mexicano, un
cargo creado con la reforma a la Ley
Orgánica de la Sedeña de 2021.
Dicha reforma, con la que también

se creó el Estado Mayor de la Sedeña,
persigue el objetivo de incorporar al
Ejército un perfil más administrativo,
con capacidad para gestionar los re
cursos que se les triplicaron en este
sexenio, ydellevarabuen término las
tareas en el ámbito civil. No obstante,
algunos generales aseguran que esto
aleja a los militares de la función de
preservar la seguridad de la nación.
Corresponderá a Claudia Shein

baum definir el perfil del militar que
lo acompañará durante su Presiden
cia, para finalmente echar a andar las
obras prioritarias del gobierno de Ló
pez Obrador, administrar las empre
sas y tareas que se pusieron a su res
guardo y optimizar el apoyo a las ta
reas de seguridad ciudadana, ade

más de su función principal de sal
vaguardar la Seguridad Nacional.
En los encuentros previstos para

esta semana, los generales tendrán
que justificar las ventajas o desven
tajas que cada uno representa para
encabezar la Sedeña. Ávila Astudillo
deberá quitarse el mote de "neolibe
ral", por la cercanía que guardó con
el gobierno de Enrique Peña Nieto;
García Rincón tendrá que sortear el
concepto de "recomendado" por el
secretario Luis Cresencio Sandoval, y
Trevilla Trejo intentará demostrar
que superó ya sus problemas de sa
lud. Los tres también deberán co
menzar a experimentar una sensa
ción diferente: tener por primera vez
como máximo superior a una mujer;
la primera presidenta de México.
Posdata

Como lo anticipé la semana pasada,
ayer se anunció la salida de Andrés
Téllez de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana del Edomex, para darle
paso al teniente Cristóbal Castañeda
Camarillo, exsecretario de Seguridad
de Sinaloa. "Recibí y acepté la renun
cia del Mtro. Andrés Andrade Téllez
como secretario de seguridad del
Edomex. Reconozco su dedicación y
la de su equipo de trabajo. Le deseo
el mayor de los éxitos en su camino
profesional", publicó la gobernadora
Delfina Gómez en su cuenta de X.
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MEXICO, SA

Poder Judicial, infiltrado //Reforma va; mayoría
dice que sí tí Derecha: Véjenlo como está"
CARLOS FERNANDEZVEGA

PREDECIBLE, COMO SIEMPRE,
ahora que se abre la posibilidad de
limpiar el putrefacto Poder Judicial el
grito a coro de la derecha es "déjenlo
como está", porque, justifica, "se corre

el riesgo de que el crimen organizado lo infiltre",
como si éste no estuviera ya muy adentro. Sin
embargo, la mayoría de los mexicanos se ha pro
nunciado a favor de una reforma constitucional
tendiente a recuperar su esencia y verdadera
función: servir a los mexicanos, a todos, y no a
los poderes fácticos, a quien paga por "justicia".

ESA DERECHA RANCIA se planta en su ma
cho y dice NO. Carece de propuestas, de alterna
tiva alguna para sanear a esa pútrida camarilla,
nada de nada. De hecho, no tiene la menor
intención de hacerlo, a sabiendas cómo no de
que del Poder Judicial es una deshonra para el
Estado mexicano, el cual ahora ve el fuego cerca
de casa y sus cabezas visibles públicamente se
muestran "colaboradoras", "modositas", aunque
por abajo del agua soltaron a sus perros (disfra
zados de todo tipo de "asociaciones", "agrupa
ciones", "especialistas" y conexos) para golpear
mediáticamente, meter ruido e intentar frenar el
avance de dicha reforma.

PERO LA MAYORÍA de los mexicanos se han
pronunciado a favor de tal modificación cons
titucional. La propia Claudia Sheinbaum hizo
públicos los resultados de las tres encuestas le
vantadas (Enkoll, De las Heras y la propia de Mo
rena) para conocer la opinión ciudadana sobre
la reforma al Poder Judicial enviada al Congreso
por el presidente López Obrador.
DE HECHO, ANTES de esas encuestas, el Inegi
dio a conocer que 66 por ciento de los mexicanos
califican de corruptos a los "impartidores de
justicia" y 60 por ciento desconfían de su proce
der, de tal suerte que nadie puede negar que el
costosísimo Poder Judicial está podrido hasta el
tuétano, opera en contra de los ciudadanos y só
lo actúa si hay buena paga de por medio. Eso es
lo que la derecha pretende dejar intacto.

LAS ENCUESTAS CITADAS arrojaron resul
tados altamente positivos a favor de la reforma
constitucional (entre 77 y 83 por ciento de los
consultados) y abiertamente contrarios a los

"impartidores de justicia" (entre 91 y 95 por
ciento). De igual forma, entre 68 y 75 por ciento
se pronunciaron a favor de que sea el pueblo
de México quien elija a jueces, magistrados y
ministros.

ALGO MÁS: ANTE la posibilidad de crear un
órgano independiente al Poder Judicial que
vigile, investigue y sancione a ministros, magis
trados y jueces que incurran en faltas o actos de
corrupción (labor que ahora supuestamente ha
ce el Consejo de la Judicatura Federal), entre 85
y 89 por ciento se pronunció a favor. Actualmen
te, la presidencia del órgano "sancionador" es
ocupada por quien encabeza la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, es decir, es juez y parte,
mientras las "sanciones" y "correcciones" brillan
por su ausencia, o lo que es igual, entre ellos mis
mos se cubren.

TRAS DAR A conocer los resultados de las
encuestas, Sheinbaum dijo que "no tienen otro
objetivo más que información"; la discusión
sobre la reforma corresponderá a la próxima
legislatura, e hizo un llamado para "dejar espa
cio a foros, diálogo y debate". Habrá quienes no
estén de acuerdo, "algunos por interés, porque
tienen arreglos con el Poder Judicial, no legales,
no transparentes, ya sea con ministros, jueces o
magistrados; otros que legítimamente no estén
de acuerdo con una postura como ésta, pero
finalmente esa es la democracia".

PARA EL PRESIDENTE López Obrador, una
minoría quiere mantener al Poder Judicial "co
mo instrumento para proteger sus intereses o
para acrecentar sus privilegios. Entonces, ojalá
y los abogados y todos entendamos que nos
conviene el que no haya corrupción, que haya un
auténtico Estado de derecho. Y no se excusen
en que 'se va a apoderar el crimen del Poder
Judicial, la delincuencia organizada'. No dicen
'la delincuencia de cuello blanco', porque pues
son las dos las que tienen tomada a la Corte y a
todo el Poder Judicial, secuestrado". Quienes no
quieren cambios tienen injerencia, son los que
tienen ahí uno, dos de los ministros. Es como los
organismos autónomos: todos están tomados
por los mismos grupos de intereses creados, por
las élites".
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Las rebanadas del pastel
TERRORÍFICO: DE CARLOS Salinas de Gor
tari (quien modificó la ley respectiva) a la fecha,
el número de concesiones de agua, manejadas
como mercancía para favorecer a los grandes
corporativos, se incrementó 25 mil por ciento,
mientras México vive crisis hídrica y sequía en
tres cuartas partes del territorio nacional" (La
Jornada, Angélica Enciso).

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com
A La presa EL Palote, principal fuente de agua
de La zona norte de León, Guanajuato, y uno de
Los principaLes atractivos turísticos de esa
ciudad, está seca. EL Parque Metropolitano
instaló un albergue para proteger a gansos,
patos y gallaretas y el gobierno municipal
anunció una inversión de mil 200 millones de

pesos en La instalación de un sistema de
nanotecnoLogía para potabilizar el Líquido. Foto
CarLos Garda
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NEGOCIOS
Y EMPRESAS

Nerviosismo
MIGUEL PINEDA

DICEN LOS QUE saben de
inversiones que los mejo
res momentos de compra

son cuando la mayoría se retira
del mercado. Cuando todo mundo
vende acciones, instrumentos
financieros y bienes raíces es
precisamente cuando vale la pena
comprar.

SI EL INVERSIONISTA se mane
ja por la razón y no por el miedo,
si hace análisis objetivos sobre los
instrumentos financieros, no hay
mejor oportunidad que cuando
los demás venden. Así lo comenta
Benjamín Graham en su clásico
El inversor inteligente, que se ha
convertido en la Biblia de multimi
llonarios, como Warren Buffett.

ESTE COMENTARIO VIENE
al caso porque en México se pre
senta un gran nerviosismo por
el cambio de gobierno. El peso
se deprecia, las acciones bajan,
los propietarios de bienes raíces
venden y parte de las inversiones
en pesos se dolarizan para prote
gerse de una posible devaluación.
Incluso algunas personas de clase
media alta estudian la posibilidad
de migrar al extranjero si cambia
la constitución en temas delicados
como la reforma judicial.
EN PARTE, LOS dichos del
presidente y de la próxima pre
sidenta de la República generan
incertidumbre. "Con Claudia, ni

un paso atrás en la transforma
ción", señala AMLO; por su parte,
Sheinbaum habla de profundizar
los cambios. Ambos señalan que
la reforma judicial se aprobará en
septiembre. Este tipo de comen
tarios no los ven con buenos ojos
empresarios e inversionistas.

SIN EMBARGO, SI se dejan de
lado las declaraciones y se ve el re
sultado de las reformas a lo largo
de este sexenio, ni los inversionis
tas ni los empresarios perdieron
dinero por la política guberna
mental. Como ejemplos tenemos
a Carlos Slim, el hombre más rico
de México y de Latinoamérica; a
los banqueros y a los grandes em
presarios que obtuvieron buenos
resultados durante el sexenio, in
cluso en medio de la pandemia.

SLIM ACABA DE tener una reu
nión privada en Palacio Nacional
de más de una hora con el Presi
dente y hace unos días estuvo con
Claudia Sheinbaum en un evento
de su grupo empresarial, lo que
indica que hay receptividad de
ambas partes, buenas relaciones
y una política que será favorable
para el sector empresarial.

MIENTRAS LOS TEMEROSOS
salen del mercado, los que deciden
invertir en México tienen grandes
oportunidades para incrementar
su capital. La mejor prueba es la
de Carlos Slim y su familia.
miguelpineda.ice@hotmaU.com
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DINERO
Recorrerán los presidentes el Transístmico
Ahora sí: gabinete pasado mañana//
El peso sigue alicaído
ENRIQUE GALVAN OCHOA
CLAUDIA SHEINBAUM HABÍA

anunciado que haría un recorrido
por la república para agradecer su
voto a los ciudadanos que le dieron
el triunfo el 2 de junio. Probable

mente la acompañaría su esposo, Jesús Tarri
ba, con quien se casó en medio de la campaña.
Hubiera sido muy emotivo el rencuentro para
sus millones de seguidores. Sin embargo, por
ahora no será posible porque el presidente
López Obrador la ha incorporado a su gira del
adiós. La nueva Presidenta dio a conocer que a
partir del viernes 21 de junio van a recorrer las
obras del Tren Transístmico. Empezarían en
Coatzacoalcos, Veracruz, hasta llegar a Salina
Cruz, Oaxaca. Es la obra de mayor proyección
internacional, tan importante o más que el AI
FA, de la administración saliente. Su vocación
es unir el tráfico de carga y pasajeros entre
ambos océanos. Será con el tiempo un compe
tidor importante del Canal de Panamá. Faltan
parques industriales e infraestructura. Es evi
dente que el Presidente desea que su sucesora
se comprometa ante la gente a terminarla.

Empresarios y el peso
ANTES DEL RECORRIDO sureño, el miérco
les, Claudia volverá a reunirse con el Consejo
Coordinador Empresarial. Su presidente,
Francisco Cervantes Díaz, ha jugado un papel
central en el acercamiento con los hombres de
negocios. Hay varios fierros en la lumbre. Qui
zá el más inmediato es el del resbalón del peso
frente al dólar. No es una devaluación, pero a
comienzos del año la cotización llegó a bajar a
16.50 por dólar y en estos días ha subido a más
de 18 pesos. (Ver cuadro). La economía mexi
cana se ha vuelto muy compleja y ese desliz de
dos pesos beneficia enormemente a nuestros
paisanos porque rinden más sus remesas y al
sector exportador. El mensaje que dirija Clau
dia a los empresarios del CCE deberá infundir
les calma. Hay elecciones en Francia y Estados
Unidos que tendrán repercusiones en el mer
cado cambiario mexicano. Y sigue pendiente la
inquietud por la reforma judicial.

Y el jueves... ¡gabinete!
LA PRESIDENTA SHEINBAUM hizo el anun
cio que ansiosamente muchos esperaban: el jue
ves (pasado mañana) dará a conocer el nombre,
cargo y encargo de los miembros de su gabinete.
No todo, sólo una parte del gabinete legal, faltará
el ampliado. Irá dosificando la información al
paso de los días. Ayer salieron a relucir nombres
que no estaban en las listas que habían aparecido
en redes sociales, algunos representan una verda
dera sorpresa. No coman ansias...

Francisco en la Cumbre del G7

NO ES TARDE para comentar que el papa
Francisco participó el viernes de la semana
pasada en la sesión conjunta de la cumbre del
G7 en Borgo Egnazia, al sur de Italia. Fue la
reunión de los líderes de las naciones más pode
rosas del planeta. Asistieron también los jefes
de algunas de las corporaciones más importan
tes. Habló de la inteligencia artificial (IA): una
"herramienta fascinante", pero al mismo tiem
po "tremenda", expresó, dado que es capaz de
aportar beneficios o causar daños como todas
las "herramientas" creadas por el hombre des
de el principio de los tiempos. No exagera. La
IA tiene el potencial de desarrollar la capacidad,
por ejemplo, de hurgar en el origen del h ombre
sobre y en lo que hay más allá de la muerte, des
de un punto de vista estrictamente científico.

Ombudsman Social
Asunto: riesgos innecesarios
MUY ATINADA SU llamada de atención
sobre el innecesario riesgo de que se encuen
tren juntos y en lugares muy apartados de las
principales poblaciones del país, el Presidente,
la virtual presidenta electa y la secretaria de
Gobernación. Ojalá lo escuchen.

Rogelio Ramírez Cataño

R: RECIBÍ ESTE comentario de @ambioneta
enX: "Por seguridad no deberían de viajar jun
tos, la oposición está como animal herido".

Twitterati
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RESULTADOS DE LAS encuestas de Morena
sobre el Poder Judicial: 80 por ciento quiere la
reforma al Poder Judicial, 70 por ciento quiere
que ministros y magistrados sean electos por
voto popular, 60 por ciento considera corrup
tos a ministros de la SCJN.

@ChicShion
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Banxico, por favor no

Desde la era de Ernesto Zedillo, Mé
xico ha mantenido finanzas públicas
sanas. Todos sus sucesores han teni

do el mérito de la disciplinafiscaL Unos más, otros me
nos; pero lo cierto es que desde entonces nuestro país
está en el mapa de las inversiones globales y cuenta con
grado de inversión gracias a nuestros fundamentales.
Tambiénescierto que desdeentonceshemospasa

do por múltiples episodios de crisis, cracks bursátiles
y devaluaciones. La transición de Salinas a Zedillo
fue la más complicada porque pasamos del absurdo
de mantener un tipo de cambio fijo, financiado por el
banco central e innumerables recursos públicos, ate
ner un tipo de cambio flotante, como debe ser. Enton
ces la devaluación fue de ciento por ciento. La paridad
pasó de 3.50 a 7 pesos por dólar. Pero a partir de ahí y
hasta la fecha, nuestro régimen de cambios es flotan
te, es decir, el valor de nuestra moneda es elresultado
de laofertay la demanda Insisto, como debe ser.
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Después vinieron episodios complicados: la crisis
deldotcom, con todo ese au
ge,yluego lacaídaydesapari
ciónde sitios de internet que
subían por "saliva". Más ade
lante, la crisis hipotecaria en
EU, el primer triunfo de Do
nald Trump, y —la más re
ciente— la pandemia.
En todos estos episodios,

Banxico utilizó reservas pa
ra estabilizar el mercado de

cambios. Vimos llegar el tipo de cambio a 25 pesos por
dólar; mucho tiempo estuvo en 22ymucho más tiem
po estuvo en torno a 20. El resultado de esta interven
ción del banco central fue nulo. Gastar reservas con el
propósito de enfriar lasalidadecapitalesdemostró ser
inútiL Me acuerdo de estafrase de "no tratar de enfriar
una alberca con una cubeta de hielos". Yes que eso es:
la fuerza del mercado es mucho mayor que nuestras
reservas, por lo que considero inútil gastarlas en ese
objetivo. No sirve, no funcionay no tiene caso.
Señalo esto porque ante la volatilidad provocada

por las posibles reformas —que sí son preocupan
tes—, el dólar está apenas a 18.50. Y digo "apenas"
porque ha estado mucho más caro y no pasa nada si
se va a 20. Es más, habrá sectores más beneficiados
que cuando estaba abaj o de 17.
Mucho qué reflexionar, pero sí, el origen de esta

volatilidad es una legítima preocupación. Si van a
hacer las reformas, deben asumir las consecuencias
de corto y largo plazos y no gastar las reservas en al
go que no va a ayudar. Banxico debe mantener su
autonomía y entenderlo. Además, debe continuar
con su proceso de baj a de tasa a finales de este mes
para volver abajar 0.25 por ciento.

Nuestro régimen de
cambios es flotante: el

valor del peso es
resultado de la oferta

y la demanda
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CCE, mañana la reunión
con Sheinbaum
La virtual Presidenta electa Claudia Sheinbaum confirmó
que mañana se reunirá con el pleno del Consejo Coordina
dor Empresarial, que preside Francisco Cervantes, y será,
desde luego, una reunión cordial. Se espera que Sheinbaum
ratifique su compromiso de campaña de consultar con
el sector privado temas clave que afecten el desarrollo
económico.

Sin embargo, en el caso de la reforma judicial no será así.
Aunque hay consenso en la necesidad de combatir la

corrupción en la impartición de justicia hay una gran pre
ocupación en el sector privado por la propuesta de ele
gir por votación popular a ministros de la SCJN. jueces y
magistrados, por el debilitamiento que implica en el Estado
de derecho al debilitar al Poder judicial, y porque se da por
hecho que los electos serán los candidatos que impulsen
Morena y sus aliados.

Sheinbaum se sigue mostrado a favor del diálogo y de la
realización de un parlamento abierto, que no tiene ningún
sentido porque al mismo tiempo ha dicho que es "inamo
vible" la propuesta de elección popular de ministros y ma
gistrados y ayer presumió los resultados de las encuestas
que realizó Morena.
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Evidentemente, los encuestados, en más de 80%, se
mostraron a favor de la elección

popular y, como sucedió con la
cancelación del NA1M. los resul
tados de estas amañadas encues

tas serán la base para continuar
con la reforma judicial, digan lo
que digan los expertos jurídi
cos que, como en el caso de la
UNAM, fueron ayer severamente
criticados por López Obrador.

O
¿CERVANTES AL GABINETE?

Sheinbaum confirmó también que este jueves dará a co
nocer a algunos miembros de su gabinete. Es de prever, tras
la reunión con el CCE y el gran nerviosismo en el mercado,
que dé preferencia al gabinete económico y al titular de Go
bernación, por el plan C.

Entre los muchos rumores sobre el gabinete económico,
se mencionan a Raquel Buenrostro. Marcelo Ebrard, Luz
Elena González, Luisa María Alcalde, José Merino y, desde
luego, al ya ratificado Rogelio Ramírez de la O en Hacienda.
Se menciona también con insistencia a Altagracia

Gómez, presidenta de Grupo Minsa, quien en la campa
ña fue un valioso enlace con el sector privado aunque se
ve difícil que renuncie a sus actividades empresariales para
integrarse al gabinete y tener que difundir su declaración
patrimonial. También a Francisco Cervantes, quien acaba
de ser reelecto como presidente del CCE, y muchos empre
sarios prefieren que continúe en el cargo, porque prioriza el
diálogo al enfrentamiento con el gobierno.

©
REFORMA AL ISSSTE; AUMENTARA PENSIONES
Sheinbaum pretende que en septiembre, antes de que em
piece a gobernar, el Congreso apruebe 4 reformas: la no
reelección, apoyos a mujeres de 60 a 64 años, becas para
niños y adolescentes, y una reforma al ISSSTE.

De lo poco que se sabe de la reforma al ISSSTE, se afir
ma que no pretende dar marcha atrás a la individualización
de cuentas, sino como exige el SNTE ampliar el tope de
jubilación de 10, que es el actual, a 25 salarios mínimos,
para igualarlo al del IMSS y reducir el máximo de semanas
cotizadas de mil 250 a sólo mil.

Es una reforma que seguramente será aprobada porque,
en efecto, se deberían equiparar las condiciones de jubila
ción del sector público y el privado. El problema es el costo,
porque será el gobierno el que tendrá que absorber el costo
de elevar el tope de jubilación en un contexto por demás
adverso para las finanzas públicas.

Se prevé que
este jueves
la virtual
Presidenta electa
dé a conocer

al gabinete
económico.
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Sheinbaum, mensaje de
respeto a inversiones en
medio de reforma judicial

Desde que ganó las elecciones, hace apenas dos semanas
y con un holgado margen de 30 puntos porcentuales, la
virtual Presidenta electa ha tenido que enviar varias señales
de confianza para el mercado y las inversiones.

Primero, ratificando a Ramírez de la O como secretario
de Hacienda y comprometiéndose a reducir el déficit fiscal
del 6.%; al 3% del PIB.

Después, asegurando que la reforma judicial, impulsa
da por el presidente López Obrador, sí tendría discusión y
parlamento abierto.
Y, ayer, al comprometerse a que las inversiones serán

respetadas, que el tipo de cambio ya se podría estabilizar
en los 18.50 por dólar y que se dialogará la reforma judicial.
ES LA ELECCIÓN POPULAR DE JUECES
¿Qué está pasando? La reforma judicial es tóxica, no Sólo
para los mercados, que parecen haber absorbido su daño,
sino para las inversiones, que temen lo peor, en especial al
traer la elección popular de jueces, magistrados y ministros.

La elección popular de jueces puede caer en el extremo
de tener jueces que respondan más al partido político he
gemónico (Morena) o al gobierno o hasta a la delincuencia
organizada, ya que serán ellos quienes puedan patrocinar
los para ganar la elección. De ser así, la merítocracía, expe
riencia y conocimiento de la Constitución y las leyes pasaría
a un segundo o tercer término al dirimir cualquier conflicto.

La reforma judicial será un elemento de incertidumbre
para las inversiones.
ENCUESTA QUE RECUERDA LA CANCELACIÓN
DEL NAIM

Ante ello, Sheinbaum se mantiene enviando señales de calma
a los mercados. Ayer no fue la excepción. Dijo que las inver
siones se van a respetar y que seguirán llegando al país, sobre
todo porque se planea el nearshoríngy polos de desarrollo.
Y es que ayer Sheinbaum dio a conocer el resultado de

las encuestas realizadas por Morena, que arrojaron lo es
perado. que las personas encuestadas por Enkoll y Morena,

hasta en un 75%, quieren elegir a jueces por voto popular, y
que, según De las Heras, el 68% de los encuestados quiere
elegir a los jueces por voto popular. Era de esperarse. Algo
similar con la consulta popular que canceló el aeropuerto
en Texcoco (NAIM), con todo y ser un proyecto de 12 mil
millones de dólares.

Los inversionistas están nerviosos por la reforma judicial,
sobre todo por la elección popular de jueces de distrito,
magistrados de circuito y ministros de la Corte. Para la Co
parmex, la reforma judicial originará un golpe de confianza
duradero en las inversiones.
DÓLAR, POR ESTABILIZARSE EN 18.50
Sheinbaum también comentó el tipo de cambio que, con
el anuncio de la reforma judicial, ha saltado de una cotiza
ción de 17 pesos auna de 18.50 pesos por dólar. De ahí que
Claudia diga que el dólar se ha estabilizado en alrededor de
los 18.50 pesos. Sin embargo, ya tuvimos una depreciación
del 10% en la moneda.

Sheinbaum aseguró que se respetarán las inversiones y
que seguirán llegando, que se tendrán puntales de estabi
lidad, como la autonomía del Banco de México y finanzas
sanas. Desde que ganó las elecciones, la presidenta electa
ha tenido que enviar señales de confianza.
NEARSHORING, APUESTA DE SHEINBAUM
En ese sentido. Sheinbaum recordó su plan original (cuan
do no había el ruido de la reforma judicial que impulsa el
presidente López Obrador). El cual guarda toda lógica:
aprovechar el nearshoríng.

Se trata de crear 12 polos de desarrollo con 100 parques
industriales y, para ello, hay que ver lo obvio: aguay electri
cidad. Se quiere industrializar buena parte del sur del país,
aprovechando el Corredor Interoceánico (Istmo de Tehuan
tepec, donde habría varios parques industriales). Pero estos
mensajes, que en otro momento serían clave, tienen que
competir con los mensajes de tranquilidad de Sheinbaum
a los mercados e inversiones por una reforma judicial, de
la cual ella no es la principal impulsora.
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1 Aleatica, dirigida por David Díaz
•Almazán. lanzó la convocatoria Se

guridad vial somos todos, a través de la
Fundación Aleatica, con el objetivo de
identificar e impulsar proyectos innovado
res que reduzcan las fatalidades y lesiones
graves ocasionadas por accidentes de trán
sito. Los proyectos deben enfocarse en in
fraestructura vial segura, vehículos y el uso
seguro de las vías, en donde deben contem
plarse factores de riesgo como el 110 uso del
casco por motociclistas y el consumo de
alcohol al conducir. Las iniciativas deben
implementarse en las zonas de influencia
de las concesiones de Aleatica en México,
que incluyen vías como el Circuito Exterior
Mexiquense y la Supervía Poetas.

2 En la Bolsa Mexicana de Valores, que
•dirige jorge Alegría, vienen cambios

y proyectos, que van desde crear un nuevo
segmento de cotizaciones para empresas
medianas, hasta la digitalización del mer
cado de deuda. La expectativa para el Gru
po BMV es positiva, principalmente por la
continuidad que habrá en la Secretaría de
Hacienda, con Rogelio Ramírez de la O. lo
cual, según sus directivos, brinda más cer
tidumbre. Además, la BMV ya tuvo contac
to con el equipo de transición de la virtual
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
quien tiene como asesora económica a la
empresaria Altagracia Gómez, presidenta
de Minsa, una empresa con amplia trayec
toria en el mercado bursátil mexicano.

3 El Aeropuerto Internacional Felipe Ca
rrillo Puerto de Tulum, Quintana Roo,

estado que gobierna Mara Lezama, sigue
recibiendo muy buenas noticias. La deman
da de aerolíneas por operar ahí sigue en auge
y ahora fue el turno de jetBlue, que dirige
(oanna Geraghty, y que aterrizó reciente
mente en la terminal con su vuelo entre Nue

va York y el destino mexicano. Así, se sumó a
aerolíneas como American Airlines, coman
dada por Robert Isom; Delta, de Ed Bastían:
Spirit, que dirige Edward M. Christíe, y Air
Cañada, de Michael Rousseau, entre otras
empresas, que ven en la nueva terminal una
oportunidad de negocio importante para
acercar a sus clientes a la Riviera Maya sin
pasar por Cancún.

4 El gobierno federal prepara nuevos
•vuelos para impulsar el desarrollo tu

rístico de Islas Marías. En las próximas se
manas se podría inaugurar una nueva ruta
entre el Aeropuerto Internacional de Tepic e
Islas Marías. Se cree que sería Mexicana de
Aviación, a cargo del Grupo Aeroportuario,
Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Cone
xos OlmecaMayaMexica, que dirige José
Gerardo Vega, quien realizaría el servicio.
La Secretaría de Marina, al mando de [osé
Rafael Ojeda, está a cargo del proyecto de
Islas Marías, por lo que están buscando for
talecer la conectividad de todas las formas
posibles. Ya opera hacia el destino un servi
cio de ferry. pero el gobierno federal no ha
dado cuentas sobre sus resultados.
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¿Cuánto costaría
la reforma judicial?

• Bien harían en dedicarle, en esos foros de sesudos
legisladores, |¡l análisis del costo presupuestál,

Este miércoles, el diputado Ignacio Mier, que no cede un
ápice a la conducción de Morena compartida con el senador
Ricardo Monreal, dará a conocer el acuerdo para la reali
zación de las consultas legislativas sobre la reforma judicial.

Bien harían en dedicarle, en esos foros de sesudos legis
ladores, el análisis del costo presupuesta! que tendrá la refor
ma judicial propuesta por el Ejecutivo, no sólo en términos
de la organización electoral que implica para el INE (si no es
una elección balín), pues involucra a casi 7,000 integrantes
del Poder Judicial, entre ministros, magistrados y jueces del
poder federal y local.

Puede usar la referencia del presupuesto electoral desti
nado por el INE para instalar 57,436 casillas en 2022 para la
revocación de mandato —reconozco que es un dato arbitra
riamente tomado de mi parte—, más el financiamiento que se
tiene que entregar a cada candidato seleccionado para com
petir por el voto (son ternas por puesto) y que pueda promo
ver su candidatura por 60 días, como dice la iniciativa. En el
ejercicio de revocación se destinaron 1,692 millones de pesos
aprecios del 2022, pero el 2 de junio, 23,753 millones de pesos
para 20 mil cargos de elección popular. Estime, al menos, una
tercera parte y el presupuesto suena más realista.

El otro tema presupuesta! para incluir en la propuesta del
2025 es la liquidación del pasivo laboral de tal relevo. Hay
quien habla de una cifra superior a 40 mil millones de pesos,
pues reúne el monto estimado de las liquidaciones y pagos
por retiro que deberán cubrirse por la salida de ese número de
funcionarios (de altos salarios y años de antigüedad).

Según el Censo de Procuración de justicia a Nivel Federal y
Estatal que levanta el Inegi, y con datos cerrados del 2022, el
número total de cargos a elegir en los 32 estados de la Repú
blica para el 2026 (año determinado para la elección judicial)
es de 1,660, descontando los ajustes en el número de personas
que integraría a cada instancia. Pero el Congreso deberá auto
rizar la liquidación de 11 ministros, 7 magistrados electorales,
6 consejeros de la judicatura, 910 magistrados, 737 jueces fe
derales. El gran total es de 1,669.

El Poder judicial federal está ejerciendo un presupuesto
recortado de 78,300 millones de pesosy, como no le quieren

ni dejarlos fideicomisos, que incluyen la reserva de pasivos la
borales, según establece la refomia, además de plantear el re
corte de sueldo, se estima que el costo del retiro "involuntario"
para el cambio de régimen laboral híbrido —dejan la plaza de
administración pública por carrera judicial o designación para
convertirse en políticos sujetos avoto popular— se acerca alos
43 mil millones de pesos. ¿De un golpe o en paguitos?, pre
guntará el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

Levantar 3 encuestas a 1,500 personas en hogar no tienen
nada que ver con la política presupuesta! y, justo, el único de
bate que no hemos visto analizado es ése. ¿Cuánto costaría
este proceso para el primer y segundo presupuesto de Claudia
Sheinbaum?, porque también pasará la refonna constitucio
nal por los poderes judiciales estatales, con sus 603 magis
trados de plenosJ.29consejeros de judicatura estatal y 4398
juecesjo sea, liquidar primero a los 5,130 funcionarios esta
tales y luego volverlos a contratar tras ser elegidos por voto
popular. Tres gastos para lo mismo. Y no me salgan con que
se financia con lo que ahorran al recortarles el salario, porque
eso ¡ni el Presidente se lo cree!

©
DE FONDOS A FONDO

AANPACT... Rogelio Arzate dejó la posición de director de Re
laciones Gubernamentales y Asuntos Corporativos en GM, de
Paco Garza, para convertirse en presidente ejecutivo de la
ANPACT. Evidentemente, de movilidad y tendencias futuras,
sabe, pero, aunque se parecen, coordinar las posturas de los
fabricantes de flotas pesadas pasa por ser un hulefante. Feli
cidades, Rogelio.
HlPemex... La edición número XVIII del Congreso Mexicano del
Petróleo se efectuará en Tampico, Tamaulipas, del 19 al 22 de
junio. El miércoles será la inauguración, que correrá a cargo del
director general de Pemex, Octavio Romero, y del gobernador
de Tamaulipas, Américo Villarreal. Y aunque el tema de esta
edición es la "transformación digital de la industria petrolera",
los asistentes desean saber cuáles son los planes de Pemex
para mantener la producción en 1.8 millones de barriles diarios
y darle viabilidad financiera a la compañía. Y es que ambos
planes ya forman parte de los compromisos que tendrá que
resolver Claudia Sheinbaum.
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¿En dónde quiere Claudia los semiconductores?

I 1 stados Unidos y China pelean
|H por los semiconductores. La
I ifutura presidenta Claudia
Sheinbaum quiere que México
entre a la producción de esos chips.
¿En qué parte de México los quie
re? ¿Qué fabricará el resto del país?

Planear eso se llama "política
industrial", una estrategia conoci
da por economistas, pero olvidada
por el resto de la población que

dejó de escuchar el término desde
hace como 20 años, hasta hace
poco. Los presidentes se dedicaron
más a reaccionar sobre la marcha,
en lugar de planear sensatamente
lo que producen los mexicanos.

Ahora lo menciona frecuen

temente Altagracia Gómez, la
joven empresaria y asesora de
Sheinbaum, quien defiende la
necesidad de un proyecto estruc
turado para la economía.

Si a la futura administración le
sale el plan contenido en el texto
"100 Pasos para la Transforma
ción" que formó parte de la estra
tegia de campaña de la candidata a
la presidencia por Morena, la gente
de la península de Baja California
tendrá todo el apoyo federal para
convertirse en proveedora de la ca
dena de suministro de chips útiles
para sus smartphones, su coche y el
resto de los electrónicos.

"Debe darse prioridad a obras
estratégicas de infraestructura
en 10 corredores industriales del
país", advierte la próxima manda
taria en esa iniciativa.

El "Corredor Baja" incluye a
Baja California, Baja California
Sur, Sonora y Sinaloa y la vocación

prevista para esa región es la de
"semiconductores, generación
de energía renovable, turismo y
agricultura", de acuerdo con el do
cumento firmado por Sheinbaum.

También, cerca de la van
guardia tecnológica estarían los
ciudadanos del Corredor Bajío:
Querétaro, Guanajuato, San Luis
Potosíy Aguascalientes, para los
que les preparan un enfoque auto
motriz, aeronáutico y de turismo,
amén de destacarlos como sede de
centros de datos como el reciente

mente inaugurado por Microsoft.
El Corredor AIFA incluye la Ciu

dad de México, el Estado de México
e Hidalgo. Ahí el gobierno apoyará
los sectores de dispositivos médi
cos y de la industria químico far
macéutica, logística, manufactura
especializada, servicios, alimentos
y bebidas. El Corredor Frontera,
de Chihuahua, Coahuila, Nuevo
León y Tamaulipas mantiene una
vocación de autopartes, manufac
tura y agroindustria.

Importante por lo que repre
sentó para las campañas políticas
de López Obrador y de su próxima
sustituta es el sureste nacional.

En el plan de 100 Pasos para la
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Transformación, Sheinbaum iden
tifica esa región como el Corredor
Maya, compuesto por los estados
Yucatán, Chiapas, Tabasco, Cam
peche y Quintana Roo, enfocado
en los sectores de servicios, turis
mo, energía renovable, agroindus
tria, alimentos y bebidas.

La reciente llegada de agricul
tores menonitas procedentes de
Chihuahua elevó la producción de
insumos agrícolas en Campeche,
que atiende a procesadores de
alimentos en Yucatán, en donde
se instalaron Kekén, Bachoco y
Grupo Modelo, que se sumaron a
empresas locales como La Anita.
Heineken y Mission Foods ya
anunciaron su próximo arribo,
ante el creciente consumo de
CancúnylaRivieraMaya, que ya
es toda una zona metropolitana.

Buenas noticias. Es inevitable
encontrar ciertas coincidencias

entre el proyecto de Sheinbaum
y el del INADI, Instituto Nacional
para el Desarrollo Industrial y la
Transformación Digital, dirigido
por Arturo Oropeza, de la UNAM.

Publicó un documento llamado

Transformación Digital y Política
industrial que fue respaldado

en diciembre por las empresas
más grandes del país a través del
Consejo Coordinador Empresarial,
el CCE. Parecería que gobierno e
industria podrían entenderse con
cierta facilidad.

Un sector que no incluye
ninguno de los dos documentos
es el espacial.

Su omisión significa una grave
distracción nacional, al menos.
Implicaría la inexistencia de Uber
o de Waze y Rappi y cientos de he
rramientas que hoy usan empresas
de logística y seguridad, amén de
otras tantas que pueden indicar en
dónde hay lluvias y en dónde no,
para estimar las mejores cosechas
del año entrante.

Evidencia que no estamos
atentos del destino de las mayores
fortunas personales del mundo
y de una realidad de decenas de
lanzamientos de cohetes por mes.
Ahí ya hay una industria de casi
700 mil millones de dólares anua
les, de acuerdo con la consultora
McKinsey.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Sheinbaumy buenas
noticias para Fibra
Macquarie
En el actual panorama político
de México, la incertidumbre
electoral y los posibles cambios
en el Poder Judicial generaron
preocupación entre diversos
sectores. Sin embargo, durante
un reciente evento en Nueva
York y Boston con la alta geren
cia de Fibra Macquarie, para los
analistas de Barclays quedó claro
que la empresa mantiene una
visión optimista sobre su entorno
operativo, a pesar del contexto
político.

La principal preocupación
de Fibra Macquarie, que enca
beza Simón Hanna, radica
en el riesgo de un deterioro del
marco institucional del país, rió..
obstante, la empresa ha encon
trado un rayo de esperanza en las
políticas de Claudia Sheinbaum,
quien ha mostrado su intención
de impulsar 100 parques indus
triales adicionales a los 425 ya
existentes, facilitando un creci
miento significativo en el sector.

Este apoyo es crucial para
Fibra Macquarie, cuya gerencia
subraya que, independiente
mente del escenario político, las
operaciones inmobiliarias con
tinúan mostrando solidez, pues
se ha observado un aumento

sósténiblé del 16 por ciento en
las rentas durante las renova

ciones de contratos, y esperan
que esta tendencia persista en
los próximos años debido a que
la demanda sigue superando la
oferta.

Fibra Macquarie está en
focada en la infraestructura

energética, especialmente en
mercados clave como Ciudad

Juárez y Monterrey, y se espera
que la nueva administración
acelere el proceso de transición
energética y resuelva los cuellos

de botella en la infraestructura.
La visión positiva de la Fibra

se extiende a su capacidad de
inversión de entre 600 y 700
millones de dólares, incorpo
rando la venta de activos no
esenciales. Este enfoque, junto
con su plataforma interna de ges
tión de propiedades, les permite
desarrollar propiedades con un
rendimiento de construcción de
hasta 10 por ciento.

En resumen, mientras que
el riesgo electoral y los posibles
cambios judiciales son preocupa
ciones válidas, Fibra Macquarie
demuestra que puede mantener
una trayectoria de crecimiento y
estabilidad.

Fuerte candidato
para la Marina
Nos comentan que el almirante
Raymundo Pedro Morales
Ángeles es uno de los más
fuertes candidatos para ocupar
la titularidad de la Secretaría de

Marina, gracias a su trabajo en la
dirección del Corredor Intero
ceánico del Istmo de Tehuante

pec (CIIT), una obra que, por su
ubicación estratégica, permite
atender hasta el 10 por ciento
de la demanda en las regiones
Este y MedioOeste de Estados
Unidos, así como reducir costos
intermodales y tiempo de trán
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sito. Además, este corredor se ha
convertido en una plataforma
logística que conecta los puertos
de Salina Cruz, en Oaxaca; Coat
zacoalcos, en Veracruz; Puerto
Chiapas, en el estado del mismo
nombre y Dos Bocas, Tabasco, a
través de mil 200 kilómetros de
vías de ferrocarril y el sistema
carretero nacional.

El almirante Morales es
Ingeniero en Ciencias Navales,
además de contar con las maes
trías en Seguridad Nacional y en
Administración Naval, así como
diversos diplomados. En Esta
dos Unidos realizó los cursos de
Políticas y Estrategias de Defensa
en el Centro de Estudios Hemis
féricos de Defensa, en la Univer
sidad Nacional de Defensa, y los
cursos para Oficial de Inspección
y de Instructor en la Aplicación
de la Leyes Marítimas, por la US
Coast Guard. Sin lugar a dudas
presume de buenas credenciales.

México impulsa
la sostenibilidad
financiera
El panorama del sector asegu
rador y afianzador en México
está a punto de experimentar un
cambio trascendental. Reciente
mente, la Comisión Nacional de
Seguros y Fianzas (CNSF) anun
ció modificaciones a la Circular

Única de Seguros y Fianzas con lo
que a partir del primero de enero
de 2025, todas las afianzadoras
y aseguradoras del país deberán
integrar criterios Ambientales,
Sociales y de Gobernanza (ASG)
en sus políticas de inversión y
sistemas de administración.
Adriana Pulido, CEO de

ILUNKA y especialista en cri
terios ASG, afirmó que en los
próximos meses veremos nuevas
propuestas regulatorias, no
solo aplicables a aseguradoras y
afianzadoras, sino extendidas a
todo tipo de entes económicos.
Además la experta anticipó que
las empresas que no cumplan
con estas nuevas adaptaciones
enfrentarán sanciones y posibles
restricciones en sus operaciones.

El impacto de estas regula
ciones no es menor. La obligato
riedad de seguir la Taxonomía
Sostenible, publicada por la
SHCP, afectará a más de 103 ase
guradoras y 10 afianzadoras, que
deberán adaptar sus operaciones
a estas nuevas normativas.

Con México ocupando el lugar
18 de 20 en el Ranking de Fi
nanzas Sostenibles, estos ajustes
representan un paso crucial hacia
mejorar su posición y compro
miso global con la sostenibilidad.
El mensaje es claro: el futuro de
las finanzas en México será soste
nible, o no será.
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MONEDA EN EL AIRE

Jeanette

LeyvaReus |
©@JLeyvaRaus 4mk féÉflk

Crece riesgo de desabasto de medicinas
Han trabajado en las últimas dos décadas en

fortalecer a la industria de laboratorios farma
céuticos mexicanos; son 45 laboratorios con
capital cien por ciento nacional que por número
de fabricación de piezas se han convertido en

un referente.

Por esa experiencia, hay preocupación porque an
ticipan que dada la lentitud para los pedidos de medi
cinas, podría haber una mayor escasez en el arranque
de la próxima administración y que duraría hasta los
primeros meses del 2025.
La Asociación Mexicana de Laboratorios

Farmacéuticos (AMELAF), que lleva Juan de
Villafranca, ha trabajado en tener los medicamen
tos solicitados por las autoridades de salud, porque a
decir de expertos, si no fuera por estos 45 laboratorios,
el país hubiera tenido una grave crisis de salud en los
últimos años.

También han estado al pendiente del vencimiento de
las patentes para poder elaborar medicinas genéricas y
biosimilares, que ayudan a los bolsillos de los mexica
nos, al disminuir sustancialmente el precio, hasta el 60
por ciento del valor de referencia.

Sin embargo, en los últimos años han enfrentado
dificultades como el hecho de que si bien, por un lado
las compras consolidadas pueden a simple vista ser
una buena opción de ahorro para el gobierno federal,
en la realidad han terminado pagando las piezas de
medicamentos más caras, ya que se han presentado
incumplimientos de los proveedores ganadores, y al
final el afectado es el usuario que termina comprando
el medicamento en las farmacias privadas, ante la falta
de la medicina.

Otro error es el tratar de sacar a los distribuidores de
medicamentos, que tienen ya una logística establecida;
también contribuyó al retardo en la entrega de medici
nas, si comparamos con otros países.

México al igual que en Europa o en Estados Unidos
tiene el mismo número de competidores en ese mer
cado, ya que la especialización es clave para ser eficien
tes en un rubro tan importante como es la salud.

Han trabajado en las últimas dos décadas en
fortalecer a la industria de laboratorios farma
céuticos mexicanos; son 45 laboratorios con
capital cien por ciento nacional que por número
de fabricación de piezas se han convertido en

un referente.

Por esa experiencia, hay preocupación porque an
ticipan que dada la lentitud para los pedidos de medi
cinas, podría haber una mayor escasez en el arranque
de la próxima administración y que duraría hasta los
primeros meses del 2025.
La Asociación Mexicana de Laboratorios

Farmacéuticos (AMELAF), que lleva Juan de
Villafranca, ha trabajado en tener los medicamen
tos solicitados por las autoridades de salud, porque a
decir de expertos, si no fuera por estos 45 laboratorios,
el país hubiera tenido una grave crisis de salud en los
últimos años.
También han estado al pendiente del vencimiento de

las patentes para poder elaborar medicinas genéricas y
biosimilares, que ayudan a los bolsillos de los mexica
nos, al disminuir sustancialmente el precio, hasta el 60
por ciento del valor de referencia.

Sin embargo, en los últimos años han enfrentado
dificultades como el hecho de que si bien, por un lado
las compras consolidadas pueden a simple vista ser
una buena opción de ahorro para el gobierno federal,
en la realidad han terminado pagando las piezas de
medicamentos más caras, ya que se han presentado
incumplimientos de los proveedores ganadores, y al
final el afectado es el usuario que termina comprando
el medicamento en las farmacias privadas, ante la falta
de la medicina.

Otro error es el tratar de sacar a los distribuidores de

medicamentos, que tienen ya una logística establecida;
también contribuyó al retardo en la entrega de medici
nas, si comparamos con otros países.

México al igual que en Europa o en Estados Unidos
tiene el mismo número de competidores en ese mer
cado, ya que la especialización es clave para ser eficien
tes en un rubro tan importante como es la salud.

Y de la megafarmacia hablamos después, por
que al menos las alertas rojas están prendidas en la
industria y hay preocupación, ya que hay como mil
500 claves de medicamentos que deben mandarse
a elaborar, y tardan alrededor de cuatro meses, aún
no hay licitaciones ni pedidos para los laboratorios
mexicanos, por lo que pronostican un desabasto en
los primeros meses de 2025, porque aseguran los
expertos que no se están tomando acciones para la
compra.

Viaducto Diamante, ¿litigio o arreglo?
Tienen más de un año con este tema, en donde por
un lado, el gobierno del Estado de Guerrero, que
lleva Evelyn Salgado, "res
cató" el Viaducto La Ven
taPunta Diamante al

asegurar que el tramo que
conecta de la entrada del puerto
a la zona Diamante, no estaba
teniendo el mantenimiento que
se debía.

El afectado al final fue la Fi
bra Orion, que lleva Rodolfo
Campos, ya que ese tramo carretero junto con otros
más forman parte de la Fibra, en la que diversas afo
res han invertido el ahorro de millones de trabajado
res y que desde hace un año dejaron de percibir ese
ingreso en la Fibra, y por ende ese rendimiento no se
ve reflejado en las cuentas de los trabajadores.

Un año de litigio, y en un segundo round, la Fibra
ganó una instancia al gobierno estatal, en donde se
pide el regreso de la administración del viaducto a
la Fibra Orion, ahora el estado apeló la decisión y el
proceso legal está en curso.

Sin embargo, al ser un tema que puede afectar
la reputación de la entidad, a las empresas y los
rendimiento de los trabajadores, la Fibra Orion sigue
en el proceso de diálogo para recuperar el tramo
carretero, el cual consideran fue una toma ilegal por
parte del gobierno de Salgado en abril de 2023, aun
así se sabe que le ha ofrecido al gobierno 500 millo
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Campos, ya que ese tramo carretero junto con otros
más forman parte de la Fibra, en la que diversas afo
res han invertido el ahorro de millones de trabajado
res y que desde hace un año dejaron de percibir ese
ingreso en la Fibra, y por ende ese rendimiento no se
ve reflejado en las cuentas de los trabajadores.

Un año de litigio, y en un segundo round, la Fibra
ganó una instancia al gobierno estatal, en donde se
pide el regreso de la administración del viaducto a
la Fibra Orion, ahora el estado apeló la decisión y el
proceso legal está en curso.

Sin embargo, al ser un tema que puede afectar
la reputación de la entidad, a las empresas y los
rendimiento de los trabajadores, la Fibra Orion sigue
en el proceso de diálogo para recuperar el tramo
carretero, el cual consideran fue una toma ilegal por
parte del gobierno de Salgado en abril de 2023, aun
así se sabe que le ha ofrecido al gobierno 500 millo

nes de pesos y su apoyo logístico para precisamente
mejorar el estado del viaducto.
Lo anterior, a cambio de una extensión de la

concesión del camino; por lo pronto, si se dan una
vuelta, el tramo sigue en malas condiciones, y es una
de las puertas principales al aún dañado, pero bello
puerto de Acapulco. Por el bien de todos, ojalá este
tema se arregle pronto.
Ingenieros, listos para el nuevo gobierno
Quienes se declaran ya listos para trabajar en pla
neación y gobernanza en los proyectos de infraes
tructura del próximo gobierno
de Claudia Sheinbaum, son
los del Colegio de Ingenie
ros Civiles de México, que
preside Mauricio Jessurun
Solomou, pues proponen lide
rar la constitución de un órgano
ciudadano para apoyar a las de
cisiones que se den por parte de
los gobiernos en el sector, y la

de una Agencia Nacional de Infraestructura.
Además, un punto importante es que tienen un

alto enfoque en temas ambientales, por lo que en la
Casa de la Ingeniería Civil será un tema que siempre
será considerado como base, pues tienen claro que
la formación de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, es un buen referente para que haya en
tendimiento para diseñar proyectos que no sólo sean
funcionales sino sostenibles para el país.
No hay que olvidar que durante la campaña,

Sheinbaum hizo varias promesas en materia de
infraestructura, como la construcción de nuevas
carreteras, nodos logísticos, desarrollo de trenes de
pasajeros, polos de desarrollo, todos proyectos de
interés del Colegio de Ingenieros y en el que esperan
participar.

creación de una Agencia Nacional de Infraestructura.
Además, un punto importante es que tienen un

alto enfoque en temas ambientales, por lo que en la
Casa de la Ingeniería Civil será un tema que siempre
será considerado como base, pues tienen claro que
la formación de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, es un buen referente para que haya en
tendimiento para diseñar proyectos que no sólo sean
funcionales sino sostenibles para el país.
No hay que olvidar que durante la campaña,

Sheinbaum hizo varias promesas en materia de
infraestructura, como la construcción de nuevas
carreteras, nodos logísticos, desarrollo de trenes de
pasajeros, polos de desarrollo, todos proyectos de
interés del Colegio de Ingenieros y en el que esperan
participar.

Sigue creciendo el Puerto de Manzanillo
Ya habíamos hablado que busca competir con
Panamá, pero mientras el Transístmico llega a ese
nivel, el puerto de Manzanillo
registra ya la segunda mayor
operación, al llegar al puerto,
barcos de mayor tamaño, lo
que da mayor rentabilidad a
las líneas navieras al manejar
mayor carga con menos embar
caciones.

La Asociación de Terminales

y Operadores de Manzanillo
(ASTOM), que preside José Antonio Contreras,
ha reconocido el crecimiento, y en donde los datos
de la Administración del Sistema Portuario Nacio
nal Manzanillo (Asipona) registran aumento de un
13 por ciento, por lo que en este mes ya funcionan
nuevos horarios en el puerto, ya que la Agencia Na
cional de Aduanas de México amplió su horario de
operación, lo que permitirá una mayor evacuación
de carga comercial y reducirá considerablemente los
tiempos de espera. Avanza bien Manzanillo.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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La complicidad empresarial
Al tiempo que el gobierno

pisa el acelerador de su
bulldozer para destruir,

con 16 cambios a la Constitución,
la independencia del Poder Judi
cial, oímos uno de los discursos
más abyectos en décadas de
respaldo sin matices al Presidente
y la sucesora.

Y no, no vino de un alcalde
morenista, sino de uno de los
más fuertes empresarios del
país, Eduardo Tricio, presidente
del Grupo Lala, este domingo en
Ciudad Lerdo.

En un tono parecido estuvie
ron las intervenciones de los go
bernadores priistas de Coahuila
y Durango, Manuel Jiménez y
Esteban Villegas, en el evento con
López Obrador y Claudia Shein
baum.

Cero advertencias, o solicitud
de reflexión, para evitar que en el
Congreso se le dé el tiro de gracia
al sistema democrático basado en

la separación de poderes.
Con esos aduladores del Pre

sidente y de ella, Sheinbaum no
tiene ningún incentivo para pedir
prudencia a sus legisladores ni
para moderarse.

Se acabaron los contrapesos.
"Ni un paso atrás", dijo el

Presidente, flanqueado por
Sheinbaum, Jiménez y Villegas
el domingo en La Laguna, que
coreaban el ¡presidenta!, ¡pre
sidenta!

Los grandes empresarios car
garán con la responsabilidad his
tórica de haber dado carta blanca

a López Obrador para degradar a
México al nivel de Venezuela en
democracia, derechos humanos y
Estado de derecho.

En septiembre se aprobará
la reforma judicial por la que
se elegirán ministros, jueces y
magistrados mediante votación
popular.

Votos y apoyos a cambio de
fallos.

¿Una decisión impopular, pero
ajustada a derecho? Ni de chiste.
El juez pierde el cargo.

También los nuevos ministros,
electos popularmente, podrán
ser removidos. Sobre la Suprema
Corte habrá un tribunal de disci
plina judicial. Fuera, quien falle
contra los intereses del pueblo.

Lo ha dicho el Presidente: se

hará lo que el pueblo mande.
Jueces y ministros, a obedecer.

"El pueblo se equivoca menos",
dijo ayer.

¿Y qué hace el sector privado
mexicano ante la próxima instau
ración de la "justicia popular"?

Dijo el empresario Tricio ante
el Presidente y la presidenta
electa: "Confiamos en un futuro
positivo y próspero para nuestro
país. Veo un México dinámico
y creciendo, con un futuro más
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próspero, aprovechando las gran
des ventajas que nos da nuestra
posición geográfica, la relación
económica con nuestros socios de
América del Norte".

¿Sin Estado de derecho?
¿Sin más certeza jurídica que

"lo que diga el pueblo"?
Tricio fue más allá. "Esa

misma historia, señor Presi
dente. Hará valer el lugar que
merecidamente ocupará usted
en la memoria de quienes ha
bitamos esta región... Recono
cemos también su visión como
hombre de Estado y por ello
celebramos..

A Claudia Sheinbaum, im
pulsora de la reforma judicial, le
encontró atributos simpar: "Pre
sidenta electa, a lo largo de su
trayectoria usted ha liderado con
el ejemplo, con trabajo arduo, con
visión estratégica, con disciplina
y firmeza, con honestidad y con
buenos resultados".

Las palabras de Tricio y las po
rras de los gobernadores priistas
de Durango y Coahuila fueron
cayendo como puñaladas en la
espalda de la nación.

Estamos a menos de tres me

ses de que en México se instaure
la llamada "justicia popular", y
los que deberían jugar un papel
de contención de esa barbaridad,
empresarios y políticos de oposi
ción, hacen la ola al absolutismo

presidencial.
Nadie esperaba que vayan al

pleito con AMLO y la sucesora,
pero la abyección desbordada
inflama el revanchismo presiden
cial contra personas e institu
ciones que osaron decirle no en
alguna ocasión.

Para Claudia Sheinbaum,
refuerza su convicción de "ni un
paso atrás" en la destrucción del
sistema democrático y la imposi
ción del pensamiento único.

¿Ya ven cómo me aclaman los
grandes empresarios y hasta los
opositores?, dirá, y con razón.

Lo que tanto negaron se va a
consumar. Antes de fin de año
México será Venezuela.

Por ahora, en estos aspectos:
la ley en manos del Presidente y
su partido, control absoluto del
Congreso, oposición ficticia y
pulverizada, medios asfixiados
o por su propia voluntad someti
dos, periodistas críticos tratados
como "viles mercenarios de la

oligarquía".
Llegamos a este punto de la

misma manera que el chavismo:
con las mentiras del Presidente,
el desprestigio de las institucio
nes y su consiguiente demolición,
satanización de la crítica.

Además, calcado: con el ha
lago de grandes empresarios, sus
cómplices que también serán sus
víctimas.
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COORDENADAS

No cualquier reforma judicial es igual

Enrique
Quintana

Se dieron a conocer ayer los resultados de las
encuestas sobre el Poder Judicial en el país.

Desde luego que no hubo sorpresas.
Entre el 77 y 81 por ciento (según la encuesta

dora que sea) de la gente respondió que se re
quiere una reforma al Poder Judicial.
Entre el 68 y el 75 por ciento considera que los

ministros deben ser designados por "el pueblo
de México".

Entre el 55 y el 58 por ciento de los entrevistados
considera que jueces, magistrados y ministros, son
corruptos.

Tal vez fue sorpresivo que entre el 49 y 54 por
ciento de los entrevistados señalara que no había
escuchado de la reforma judicial previamente.

Es decir, casi la mitad de la población interro
gada contestó a botepronto.

Pero, sobre la base de esta opinión, Morena va
a sustentar la filosofía de la reforma judicial que
se haría en septiembre y que parte de la base de que
ministros, jueces y magistrados deberán ser electos
mediante el voto popular.

Difiero de esta visión. Los cargos del Poder Ju
dicial deberían ser definidos mediante concurso,
quizás con la excepción de los ministros de la
Suprema Corte, cuya designación, debiera quedar
como se establece hoy en manos del Senado.

Pero también difiero de aquellas visiones que
señalan que cualquier reforma que implique elec
ción popular de ministros, jueces y magistrados, es
lo mismo.

Aun bajo esa filosofía, hay muchas reformas
posibles.
Hay algunas que podrían dañar irremediable

mente el sistema de justicia del país, y además
crear una crisis económica apenas en el comienzo
del nuevo gobierno.

Pero podría haber otras reformas que tuvieran
un impacto diferente.

Por ejemplo, la fórmula para elegir a los candi
datos a las nueve sillas propuestas para la Corte, su
pone el envío de 30 candidatos. Diez del Ejecutivo,
diez del Legislativo y diez de propia Corte.

Si hubiera filtros en la selección para que sola
mente pudieran estar en estas listas personas con
determinada trayectoria en lugar de los diez años
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de antigüedad así en genérico (más el título desde
luego), quizás podría mejorarse sensiblemente el
perfil de quienes aspiraran a ocupar una posición
en el Tribunal.

Ya escuchó las críticas de quienes consideran que
la no elección de los ministros es algo irreductible,
que no debiera permitirse.
Parto de la base de lo posible, y de acuerdo con

todas las evidencias que existen, no habrá manera
de impedir la reforma constitucional que establezca
esa posibilidad.

Si ese es el caso, me parece que la tarea de la
oposición debiera ser buscar aquellas fórmulas que
puedan tener un menor impacto en la autono
mía del Poder Judicial o en la estabilidad econó
mica y financiera del país.

Ni López Obrador ni Morena son infalibles.
Propusieron en el pasado a dos ministros que han
resultado de criterio autónomo: Juan Luis Gonzá
lez Alcántara y Margarita Ríos Farjat.

La virtual presidenta electa, lo último que quiere
es que la composición de la Corte genere tal pánico
entre inversionistas y mercados financieros y
que tengamos a la vuelta del último trimestre de
este año una crisis en ciernes.

Por eso creo que, pese al tema de la elección
popular, no todas las reformas posibles son
iguales.

Por eso tampoco será ocioso, me parece, que los
expertos participen en el Parlamento Abierto al que
se ha convocado.

Insisto en que el planteamiento de que cual
quiera que sea la reforma que resulte será lo mismo,
es una filosofía parecida a la empleada en la cam
paña electoral de la oposición.

La premisa de que el gobierno de AMLO fue un
fracaso y que todo estaba hecho un desastre, hizo
a muchos darle crédito a las encuestas que les de
cían que llevaban ventaja o que estaban muy cerca
de la votación de la candidata de Morena.

La realidad, al final, fue implacable y esta
bleció que se tomaran decisiones sobre la base de
información que estaba complemente errónea.

Pensar hoy que cualquier reforma judicial será
un desastre, me parece que será algo equivalente a
seguir entregándole la plaza a Morena.
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PERSPECTIVA GLOBAL

¿Error de septiembre?

Gabriel Casillas

He estado escuchando

a varias personas muy
preocupadas sobre la

situación actual con la reacción
negativa de los mercados finan
cieros locales después de conocer
el resultado de la elección del
2 de junio, pero más aún por el
hincapié del presidente en aprobar
la reforma judicial. ("¿Qué les
preocupa a los mercados?", 4 de
junio). No es para menos. El peso
se ha depreciado cerca de 10 por
ciento desde hace unas semanas,
la bolsa ha caído poco más de 6
por ciento en el mismo periodo y el
Presidente quiere cambiar nuestro
Poder Judicial por uno como el de
Bolivia, que nos queda claro que es
un país que no adopta las mejores
prácticas a nivel mundial, por decir
lo menos. Adicionalmente muchos
mexicanos tenemos memoria de
las crisis recurrentes de los seten
tas, ochentas y noventas que nos
llevaron a equilibrios muy negati
vos ("Crisis de la deuda externa en
México 19811983", 16 de agosto,
2022, "Crisis cambiaría en México
19851986", 23 de agosto, 2022
y '"Crisis del Tequila' en México
199495", 30 de agosto, 2022).
Sin embargo, comparar lo que
está ocurriendo con "El Error de

Diciembre" (en 1994) y llamarle
"Error de Septiembre" me parece
totalmente fuera de proporción.

Existen una gran cantidad de
diferencias entre la crisis de 1994
1995 o "Error de Diciembre" y lo
que está ocurriendo hoy en día.
Voy a enumerar seis diferencias,

que me parecen las más relevan
tes. En 1994 nos encontrábamos
con: (1) Crisis política profunda,
con los asesinatos del candidato

presidencial y el secretario general
del partido hegemónico. Hoy
existe mucha violencia en México,
pero no ha habido un magnicidio y
nuestro país está muy lejos de estar
en una crisis política. Prueba de
ello fueron las elecciones pasa
das del 2 de junio. La gente votó
abrumadoramente por Morena
y nos encontramos muy lejos de
que haya protestas en las calles;
(2) problema de balanza de pagos,
con un déficit de cuenta corriente

de cerca de 5.0 por ciento del PIB
en 1994, diametralmente distinto
al saldo al que cerró el año pasado
en 0.3 por ciento del PIB; (3)
finanzas públicas vulnerables, en

donde más del 80 por ciento de
la deuda del gobierno estaba de
nominada en moneda extranjera
y con vencimientos promedio de
un mes, cuando hoy se encuentra
por debajo de 16 por ciento y con
vencimientos promedio a 17 años;
(4) régimen de tipo de cambio fijo
y bajo nivel de reservas internacio
nales (4.2 mil millones de dólares
en diciembre de 1994). México
adoptó un régimen de tipo de cam
bio flexible desde 1994, se ajusta
conforme suceden los eventos
globales y locales y el peso es de las
tres monedas más operadas en el
mundo emergente. Asimismo, el
nivel de reservas internacionales
del Banco de México es de más de
220 mil millones hoyen día; (5)
sistema financiero muy vulnera
ble con una regulación muy poco
restrictiva y baja supervisión alen
tadas por la ola de desregulación
a nivel global, en contraste con la
actualidad en donde México es un

ejemplo a nivel global, habiendo
sido el primer país en cumplir con
los criterios de capitalización y
liquidez de Basilea III, regulación
altamente restrictiva; e (6) inicio
de ciclo de alza de tasas de interés
en los Estados Unidos en 1994.
En mi opinión, esta fue "la gota
que derramó el vaso" en 1994.
Afortunadamente hoy en día
nos encontramos con un Banco

de la Reserva Federal (Fed) que
señala que es muy factible que su
siguiente movimiento sea bajar las
tasas de interés, no subirlas.

Ahora bien, esto no quiere decir
que nuestro país esté en óptimas
condiciones. Como comenté en

este espacio la semana pasada, el
Presidente ha podido plasmar sus
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políticas no necesariamente amiga
bles con los mercados financieros
internacionales por la austeridad
fiscal, el respeto a la autonomía
del Banco de México y por hacerse
acompañar de un talentoso y
creativo grupo en Hacienda que
ha permitido al país transitar
estos años con pocos exabruptos
("¿Puede el Presidente echar a
perder su sexenio?", 11 de junio).
Sin embargo, la mayoría de las
reformas que el Presidente desea
aprobar en septiembre con ma
yorías constitucionales en ambas
cámaras, van en sentido contrario
a permitir que se incentive la inver
sión, haya generación de empleos
y observar tasas más altas de creci
miento económico. Sobre todo por
las reformas que plantean debilitar
las instituciones democráticas,
como la propuesta para modificar
profundamente el Poder Judicial,
debilitar el Instituto Nacional Elec
toral ("¿Qué tan buena o mala es la
reforma electoral de AMLO?", 8 de
noviembre, 2022) y desaparecer
varios organismos autónomos.

No hay duda que hay espa
cio importante para mejorar el
sistema judicial. De hecho, en el
Centro de Estudios sobre Impu
nidad y Justicia de la Universidad
de las Américas en Puebla, han
hecho estudios extensivos para
comparar las fortalezas y debilida
des de los sistemas de impartición
de justicia a nivel global y crea
ción de estadísticas para medir el
grado de impunidad. Entre otras
cosas, se observa algo muy simple:
México tiene muy pocos jueces
por cada cien mil habitantes, solo
3, que dista mucho del promedio
en Latinoamérica de 9 o a nivel

mundial, de 16. Entonces tenemos
un problema de cantidad para
empezar. Ahora, considero que la
calidad es clave y nombrar a los
jueces, magistrados y ministros por
elección popular, me parece que es
más factible que tengamos jueces
más carismáticos, que necesaria
mente preparados para la labor
que tienen que hacer (solo echen
un ojo a las campañas de Movi
miento Ciudadano). La misma ex
ministra de la Suprema Corte y
primera secretaria de Gobernación
de nuestro país, Olga Sánchez
Cordero, a quien admiro y estimo
y que ha apoyado al presidente
López Obrador desee hace muchos
años, comentó recientemente en
una entrevista que concedió a El
Economista que si bien "vale mu
cho que revisemos nuestro sistema
de justicia que ha quedado en
deuda con la población", también
dijo que "no podemos tener gente
improvisada en justicia". En cuanto
a los mercados financieros, parece
que tendremos un largo verano
con alta volatilidad. Las buenas
noticias como el nombramiento de

Rogelio Ramírez de la O y equipo
en Hacienda, así como un mayor
pragmatismo de nuestra presi
denta electa, ya están desconta
dos. A esperar a que tome posesión
y que mientras eso ocurre, haya
pocas noticias negativas.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays
y miembro del Consejo Asesor del
Sector Financiero del Fed de Dallas y
del Comité de Fechado de Ciclos de la

Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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Protección de datos personales: desafíos
en un mundo digitalizado
Actualmente, el mundo

enfrenta el mayor
número de conflictos ar

mados desde la Segunda Guerra
Mundial. De acuerdo con el Alto
Comisionado de las Naciones
Unidas para los Refugiados
(ACNUR), más de 82 millones
de personas abandonaron
sus países de origen a finales
de 2020 debido a conflictos,
persecuciones y violaciones de
derechos humanos. Esta migra
ción las coloca en situaciones de
vulnerabilidad, exponiéndolas a
riesgos adicionales como la ex
plotación, la trata y la violencia
sexual, incluso a través de los
medios digitales.

En esta semana, cobran rele
vancia dos fechas importantes,
en primer lugar, el 19 de junio,
pues se reconoce como el Día
Internacional para la Elimina
ción de la Violencia Sexual en

los Conflictos, fecha que nos
invita a reflexionar sobre la im

portancia de proteger los datos
personales como parte del dere
cho humanitario, empoderando
a las víctimas en el entorno

digital y reduciendo los efectos
derivados de los conflictos.

En segundo lugar, el 20 de
junio, es reconocido como el Día
Mundial del Refugiado, fecha
que nos recuerda la importan
cia de proteger a las personas
desplazadas por conflictos y
persecuciones. Este día es una
oportunidad para reflexionar
sobre la situación de millones
de refugiados en todo el mundo,
quienes han tenido que aban
donar sus hogares en busca de
seguridad y un futuro mejor.
La protección de sus datos

personales y la garantía de sus
derechos humanos son aspectos
fundamentales en su camino
hacia la reintegración social y la
construcción de una vida digna
en un nuevo entorno.

Además de los daños físicos
y psicológicos, la violencia
sexual y los conflictos arma
dos destruyen el tejido social
y cultural. Por ello, es esencial
proteger la identidad e infor
mación personal de las víctimas
y refugiados para facilitar su
reintegración social, por lo que,
un tratamiento adecuado de sus
datos personales evitará que
sean discriminadas y puestas en
riesgo al revelar información de
carácter sensible, es así como la

protección de sus datos perso
nales se vuelve fundamental
para salvaguardar su dignidad y
evitar su revictimización.
En este sentido, conside

rando que la intersección de
estos temas con los derechos

humanos es ineludible y esen
cial, las autoridades garantes de
los derechos a la privacidad y
protección de datos personales,
como lo es el Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la

Información y Protección de
Datos Personales (INAI), de
bemos trabajar con el objetivo
de fomentar una alfabetización
digital y el uso eficaz de las
Tecnologías de la Información y
la Comunicación (TIC), que se
traduzca en un beneficio para la
población vulnerable como las
víctimas de violencia sexual o

personas refugiadas.
Destacando así los trabajos

que se realizan con organizacio
nes internacional en el ámbito
del derecho humanitario, por
ejemplo, como parte de la
Asamblea Global de Privacidad
(GPA, por sus siglas en inglés),
actualmente presidida por el
INAI, contamos con la partici
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pación como observadores del
Fondo de las Naciones Unidas
para la Infancia, el Instituto
Interamericano de Derechos
Humanos, la Federación Inter
nacional de Sociedades de la

Cruz Roja y de la Media Luna
Roja y la Organización Inter
nacional para las Migraciones
(OIM), por mencionar algunos.
Estos trabajos han permitido

construir instrumentos, tales
como la Resolución adoptada
sobre el papel de la protección
de datos personales en la ayuda
internacional para el desa
rrollo, la ayuda humanitaria
internacional y la gestión de
crisis, adoptada por la GPA,

documento que en conjunto
con distintas herramientas que
hemos desarrollado en el INAI

como la Guía para la protección
de datos personales de perso
nas migrantes en posesión de
albergues, permiten abonar a
la salvaguarda de los derechos
humanos y la dignidad de las
personas.

"la protección de
sus datos personales
(de los refugiados)
v la garant ía de sus
derechos humanos

son aspectos

fundamentales en
su camino hacia la

reintegración social"
"l n tratamiento
adecuado de sus

datos personales
(de las víctimas)
evitará que sean
discriminadas y
puestas en riesgo al
revelar información
de carácter sensible"
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¿Usted se dejaría operar por una
persona elegida por voto popular?
Si usted tuviera que inter

venirse del apéndice ¿Se
dejaría operar por alguien

que hubiera sido elegido por
voto popular entre la población,
esto es podría ser un médico o
una secretaria, un albañil o un
carnicero, un maestro o incluso
un delincuente? Para fines de

comparación, le pongo otro
ejemplo: ¿Usted se subiría a un
avión o a un autobús en donde

el piloto o el chofer son elegidos
entre los pasajeros en base a su
simpatía, facilidad de palabra o
tipo de ropa que usan, sin tomar
en cuenta sus estudios, sus años
de experiencia, su prestigio o
incluso si no sabe manejar?

Lo más probable es que usted
no tomaría ese tipo de riesgos,
porque su vida depende de
eso. Sin embargo, el hecho de
manejar un país o administrar
la justicia e interpretar y aplicar
la Constitución es mil veces más
complicado que los ejemplos an
teriores. La vida de millones de

personas depende de correctas
decisiones y se debe de asegurar

que sean los más calificados
quienes sean responsables de

estas posiciones y no los más po
pulares, los que hagan mejores
campañas o los que tengan un
mayor poder de convencimiento.
Nuestra vida futura, la de nues
tros hijos y nietos y así como de
amigos y parientes dependerá de
que estén los mejores hombres
y mujeres en los puestos de gran
responsabilidad.

Destruir el equilibrio de
poderes, que tanto trabajo ha
costado ir construyendo paula
tinamente en nuestro país y que
todavía tiene con gran cantidad
de defectos, es mucho mejor que
la alternativa. Realizar nombra
mientos por encuestas populares
en una mínima fracción de la
población que afectan a todos
tiene impactos negativos, entre
los cuales están:

1) Cambios a las constitu
ciones en los distintos países
impactan las perspectivas de los
inversionistas, así como de los
consumidores y en general de
toda la población para la toma

de sus decisiones futuras. Como
ejemplo está lo sucedido cuando
se modificó la constitución en
China de manera reciente, para
permitir la reelección indefinida
del presidente, provocando que
los flujos de capitales que entra
ban al país se revirtieran.

2) La incertidumbre que
provoca este tipo de medidas
se refleja inmediatamente en
incremento del tipo de cambio y
aumento de las tasas de interés,
lo que reduce las inversiones y
perjudica el crecimiento eco
nómico. Solo el aumento de la
tasa de interés cercano al medio
punto porcentual de las pasadas
semanas representa casi cien mil
millones de pesos adicionales
al año en el servicio de la deuda
pública. Esto reducirá la canti
dad de hospitales construidos,
de medicinas disponibles, me
nores sueldos a policías, menor
mantenimiento de carreras y de
agua potable, etc.

3) El costo para los particu
lares por el pago adicional de su
deuda puede ser incluso mayor
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que para el sector público, lo que
reducirá la inversión privada,
provocará la quiebra de algunas
empresas y mayor restricción en
el consumo de las familias con
deudas.

4) La modificación de la
Constitución y del esquema de

impartición de justicia es una
pésima señal para nuestros
socios comerciales en el extran

jero, con los cuales tenemos
diversos acuerdos que se deben
de cumplir. Esto dificultará la
renegociación del TMEC que
se realizará en el año 2026, del

cual depende gran parte de la
actividad económica de nuestro
país. Estos cambios le darán
argumentos al próximo gobierno
de los Estados Unidos para exigir
condiciones más favorables para
ellos o incluso que soliciten su
cancelación.
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El transporte aéreo
es un sistema
Una de las grandes dificultades para

que el sector del transporte aéreo lo
gre ser rentable, suficiente, creciente,
eficaz y eficiente, es entender que no
se trata de un monolito. El transporte

aéreo es un sistema, y como tal necesita que todas
sus partes logren armonizar sus prioridades, en
función de la seguridad operacional, la eficiencia
y la comodidad del pasajero. Y todo ello, debería
lograr que el avión sea accesible a cada vez ma
yor número de personas.

Desde luego que esto es un ideal. No obstante,
como dirían los clásicos, en busca de la perfección
(inasible) se logra la excelencia (posible). Pero
para ello también es necesario que todos toquen,
al menos, la misma partitura, cosa que a veces es
muy difícil porque quien no ha estado en el sec
tor aéreo puede creer que las cosas se arreglan
dando manotazos en la mesa y no, como debería
ser, a través de las normas y las mejores prácticas
que otros han inventado y que llevan años perfec
cionándose.

En la reciente asamblea número 80 de la Aso

ciación de Transporte Aéreo Internacional (IATA) y
la Cumbre Mundial del Transporte Aéreo, Luis Fe
lipe de Oliveira, director del Consejo Internacio
nal de Aeropuertos a nivel mundial (ACIWorld),
comentaba la importancia de sostener este tipo de
reuniones para entender contextos, analizar los
ecosistemas en los que opera la actividad aérea y
lograr acuerdos, siempre en beneficio del pasaje
ro porque, a final de cuentas, no hay aviación sin
pasajeros pues así se tenga el mejor aeropuerto y
la mejor aerolínea del mundo: sin pasajeros NO
HAY AVIACIÓN.
En los últimos tiempos el transporte aéreo ha

sufrido cambios significativos, sobre todo en lo
que tiene que ver con las tecnologías. Estas han
permitido ahorrar muchísimos recursos para
hacer más eficientes una serie de procesos que
antes llevaban horas y que estaba sujetos a
muchas contingencias. La tecnología ha logrado
bajar los costos y es previsible que en el futuro
logre muchas más eficiencias y se garantice
en una forma más clara la calidad de los pro
cesos, con la introducción de la nueva era de
digitalización que está transformando muchas
industrias.

En toda esta ecuación, sin embargo, el centro
de las mejoras debe ser el pasajero. Y para ello es
indispensable que todos los actores de la cadena
pongan en ello la mira. En ese sentido es que
planear a largo plazo se hace indispensable. Un
punto nodal en todo este entramado es la acción
gubernamental porque si los gobiernos creen que
la aviación les va a proporcionar dinero rápido,
creyendo que es un asunto de ricos a quienes hay
que cobrarles más impuestos, estarían cometiendo
el peor de los errores. Esta visión es simplista y
miope.
La aviación, vista hacia el largo plazo, puede

darle mucho a un país: crea empleo, conecta unas
regiones con otras, y se convierte en un sector que
trabaja por la equidad; trae divisas a través del
turismo y el comercio y transporta a migrantes
con trabajos fijos y bien pagados en países más
desarrollados, pero que gracias ai avión pueden
seguir en contacto con el país y de esta forma
siguen enviando remesas.
Ojalá los políticos lo entiendan. Posponer la

"fácil" ganancia de hoy, permite la verdadera
riqueza del futuro.
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La gran
depresión

Inflación, ¡que
llegue La Niña!

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

Tienen que negarles el cilantro a
los tacos para que, entonces sí,
se haga todo un escándalo por
los precios de muchos produc
tos agropecuarios y nos demos

cuenta de que hay una crisis en el campo
derivada de la sequía que afecta al país.
Dos mil municipios, de los 2,469 que

hay en México, enfrentan algún grado de
sequía, lo que implica desde la falta de
agua potable en las zonas urbanas hasta
la pérdida de cosechas y ganado en las
áreas rurales.

Esto se refleja, claro en el precio del
cilantro, pero también en el aumento de
precio de muchos productos del campo,
como el chile serrano y su aumento de
23% del mes pasado. Y, en general, en
el subíndice de frutas y verduras que acu
mula una inflación a 12 meses de 18.55

por ciento.
La sequía es un factor básico para estos

aumentos, pero también pesa en estos
aumentos de precio que muchos de estos
productos agroindustriales están sujetos a
un impuesto informal y violento impuesto
por el crimen organizado.

¿Por qué esta sequía histórica en Méxi
co no ha provocado una crisis alimentaria
sin precedentes en productos como el
maíz o el frijol? Simplemente porque está
abierta la puerta a las importaciones.

El fracaso de la llamada autosuficien
cia alimentaria de este régimen es total
y si bien se han puesto barreras a las
importaciones, como por ejemplo a los
productos modificados genéticamente,
la realidad es que tener acceso a los pro
ductos del campo de otros países nos ha
salvado de una crisis alimentaria.

Es muy probable que este año se ¡gua
le el total de la producción nacional de
maíz, en torno a los 24 millones de tonela
das, con las importaciones de este grano
que podrían llegar al cierre de este año a
23 millones de toneladas.

La importación de frijol ha crecido
170% en lo que va del año y es el mismo
camino que han seguido otras importacio
nes como el arroz o el trigo.
Y antes que rasgarnos las vestiduras na

cionalistas hay que agradecer que México
mantiene esos canales de libre comercio y
en todo caso hay que reclamar a los funcio

narios pequeñitos del gobierno de López
Obrador que tanto se oponen a la "ciencia
neoliberal", porque muchos de los países
que han resistido las sequías es gracias a
la modificación genética de sus cultivos.
Como va a ser difícil que el régimen

cambie su pobre visión dogmática, lo
único que queda es esperar a que pronto
llegue La Niña. Y, no, no es una referencia
al género de la virtual Presidenta electa,
sino el fenómeno meteorológico de "La
Niña" que promete dejar lluvias en el
país, incluso en exceso.
Que los meteorólogos nos ayuden a

comprender mejor eso de El Niño Osci
lación del Sur, pero lo cierto es que ya
dejamos atrás ese fenómeno de mucho
calor y poca lluvia para dar paso a una
importante cantidad de precipitaciones,
básicamente provenientes del Atlántico
que prometen dejar mucha agua durante
los siguientes tres meses.

Entre otros efectos, veremos cómo influ
ye en los cultivos y en los precios agrope
cuarios y claro, en la posibilidad de que
los siguientes tacos al pastor sí lleven su
dotación de cilantro.

Como va a ser difícil que el régimen cambie su pobre visión
dogmática, lo único que queda esperar a que pronto llegue La Ni
ña. Y, no, no es una referencia al género de la virtual Presidenta
electa, sino el fenómeno meteorológico de "La Niña" que promete
dejar lluvias en el país, incluso en exceso.
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Desinformar para
extinguir la democracia
Bonn. La propaganda se esconde debajo del dis

fraz que representan las redes sociales. En la ac
tualidad, propaganda y engaño ya son sinóni
mos. Su aliado es la desinformación.

Ayer inició el Global Media Forum en Bonn, la
antigua capital de Alemania. La conferencia magna estuvo
a cargo de la ministra de Exteriores Annalena Baerbock. El
título de la conferencia contenía un efecto especial: El po
der de la democracia.

El poder de la democracia es socavado por la
desinformación.

Baerbock comentó que la democracia se encuentra en
tránsito permanente, es decir, nada es para siempre. Lo ha
sabido Alemania a lo largo de su historia (lo sabe Estados
Unidos, lo sabe México, lo sabe el mundo), y por eso Baer
bock lanza la alerta unos días después de que el poder se
reacomodara entre la ultraderecha europea producto de
las elecciones parlamentarias, y por si faltara, con dos gue
rra como telón de fondo: Ucrania y Gaza.
Europa está sobre estresada.
Al finalizar su discurso, Annalena Baerbock se sumó a

una mesa integrada por María Ressa, periodista filipina
y Premio Nobel de la Paz, y Culton Scovia, periodista de
Uganda y fundadora de Her Story.
Ressa ha sido de las periodistas que más ha sufrido del

algoritmo de Facebook.
Mark Zuckerberg factura a lo grande; ha encontrado la

correlación perfecta, mientras el odio social crece, los dígi
tos de sus cuentas también lo hacen; socavar la democracia
es negocio. Es paradójico, el laboratorio del odio global es
Cupertino, California.
María Ressa fue perseguida por el régimen autorita

rio de Duterte en Filipinas. Facebook fue usado por el en
tonces presidente para desinformar y para polarizar a la
sociedad.

"Estuve en el infierno y ahora me encuentro en el purga

torio", comenta Ressa, y pronuncia la palabra que con ma
yor frecuencia se escucha como producto estrella de las re
des sociales: deshumanizar.

El odio que le tuvo Duterte a Ressa se tradujo en campa
ñas tipo deepfake. Lo falso extramaquillado para intentar
confundir a los usuarios de las redes.

Culton Scovia, por su parte, centró su participación en
la batalla campal entre la información y la propaganda.

Confundir, mentir y manipular.
Alemania está en alerta sobre la desinformación. Para

ello echa mano de la televisión pública Deutsche Welle, la
organizadora del Globa Media Forum, a través de campa
ñas intensas en contra de la desinformación, particularmen
te a través de un periodismo riguroso.
Jaime Abello, de la Fundación Gabo, me recuerda que

el Parlamento alemán no escatima en aprobar el presupues
to que sea necesario para la Deutsche Welle porque en jue
go está la democracia.

El programa del Global Media Forum tiene dos vecto
res donde descansa sus contenidos: las guerras en Gaza y
Ucrania. Esta es la razón por lo que la presencia de Anna
lena Baerbock fue estratégica.

En su entorno se encuentra el sector periodístico, es de
cir una transformación profunda en la oferta y demanda
de contenidos.

La democracia, en tránsito.
Aclaración: en este espacio publiqué el 13 de junio "Es

tados Unidos, el único poder frente a Sheinbaum". Uno de
los ejes del texto trata sobre la continuidad en la política
migratoria que hubo entre Trump y Biden. La embajadora
Martha Bárcena tomó la mejor decisión en su momento,
ocurrió cuando el presidente AMLO se niega a felicitar al
presidente electo, Joe Biden. En ese momento no era difícil
pensar que la Casa Blanca de Biden haría cambios sustan
ciales en política migratoria. No lo hizo. Pero, insisto, la em
bajadora Bárcena tomó la mejor decisión.
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No te dejes engañar por las instituciones financieras
y sus vendedores
La industria financiera está plagada

de conflictos de interés, en todos
los niveles: desde la publicidad,
los "asesores" (vendedores) cuyos
ingresos dependen de lo que te

logran vender, hasta los propios pro
gramas de educación financiera de las
instituciones.

Por ejemplo, en estos programas te
dirán que no debes endeudarte más allá
de tu capacidad de pago, pero difícil
mente afirmarán que el crédito al consu
mo es el principal obstáculo de la libertad
financiera. A los bancos les conviene que
te endeudes de eso viven pero también
les conviene que no lo hagas de más,
para que puedas seguir pagándoles.
Muchas veces he sido testigo de cómo

las instituciones financieras desorientan a

los clientes o los engañan para que com
pren ciertos productos o servicios que no
están en el mejor interés de las personas,
sino de ellos.

Por ejemplo, muchas casas de bolsa
promocionan sus portafolios manejados
o sus fondos de inversión, que suelen
tener comisiones elevadas, aún cuando
los clientes preguntan por productos de
bajo costo, como los ETFs.

Lo mismo en los bancos: los ejecutivos
suelen empujar sus productos de capta
ción [por ejemplo, los pagarés) usando
técnicas como el miedo [ese otro produc
to tiene muchos riesgos) o simplemente el
desconocimiento, porque su capacitación
en instrumentos un poco más sofisticados
es prácticamente inexistente.
Adicionalmente, es común que hasta

en los cajeros automáticos se promocio
nen créditos de nómina, o los cajeros
intenten vender seguros de hogar, sin

tener la más remota idea de cómo fun

cionan. La intención es que el cliente los
adquiera, aún si no los necesita.

Peor aún: los bancos llaman incesante

mente a sus clientes para ofrecerles trans
ferencias de saldo a tasa "promocional"
o incluso la opción de diferir parte de su
saldo revolvente a mensualidades fijas,
pero que siguen teniendo una tasa de
interés elevada. Lo peor es que omiten
detalles importantes, como por ejemplo:
el costo anual total, o la imposibilidad
de hacer pagos anticipados a capital.
Cuando el cliente pregunta, a veces las
respuestas son engañosas (a veces a pro
pósito, otras simplemente por ignorancia).
Mucha gente me ha comentado que

después de abrir su cuenta de nómina,
les empezaron a cobrar un seguro men
sual que no habían solicitado. Eso pasa
porque mucha gente no lee lo que firma y
los ejecutivos se aprovechan de ello para
ganar sus bonos: el formato de apertura
pregunta si el cliente lo acepta y los fun
cionarios marcan que sí, sin preguntar.
Como el cliente firmó el formato, eso los
ampara.
Cuando uno empieza a hacer pregun

tas un poco más profundas sobre pro
ductos bancarios, de inversión o incluso
de seguros, uno fácilmente se da cuenta
de la pésima capacitación que tienen
los ejecutivos financieros. Esto incluye a
aquellos que deben obtener una certifi
cación por Ley para poder comercializar
ciertos productos.
Me pone los pelos de punta cuando

veo en redes sociales la cantidad de

agentes de seguros que venden "planes
personales de retiro indexados al S&P
500" como si fueran una gran maravilla.

De hecho, como técnica de venta, ofre
cen simulaciones con los rendimientos

del índice, que no son los que en realidad
ha dado el producto. Tampoco hablan
de las comisiones que son sumamente
elevadas o de lo que pasa si uno decide
cancelar antes de tiempo.
O los que venden seguros de ahorro

garantizado, haciendo proyecciones con
inflación que hacen parecer que uno va
a recibir tres o cuatro veces lo que aportó

[cuando en realidad el rendimiento real
es muy cercano a cero o incluso negativo,
dependiendo del producto y el plazo).

No quiero decir que no resuelvan una
necesidad o que sean malos productos,
simplemente que se venden como algo
que no son. Ahí es donde hay que tener
cuidado.

¿Sabes qué es lo más curioso? Que
muchos agentes de seguros también se
han creído esas mentiras, que reciben en
las capacitaciones, y venden los produc
tos con mucha convicción.

Es por eso que hay que tener un poco
de cultura financiera y mucho cuidado
cuando tratamos con agentes, aseso
res, promotores o ejecutivos financieros.
Al final, se trata de nuestro dinero y de
nuestro futuro. Aprendamos a tomar de
cisiones informadas: nos lo debemos a
nosotros mismos.

Mucha gente me ha comentado
que después de abrir su cuenta de
nómina, les empezaron a cobrar un
seguro mensual que no habían so
licitado. Eso pasa porque mucha
gente no lee lo que firma y los ejecu
tivos se aprovechan de ello para ga
nar sus bonos.

Fecha: 18/06/2024

Página: 15

Area cm2: 328

1 / 1

Columnas Económicas

Joan Lanzagorta, Patrimonio

Joan Lanzagorta

Costo: 265,283

Página 41 de 64 Índice



Eü demanda a Adobe por ocultar tarifas
GameStop cerrará tiendas para reducir costos
tapi sella alianza conTraderPal
GowestGoId organiza un nuevo acuerdo de préstamo

El Gobierno de Estados Unidos demandó el lunes a
Adobe y acusó al fabricante de Photoshop y Acrobat de per
¡udicara los consumidores al oculta relevadas tarifas de can
sétet'TOHiB | hBíiSJíltii.' tíSíbpopyiett\ JificSlfifa
anulación de suscripciones

En una demanda presentada en el tribunal federal de San
José, California, la Comisión Federal de Comercio fFTC, por
sus siglas en inglés) dijo que Adobe oculta en letra pequeña
las tarifas, qüe a ysGss alcanzan cientos de dólares, y otros
términos importantes de su plan de Suscripción "anual pagado
mensualménte", o detrósde cuadros de texto® hipervínculos.
Según la denuncia, Adobe calcula las tarifas por cancela

ción anticipada comoel 50% de los pagos restantes cuando
hs consumidores cancelan en su primer aña.

Las acciones de GaineStop cayeron el lunes 12% después
de que su muy esperada reunión deaedonistas durara solo
1 ,^BiniJ^6irw^cs!i®flfictd.gf'^ sssl© uray%ris»d»>H8Íte"
lies sobre las acciones futuras del minorista, según un webeast
de audio.

El director ejecutivo, Ryan Cohén, dijo a los accionistas
l liilBfesc» f*3 ifi c^s> jtv 1111sfiw* «*1

minorista trabaja para reducir los gastos operativos,
¡S reunión de accionistas se retrasó desde el ¡ü§Mss des

pués déencontrarsBvCon una "demanda sin precedentes" y
Otros problemas técnicos que impidieron que mushosínvérsio
nistas se conectaran a la transmisión en vixS

Lo nntech latinoamericana de origen argentino tapi anunció
la iiragras i 'fi fxfllftql®pl*3g|Bp da inwrsis» fi
fcpí3lgts% parsi 11 Jídb db sswtoiGs.fj
nancieros en Méxicoy Argentina, con la posibilidad de exten
derlo gotras geografías corno Perú y Chile.

La colaboración facilitará qUe los usuarios realicen pagos
de servicios básicos, recargas móvilésy compra degifteards
de gam i ng, de retai I y de experiencias.

Los usuarios de éstasémpresas podrán gestionar Sus pa
gos desde la misma plataforma en la querealízan sus inver
dbítíij ¡sifBifiocrw» ssf scrvR» fftjeBian mdhariftijrsi Inlfl
casolución.

Gowest Gold dijo el lunes que llegó a un acuerdo de prés?
tamo con Canadá para pedir prestado hasta 10 millones d®
dólares.

El préstamo no está garantizadoy tiene una tasa de interés
del 12 por ciento.

La compañía utilizará los ingresos para cubrir los requisitos
UhP ilwli'w11| '11' il efe tai* p, fitKwefei J "31 r
ploradón y preparar RedsfoneMill para la molienda prevista
del mineral de Gowest.

A principios de este mes¡ Gowest celebró un acuerdo de
moliendo a plazos con Northern Sun Mining precisamente
para poder moléry proosseir el mineral producido en la rffiH
na Bradshaw de Gowest en su molino RedstonéenTimmins,
Ontario,
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2024 2025, cambios
políticos y económicos
Las reformas constitucionales,

entre ellas, la Reforma Judicial
que buscan aprobar los gobier
nos saliente y entrantes de Mé
xico, han colocado un enorme

acertijo respecto del futuro político y
económico nacional.

Son muchas las interrogantes, pero
sobresalen dos.

1Los cambios ¿implican un cam
bio radical para el sistema democrá
tico nacional?

2. ¿Existe la posibilidad de que
registre una crisis económica de fines
o de principios del sexenio?

Respecto de la primera interrogan
te, lo más probable es que el escena
rio para la democracia en México,
cambiará respecto de lo que venía
mos registrando hasta ahora.
De hecho, el cambio de paradig

ma, ya es una realidad.
Al pintarse de guinda el color del

partido oficial prácticamente todo el
territorio nacional, la realidad política
de México, ya cambió.
México ya vive en un sistema mo

nopartidista.
Todavía falta por ver la aproba

ción de las reformas que llevarán a
un cambio radical de lo que hasta
ahora se conoce como un órgano
ciudadano electoral, el INE.

En los hechos el INE hoy, ya no es
lo que fue, todavía hasta hace poco.
Pero hacia adelante, todavía falta por
ver lo que viene.

Los resultados electorales de este

2024, cambiaron lo que venía siendo
un sistema de partidos políticos, al de
un solo partido hegemónico.
En su más reciente Reporte Eco

nómico el departamento de estudios
económicos de Citibanamex asienta

que después de cuatro decenios de

gradual gestación de pluralismo, el
sistema político vuelve a quedar domi
nado por un partido político: Morena.
Ese es en síntesis, su balance elec

toral del 2024.

La firma financiera, destaca que la
coalición encabezada por Morena
arrasó la elección presidencial, las
contiendas para definir la integración
de ambas cámaras del Congreso de
la Unión y las legislaturas estatales,
así como las elecciones de gober
nador que se realizaron el pasado
2 de junio.
Este resultadoapunta superó las

expectativas que las encuestas habían
generado y, entre otras cosas, es pro
bable que se traduzca en mayorías
legislativas calificadas para la misma
coalición que ocupará la Presidencia
de la República.
Con éstas advierte Citibanamex

el próximo gobierno podría garanti
zarse cualquier reforma, secundaria
o constitucional, que decida impul
sar.

Todo apunta a que Morena tendrá
mayoría calificada en la Cámara de
Diputados y, posiblemente, también
en el Senado; más de 70% de la po
blación nacional tendrá gobiernos
estatales de esta alianza y podría
controlar mayorías, en alrededor de
27 congresos locales.

Desde 1991, ningún partido o coa
lición había vuelto a concentrar tanto

poder.
La respuesta a la primera pregunta,

parece clara.
Por cuanto a la segunda. No pare

ce inminente la posibilidad de que se
registre una crisis económica de fin o
principio de sexenio.
Por lo menos, no se registrará una

crisis económica, como aquellas que

se registraron en el pasado reciente.
Las condiciones son totalmente di

ferentes.

México tiene hoy un mercado de
libre flotación; Banxico dispone de
más de 200 mil millones de dólares

de reservas; tiene listo un paquete por
30 mil millones de dólares para inter
venir, si es necesario, en el mercado
cambiario; y se mantiene la estabili
dad macro.

Por otra parte, aunque la debilidad
de las finanzas públicas, con un ele
vado déficit fiscal de casi el 6%, y la
necesidad de realizar un ajuste fiscal
del 3% para el 2025, es preocupante,
no parecen suficientes para detonar
una abrupta crisis.
A pesar de la volatilidad que se

ha registrado en los mercados cam
biario y de capitales, es muy pro
bable que los gobiernos saliente y
entrante, avancen en la consecución
del conjunto de reformas que plan
tea.

Hay que anotar que del 31 de
mayo al 17 de junio del año en curso,
el peso acumula una depreciación de!
9%. Lo cual no es menor.

El presidente López Obrador está
convencido de que se necesita reali
zar la reforma judicial. Su intención
la sintetizó con la frase, la justicia está
por encima de los mercados.

Lo más probable es que con la hoy
virtual presidenta de México, Clau
dia Sheinbaum, el conjunto de
reformas constitucionales, se realice
más temprano que tarde.
Viene también un cambio económi

co para México
Las consecuencias en el piano de

la economía, se verán más en el me
diano y largo plazos.
Se podrán identificar en el nivel
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de Inversiones Extranjeras Directas,
las calificaciones y perspectivas que
apliquen las agencias calificadoras
al gobierno de México y el nivel de
crecimiento económico.

Además de la reacción de los dos

principales socios comerciales del
país: EU y Canadá.

Al tiempo.
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La resistencia de AMLO a soltar el poder
Por la reacción de la cotización del

tipo de cambio del peso frente al
dólar de los Estados Unidos, una
vez que concluyó la conferencia de
prensa que dio la virtual presidenta

electa de México, Claudia Sheinbaum,
ayer por la tarde, es un hecho que el men
saje que dirigió la próxima titular del Poder
Ejecutivo de nuestro país no despejó dudas,
y probablemente, abonó a la incertidumbre.
En los primeros momentos después de

esa conferencia de prensa el tipo de cambio
brincó, de la cotización con la que habían
cerrado las operaciones de los mercados de
Norteamérica, 18.24 pesos por dólar, hasta
alcanzar 18.5830 pesos por dólar, a las
5:57 pm, el valor más alto registrado en las
últimas 52 semanas, es decir, la cotización
más alta en el curso de un año. Posteriormen

te empezó a ajustarse hacia niveles de 18.40
pesos por dólar.
La presidenta electa fue particularmente

cuidadosa en evitar manejar el mismo tipo
de lenguaje del presidente, que ha sido muy
frontal en advertir que la reforma al Poder
Judicial va porque va, en los términos que él la
propuso en febrero, que entre otras cuestiones
incluye la propuesta de que los ministros que
integran la Suprema Corte de Justicia de la
Nación sean electos por voto directo.
De manera señalada se notó que quiso

evitar ese tipo de desplante, poniendo sobre
la mesa la idea de que habrá un proceso

de diálogo público sobre el tema, durante
los meses previos al inicio del primer perío
do ordinario de primer año de sesiones del
Congreso de la Unión, el 1 de septiembre.
No quiso pronunciarse sobre el alcance de
la reforma, lo que la desmarca sutilmente
de la estrategia planteada por el presidente
López Obrador.
Sin embargo, es un hecho evidente que la

falta de una definición clara sobre cuál será
el verdadero alcance de la reforma al Poder

Judicial que impulsará la nueva presidenta
de México y la discusión que alrededor de
ello tendrá lugar en el Congreso, ha venido
contribuyendo al ambiente de incertidumbre
que están percibiendo los inversionistas, de
ahí que ayer mismo se registrara la cotiza
ción más elevada en el último año.

No hay duda que la virtual presidenta
electa trae una idea clara sobre cuáles son

las propuestas legislativas que quiere impul
sar al arranque de su administración. Pero
aún no ha logrado enviar un mensaje claro
sobre cómo piensa utilizar la extraordinaria
fuerza parlamentaria que ella y los partidos
que la acompañaron como parte de la coa
lición triunfadora, lo que genera inquietud
entre los inversionistas.

En este contexto, el hecho de que vaya a
dar a conocer su gabinete la próxima sema
na y con ello inicien formalmente los trabajos
de la transición, es una gran oportunidad
para articular un mensaje más claro sobre los

temas que ya sabemos serán los prioritarios,
sobre los alcances que buscarán la nueva
presidenta y su administración, y sobre todo,
la forma en que esos planteamientos impac
tarán el desempeño de los diversos sectores
de la economía. Ello podría generarle esta
bilidad al tipo de cambio.

En los hechos, el ajuste que está experimen
tando el tipo de cambio no es malo, al contra
rio, permite que el peso mexicano se acerque
a su valor real, lo que seguramente contribuirá
a mejorar los términos del intercambio comer
cial de nuestro país. Sin embargo, el que la
4T haya elegido a un peso mexicano fuerte
como un signo de prosperidad económica del
país y todos los mexicanos, le está jugando
ahora una mala pasada.
No obstante, ios cuatro meses de transi

ción serán particularmente desafiantes, por
el hecho de que estamos observando algo
que es verdad que ya se anticipaba, pero
que ahora lo estamos viendo con nitidez: un
presidente saliente que se resiste a mostrarse
como un "lame duck", cuya traducción literal
es pato débil, pero que es un término utiliza
do en la lengua inglesa para referirse a un
político o líder de un país con capacidad de
maniobra limitada o muy debilitada por el
hecho de que su gestión se aproxima a su
fin, y ya hay una sucesora electa, como es
el caso. Bajo este escenario estarán reaccio
nando los mercados.

*El autor es economista.
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POR ARTURODAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos
expliqué las razones por las que,

ante el desorden fiscal, debe realizar
se una reforma, con la cual está de
acuerdo la mayoría de los economis
tas. La discusión comienza al plantear
la pregunta, ¿cuál reforma fiscal es la
correcta? Mi propuesta, para desgra
cia de los contribuyentes, es la menos
socorrida. ¿En qué consiste? Los remi
to a: https://www.razon.com.mx/opi
nion/columnas/arturodammarnal/
gastoseimpuestos1556567.

Se necesita una reforma fiscal para arreglar el desorden
en las finanzas gubernamentales (déficit creciente), cuya
causa son gastos excesivos con relación a la recaudación de
impuestos, recurriéndose entonces al endeudamiento para
cubrir el déficit que es, precisamente, la parte del gasto no
financiada con impuestos sino con deuda. Este desorden se
corrige (reducción del déficit), o aumentando la recaudación,
o reduciendo los gastos, o aumentando la recaudación y redu
ciendo los gastos. ¿Cuál es la correcta?

Si la causa del desorden es que el gobierno gasta en lo que
no debe, porque realiza tareas que no forman parte de sus le
gítimas funciones, como lo hacen, en mayor o menor medida,
todos los gobiernos, la corrección correcta implica eliminar
los gastos que no corresponden a las legítimas tareas del go
bierno. ¿Cuáles son esas tareas, las legítimas?

La principal pregunta de la ciencia y la filosofía política
no es ¿quépuede hacer el gobierno?, sino ¿qué debe hacer?,
pregunta que plantea esta otra: ¿puede responderse objetiva
mente, de tal manera que todos estén de acuerdo?

Lo que sí es un hecho es que el gobierno mexicano gasta
en lo que no debe (por ejemplo: en construcción de aeropuer
tos, trenes y refineiías), por lo que de entrada gasta más de lo
que debe (con cargo indebido a los contribuyentes), y en mu
chos casos de mala manera (el AIFA, el Tren Maya y la refine
ría Dos Bocas, ¿serán rentables o elefantes blancos necesita
dos de subsidios, nuevamente a cargo de los contribuyentes?),
por lo que una reforma fiscal correcta, antes que preguntarse
qué impuestos subir y/o qué nuevos impuestos cobrar, debe
preguntarse qué gastos recortar y qué gastos eliminar, lo cual,
en el caso de México, no sucederá, mucho menos con la 4T
en el poder.

Botón de muestra: en 2019, primer año del primer piso de
la 4T, el gasto del gobierno sumó $5,838,059,700,000 ($5.9
billones); en 2024, último año, sumará $9,066,945,800,000
($9.1 billones), lo cual dará como resultado un incremento de
$3,277,986,100,000 ($3.3 billones), el 55.29% en términos no
minales y 22.79% en términos reales, descontada la inflación.

Lo fiscal tiene dos frentes, el de los ingresos (principal
mente impuestos y deuda), y el de los gastos (en las tareas
propias del gobierno, en desarrollo social y en crecimiento
económico), por lo que, una reforma fiscal, debe reformar en
ambos frentes, comenzando por el de los gastos, algo que no
sucederá, mucho menos en el grado que se necesita (limitar
al gobierno a sus legítimas tareas, las relacionadas con la im
partición de justicia).

La refomia fiscal, de llevarse a cabo, será principalmente
tributaria, centrada en dos preguntas: qué impuestos aumen
tar (la principal), y qué nuevos impuestos cobrar (la secunda
ria). Dicho de otra manera, ¿cómo expoliar más (eso sí: legal
mente), a los contribuyentes?

Continuará.
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Los administradores del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México hacen todo lo que está al alcance de su presupuesto y crea

tividad para lograr que se ubique como el quinto aeropuerto a nivel
mundial con el mejor tiempo (un índice de 86.54%) en despegue de
vuelos medido por la consultora Cirium; el equipo del contraalmiran
te José Ramón Rivera Parga modificó la disposición de áreas de filtros
de acceso instaló 30 nuevos equipos de escaneo de personas para
reducir casi 80% el tiempo de acceso a las salas de última espera en la
T2, tal y como atestiguan cientos de felicitaciones escritas recibidas
por el coordinador de seguridad en ese punto, Rodolfo Meléndez.

No es suficiente. Con todo y restricción de núme
ros de vuelos y derivado de las mejoras operativas
que han atendido todas las aerolíneas, la tenden
cia es hacia un creciente número de pasajeros,
muy probablemente 44 millones acumulados en
2024 debido en buena medida por la demanda de
vuelos internacionales.

Así que los mandos de la Marina Armada, hoy
encabezados por el almirante Rafael Ojeda, prepa
ran una serie de planes sobre qué hacer para mejo
rar una infraestructura antigua a la que la diligen
cia naval y civil logra sacarle hasta la última gota de
eficiencia, para presentarlos a Claudia Sheinbaum.

Existen diversos planes, como el cambiar en su
totalidad (con un programa modular de trabajo) la
Terminal 1 y/o reubicar sus dos estacionamientos
para ampliar su capacidad, así como el de construir
una sola y gran terminal aprovechando tenenos

que dispone Aeropuertos y Servicios Auxiliares
que lleva Javier Villazón, que permitiría incluso
ampliar la separación de pistas para aterrizajes
simultáneos.

Los planes se presentarán a la candidata electa
para, que conforme a la política pública decidida
para el actual Sistema Metropolitano de Aeropuer
tos..., pues resulta imposible pensar siquiera en la
resurrección del Nuevo Aeropuerto Internacional
de México (NAIM).

Esa decisión mostrará hasta donde continuará

Sheinbaum con las políticas de Andrés Manuel
López Obrador que buscaron trasladar sin éxito
hasta ahora la mayoría de los vuelos del Valle
de México hacia el Aeropuerto Internacional Feli
pe Ángeles que opera la Secretaría de la Defensa
Nacional, hoy a cargo de Cresencio Sandoval y a

través del equipo del general Isidoro Pastor.

De mientras, el AICM aprovecha todas sus
oportunidades que se fueron construyendo
desde el arribo del vicealmirante Carlos Veláz

quez Tiscareño y que con Rivera Parga se ampli
fican: la inversión física este año subió de 1,500
a 2,200 millones de pesos con 700 millones de
pesos obtenidos de la actualización y cobranza
de rentas en espacios comerciales, servicios
y hangares: se comprarán más escáneres de
pasajeros, 6 nuevos tomógrafos para equipaje,
elevadores y aires acondicionados para la T2, re
habilitación de sanitarios (hay 112 en ambas ter
minales), drenaje bajo pistas, mejora estructural
de la pista 05R.

El proyecto de inversión en obra para 2025
se calcula en 3,500 millones de pesos, sólo para
mantener funcional la actual infraestructura

ante la avalancha de viajeros.
Pero aun así no es suficiente. Veremos qué

aconseja el nuevo titular de Infraestructura, Co
municación y Transportes (Andrés Lajous, dicen
es el nuevo) a la presidenta electa.

El truculento retorno de Gutiérrez Campo
seco. Hay personajes que no pueden vivir fuera
de la grilla empresarial por más que tiren polilla,
así sea que su paso haya sido a tropezones y ac
ciones turbias. Es el caso de Vicente Gutiérrez

Camposeco que anda tras la presidencia de la
Cámara Nacional de Comercio Ciudad de México,
sí, el mismo que se apañó una acción del Club de
Industriales propiedad del Club de Industriales.

Para encaramarse a la Canaco CDMX, Gutié
rrez Camposeco le vende sueños de opio a José

de Jesús Rodríguez actual presidente de
que dadas sus artes de cabildeo (¡oiga nomás!)
puede llevarlo a la presidencia de Concanaco
que ahora encabeza Octavio de la Torre... y de
ahí hacerlo presidente del Consejo Coordinador
Empresarial.

Claro, antes de fumarse esas promesas, Ro
dríguez tendría que cubrirse las espaldas, pues
Gutiérrez suele perseguir a sus antecesores.

Mientras, entre grandes hoteleros y comer
ciantes capitalinos hay preocupación por lo que
puede suceder con esa representación empre
sarial, pues necesitan un verdadero interlocutor
con el gobierno y no quien se ponga de "tapeti
to" para conseguir sus propios fines.

Las tres prioridades del PRI. A diferencia de
Marko Cortés, Alejandro Moreno arropó a Xó
chitl Gálvez tras la derrota del 2 de junio. En su
momento quedará claro el papel de cada parti
do en el papel adverso que obtuvo la oposición
ciudadana. Empero, hay tres prioridades en la
organización que encabeza Alito, 1) Preparar su
asamblea para tomar decisiones estratégicas
como oposición ante el actual régimen; 2) Im
pugnación en distritos con evidentes irregula
ridades en el día de la votación, así como a la
"elección de Estado" orquestada desde Palacio
Nacional, y 3) Evitar constitucionalmente la
sobrebrepresentación que pretende Morena,
PVEM y PT para así atajar la supresión del Poder
Judicial y las reformas regresivas del llamado
Plan C.

Veremos.
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Aferrado al bastón de mando
Más allá de lo dañina que pueda

ser la reforma constitucional

para desmantelar la autonomía
del Poder Judicial, lo que resulta

perturbador es la forma como el Presidente
que ya se va trata a la virtual presidenta elec
ta, como si fuera un instrumento de su poder
personal.
Las señales que hace evidentes Andrés Ma

nuel López Obrador van más allá de una acti
tud paternalistamachista en donde él se para

en la puerta de "su casa", la abraza, la estruja
y la besa como si fuera su corcholata y no la
candidata que obtuvo 36 millones de votos en
una elección presidencial.
La señal es que él es quien la conduce to

mada por los hombros hacia el interior de su
Palacio Nacional. Y si hay conferencia es en su
salón de las mañaneras.

Un gobierno entrante que apenas tiene
poco más de cien días para tomar las riendas
de un país del tamaño y la complejidad de
México no tiene tiempo para que la virtual
presidenta electa tenga que acompañar al
mandatario saliente en su gira del adiós.
Pero es, otra vez, la señal de quien quiere

mostrar su poder para hacer que su suceso
ra se comprometa públicamente a seguir su
plan de gobierno, a terminar todo lo que dejó
inconcluso, antes que sus ideas personales.
Por supuesto que la oferta no era otra que

la continuidad, nadie cuestiona que el éxito
electoral fue producto de los seis años de cam
paña del actual Presidente, de la inversión de
una parte muy importante de los recursos pú
blicos en ese proyecto y de dedicar sus únicas
actividades públicas matutinas ala propagan
da a favor de su grupo político.
Sin embargo, el nombre que apareció en la

boletay que re capturó a muchos desencanta
dos del actual mandatario fue el de Claudia

Sheinbaum. El mandato ya lo tiene ella.
Es verdad, será a partir del 1 de octubre

próximo cuando ella asuma la presidencia
de manera formal, pero es tal el peso del líder
de ese grupo que sí inquietan sus señales de
perpetuarse en el poder en una especie de
Maximato.

Y si bien López Obrador está bien aferrado
al bastón de mando, este periodo de transi
ción es precisamente para traspasar el poder,
no es para que el que ya se va quiera usar a su
conveniencia, por ejemplo, la mayoría califi
cada de la siguiente administración.
Es muy probable que el gobierno entrante

quiera exactamente elmismo resultado legis
lativo para controlar al Poder Judicial, pero
hacerlo ver como una decisión solamente de

López Obrador le quita margen de maniobra
al próximo gobierno que ya no contará, públi
camente, con su presencia.
Aun con todo el agradecimiento y compro

miso que pueda tener la virtual presidenta
electa con el mandatario saliente, la realidad
es que tienen perfiles y formaciones tan dife
rentes que sería, digamos, un desperdicio, no
permitir a esta científica tener una oportu
nidad de hacer las cosas con más estructura.

Es evidente que López Obrador empieza a
resentir la realidad de que la Constitución lo
obliga a dejar la silla en poco más de cien días
y que quiere aferrarse al bastón de mando.
Pero si en algo hay consenso entre detrac

tores y seguidores, es que su sucesora puede
hacer las cosas mejor que él.
LásopíriionaS::ix^»^aij3bi! [asíoluninístas saS
¡nda(^ndprts.synBreflej.annfcesar¡ameri|e

de vifSp de 24 HORAS.
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LA DIVISA DEL PODER M
ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Se pueden cambiar el nombre, pero no cambia la historia
Si las recurrentes crisis de los partidos

de la oposición se resolvieran solo
cambiando a sus presidentes, no es
tarían en la crisis que padecen desde

el año 2000.

Quienes piden a gritos las cabezas de
Marko Cortés y Alejandro Moreno, no tie
nen un proyecto de reconstrucción del PAN y
el PRI respectivamente.
No se trata del "quítate tú para ponerme yo",

porque ambos partidos enfrentan la disyunti
va de reconstruirse o perder el registro en las
próximas elecciones intermedias.
El PRI comenzó los preparativos para su

asamblea nacional, en la que se definirá no
solo el dirigente nacional, sino temas como
la sustitución del nombre, el cambio de em
blema, el cambio de colores, y asuntos más de
fondo como la reorientación ideológica.
Son 6.5 millones de votos los que obtuvo el

PRI el 2 de junio, un porcentaje nada despre
ciable de mexicanos que creen que todavía es
opción política.
El PAN obtuvo 9 millones de votos pero, a

diferencia del PRI, no se conoce que haya ini
ciado un proceso de análisisymenos de relevo
porque, como responsables del manejo de la
campaña presidencial de Xóchitl Gálvez, al
interior ha comenzado el ajuste de cuentas.
Se pueden ir Cortés y Moreno, pero sin un

proyecto de reconstitución fundamentada en
el México actual y no en el posrevolucionario,
quienes los sustituyan serán, en tres años, las
siguientes reses.

solo el dirigente nacional, sino temas como
la sustitución del nombre, el cambio de em
blema, el cambio de colores, y asuntos más de
fondo como la reorientación ideológica.
Son 6.5 millones de votos los que obtuvo el

PRI el 2 de junio, un porcentaje nada despre
ciable de mexicanos que creen que todavía es
opción política.
El PAN obtuvo 9 millones de votos pero, a

diferencia del PRI, no se conoce que haya ini
ciado un proceso de análisisymenos de relevo
porque, como responsables del manejo de la
campaña presidencial de Xóchitl Gálvez, al
interior ha comenzado el ajuste de cuentas.
Se pueden ir Cortés y Moreno, pero sin un

proyecto de reconstitución fundamentada en
el México actual y no en el posrevolucionario,
quienes los sustituyan serán, en tres años, las
siguientes reses.

No fue ayer y es probable que, pese a que anun
ció que sería esta semana, tampoco enlos próxi
mos días Claudia Sheinbaum dé a conocer los

nombres de los integrantes de su gabinete.

"La fecha que dio no es una camisa de fuer
za", nos comentó un integrante del equipo de
la candidata presidencial ganadora, por lo
que la fecha puede cambiar.
Los motivos son, desde luego, las negocia

ciones que se realizan entre los grupos de mo
renistas que apoyaron la campaña, entre los
propios integrantes del grupo de Sheinbaum
que no necesariamente son los mismos y,
desde luego, la opinión de López Obrador que
está que se va que se va y no se irá.
Así que, a menos que haya una negociación

en fast track, puede que el gabinetazo tenga
que esperar otros días o semanas.
Lo que sí se anunció fueron los resultados de
las encuestas que nadie supo cómo, dónde
y cuándo se hicieron, pero que la candidata
presidencial morenista dio por válidos.
Según esto, el 80% "de los mexicanos entre

vistados" dijeron estar a favor de unareforma
al Poder Judicial.

¿Por qué ese porcentaje tan bajo si bien
pudo haber sido el 150% de los mexicanos?

Lo que sí se anunció fueron los resultados de
las encuestas que nadie supo cómo, dónde
y cuándo se hicieron, pero que la candidata
presidencial morenista dio por válidos.
Según esto, el 80% "de los mexicanos entre

vistados" dijeron estar a favor de unareforma
al Poder Judicial.

¿Por qué ese porcentaje tan bajo si bien
pudo haber sido el 150% de los mexicanos?

Como sea, cualquier ciudadano de este
país está consciente de la urgencia de una
reforma al Poder Judicial, pero muchos no
están con la reforma lopezobradorista que
quiere una Corte domesticada y doblegada a
sus intereses.

Claro que urge una reforma judicial que
combata la corrupción, que haga cumplir el
mandado de justicia expedita hay presos que
tienen decenas de años sin sentencia, que
acerque al Poder Judicial a la ciudadanía.
Pero hay un mar de diferencia entre lo que

realmente se necesita y lo que cree el Presi
dente que se necesita, desde su punto de vista
sesgado y cegado a cualquier crítica.
Sobre este tema, por cierto, qué mal se vio

Rectoría de la UNAM desligándose del estu
dio de las iniciativas de reforma constitucio

nal que hicieron dos investigadores de esa
casa de estudios.

¿No que su deber es primero defender la
autonomía de cátedra?

¿A poco el nuevo rector Leonardo Lomelí
Vanegas ya se pandeó?
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UN MONTON
DE PLATA"

Descubrí que este avión de Viva Aerobús, un Airbus
A320, perteneció originalmente a la húngara Wizz
Air, que luego lo cedió a Avión Express

orné el vuelo 1Ü39 ele Viva Aerobús anteayer
domingo de Cancún a la Ciudad de México.
Ha sido uno de los más peculiares y dife
rentes que tenido en el país.

En primer lugar, la mayoría de la tripu
lación era extranjera. El piloto no hablaba
español, y la jefa de servicio a bordo, tam

poco. Ella parecía de Malta o algún país similar. Su asistente a
bordotenía un acentoen español notoriamente ibéricoycon
la "z" muy marcada, como si proviniera de Cádiz o Badajoz.

En segundo lugar, el avión tenía escritas las instrucciones
en húngaro, ruso, búlgaro e inglés. Por ejemplo, para señalar
que la gente debía abrocharse el cinturón de seguridad, se
leía: 3aTerHeTe npe,nna3HH,H KojiaH^oKa'ro eejtHTe. No ha
bía instrucciones en español.

Y después ocurrieron curiosidades. Por ejemplo, ni los
pilotos ni la tripulación a bordo dijeron sus nombres, algo que
suele ser común en vuelos nacionales.

Ante la situación, un pasajero —que parecía de la comu
nidad libanesa mexicana—tuvo un ataque de ansiedad justo
cuando cerraron la puerta, antes del despegue.
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AEROMÉXICO
La aerolínea que encabeza Andrés Conesa transportó a dos
millones 182 mil pasajeros en mayo, un aumento de 9.6 por
ciento frente al año pasado. Su oferta de asientos creció 12.2
por ciento; y su demanda, 16.1 por ciento. Además, de acuerdo
con Cirium.fue la aerolínea más puntual del mundo en ese mes,
acumulando tres meses en esa posición en 2024. Excelente.

"Este vuelo es raro", dijo, mientras
pecha bajar del avión. La jefa de ser
vicio a bordo y su familia quisieron
convencerlo de volar, pero nadie lo
logró, e inició el protocolo para des
abordarle. "¿De dónde es el avión?",
preguntaba.

Luego vino el episodio c!e un ani
mal c!e servicio de apoyo emocional.

La pasajera a mi lado llevaba uno
violando la normatividac!, sin bozal. Estuvimos cerca de otro
altercado si no fuera por la conmiseración del capitán, que
desde la cabina dio la orden de tolerarel viaje del perro suelto
sin el instrumento bucal.

?escubrí que este avión de Viva Aerobús, un Airbus A320,
perteneció original mente a la aerolínea húngara Wizz Air, que
uego lo cedió a Avión Express, una compañía especializada
en proveerclescle aviones, hasta tripulaciones, seguro y man
tenimiento a otras aerolíneas. El grupo al que pertenece Avión
Express se llama Avia Solutions Group, encabezado por Viadas
Bagavicius. La empresa está basada en Vilnius, Lituania.

Desde el año pasado Viva Aerobús, que encabeza Juan
Carlos Zuazua, informó que buscaría arrendar aviones en
2024 para compensar la carencia de 15 al 20 por ciento de su
flota que tenía motores de la marca PrattS Whitney, ya que
estos entraron a revisión preventiva desde el año pasado y
tardarán hasta 2026 en finalizarla y estar de regreso.

Así que sí, el arrendamiento de aviones, y hasta de tripu
laciones, está en marcha.

Viva Aerobús

informó que
buscaría
arrendar
aviones en

2024
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DEACERO invertirá mil millones de dolores en los

próximos tres años para fortalecer su modelo de
negocio basado en reciclaje de chatarra

unque el concepto c!e economía circular ha
Acobrado notoriedad global en los últimos

años en México una acerera lleva décadas

con ese modelo de negocio al ser el mayor
reciclaclor de chatarra clel país.

Me refiero a Grupo DEACERO, que tie
ne como mandamás a Raúl Gutiérrez

Muguerza, que por más de siete décadas ha apostado por
producir acero a partir de reutilizar residuos y con vertirse en el
líder en el segmento de largos con 39 por ciento clel mercado.

La historia de DEACERO se remonta a 1952 como un fabri

cante de cercasy alambres en Monterrey,yahora esel unocie
los proveedores de alambre metálico más grande clel mundo
con operación en Estados Unidos y más de 20 mercados.

DEACERO tiene capacidad para producir 4.5 millones de
toneladas c!e acero al año y más c!e 1.4 millones c!e toneladas
de alambre en 32 centros c!e reciclaje, que involucra a miles
de recolectores c!e residuos,y que ha logrado un manejo muy
cuidadoso de sus procesos al limpiarla chatarra que millones
de mexicanos generamos y que incluso importamos.

Para que tenga idea ele ese gran esfuerzo DEACERO utiliza
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apenas un metro cúbico de agua por
cada tonelada de acero que produce,
cuando el promedio de la industria a
nivel mundial es de tres metros cú

bicos, en lo que Gutiérrez Muguerza
ha llamado inteligencia industrial.

DEACERO cuenta con el índice de

generación c!e CO2 portonelada más
bajo en el país, y planea reducir 56
por ciento esas emisiones para 2030.

Esos números no serían posibles sin miles de horas de
investigación y mejoras continuas en sus procesos, además
de recursos cuantiosos donde la acerera ha decido invertir

mil millones de dólares en los próximos tres años en una
apuesta por el acero verde que significará reciclar más c!e
4.7 millones de toneladas de acero al año.

Para el CEO de DEACERO el modelo de inteligencia indus
trial puede replicarse en otros sectores con ciclos virtuosos
de producción que permitan a la población acceder a una
prosperidad sostenible al ayudar al medio ambiente, además
de tener un gran impacto social en las comunidades y que
puede ser muy útil ante los nuevos desafíos que encara la
economía mexicana de cara al cambio climático.

DEACERO

Cuenta con

el índice de

generación de
CO2 más bajo
en el país

LA RUTA DEL DINERO

El escenario para baja rías tasas de interés se torna complicado
no sólo por la subida clel dólar, también por los precios. Para
los analistas c!e Banorte, la reunión de política monetaria clel
Banco de México, a celebrarse el 27dejunio, estará Influida por
el repunte en los precios de los alimentos que puede incidir
en una inflación más alta en este año y el próximo. Por ello, el
banco central dejaría sin cambio su tasa ele referencia en 11
porciento. La nueva expectativa en tasas clel grupofinanciero,
que preside Carlos HankGonzález, es de estabilidad de aquí
a fin de año,y podría ciarse un ajuste de 25 puntos base en la
reunión de diciembre, claro, en función clel escenario macro
económico que se presente en el segundo semestre de 2024.
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IQ FINANCIERO

Nafin y la importancia de sus bonos verdes
Claudia Villegas
@LaVillegasl

En los mercados de valores, las
emisiones de bonos sosteni
bles de Nafin, que dirige Luis
Antonio Ramírez Pineda, han
permitido que el banco de de

sarrollo cuente con recursos para seguir
reduciendo el impacto en el medio am
biente de las actividades productivas del
país. Se trata de uno de los temas más
relevantes porque, de acuerdo con datos
del INEGI bajo la dirección de Graciela
Márquez, la degradación ambiental im
pacta más del 4% del P1B, con aproxima
damente 1.2 billones de pesos. En 2021,
Nafin concretó una emisión por más de
10,000 millones de pesos. Se espera que
al cierre de 2024 se afiance esta emisión
de bonos sustentables. Por lo pronto, po
demos confirmarle que recursos resulta
do de estas emisiones se han empleado
con éxito en remediaciones ambientales.

Un círculo virtuoso en las operaciones
que encabeza en Nafin Ismael Villanue
va, titular de Emisiones en Nafin.

LLEGA ESG HERO

Al frente de la International Associa
tion for Sustainable Economy, Rodrigo
Manrique, un financiero con varias dé
cadas de experiencia en este sector y en

sus prácticas de sostenibilidad, presen
tó recientemente una de las herramien

tas más novedosas para capacitar a los
colaboradores de las organizaciones en
las mejores prácticas de buen gobierno,
de cuidado del medio ambiente y de ges
tión con la comunidad, también cono
cidas como Ambiente, Sociedad y Go
bernanza, ESG, por sus siglas en inglés.

Resulta que desde IASE obtuvieron in
formación sobre las mejores prácticas pa
ra difundir el conocimiento respecto a la
importancia en las empresas de las políti
cas ESG. Así, más allá de la capacitación,
de la integración de normas o políticas de
recursos humanos, IASE confirmó que la
integración de nuevas herramientas como
los juegos de video pueden aportar una di

fusión muy efectiva de los criterios ESG.
De esta forma surgió ESG Hero, el primer
video juego para el aprendizaje de políti
cas de sustentabilidad. Se trata, nos cuen
tan, de la primera de muchas iniciativas
que permitirían hasta la certificación en
esta materia que ya tiene repercusiones en
los costos financieros que pagan las com
pañías y hasta los países. Es el futuro.

AVANZA SELLCOM EN OPEN BANKING

En Sellcom, la consultora e integradora
de soluciones para la era del Open Ban
king, sus fundadores Edgar García Bar
zanayana y Fernando Beltrán, avanzan
en México en la difusión y aplicación de
las tecnologías, los procesos y las bue
nas prácticas de la banca para que el
usuario puede ejercer, como ya sucede
en los mercados europeos, el derecho a
compartir  sin ningún riesgo y todas las
posibilidades sus datos con el propósito
de aprovechar más y mejores oportuni
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dades en el sector financiero.
El pasado 16 de mayo, platicamos con

García Barzanayan y Beltrán respecto
a las oportunidades que observan en
Open Banking en el marco de un even
to organizado por Sellcom hace algu
nos días y en el que participaron más de
300 líderes en el sector. Los expertos en
Open Banking presentaron a la comuni
dad bancaria y a los expertos en el área
Fintech, un balance de los logros en Eu
ropa en espera de una regulación para el
mercado mexicano para el Open Finan
ce y Open Banking. El movimiento regu
latorio que se vivirá en México necesi
ta, por lo tanto, un sustento tecnológico
para garantizar la seguridad de miles de
millones de datos y hasta de funcionali
dades. Si bien las Apps están apoyando
para actualizar sus plataformas y con
tar con operaciones con más módulos,
el Open Banking están transformando
los modelos de negocios al empoderar
a los clientes en el control y gestión de
sus datos. Esta tendencia tecnológica
se inició hace seis años cuando se apro
bó la Ley Fintech y México se ubicó co
mo punta de lanza en la región. Así, la
etapa de Open Banking y Open Finance
ofrece nuevas oportunidades. Por ello,
la banca en México ya está invirtiendo
y mejorando sus herramientas y siste
mas, así como sistemas de seguridad.
Open Banking funciona ya en más de
40 mercados, hay ejemplos muy claros
de lo que está sucediendo en beneficio
de los usuarios del sistema financiero.

RECONOCE PREMIO NACIONAL

DE CALIDAD EDUCACIÓN EN NUEVO LEÓN

Este año, el Instituto para el Fomen

to a la Calidad, que encabeza Ana Ace
ves, entrego seis premios que incluye
ron a una escuela pública de la ciudad
de Monterrey.
Los premios que se entregaron es

te año fueron para: Aislamientos Cons
tructivos (Grupo Grupo Aislacon),
LIXIL International Cerámica, Planta
Santa Clara  AS Maquila México, Pro
futuro, Daimler Truck México Planta
Santiago, Universidad Anáhuac Méxi
co, y la Secundaria No. 11 "Dr. Jaime
Torres Bodet". El proceso incluye un
acompañamiento en la revisión y me
jora de procesos. Se trata de un año de
trabaja conjunto que, en el caso de la
Secundaria No. 11, es también un reco
nocimiento a las buenas prácticas que
promueve la Secretaría de Educación
en Nuevo León.

FANÁTICOS DEL BALONCESTO AGRADECEN
TRANSMISIÓN

Los fanáticos del baloncesto queda
ron más que agradecidos con Televi
saUnivision luego de que durante to
do junio han podido seguir, en vivo y
de manera gratuita, todos los partidos
de la final entre los Mavericks de Da
llas y los Celtics de Boston, a través
del canal NU9VE. TelevisaUnivision
ha sido única televisora en México

que transmitió semanalmente, por te
levisión abierta, importantes encuen
tros de la fase regular de la tempora
da 20232024 de la NBA. Las finales
de la NBA están en la etapa definito
ria y la transmisión sin costo de Tele
visaUnivision contribuyó a impulsar el
deporte ráfaga que en México tienen
millones de seguidores»
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Carta abierta a los votantes

Tal vez pensaban que la contienda estaba cerrada
o que Xóchitl tenía una gran oportunidad de ganar.
Esto puede deberse, en parte, a los algoritmos que
influyen en lo que vemos en las redes sociales dia
riamente...

El 2 de junio se llevaron a cabo unas elecciones
muy significativas para nuestro país, tanto por la
cantidad de participación, como por su importan
cia. En estos comicios resultó ganadora Claudia
Sheinbaum, del partido Morena, quien será la pri
mera mujer presidenta de México. La victoria fue
clara, con una diferencia significativa confirmada,
tanto por el PREP como por el conteo rápido.
Para muchos, esta victoria puede parecer sor

prendente o difícil de entender, especialmente al
recordar las manifestaciones y la cantidad de gente
en las casillas que expresaban descontento con el
actual gobierno. ¿Cómo es esto posible?
Vivimos en una era donde los algoritmos tienen

un papel crucial en la información que consumi
mos y cómo la percibimos. Estos algoritmos filtran
la información de manera que refuerzan nuestras
creencias y sesgos, creando burbujas que pueden
distorsionar nuestra percepción de la realidad. Esto
no es exclusivo de temas políticoelectorales,
afecta muchos aspectos de nuestras vidas.
Es importante desconectarnos un poco de las

redes sociales, buscar menos exposición y cuidar
más nuestra privacidad. Al entender cómo funcio
nan estos algoritmos y cómo pueden manipular
nuestras percepciones, podemos empezar a cues
tionar la veracidad de la información que consu

mimos.

Hay una realidad que puede ser difícil de en
frentar: existen al menos dos Méxicos. Uno que
apoya mayoritariamente al presidente y otro que
lo critica. En el primer México, las personas no ven
problema en que el Gobierno tenga mayoría en el
Congreso o en otros asuntos que algunos conside
ran preocupantes. En el segundo México, se tiende
a ver estas cuestiones como señales de problemas
graves.

Es crucial que reconozcamos que no todos ven
el país de la misma manera. Asumir una posición
de superioridad, no hará más que alejarnos y crear
brechas que pueden ser aprovechadas por quienes
tienen intereses negativos.
Debo reconocer que me equivoqué en subesti

mar la realidad de muchos mexicanos. Mi tarea en

los próximos meses y años será intentar entender
mejor esa otra cara de México.

Los invito a todos a que hagamos este ejercicio
juntos. Apoyemos al Instituto Nacional Electoral y
evitemos caer en la tentación de hablar de fraudes

sin pruebas. Identifiquemos lo que no somos capa
ces de ver y entendamos mejor lo que motiva a
otros a apoyar al gobierno actual.
Antes de pensar en el futuro de México, debe

mos entender su presente. ¿Qué es lo que otros ven
que nosotros no? Mientras buscamos esa verdad,
cuidémonos de nuestros algoritmos para no caer en
burbujas informativas. #OpiniónCoparmex

"^Presidente del Comité Coparmex Digital
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Freno a "nearshoring" por reforma a SCIN, nula
inversión sin TMEC y sube riesgo a nota soberana

Propios y extraños coinciden: de apro
barse la reforma jurídica con la elección de
jueces, inclusive en la SCJN de Norma Piña,
México incurrirá en una seria violación a las

reglas del TMEC y de otros acuerdos co
merciales.

Le platicaba de dicho riesgo también pa
ra el TLCUEM y el bilateral con lapón, por
que se alterará la certeza jurídica a las em
presas, sumado esto a los cambios a la Ley
de Amparo.

De ahí el cambio de ciclo para la cotiza
ción del peso que ayer volvió a depreciarse.
Cerró en 18.53 por dólar, lo que implica ya un
ajuste de casi 9% vs la cotización del 31 de
mayo.

Se da por un hecho que la desconfianza
continuará y que trasmine a la economía

real. Cierto en un año electoral y de cambio
de gobierno ningún experto esperaba una
jugosa inversión, pero de darse los cambios
en la mira por Andrés Manuel López Obra
dor con el soporte de Claudia Sheinbaum,
también el panorama 2025 se hará comple
jo.

Por desgracia un elemento que podría
afectarse es el horizonte relativo al

"nearshoring", corriente de inversión que
tampoco hemos aprovechado del todo por
los cuellos de botella. Vaya Economía de Ra
quel Buenrostro ni siquiera cuenta con un
plan exprofeso.

Sin certidumbre jurídica para quienes in
viertan aquí, el TMEC se tambaleará, máxi
me la revisión en puerta que iniciará el año
próximo. Frente a ello muchas inversiones
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potenciales se frenarán, sobre todo porque
de regresar Donalcl Trump, su posición na
cionalista se hará más rígida.
En ese sentido la reíbrmulación ni si

quiera se dará, al venirse abajo la relación
que inició en 1994. Existe también la opción
de acotarlo con barreras arancelarias en

perjuicio de México.
De ahí que expertos como Carlos Serrano,

economista en jefe del BBVA México consi
deren la posibilidad de una recesión en
2025, esto en el contexto de la necesidad que
tendrá la SHCP de Rogelio Ramírez de la O
de ajustar el déficit fiscal para evitar que
México sufra una nueva baja en la califica
ción soberana, ahora también en riesgo por
la incertidumbre por nuestros acuerdos.
Así que en aras de la concentración de

poder que se busca, los riesgos estructurales
para el país podrían condenar el futuro eco
nómico. Mucho en juego.

CORREA DEJA BAIT Y TELEFÓNICA DE
WALMART13 MILLONES

Resulta que Mauricio Correa García quien
ocupaba la dirección de la telefónica de
Walmart acaba de dejar dicha posición que,
según se conoce, aún está acéfala. Bait,
apuesta de la firma comercial para avanzar
horizontalmente, no ha dejado de crecer. Ya
tiene más de 13 millones de lineas y es una
de las 3 más influyentes del país, muy a la
callada.

CONSEJO CONSULTIVO DEL AGUA
LEVANTA LA MANO POR PLAN

El Consejo Consultivo del Agua que preside
Raúl Rodríguez Márquez está más que listo
para alertar al gobierno de Claudia Shein
baum respecto a comenzar a trabajar, cuan
to antes, en una estrategia para resolver la
problemática del sector hídrico, hoy en
emergencia. El punto es no esperar hasta oc
tubre y apoyarse con la IR académicos y or
ganizaciones civiles en conjuntar esfuerzos
hacia un plan. La gestión del agua debe ser
prioridad en la agenda pública, máxime un
2025 con un presupuesto muy acotado. Le
vantan la mano.

SUMAN SINIESTROS HÍDRICOS 1,960
MDP Y AÚN NO LLUEVE
En 2023 los eventos catastróficos represen
taron el 42% de la siniestralidad que cubrie
ron las firmas de seguros en lo que son el
ramo de daños, sin contar autos. Esto signifi
có, según la AMIS que preside Juan Patricio
Rivera 11, unos 37,912 mdp. Para este trimes
tre, a pesar de que aún no llega la temporada
de lluvias, los riesgos hidrometeorológicos
ya son el 20% de la siniestralidad con un
costo de 1,961 mdp. Tras Otis y el cambio cli
mático queda claro la importancia de la pro
tección vía un seguro.

@aguilar_dd
albertoaguiLar@dondinero.mx
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En los mercados,
el nesgo político es
exagerado

Podríamos estar hablando de México,

tal vez de Estarlos Unidos, o ríe Eran
cía; pero en los tres casos, las grillas
políticas asustan a los mercarlos. En los
tres casos, las elecciones han provo
cado que los inversionistas busquen
refugio en mercarlos seguros, siendo

Wall Street lo más buscado.

Según datos de EPER Global, recopilarlos por LD
Sectil ¡lies: (luíante el último mes, cerca de 30 mil
millones de dólares han llegarlo a los mercarlos accio
narios de El!..Al mismo tiempo, los bonos del Tesoro
a largo plazo subieron un 3,5% según ríalos Citarlos
por Bloomberg.

Torio este temor generarlo por la política en todoel
mundo explica (en parle) el apetito generalizado por los
dólares. Los inversionistas asustadizos se refugian don
de supuestamente su dinero tiene menor exposición y
salen a comprar dólares para salirse de los mercados
en riesgo. Sin embargo, ¿está justificada esta aversión
al cambio político?

En Eü se espera que la elección presidencial sea muy
reñirla y polémica, dejando a los inversionistas de ese país
con la urgencia ríe tomar posiciones antes ríe que se les
venga la noche encima. Los inversionistas est án buscanrio
entrar a los mercados de EU ahora que Siguen pagando
buenos intereses en ese país y antes de que la verdadera
polarización bipartidista asuste a los inversionistas.

En México, la aplanadora Morenisía genera estampi

da de inversores impala por el susto de que el 'Plan (
prosperey se acaben los privilegios j udiciales. La paridad
pesodólar se ha estabilizarlo alrededor de los 18.50 pesos
y la BMV está en un sube y baja atizada por conferencias
de prensa.

En Eran cía, el resultado ríe las eleccionesal Parlamen
to Europeo del 9 de junio generó un cisma político. La
amplia victoria de la uliraderéchá de Marine Le Pen y el
fracaso del presidente, Emmanuel Macron, llevaron a este
últ imo a convocar elecciones legislativas anticipadas para
el próximo 30 de junio.

Los expertos dicenque existe el riesgo ríe que la ultra
derecha francesa obtenga la mayoría en la Asamblea y
que esto desate lasocultás ganas de que ese país salga de
la Unión Europea (Erexil). También le temen al aumento
del gast o público y con ello se deteriore el ya complicarlo
déficit fiscal francés. La relación deuda pública l'llí de.
I rancia es del I 11%, latercera de Europa solo después del
137% de Italia \ el 162% de Grecia. En suma, le temen al
populismo ríe derecha.

Sin embargo, los especialistas también recomiendan
no dejarse llevar por el ruido pues el riesgo político está
exagerado. Creen quéjcuanrlo baje el polvo polít ico, t auto
en lia liria como en México; se verá que los fundamen
tales de lá economía no son tan malos y que. Si bien los
típicos inversionistas especuladores saltarán despavori
dos ante cualquier ¡ booh!; no torios los políticos comen
lumbre ni son suicidas electorales. Quien diga lo contrario
es porque trae un sesgo político.
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Inversiones chinas en Hidalgo
uy activos anduvieron
la semana pasada au
un idades y empresa
rios provenientes de
Hunan, China.
El Senado de la

República recibió la
visita de una comiiivaencabezada porLi
Dianxun, vicesecretario del Comité fiel
Parí ido Comunista de dicha provincia,
quien expresó sin mencionar los nom
bres de las corporaciones que existen
diversas empresas fie la región que han
invertido en México.
Durante el encuentro, el senador

Reyes Llores Hurlado, del Grupo Par
lamentario de Morena, afirmó que es
importante atraer inversiones chinas a
nuest ro lerril orio y lograr que México Sé
convierta en un punto de partida para
abrir el comercio entre esa nación y el
resto de América Latina.

En Hidalgo, el gobernador Jti lio Metí
chaca firmó una carta de intención pa
ra el hermanamiento enlre la entidad

y China, para promover el desarrollo
económico y social de ambas regiones.
Hunan es conocido por su experiencia
en maquinaria para la construcción y
la agricultura.. En el evento estuvieron
presentes los líderes del Consejo Coor
dinador Empresarial y de la Coparmex.

Cifras oficiales revelan que Hidalgo
Cuenta con cuatro empresas chinas que
representan el 8% ele la inversión extran
jera directa en el estado y suman 8 mil
millones de pesos, aproximadamente.

Sin revelar montos, el Secretario de
Desarrollo Económico de la entidad

hidalguense, Carlos Henkel Escorza,
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anunció que entre julio y agosto llegarán
nuevas inversiones chinas, que impae
tarán positivamente en la creación de
nuevas fuentes de trabajo.

Sin embargo, surge una rinda: ¿brin
dará el gobierno de Hidalgo las condicio
nes necesarias para la llegada de nuevas
empresas de origen chino, sin poner en
riesgo las inversiones, como es el caso
ríe lime Cemmic, cuya apertura lleva un
retraso ríe 6 meses porque aún no cuenta
con los permisos para explotar dos pozos
de agua en sus instalaciones, ubicadas en
el municipio de Emiliano Zapata?

GUÍA DE TURISTAS
Recientemente se inauguró la expo

sición "Vive la Región Huasteca de Vera
cruz" en Paseo de la Ref orma, exhibición
que durará lodo el mes ele junio, donde
se promoverá el l lirismo y los principales
sitios, ya que la región cuenta con una
amplia oferta i mística, culi ti ral y gaslro
nómica.El centro del pais genera un gran
número de visitantes para Veracruz, ya
que de los 12.5 millones que recibió en
2023, el 46% eran de la megalópolis, de
ahí la importancia de continuar promo

cionanrlo Veracruz... Hay un dato muy
revelador que refleja el poco interés ríe
los jóvenes por crear un patrimonio. Re
sulta que sólo un 5% ahorra para alcan
zar metas específicas, como comprar un
auto, mudarse a un nuevo lugaro iniciar
un negocio propio, asegura Rodrigo Gó
mez Alai orre, socio fundador y director
ríe Ki Capital, firma mexicana ríe ase
sores financieros independíenles. Por
ello, recomienda a los jóvenes acudir a
especialistas que, sin conflictos ele inte
rés, tengan como objetivo aumentar el
patrimonio de las personas que tienen
sus primeros ingresos y ahorros,.. Este
miércoles 19 de j linio, el Círculo de Nego
cias \h n ili. realizará un evenlo gramil o,
dirigirlo a empresas pequeñas y media
nas, a fin de conectara través de redes de
negocios para creeer y profesionalizarse.
La cita es a las 10 ríela mañana en el Res
taurant ePisz&mnm, ubicarlo en Plaza ríe
la República, Colonia Tabacalera. CDMX.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx

@PeriodistaRC
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Se desacelera el empleo formal
n él quiñi o mes del año,
el empleo formal, ese que
generan las empresas que
pagan 1MSS, Inlbnavil e im
puestos, se ubicó en 2.2%,
pero fue.menor en 0.2 pun
ios porcent nales al logrado

en abril fie 2024, lo que evidencia una
desaceleración en dicha varia ble.

La informalidad, por su parle, há te
nido mejor dinamismo, pues el impulso
que registra dene tasas de crecimiento
mayores al 10%.

l.sia merma en el mercado laboral,

válida dos advertencias: somos un país
con una. economía irregular, subrepti
cia y poco colabora!iva en el desarrollo
nacional, y la caída en el empleo formal
nos hace suponer las posibilidades de
una reeesión en 2024.

Se espera que la creación de empleo
repunte en el lereer trimestre, pero a
un rilmo más lenlo que en 2023, pues
la construcción y la manufactura espe

rimenlan bajas importantes en sucre
cimiento.

Para establecer un negocio se ne
cesita la idea, el plan fie negocios que
contemple el retorno de inversión y un
estudio de mercado que garantice el
éxito. Pero también es funrlamenlal el

aporte de capital.
Para eso está ( > l/\. que encabeza Ro

drigo Ramírez Organista,que ha comer
tifio a esa. marca en uno de los mejores
vehículos de fondeo para stari ups y sus
emprendedores de calillad.
El managing partner de GA1N nos
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cuenta que ya está casi confirmado el
tercer fondo que habilita, capital para
proyectos que generan valor y lodos
ganen. De hecho, el 30 de junio espera
haber reunido 105 millones fie pesos,
con la participación de 38 inversionistas
y con ello iniciar la colocación o desplie
gue de los recursos.
Debemos deslacar que los recursos

de (i l/Y sólo §e canalizan a proyeclos o
empresas de nueva creación con mófle
les de negocio escala ble y sometidos al
uso fie las nuevas tecnologías y comer
cialización digital.

A partir de junio y durante los 8 me
ses siguientes se tiene contemplado el
surgimiento fie 15 o 20 nuevas empre
sas, con operaciones en el mercado, a las
Cuales se les dará puní nal seguimiento.

Los otros dos fondos que conslil uyó
G/lfíVya fueron tolalmenie invertidos.El
primero ya hasiaeniregó retornos de in
versión y el segundo está en proceso de
generarlos y que sus acciones se hagan
líquidas. De hecho, cada peso inverlirlo
en los primeros dos fondos fie GMN,
actualmente tienen un valor de4pesos.

Este esel mejor momento de invertir
en starttipíii nos confía Ramírez Organis
ta y GAÍ'N el mejor vehículo de fondeo,
quien invita a formar parte de esa mar
ca, con sede principal en Guadalajara,
Jalisco.

El dólar sigue al alza y la fuga de. ca
pitales también. Los resollados de los
ctiesl.ionamienlos realizados por Enkro
//, De las lleras y el partido Morena, en
los que se indica que casi torios los en
cuestados aprueban la reforma al Poder
Judicial, lian atizado el pánico entre los
inversionistas. Algunos bancos y casas de
Cambio ya están \ elidiendo el dólar hasta
en 19.20 y 19.45,.como Afirme y Momx...
Gabriela Siller, directora dé Análisis Eco
nómico en Grupo liiianciero Base, dio a
conocer que en los primeros días de ju
nio, ya se acumula una salida decapitales
de 3 mil 074.47 millones de pesos, cifra
que los ext ranjeros tenían inverl idos en
México en instrumentos fiel gobierno.

•Periodista
Director de RedFinancleraMX

gfloresl13@yahoo.com.rnx
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Freno a "nearshoring" por reforma a SCIN, nula
inversión sin TMEC y sube riesgo a nota soberana

Propíos y extraños coinciden: de apro
barse la reforma jurídica con la elección de
jueces, inclusive en la SCJN de Norma Piña,
México incurrirá en una seria violación a las

reglas del TMEC y de otros acuerdos co
merciales.

Le platicaba de dicho riesgo también pa
ra el TLCIJEM y el bilateral con Japón, por
que se alterará la certeza jurídica a las em
presas, sumado esto a los cambios a la Ley
de Amparo.

De ahí el cambio de ciclo para la cotiza
ción del peso que ayer volvió a depreciarse.
Cerró en 1853 por dólar, lo que implica ya un
ajuste de casi 9% vs la cotización del 31 de
mayo.
Se da por on hecho que la desconfianza

continuará y que trasmine a la economía

real. Cierto en un año electoral y de cambio
de gobierno ningún experto esperaba una
jugosa inversión, pero de darse los cambios
en la mira por Andrés Manuel López Obra
dor con el soporte de Claudia Sheinbaum,
también el panorama 2025 se hará comple
jo.

Por desgracia un elemento que podría
afectarse es el horizonte relativo al

"nearshoring", corriente de inversión que
tampoco hemos aprovechado del todo por
los cuellos de botella. Vaya Economía de Ra
quel Buenrostro ni siquiera cuenta con un
plan exprofeso.

Sin certidumbre jurídica para quienes in
viertan aquí, el TMEC se tambaleará, máxi
me la revisión en puerta que iniciará el año
próximo. Frente a ello muchas inversiones
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potenciales se frenarán, sobre todo porque
de regresar Donald Trump, su posición na
cionalista se hará más rígida.
En ese sentido la reformulación ni si

quiera se dará, al venirse abajo la relación
que inició en 1994. Existe también la opción
de acotarlo con barreras arancelarias en

perjuicio de México.
De ahí que expertos como Carlos Serrano,

economista en jefe del EBVA México consi
deren la posibilidad de una recesión en
2025, esto en el contexto de la necesidad que
tendrá la SHCP de Rogelio Ramírez de la O
de ajustar el déficit fiscal para evitar que
México sufra una nueva baja en la califica
ción soberana, ahora también en riesgo por
la incertidumbre por nuestros acuerdos.

Así que en aras de la concentración de
poder que se busca, los riesgos estructurales
para el país podrían condenar el futuro eco
nómico. Mucho en juego.

CORREA DEJA BAIT Y TELEFÓNICA DE
WALMART13 MILLONES

Resulta que Mauricio Correa García quien
ocupaba la dirección de la telefónica de
Walmart acaba de dejar dicha posición que,
según se conoce, aún está acéfala. Bait,
apuesta de la firma comercial para avanzar
horizontalmente, no ha dejado de crecer Ya
tiene más de B millones de líneas y es una
de las 3 más influyentes del país, muy a la
callada.

CONSEJO CONSULTIVO DEL AGUA
LEVANTA LA MANO POR PLAN

El Consejo Consultivo del Agua que preside
Raúl Rodríguez Márquez está más que listo
para alertar al gobierno de Claudia Shein
baum respecto a comenzar a trabajar, cuan
to antes, en una estrategia para resolver la
problemática del sector hídrico, hoy en
emergencia. El punto es no esperar hasta oc
tubre y apoyarse con la IR académicos y or
ganizaciones civiles en conjuntar esfuerzos
hacia un plan. La gestión del agua debe ser
prioridad en la agenda pública, máxime un
2025 con un presupuesto muy acotado. Le
vantan la mano.

SUMAN SINIESTROS HÍDRICOS 1,960
MDP Y AÚN NO LLUEVE
En 2023 los eventos catastróficos represen
taron el 42% de la siniestralidad que cubrie
ron las firmas de seguros en lo que son el
ramo de daños, sin contar autos. Esto signifi
có, según la AMIS que preside luán Patricio
Riveroll, unos 37,912 mdp. Para este trimes
tre, a pesar de que aún no llega la temporada
de lluvias, los riesgos hidrometeorológicos
ya son el 20% de la siniestralidad con un
costo de 1,961 mdp. Tras Otis y el cambio cli
mático queda claro la importancia de la pro
tección vía un seguro.
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